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ПЕРВАЯ КОЛОНКА 

Минин 
и Островский 
Р

аботать над исторической пьесой «Козьма За-

харьич Минин, Сухорук» великий драматург 
Александр Николаевич Островский начал в 

1855 году. 
Год этот в истории России нерядовой. Смерть 

императора Николая I, жестокое, позорное пора-
жение в Крымской войне. Величие и могущество 
империи, полтора столетия считавшейся непобе-
димой, унизительно опровергнуты. Доблестная ар-
мия оказалась необученной и неподготовленной -
солдаты недоедали, воевали устаревшим оружием. 

Всеми в стране овладело, как писал Лев Тол-
стой, «тяжелое, сосущее чувство... похожее на 
раскаяние, стыд и злобу». Общество было подав-
лено и растеряно. Даже высокопоставленные чи-
новники говорили: «Сверху блеск, снизу гниль!» 
Появились настроения, прежде невозможные в 
российском обществе: желали поражения собст-
венной стране, «не слишком огорчались» позору 
России. Тяжелые пророческие слова Федора Тют-
чева «Весь Запад пришел высказать свое отрица-
ние России и преградить ей путь к будущему» ни-
кем не были услышаны и обдуманы... 

И вот в этой ситуации Островский задумывает 
«Минина». Писалось тяжело, с перерывами, но те-
ма не отпускала драматурга. Пьеса была опубли-
кована в первом номере журнала «Современник» 
только в 1862 году. Время опять же небывалое, 
смутное, непонятное. С одной стороны, отмена 
крепостного права, великие реформы, перевер-
нувшие страну. С другой - разочарование и озлоб-
ление их ходом, бешеное сопротивление храните-
лей прежних порядков, столь же безрассудное не-
терпение прогрессистов и радикалов, уже готовых 
стрелять и взрывать. Российское общество стре-
мительно раскалывалось на партии, движения, те-
чения, не способные слышать друг друга, ни в чем 
не согласные. 

И вот появляется «Минин». Пьеса о чудесном 
спасении Российского государства во времена 
страшной Смуты в 1611 году. Государство тогда 
представляло, как напишет потом историк Васи-
лий Ключевский, «зрелище полного видимого раз-
рушения», оно практически распалось, превраща-
лось в «какую-то бесформенную, мятущуюся» 
массу, в «гибнущую землю». И дело было не толь-
ко в том, что оккупанты сидели уже в Кремле, 
что «политические силы изнемогли», опозорились 
бесконечной чередой предательств, измен, глупос-
тей. Казалось, уже нет идеи, способной объеди-
нить раздробленные силы страны, готовые ис-
треблять друг друга. И Островский создает образ 
человека, сумевшего эту идею услышать, сформу-
лировать и донести до людей. Мало того, оказав-
шегося способным воплотить ее в практические 
действия, закончившиеся восстановлением уже 
почти погибшей страны. 

Разумеется, это было послание драматурга сво-
им современникам, в котором он пытался пока-
зать обществу выход из новой Смуты. И не был 
услышан. Никем. Консерваторов не устроило в 
пьесе одно, прогрессистов - другое. Кого-то заде-
ла критика властвующих кругов, кому-то мешал 
избыток религиозного чувства. Кому-то было 
слишком много народа, а кому-то слишком много 
Минина «в умаление роли народных масс...» И да-
же формальное царское «благоволение» не спасло 
пьесу. Политическая обстановка в стране столь 
накалилась, «вечевое бешенство», как выражался 
сам Островский, настолько овладело обществом, 
что эта редакция пьесы так и не увидела сцены. 

И тогда Островский создает вторую редакцию 
«Минина». Он идет на многие изменения и допол-
нения. Ослабляет критику предателей-бояр, раз-
дражавшую консерваторов, приглушает религиоз-
ные мотивы, отталкивавшие демократическую 
публику. 

Потому что самое главное для него - Минин. 
Человек, ощутивший свое историческое призва-
ние и ответственность. Человек, который выра-
зил мысли и чувства, овладевшие к тому времени 
многими, и поставивший их целью своей жизни. 
Человек, способный внушить надежду в ситуации, 
когда всеми, кажется, овладело желание спастись 
в одиночку, наплевав на судьбу других, на судьбу 
родины. Человек, способный и говорить, и дейст-
вовать. 

Островский пишет актеру, игравшему эту 
роль: «Оставь ты свою сентиментальность, брось 
бабью расплываемость, будь на сцене мужчиной 
твердым... Минин не Дева Орлеанская, то есть не 
энтузиаст, он так же и не плакса. Он резонер в 
лучшем смысле этого слова, то есть энергичес-
кий, умный и твердый». Замените слово «резо-
нер» на «трибун», и мысль Островского станет 
еще яснее. Потому он упорно сохраняет в назва-
нии пьесы и утяжеляющее его прозвище Минина 
- Сухорук. Оно придает образу необходимую 
твердость, жесткость, делает его еще более зем-
ным, конкретным. 

Сегодня мы знаем, что надежды Островского 
на явление нового Минина не оправдались. Рос-
сийское общество тогда так и не нашло ни объе-
диняющей идеи, ни объединяющих чувств. Не 
нашлось человека, сумевшего выразить общена-
родную мысль. Минин не явился. Явился доволь-
но скоро Ленин, его прямая противоположность. 
Ибо целью Минина было - защитить, сохранить, 
возродить родное, а целью Ленина - разрушить, 
смести и насадить неведомое, несусветное. 

Сегодня, в условиях нашего смутного време-
ни, снова все острее ожидание нового лидера. 
Вот только в ком его увидят? 

ИГОРЬ СЕРКОВ 

А 
послесловия 
вескому 

Г: 
I рмдиозный во масштабу Второй Мос-
ковский пасхальный фестиваль, предста-
вивший вниманию слушателей более со-

рока (в том числе • благотворительных) кон-
цертов, имел две абсолютные кульминации, 
решенные в ядогае ореп-а!г - действ на от-
крытом воздухе. Их местом были избраны 
самые сакраментальные точки Москвы - Со-
борная площадь Кремля и Поклонная гора. И 
то, что там произошло 4 н 9 мая, бесспорно, 
войдет в историю экстраординарных событий 
московских музыкальных фестивалей. 

Задуманная впервые на территории Крем-
ля, уникальная мультимедийная постановка 
Мариинским театром «Бориса Годунова» Му-
соргского, съевшая около миллиона долла-

ров фестивального бюджета, по воле «небес-
ной канцелярии» должна была захлебнуться в 
московском дожде и шквальном ветре. И за-
хлебнулась, утратив свое истинное музыкаль-
ное лицо! Но... вынырнула, обретя черты 
глобальной театральной катастрофы. Увы, 
постановщиками не были предусмотрены 
противопогодиые защиты для музыкантов а 
их дорогостоящих инструментов. Большая 
часть оркестрантов отказалась выйти под 
дождь. Режиссер и директор фестиваля были 
за то, чтобы отменить представление. Насто-
ял маэстро Валерий Гергиев, категорически 
лишенный пораженческих инстинктов. Он не 
Кутузов, я он не покинул Соборной площади 
Кремля. Он сделал ставку на своих героичес-

ких певцов (и не ошибся!). Они достойно спе-
ли оперу н без оркестра - под «плывущие» 
звуки рояля. А великий маэстро к концу дей-
ства трагически стоял в своем черном дожде-
вике и кожаной бейсболке перед пустыми 
пультами, как «печальный Демон, дух изгна-
нья». Прав ля он был? Вопрос остается без 
ответа, если не считать ответом реплику ре-
жиссера постановки Андрея Могучего: «Гер-
т и , конечно, чумовой мужик»... 

Зато полный реванш взял дирижер-экстр е-
мал на Поклонной горе в день всенародного 
праздника 9 Мая. Погода стояла роскошная. 

Окончание на стр. 9 

АКТУАЛЬНО 

«Будущее Европы 
пока в тумане» 

Каково будущее Европы и мира после иракского кри-
зиса? Возможно ли создание новой системы европей-
ской и международной безопасности? Какова роль Рос-
сии в этих процессах? Ответы на эти вопросы «ЛГ» на-
шего собеседника - председателя думского Комитета 
по международным делам Дмитрия РОГОЗИНА мы оста-
вили без ретуши и глянца: во-первых, так интересней, 

врых, текущий момент треоу< 
самой Рс 
во-вторых, текущий момент требует определенности в 

" 'оссии. 

- Скажите, как долго продер-
жится созданный в момент ирак-
ского кризиса геополитический 
треугольник «Париж - Берлин -
Москва»? Чего нам от него 
ждать? 

- Нам ни от кого ничего ждать 
не нужно. Лучший способ ожида-
ния - это действия. 

- Какие именно? 
- Действия по внесению некое-

го смысла в ту сумятицу, которая 
сегодня царит в мире и в Европе. 
Будущее самой Европы сегодня 
туманно, и каковы будут очерта-
ния ее организаций - НАТО, ЕС, 
ОБСЕ и других, - этого вам сего-
дня никто не скажет. Это с одной 
стороны. С другой стороны - ка-
ковы будут наши позиции в мире, 
в Европе и в СНГ? Мне важно, 
что будет с моей собственной 
страной. Она настолько хороша 
собой и велика, что все происхо-
дящее вокруг нее заслуживает на-
шего внимания как раз потому, 
что это может отразиться на ее 
судьбе. Россия - это тот самый 
приз, который русский народ вы-
играл за всю свою историю, и мы 
его никому не отдадим. 

- Но ведь его собираются 
отобрать? 

- Это естественно: так было 
всегда. Ее рассматривают как па-
лочку-выручалочку для своих 
проблем, но это не палочка-выру-

чалочка: это наше достояние и за-
воевание. Поэтому во всех ситуа-
циях нас должны интересовать 
прежде всего наша собственная 
страна и ее интересы. 

- Что ж, перейдем к нашим 
интересам: скажите, зачем нам 
ежегодно платить в бюджет 
ПАСЕ более 20 миллионов дол-
ларов? Или даже те 15 млн. дол-
ларов, которые вы предложили 
вносить после последней сессии 
ПАСЕ? Что мы вообще выиг-
рываем от того, что входим в ор-
ганизации, которые нас постоян-
но шельмуют и «держат» с од-
ной целью и в определенной по-
зиции, как «мальчика для би-
тья»? Зачем нам такая «евро-
пейская интеграция», да еще за 
наши же деньги? 

- Видите ли, не я определяю, 
входить или не входить России в 
те или иные международные орга-
низации. Но по ряду вопросов я 
свою точку зрения высказывал 
открыто, в том числе и о работе 
ПАСЕ. Я надеюсь и прикладываю 
к этому все усилия, чтобы сумма 
нашего взноса в 2004 году в бюд-
жет этой организации была бы 
значительно сокращена. На эти 
средства мы будем обустраивать 
Северный Кавказ, в том числе и 
возвращение русских. 

- Не кажется ли вам в этой 
связи, что наш треугольник в 

рамках «старой Европы» ока-
зался не только временным, но и 
кратковременным? Ведь именно 
«старые» европейцы предложи-
ли провести международный 
трибунал по Чечне... 

- Скажите, как должен вести 
себя вежливый, воспитанный чело-
век, если в его присутствии руга-
ются матом? Он должен сделать 
замечание хаму, а если тот не при-
мет это к сведению, вызвать поли-
цию или психиатров. Если какая-то 
шпана призывает к трибуналу «по 
Чечне», мы должны бьггь велико-
душны: вежливо предупредить (что 
мы и сделали на сессии ПАСЕ), а 
затем предоставить дело врачам и 
психиатрам. Не наше дело - диску-
тировать с больными людьми. 

- Но ведь с самой Европой 
дискутировать еще можно? Го-
това ли она к тому, чтобы после 
того, как США низвели роль 
ООН до нуля, создать собствен-
ную систему безопасности? Или 
она будет дожидаться того, что-
бы ее разламывали изнутри, как 
Россию? И если условно при-
нять формулу «Россия - часть 
Европы», то будет ли Европа в 
ближайшее время считаться с 
нами? Ведь на дворе новый пе-
редел мира! 

Окончание на стр. 2 

Андрей ВОЗНЕСЕНСКИЙ 

Земля 
Мы любили босыми 
Ступать по земле, 
По мягкой, дымящейся, милой земле. 

А где? В Абиссинии? 
Или в Мессине? 
В Гаване? В пустыне? 
В рязанском селе? 
Мы - люди. 
Мы любим ступать по земле. 

Мне турок - земляк. И монгол, и поляк. 
Земляк по мозолям, по миру - земляк. 
И мы не позволим коснуться земли 
Костлявым рукам в реактивной пыли -
Фазаньей, фруктовой, зеленой земли! 

Пусть будет земля без оков, без окопов, 
В распахнутых окнах, в мечтах телескопов, 
В липах, эвкалиптах, 
В радугах павлиньих, 
В сумасшедших лифтах, 
В ливнях алюминиевых! 
В поцелуях, в яблонях, в гомоне наречий, -
Яркая, горячая, наша - человечья! 

Где-нибудь на Марсе выйдет гость с Земли. 
Выйдет, улыбнется, вынет горсть земли -
Горсточку горячей, 
Милой, чуть горчащей. 
Мчащейся вдали 
Матери-Земли! 

Это стихотворение - первая публикация Анд-
рея Вознесенского в «Литературной газете» -
появилось 1 февраля 1958 года. Мы гордимся, 
что 45 лет Андрей Андреевич дружит с «ЛГ», 
постоянно и много у нас печатается. 

В эти дни поэт впервые изменил своей тради-
ции не праздновать дни рождения - и всенародно 
отмечает семидесятилетие, принимает поздрав-
ления от многочисленных почитателей н ревни-
телей его творчества. «Литературная газета» и 
ее читатели присоединяются к теплым словам 
сердечных пожеланий. 
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НА ПЕРВУЮ ПОЛОСУ! 
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• К ими л Икрамов и о нем... Сборник. Составитель О. Сидельни-
кова-Икрамова. - М.: Дом-музей Марины Цветаевой, 2003. -
108 е., ил. 

Изящно изданная книжечка, несмотря на 
малый объем, необыкновенно насыщена: 
мыслями, чувствами, событиями, воспоми-
наниями. Основу сборника составили дерз-
новенное эссе-исследование «Постойте, 
положите шляпу...» К. Икрамова, посвя-
щенное творчеству Ф. Достоевского и М. 
Булгакова, а также воспоминания о безвре-
менно ушедшем писателе его родных и дру-
зей (дочери Анны, Георгия Полонского и 
Татьяны Бек). Камил Икрамов, интерес-
ный и яркий писатель, безусловно, был вы-
дающимся читателем и гением общения: 
«Он не был утопистом, нет, но просто «кислородный коктейль исти-
ны» наполнял его таким счастьем, что ему неудержимо хотелось 
каждого тащить за руку к месту его раздачи». Редкие документаль-
ные фотографии и использованные в оформлении акварели Юрия 
Ларина (сына Н. Бухарина) существенно дополняют книгу. 

• Северный эпос: Памятники сибирского фольклора ХУШ-ХХ 
веков. Составление, переводы, переложения, вступительная ста-
тья, комментарии А.В. Преловского. - М.: Академия поэзии, изда-
тельство «Московский писатель», 2003. - 616 с. 

А у этого издания судьба нелегкая. Кни-
га, готовая к изданию более десяти лет на-
зад, только-только напечатана. Энтузиаст 
публикаций фольклора народов Севера 
(кстати, и эта книга - издание безгонорар-
ное), известный поэт и переводчик Анато-
лий Преловский в своем предисловии «Три 
мира северной Вселенной», помимо доско-
нального исследования бытования сказаний 
и рассказа о подвижниках продвижения 
фольклорных произведений к читателю, 
раскрывает и горестную причину столь 
долговременной задержки. Долганы, кеты, 
кумандинцы, нганасаны, ненцы, манси, оро-
чоны, селькупы, теленгиты, телеуты, то-
фалары, тубалары. хамниганы, ханты, челканцы, шорцы, эвенки, 
эвены, энцы, юкагиры и якуты через записи на протяжении трех сто-
летий доносят (именно в искусном переложении составителя) по-
эзию наших общих сибирских праотцов. И это не риторическое пре-
увеличение. Российский вклад в мировую культуру стал еще весомее 
на одну уникальную книгу. 

• Теодор Ойзерман. Марксизм и утопизм. - М.: Прогресс-Тради-
ция, 2003. - 568 с. 

Шт Известный ученый, академик РАН, дей-
ствительный член Международного инсти-
тута философии (Париж) Теодор Ойзер-
ман в преддверии своего девяностолетия 
выпустил тридцать пятую книгу, предме-
том которой является критический анализ 
проблематики марксизма и его отношения 
к утопизму. Действительно, люди живут не 
только настоящим, но и будущим. Предви-
дения грядущих достижений науки и техни-
ки невозможны без философского и, на-
верное, более приземленного осмысления. 
Масса вопросов, возникающих в связи с 
общественным переустройством послед-
них лет, честно и открыто обозначены самим автором во введении к 
этой монографии. Можно с ним соглашаться или не соглашаться, но 
за сугубо научной терминологией бьется живой пульс знающего ис-
следователя. Трактовка же утопий как источника содержательных 
заблуждений, в которых неадекватным образом заключаются истин-
ные представления, заставляет смотреть на многие сегодняшние дек-
ларации политиков с большим оптимизмом, нежели до появления 
данного исследования. Привлекает и убежденность автора в том, что 
гуманизм прежде всего не идеология, а совестливое, нравственное 
сознание, неумолимо воздействующее на общественный прогресс. 

МАРКСИЗМ 
и УТОПИЗМ 

С О Б Ы Т И Е 

I 

«Идиот» нашего времени 

Х
отя «ЛГ» не оказалась в числе изданий, приглашенных телекана-
лом «Россия» на презентацию главного события сезона - пре-
мьеру телевизионного фильма «Идиот» по роману Ф.М. Досто-

евского, мы, разумеется, не можем обойти вниманием это действи-
тельно важное событие. 

Наши авторы, отставив все дела, усаживаются к телеэкрану и 
внимательно смотрят экранизацию, осуществленную Владимиром 
Бортко, в которой участвуют любимые актеры - Е. Миронов, И. Чу-
рикова, В. Машков, О. Будина и другие. Впечатления и мнения мы 
опубликуем в самых ближайших номерах. 

Ждем и откликов наших читателей, которые, уверены, не пропус-
тят телепремьеру. Свою оценку фильму «Идиот» можно высказать 
на нашем сайте: \у\у\у.1$>г.ги, по факсам: 206-62-25, 208-91-83 или 
письмом в адрес редакции: 107045, Москва, Костянский, дом 13, 
с пометкой «Телепремьера». 

На прошлой неделе наш сайт 
ммлмЛдг.ги посетили 5956 человек. Заходите! 



Ф . 
СОБЫТИЯ И МНЕНИЯ ЛИТЕРАТУРНАЯ ГАЗЕТА 
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Ибо ум! 
(Интуиция о радикальном субъекте) 

«Тут же, в толковании сем, я равен вельможе. Ибо ум! 
И вельможа затрепетал у меня... на кресле своем, осязая 
умом. Его высокопревосходительство, Нил Алексеевич, 
третьего года, перед Святой, прослышали, - когда я еще 
служил у них в департаменте, - и нарочно потребовали 
меня из дежурной к себе в кабинет чрез Петр Захарыча, и 
вопросили наедине: «правда ли, что ты профессор Анти-
христа?» И не потаил: «аз есмь», говорю, и изложил, и 
представил, и страха не смягчил, но еще мысленно, раз-
вернув аллегорический свиток, усилил и цифры подвел. И 
усмехнись, но на цифрах и на подобиях стали дрожать, и 
книгу просили закрыть, и уйти, и награждение мне к Свя-
той назначили, а на Фоминой богу душу отдали». 

Монолог Лебедева 
в «Идиоте» Ф. М. Достоевского 

С
мысл истории последних веков состоит в десакрализа-

ции, в утрате людьми, жизнью, культурой, политикой 
сакрального измерения. Когда Ницше говорит, что «Бог 

умер», он имеет в виду именно это. Бытие стремительно ос-
тывает, организм заменяется механизмом, энергия жизни -
искусственными аппаратами. Немецкий поэт Готфрид Бенн 
называл это «провоцированной жизнью» - ёав ргоуог1епе 
ЬеЬеп. 

Провоцированная жизнь течет не изнутри, а приходит из-
вне; она не вибрирует в тонком ритме событий и существ, в 
круговороте нагруженных донным смыслом состояний, но 
следует жестким рассудочным нормам, выдается холодной 
ростовщической инстанцией как кабальный кредит. Сак-
ральное никогда не магистраль, скорее тропинка, сеть тро-
пинок, Но1г\уеёе... 

Русская дорога - с ухабами, непредвиденными колеями, 
заторами, внезапно обрывающаяся посредине - сакральна. 
Она заставляет нас думать, принимать решения, быть от-
крытыми к сложным стихиям мира, к духу, к природе, к нео-
пределенности истинной национальной свободы. Доехал до 
непреодолимой лужи, остановился, задумался, может, и 
ехать-то никуда не надо... Посидел, выпил - и так на душе 
тревожно и хорошо... 

Десакрализация прокладывает повсюду рельсы, пускает 
электропоезда, маршрутки. Выбор остается невелик: или 
ехать в поезде как пассажир, или лежать растерзанным под 
поездом, как Анна Каренина или Константин Васильев. Же-
лезная дорога родилась именно тогда, когда «Бог умер». 

Из «Идиота»: 
«•- Я слышал, что Лебедев признает эту «звезду По-

лынь» сетью железных дорог, распространившихся по Ев-
ропе. (...) 

- Так что же после этого, - горячился в другом углу Га-
ня, - выходит, по-вашему, что железные дороги прокля-
ты, что они гибель человечеству, что они язва, упавшая 
на землю, чтобы замутить «источники жизни»? (...) 

- Не железные дороги, нет-с! - возражал Лебедев, в од-
но и то же время и выходивший из себя и ощущавший не-
померное наслаждение: собственно одни железные дороги 
не замутят источников жизни, а все это в целом-с про-
клято, все это настроение наших последних веков, в его 
общем целом, научном и практическом, может быть, и 
действительно проклято-с». 

В конечном счете, от сакрального остался лишь полурас-
ссявшийся невидимый пар... «Действительно, проклято-с». 

Вопрос: а что само сакра/1ьное
г

! Как оно допустило, что-
бы темные структуры обескровливающей рассудочности 
вытеснили его в «третий мир»? Неужели божественные си-
лы и активные существа потустороннего этноса так легко 
смирились с оккупацией бытия холодными рациональными 
схемами, людьми-автоматами? Как Бог допустил, чтобы его 
убили? Чтобы о нем забыли? 

Я думаю, это не просто катастрофа, случайность, печаль 
гравитационного, энтропического убывания бытия. Есть 
что-то во всем этом более глубокое и загадочное. Годами 
(десятилетиями) я размышляю о причине десакрализации, о 
ее целях и задачах. Меня тревожит тайная сторона про-
цесса, та, другая сторона. Если сакральное уходит, Бог уми-
рает. значит, у сакрального и Бога есть определенный за-
мысел на этот счет. Понятно - когда жизнь покидает прост-
ранство, появляется железная дорога или фабричная труба. 
Но что же сама жизнь? Ее превосходство над схемой в том 
и состоит, что она первична. Она не на одном уровне со 
смертью, она, в конце концов, и выплескивает из себя 
смерть, играет с ней... Значит, в уходе, удалении, сокрытии 
есть особый смысл. 

20 лет назад в ходе таких раздумий я пришел к интуиции 
о радикальном субъекте. Вот что это за интуиция. 

Сакральное уходит из мира для того, чтобы обнаружить 
свое неочевидное, тайное зерно, еще более сакральное, не-
жели само сакральное. Кажется, именно это имел в виду 
Ницше в теории сверхчеловека. «Бог умирает», открывает-
ся ничто. Но, по Ницше, сверхчеловек есть «победитель 
ничто». 

Радикальный субъект - тот. кто остается сакральным в 
атмосфере абсолютной смерти, тот, кто высится посреди 
развалин, «душа, стоящая и не падающая» - ашша мате е1 
поп сайеше. 

Напрашивается сценарий: сакральное убывает для опре-
деленной цели, у процесса всемирной деградации (наивно и 
неточно называемой «прогрессом») есть тайная задача. Она 
состоит в очищении сущности сакрального от внешних по-
кровов, толстых промежуточных слоев. Святой орех осво-
бождается от скорлупы, чтобы обнаружить ядро. Скор-
лупу же сминает ад, а ядро аду не подвластно. 

Все это специально подстроено. Бог умирает как внеш-
ний, чтобы родиться с нами, в нас как внутренний. Жизнь 
ускользает от нас, чтобы на грани смертного холода пробу-
дить ростки чего-то еще большего, чем она сама - зелень 
сверхжизни. Человек превращается в дегенерата глобалист-
ской культуры, чтобы внутри него вспыхнуло синее пламя 
радикального субъекта. И тот, кто познал терминальную 
точку падения, но остался отличным от нее, превозмог, тот 
выиграл битву за смысл истории. Так зло и падение служат 
пробуждению и полету. 

Нас чарует вчера, околдовывает степной ветер и запах 
весенних трав, треск свечей и возглас иерея. Но наша задача 
трудна: мы должны зайти к будущему с тыла, с обратной 
стороны от будущего, из его последней финальной инстан-
ции, а не просто оттягивать страшный момент неумолимо 
приближающегося конца. Точнее: кто в состоянии, тот 
пусть оттягивает, тоже неплохо, но интуиция радикального 
субъекта подталкивает нас к иному решению. 

Мы падаем в бездну, и дно близко. Но нас столкнули туда 
не по недоразумению, а потому, что у нас есть крылья, а 
другого способа заставить вспомнить об этом, видимо, не 
нашлось... 

Крылатый гностик Лебедев абсолютно прав: «Все это в 
целом-с проклято, все это настроение наших последних ве-
ков, в его общем целом, научном и практическом», но это 
проклятие понуждает нас к чрезвычайным мыслям и экс-
траординарным действиям. (КТО-ТО пролетел мимо и, рух-
нув, издал неприятный звук хрустящих костей...) 

Пламя радикального субъекта пробуждается не огнем, но 
холодом, не буйством жизни и роскошью сакрального, но 
горечью ссылки и сыростью тюремных стен. 

Его поступь тяжела, хотя передвигается он по воздуху. 
Он ходит вниз головой, и в руках у него небольшой аккурат-
ный флакон. 

Трудно сказать, что в нем... 

Александр ДУГИН 

С сельским хозяйством - беда 
По всей стране в разгаре посевная. 

В этом году объемы работ на селе возросли — большая часть озимых вымерзла. 
Два года подряд даже высокий урожай приносил крестьянам только убытки. 

Что же и х ждет в нынешнем году? 

Павел БУРДУКОВ, 
зампредседателя Комитета Госдумы 
по безопасности, член Агропромыш-
ленной депутатской группы 

- Состояние агропромышленного 
комплекса в стране вызывает тревогу. 
Недавно мы направили обращение к 
президенту Владимиру Путину о необ-
ходимости безотлагательного решения 
острых проблем его развития. Несмот-
ря на высокий урожай зерновых в про-
шлом году, общая сумма кредиторской 
задолженности АПК на 2002 год воз-
росла более чем на 60 миллиардов руб-
лей. 

Главная причина этого - нарушение 
соотношения цен, допущенное в 90-е 
годы между ценами на сельхозпродук-
ты и на важнейшие материально-тех-
нические ресурсы, потребляемые сель-
хозпроизводителями. В первые годы 
реформ, когда государство полностью 
устранилось от руководства экономи-
кой, цены на промтовары и услуги, ока-
зываемые сельскому хозяйству, росли 
намного быстрее, чем цены на сельхоз-
продукцию. В результате крестьянин 
стал должником. 

Налоговые органы используют эту 
задолженность для распродажи имуще-
ства сельхозпроизводителей. Чтобы 
покрыть их долг, семена, скот, технику, 
сооружения продают по заниженным 
ценам. В этой ситуации есть надежда на 
закон об обороте земель сельхозназна-
чения. Может, он позволит крестья-
нам, оперируя частью земли как това-
ром, решать финансовые проблемы. 

Но позволит ли этот закон решать 
производственные задачи - большой 
вопрос. Было бы целесообразнее закон 
об обороте земель четко связать с про-
изводством сельхозпродукции. 

Николай КОЛОМЕЙЦЕВ. 
зампредседателя Комитета 
по регламенту и организации работы 
Государственной Думы, КПРФ 

- В прошлом году, несмотря на от-
носительно большой урожай, село не 
получило от этого никаких прибылей. 

Это произошло потому, что в стра-
не отсутствует адекватная политика по 
отношению к сельскому хозяйству. Но 
не каждый год бывает урожай. В Рос-
сии лишь два года из пяти бывают уро-

жайными. Надеяться только на то, что 
вновь повезет, - просто преступно. 

В России 86% предприятий АПК -
за гранью банкротства. Большая часть 
техники требует списания. В прошлом 
году произведено 8,5 тысячи комбай-
нов, а списаны десятки тысяч. 

Правительство бросило сельское 
хозяйство на самотек по принципу са-
мовыживания. 

В США президент Рузвельт, придя 
к власти и узнав, что 45% сельхозпро-
изводителей - в кризисной ситуации, 
назвал это позором Америки. И с тех 
пор США субсидируют сельское хо-
зяйство лучше всех в мире. Америка -
самый большой экспортер продуктов 
питания. Огромно влияние сельского 
хозяйства в странах ЕЭС. Там 13% 
бюджета вкладывают в субсидирова-
ние сельского хозяйства и не прини-
мают правил ВТО, если они противо-
речат интересам стран, входящих в 
ЕЭС. 

Пора нашим государственным му-
жам поучиться у зарубежных коллег. 
Пока правительство не повернется ли-
цом к нуждам российского крестьяни-
на, ситуация не улучшится. 

Виктор СЕМЕНОВ. 
зампредседателя Комитета 
Госдумы по экономической политике 
и предпринимательству, «ОВР» 

- Положение российского крестья-
нина сложное. Долг политика - не ры-
дать в жилетку, а реально искать вы-
ход. Прежде всего надо решить вопрос 
с землей и с налогами. 

Если крестьянин занимается пере-
работкой выращенной им продукции 
(когда она подвергается переработке 
на 70%), то с него берут налог, как с 
владельца предприятия. Птицевод, что-
бы избежать налога, должен постав-
лять на прилавок неощипанных кур. 
Салат убрал с поля, помыл, обрезал, и 
ты уже не фермер, а переработчик и 
попадаешь под драконовское налогооб-
ложение. 

Недавно нам удалось договориться с 
правительством, чтобы первичную пе-
реработку внесли в реестр льготного 
налогообложения. 

Сельское хозяйство - рискован-
ный бизнес, сверхприбылей не при-
носит. У нас роль государства в ре-
гулировании сельхозрынка мизер-
ная. Отсутствие стабильности в этой 
сфере отпугивает новых инвесто-
ров. Труд крестьян будет невыгоден, 
пока они не научатся с властью го-
ворить так, как это умеют фермеры 
за рубежом. 

Когда во Франции фермерам было 
некуда девать цветную капусту, они 
привезли ее перемешанной с навозом и 
вывалили у ворот министра сельского 
хозяйства. Я не призываю делать по-
добное, но нелишне напомнить, что 
власть тогда заботится о народе, когда 
народ заставляет ее о нем заботиться. 
Крестьяне смогут добиваться своих 
прав через профсоюзы. Уже сейчас от-
раслевым союзам удалось изменить от-
ношения между государством и бизнес-
сообществом, к ним стали прислуши-
ваться. 

Но одних профсоюзов в этой рабо-
те недостаточно. Нужна политичес-
кая организация, отражающая инте-
ресы крестьянства. Всем здоровым 
движениям, представляющим селян, 
объективно придется объединиться 
вокруг центристских идей. В таком 
случае они смогут высадить в буду-
щую Думу крепкий и активный аграр-
ный десант. 

Подготовил 
Илья АКИМОВ 

АКТУАЛЬНО 
• м м 

Окончание. Начало на стр. I. 

- Хочу еще раз повторить, 
что меня прежде всего инте-
ресует моя собственная стра-
на - Россия. А спорить о том, 
кто чьей частью является... 
Это все равно, как фурункул 
бы размышлял о том, что те-
ло, на котором он вскочил, яв-
ляется его частью. Достаточ-
но взглянуть на карту, чтобы 
определить взаимоотношения 
части и целого. 

Что же касается нашего 
партнерства - да. Европа рас-
ширяется, она придумывает 
себе новые правила игры, а 50 
процентов всей нашей внеш-
ней торговли приходится на 
расширяющийся ЕС. Но осо-
бенных перспектив в отноше-
ниях с Россией я пока, честно 
говоря, не вижу, и не только 
по вине Брюсселя, но и по на-
шей вине тоже. Мы пока не 
думаем о том, что называется 
СТРАТЕГИЧЕСКИМ ПЛА-
НИРОВАНИЕМ во внешней 
политике. А пора бы уже за-
думаться. Первые признаки 
партнерства такого уровня 
появились: так, присутствие 
российского представителя 
при европейских сообществах 
в ранге министра (а не просто 
дипломата) - это знак того, 
что президент России, в отли-
чие от президентов других ев-
ропейских стран, определил, 
что для России данное направ-
ление (Россия-ЕС) является 
приоритетным. И очень важ-
но, что мы поднимаем планку 
наших отношений на новый 
уровень. 

Что касается главных на-
правлений нашего сотрудни-
чества с Европой, то я бы вы-
делил, исходя из наших собст-
венных интересов, на сего-
дняшний день несколько. Во-
первых, это транспорт, по-
скольку Россия - это естест-
венный транспортный мост из 
Европы в Азию, мост безо-
пасный и дешевый, правда, о 
безопасности надо подумать 
особо. Во-вторых, это энерге-
тика: Европа ничего не стоит 
без наших энергоресурсов, но 
при этом они должны быть 
именно НАШИМИ, а не чьи-
ми-то еще. Мы же, в свою 
очередь, заинтересованы в ев-
ропейских технологиях, по-
скольку сами достаточно ле-
нивы для того, чтобы такие 
технологии создать. Третье 
направление - это гуманитар-
ные контакты, поскольку про-
цесс расширения ЕС мы не 
можем рассматривать как ус-
тановление еще одной стены. 

Мы Берлинскую стену разру-
шили. а вместо нее появилась 
новая стена - шенгенская, уже 
не посредине Германии, а 
между Россией и всей осталь-
ной Европой. Поэтому пред-
ложение президента Путина о 
безвизовых поездках для 
граждан России и Евросоюза 
в среднесрочной перспективе 
кажется мне и своевремен-
ным. и реалистичным. Для 
этого, правда, предстоит за-
ключить несколько соглаше-
ний, в том числе и соглашение 

общий процесс - никакая бе-
зопасность в Европе невоз-
можна без стабильности и бе-
зопасности в самой России. 
Это понятно уже потому, что 
наша страна, в силу своего ге-
ографического положения, 
ближе всего находится к ос-
новным центрам глобальных 
угроз. 

- Как бы вы оценили в 
этом смысле деятельность 
ОБСЕ? На постсоветском 
пространстве эта организа-
ция не отличилась ни стрем-

помните, из «трех корзин»: во-
енные вопросы, экономичес-
кие и гуманитарные. Но по 
мере разрушения второго ми-
ра, наступления первого и 
маргинализации третьего ОБ-
СЕ теряла свою роль как 
единственного переговорщи-
ка. Постепенно у нее отобрали 
все значимые функции: воен-
ные и политические вопросы 
узурпировал НАТО, вопросы 
экономические узурпировал 
Евросоюз, а «третью корзи-
ну», вопросы гуманитарные и 

«Будущее Европы 
пока в тумане» 

о реадмиссии, то есть о воз-
вращении нелегальных миг-
рантов. Надо укрепить по 
стандартам ЕС наши южные 
границы, надо научиться ус-
пешно бороться с нелегалами 
- и эта борьба должна вестись 
в рамках общего миграцион-
ного поля. 

- Помнится, вы как-то 
сравнили нашу миграцион-
ную ситуацию с калиткой в 
чистом поле - и этот образ 
пока не померк. Что можно 
сделать с помощью просве-
щенной Европы, чтобы на-
ши границы были менее 
прозрачными для крими-
нального Интернационала? 

- Одна из мер - стратеги-
ческое соглашение с Европой 
в области борьбы с организо-
ванной преступностью. Тогда 
можно было бы говорить о 
постепенном снятии внутрен-
них границ в рамках Большой 
Европы. 

Ну и наконец четвертое 
направление - это вопросы 
безопасности. Новые виды 
глобальных опасностей не 
признают границ, например, 
радиация. Или экологическая 
шш энергетическая катастро-
фа. Мы сейчас внимательно 
наблюдаем за тем, как проис-
ходит процесс становления ев-
ропейской политики в области 
обороны и безопасности. По-
ка дело идет не очень успеш-
но, особенно после иракского 
кризиса, когда мнения евро-
пейцев разделились на диаме-
трально противоположные. 
Но мы готовы встраиваться в 

лением к сотрудничеству, ни 
тем более к безопасности. 
Наоборот: благодаря ее уси-
лиям мы последовательно 
теряли все свои военные ба-
зы в бывших республиках 
Союза, где они были несо-
мненным фактором стабиль-
ности. Почему с расширени-
ем НАТО на Восток нам все 
еще надо выполнять все по-
ложения Договора об обыч-
ных вооруженных силах в 
Европе, тогда как вхождение 
прибалтийского региона в 
НАТО (как и бывших рес-
публик Закавказья) лишает 
смысла выполнение ДОВСЕ, 
поскольку он выполняется 
только со стороны России... 

- Я смотрю на эту пробле-
му прагматично. Дело не в 
том, что ОБСЕ плохая органи-
зация, которая принимает пло-
хие для нас решения. Не нра-
вятся решения и декларации? 
Не подписывайте никаких со-
глашений! В чем проблема? 
Если же говорить в целом о 
перспективе выживания ОБ-
СЕ как европейской организа-
ции, то я лично к этой пер-
спективе отношусь с большим 
сомнением. Эта организация 
была нужна в свое время, ког-
да мир строился на трех китах: 
мир капитала, мир социализма 
и мир неприсоединения. Вот 
тогда ОБСЕ нужна была как 
мост между Западом и Восто-
ком в условиях «холодной вой-
ны», поскольку вела диалог 
между противоборствующими 
сторонами. Тогда обсуждались 
проблемы, состоящие, если 

права человека, «отобрал» 
Совет Европы. Что остава-
лось ОБСЕ? Разбивать палат-
ки своих миссионеров в местах 
бывших сражений, как на Бал-
канах, заниматься региональ-
ными конфликтами, как в 
Молдавии и в Закавказье, бо-
роться с Лукашенко в Бело-
руссии... Вот и все, для чего 
свернулась эта шагреневая ко-
жа. Роль ОБСЕ сегодня - это 
роль такого мрачного сморч-
ка, обиженного старшими то-
варищами. .Если все будет 
продолжаться в том же стиле, 
то ОБСЕ обречена на раство-
рение. Хотя это произойдет 
нескоро, поскольку ребята-
бюрократы в Европе - это 
публика такая... как диплодок: 
если уж куда пошли, то неско-
ро оттуда выберутся... 

- То есть европейские 
братья ничуть не уступают 
нашим непотопляемым чи-
новникам... 

- Инерция, конечно, будет 
сохраняться, жить ОБСЕ бу-
дет еще долго в силу этой 
инерции, ну а с точки зрения 
наших проблем, эта организа-
ция интересует нас все мень-
ше и меньше. 

Что же касается ДОВСЕ, 
то было бы странным , выпол-
нив этот Договор, выйти из 
него, предоставив тем самым 
американцам возможность за-
нимать наши военные базы. В 
рамках ДОВСЕ предусмотре-
ны так называемые фланго-
вые ограничения. То есть ни 
одна из сторон не имеет права 
ни на один БТР больше в 

Прибалтике или на Кавказе. 
Сегодня этот Договор - един-
ственная возможность не до-
пустить размещения в Грузии 
войск США, иначе они «выпа-
дают» за эти фланговые огра-
ничения. Здесь надо быть вни-
мательными и не зевать. 

- А кто конкретно будет 
за этим следить, если При-
балтика сегодня входит в 
«серую зону» абсолютной 
бесконтрольности, наши 
друзья-американцы вообще 
мало с кем считаются, а уж с 
выполнением каких-либо 
международных договоров 
тем более... 

- Значит, это будет грубым 
нарушением всех международ-
ных договоренностей, о чем 
нам надо заявлять публично. 
А если эта тенденция уже 
обозначена, то и нам не следу-
ет торопиться с выводом сво-
их войск и баз в ущерб нашей 
безопасности. Целесообразно 
вообще приостановить сего-
дня этот процесс - например, 
до тех пор, пока Латвия, Лит-
ва и Эстония не подпишут так 
называемый «адаптированный 
ДОВСЕ», в котором будет 
учитываться размещенный на 
их территориях военный по-
тенциал НАТО. 

- Каковы вообще пер-
спективы самого альянса? 
Ведь США все чаще обхо-
дится без его услуг... 

- На мой взгляд, НАТО 
превращается в такую бабу 
Клаву, которая после дебоша 
одного из своих участников, 
самого мощного военного 
монстра, переквалифицирова-
лась в главного уборщика и 
подметальщика разбитой по-
суды. Так было в Афганиста-
не, то же самое, по всей види-
мости, будет и в Ираке. 

Сегодняшний уровень от-
ношений с НАТО нас вполне 
устраивает, и если я недавно 
был сторонником более тес-
ных контактов, вплоть до 
вступления России в этот 
блок, то сегодня в этом уже 
нет смысла. Будущее альянса 
столь же туманно, как и буду-
щее ОБСЕ. Теперь это такой 
кружок «Умелые ручки», 
который мы время от времени 
посещаем. 

- То есть в сиреневом ту-
мане пребывает весь мир и 
вся Европа? 

- Мир оказался на распу-
тье: создавать новую систему 
безопасности или реанимиро-
вать старую. Пока на этот во-
прос нет ответа. 

Беседу вела 
Наталья АЙРАПЕТОВА 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ КУРЬЕР 

О В Российском фонде культуры прошел вечер, посвя-
щенный памяти татарского народного поэта, мыслителя и 
общественного деятеля Габдуллы Тукая (1886-1913). Про-
жив всего 27 лет, Габдулла Тукай оставил богатое литера-
турное наследство - более десяти тысяч стихотворных 
строк, около пятидесяти печатных листов прозы. Его стихи 
еще до Октябрьской революции стали широко известны не 
только среди татарского, но и среди других тюркских наро-
дов России. На вечере состоялась презентация книги стихов 
Габдуллы Тукая в переводе на русский язык В. Валиевой. 

• 14 мая в Государственном литературном музее (ул. 
Петровка, 28) состоится презентация альбома «А.С. Пуш-
кин в Тверском крае». Альбом представляет собой иллюст-
рированное издание о тех местах Верхневолжья, где неодно-
кратно бывал А.С. Пушкин. Повествуется о его друзьях, 
знакомых, современниках, живших в Тверском краю и оста-
вивших заметный след в русской культуре. Представлены 
исторические и архитектурные памятники старинных рус-
ских городов Тверь, Торжок, Старица. Начало в 19 часов. 

О 15 мая в 19.00 в галерее «Кентавр» (Ленинградское 
шоссе, 58) в рамках выставки «Новый век», в которой уча-
ствуют член-корреспондент Академии художеств скульп-
тор Дмитрий Тугаринов и художник Александр Трифонов, 
пройдет вечер журнала «Наша улица». В программе - пре-
зентация новых книг авторов журнала: Юрия Кувалдина, 
Кирилла Ковальджи, Нины Красновой, Эдуарда Клыгуля, 
Анатолия Капустина, Валерия Поздеева и выступление со-
листа оркестра Леонида Утесова, исполнителя народных пе-
сен и романсов Анатолия Шамардина. Вход свободный. Гос-
тям - книги и журналы в подарок. 

О В украинском посольстве состоялась традиционная 
встреча с ветеранами Отечественной войны, с теми, кто 
сражался на украинской земле. Посол Украины в Россий-
ской Федерации Н.П. Белоблоцкий тепло принял гостей и 
журналистов. Вкратце обрисовав проблемы и наметившие-
ся за последнее время позитивные шаги в направлении тес-
ного сотрудничества двух стран, посол дал слово ветеранам. 
Каждый в своем выступлении был искренен в чувствах, на-
веянных фронтовыми дорогами, и каждый был тверд в 
убеждении, что двум славянским народам на роду написано 
жить в вечной дружбе. 

29 апреля в Воронеже состоялось вручение литера-
турной премии журнала «Подъем». Лауреатами стали: Вик-
тор Никитин (проза), Ирина Котова (поэзия), Владимир Ва-
рава (критика н публицистика). Спонсором премии высту-
пил Воронежский филиал ОАО «ЦентрТелеком». 

Ш Книжная ярмарка «Чебоксары-2003» прошла в сто-
лице Чувашии. Гостем ярмарки был лауреат Букеровской 
премии, писатель Олег Павлов - он принял участие в пре-
зентации издательства «Вагриус» и его антологии «Проза 
новой России». А в рамках культурной программы писа-
тель выступил в Национальной республиканской библиоте-
ке Чувашии, встречался со студентами Государственного 
университета, Института культуры и Педагогического ин-
ститута, побывал в городе Алатырь. 

О 14 мая в 18.00 в галерее «Феникс» (Кутузовский 
проспект, д. 3) пройдет презентация антологии прозы укра-
инских авторов «Галицкий Стоунхендж» (среди участников 
сборника - Издрык, Прохасько, Андрухович, Ешкилев; пе-
ревод и составление А. Пустогарова). На презентации вы-
ступят В. Ешкилев и Ю. Издрык. Также в галерее будет экс-
понироваться цикл фотографий Татьяны Пустогаровой 
«Ускользающий Львов». 

О В Новосибирской области подвели итоги конкурса 
имени Г.Ф. Карпунина, много лет возглавлявшего новоси-
бирское литобъединение при писательской организации 
«Молодость». В конкурсе приняли участие более шестисот 
самодеятельных авторов. Премии удостоились прозаик Ва-
лентин Минин, поэт Николай Шевяков, также в номинации 
«Поэзия» отмечен творческий коллектив преподавателей и 
учащихся школ Чулымского района. В номинации «Литера-
туроведение» победителем стал Василий Старадымов. В но-
минации «Творчество детей и юношества» - поэтесса Ма-
рия Волкова, прозаики Кирилл Кудряшов и Егор Красавин. 
В номинации «Литература для детей» лучшим признан 
Юрий Горустович. Юрий Фабрика отмечен в номинации 
«Краеведческая литература». 

Конкурс имени Геннадия Карпунина продолжается. 
Работы для участия в нем можно направлять по адресу: 
630011, Новоснбирск-11, Красный проспект, 18, до вос-
требования, Дроню В.В. (с пометкой «На конкурс») до 1 
февраля 2004 года. 

• 13 мая исполнилось 60 лет со 
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дня рождения прозаика и драматурга 
народного писателя Азербайджана 
видного общественного и государствен 
ного деятеля, вице-премьера Азербайд 
жанской Республики ЭЛЬЧИНА 
«Эльчин любит чудеса, - писал Лев Ал 
нинский, - он легкий и добрый сказоч 
ник, он грустный волшебник, он им 
прессионмст, предпочитающий золоти-
стые, серебристые краски...». Романист, драматург, Эльчин 
написал сценарии семи художественных фильмов. Ученый-
литературовед, он доктор филологических наук, профессор. 
Произведения писателя переводились на многие иностран-
ные языки. Он лауреат многих наград и литературных пре-
мий. «ЛГ» присоединяется к поздравлениям друзей и коллег 
юбиляра. 

• 14 мая 2003 года в 18.30 в Государственном Литера-
турном музее «Серебряный век русской литературы» (про-
спект Мира, д. 30, метро «Проспект Мира - кольцевая») со-
стоится творческий вечер известного писателя, лауреата 
Государственной премии России Даниила Гранина. Это сов-
местный проект Фонда социально-экономических и интел-
лектуальных программ и Государственного Литературного 
музея «Литературные музеи и современная литература». В 
вечере будут принимать участие писатели, главные редакто-
ры «толстых» литературных журналов, литературная обще-
ственность, молодые писатели. 

О В Президентском зале Российской академии наук 
прошла презентация первого тома антологии «Шедевры 
русской литературы XX века». В качестве почетных гостей 
присутствовали послы разных стран, сенаторы, академики 
РАН, представители бизнес-элиты, писатели. Литераторам 
Ф. Искандеру, В. Лихоносову, Б. Екимову, П. Краснову и 
другим вручались памятные награды, почетные дипломы. 
В награждении принял участие первый президент СССР 
М. Горбачев. 

СЗ Вечер-воспоминание, посвященный 100-летию со 
дня рождения замечательной русской советской писательни-
цы и общественного деятеля Натальи Кончаповской, собрал 
в конференц-зале Меясдународного сообщества писатель-
ских союзов ее родных и друзей. Муж Натальи Петровны 
Сергей Владимирович Михалков, с которым они шли по 
жизни рука об руку более 50 лет и вырастили замечательных 
сыновей Никиту Михалкова и Андрея Михалкова-Конча-
ловского, поделился своими воспоминаниями о светлых го-
дах супружества. Никого не оставил равнодушным пронзи-
тельный фильм-исповедь Никиты Михалкова «Мама» (сту-
дия «Три Тэ»). Разговор о творчестве Натальи Кончалов-
ской, о величии ее человеческого и материнского служения 
вели Ирина Стрелкова, Марина Степанова, Наталья Дурова, 
Игорь Ляпин, Олег Шестинский, Николай Переяслов, Яков 
Аким, Роман Сеф, Владимир Гусев, Искра Денисова и дру-
гие. «В случае с Натальей Кончаповской происходит нару-
шение закона перспективы - чем дальше она уходит от нас 
во времени (со дня ее кончины прошло уже 15 лет), тем все 
больше она остается с нами», - сказала М. Степанова. 
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Комментарий директора Института стран СНГ 
Константина Затулииа по некоторым итогам 
встреч В. Путина и Л. Кучмы в связи с откры-

тием Года России в Украине и подписание двусто-
ронних документов («ЛГ», № 6) вызвали обеспо-
коенность многих слоев нашего общества. Даже 
меня - беззаветного поклонника русской литера-
туры и культуры, уверенного в том, что нет на 
земле народов родственнее и ближе, чем наши на-
роды, - шокируют некоторые высказывания 
столь ответственного лица. Их нельзя оставить 
без надлежащего ответа. 

Ну что это за «критически важный элемент 
нашей (русской - А.С.) политики», по которому 
Константин Федорович если не требует, так пред-
лагает «демократизацию и федерализацию Укра-
ины»? Демократизацию он еще как-то расшиф-
ровывает: она, мол, выведет на активные полити-
ческие позиции массы русского населения Украи-
ны, которые (по его словам) загнаны в политиче-
ские гетто». Ни больше, ни меньше! 

Изумляют эти высказывания сходством с не-
безызвестными претензиями господина Жиринов-
ского. Странно это слышать от образованнейше-
го историка Затулина - краснодипломного выпу-
скника, а затем блестящего аспиранта МГУ, за-
нимающего, несмотря на молодость, столь ответ-
ственное место в российской политике! 

«Федерализация» же Украины в интервью 
К.Ф. Затулина никак не расшифровывается, но и 
так ясно, что речь идет о расчленении нашей уни-
тарной державы на Галицию, Волынь, Подолье, 
Полесье, Закарпатье, Буковину, Донбасс, Ново-
россию, Таврию, Крым. Не так ли? С какой це-
лью?! 

Так и подмывает ответить словами владельца 
спортивного канала СЫЫ разгневанному Тайсону, 
ворвавшемуся после боя в его студию вместе со 
своим промоутером с требованием немедленно 
выгнать с работы комментатора Ларри, якобы 
унизившего Майка во время репортажа: «Сожа-
лею, ребята! Но вот дверь... Ларри остается!» 

Из уважения к Константину Затулину и с вы-
соты своего возраста изначально отказываюсь от 
резкого тона - не вмешивайтесь, мол, во внутрен-
ние дела суверенного государства! Ос-
тавим это блюстителям протокола и 
международного права. Поговорим, как 
это принято у соседей, по душам. 

Ну, зачем вам, уважаемый Констан-
тин Федорович, неординарно мысляще-
му человеку, опять вслед за Жиринов-
ским и Лужковым поднимать вопрос о 
Крыме, о Севастополе, о Керченском 
проливе? Ох уж эти проливы, острова 
и полуострова! Сколько копий полома-
но из-за них, сколько войн развязано?! 
А они незыблемы, как сама Земля. 
Удивились бы человеческой глупости, 
если бы умели удивляться. 

Вот я и удивляюсь: чем же вы, гос-
подин Затуллн, отличаетесь от румын-
ских претендентов на острова Змеи-
ный, Тендру, от века принадлежавшие 
нам, на Северную Буковину, с таким 
трудом воссоединенную с Украиной в 
сороковом году? 

О федерализации России с горечью 
писал мне из Красноярска Виктор Ас-
тафьев, царство ему небесное, 3 декаб-
ря 1991 года: 

«Вот пока шло твое письмо, ты и 

ДОМАШНИМ СПОР 

«И оста в и нам 
долги наши!» 

оказался за границей, в свободной стране Украи-
не, а я остался хрен знает где? В России? Но 
страна моя называется РСФСР. Что это такое? 
Что за набор букв? Слава Богу, что в этой 
РСФСР есть страна обширная и не совсем еще 
покоренная под названием Сибирь, где половина 
населения хохлы и все прочие нации, коих Ваня 
Драч именует москалями, а на самом деле это 
многотерпеливые, еще не совсем лишившиеся 
юмора чудаки. Вот в чудаками населенной стране 
Чудакии остался и я. а вы уехали за границу и ста-
нете там процветать, жить богато...». Конечно 
это очень горький юмор, даже отчаянная ирония. 

Так зачем же и нам придумывать какую-то 
федерализацию, измышлять несуществующие 
«гетто»? Нам ведь и без того проблем хватает. 

А что касается русского языка, то, вопреки 
узаконенной Конституцией «державшй мев1», он 
остается ведущим в Украине вследствие многове-
ковой русификации: земскими указами, циркуля-
рами Валуева, запрещавшими наши националь-
ные театры, книгопечатание на украинском язы-
ке, насаждением исключительно русскоязычных 
школ по городам и весям Украины. Вот она и ос-
тается падчерицей, наша «мова» - «Величава и 
проста», как назвал ее Маяковский. По-нашему -
«сиротой». Помните, у Шевченко: «А я в попа 
общала», - сирггка сказала». Именно такой оби-
женной сиротою и остается она в больших горо-

дах и местечках. А ютится только в селе. Да и то 
в виде суржика. 

Побывать бы вам, Константин Федорович, на 
парламентских слушаниях по языковой пробле-
ме - устыдились бы своих претензий и преувели-
чений! Тут, как говорится, «у страха очи вели-
ки»! «Вся государственная машина работает 
против них» (т.е. против русских), - пишете вы. 
Ей-Богу, как-то неудобно комментировать это 
измышление. Уверяю вас: ни русскому языку, ни 
русским в Украине ничего не угрожает! Наобо-
рот, почти весь государственный аппарат за ред-
ким исключением говорит по-русски. Недопус-
тимая вещь в суверенном государстве! Ведь 
именно государственные деятели в первую оче-
редь должны быть носителями языка титульной 
нации! Как ни парадоксально, но отчуждение от 
родной речи в пользу русского языка есть наша 
острейшая внутригосударственная проблема, ко-
торую предстоит преодолеть в ближайшее вре-
мя. Преодолеть, а не усугубить предоставлением 
статуса второго государственного русскому язы-
ку. Он и без этого является господствующим. 
Особенно в городах. 

К третьему «критически важному элементу 
российской политики в Украине» отнесено «вме-
шательство светской власти в дела православной 
церкви». Но этого вмешательства не существует! 
Украинская православная церковь Московского 

Много нового и интересного об из-
вестном хулигане Майке Тайсоне, 
неизвестном комментаторе Ларри, 

покойных Викторе Астафьеве, Эккле-
зиасте и Сократе сообщил нам уважае-
мый Александр Сизоненко, писатель, 
лауреат Шевченковской премии, кава-
лер Ордена Дружбы, врученного прези-
дентом России 27.02.2003. Не будучи ни 
лауреатом, ни кавалером, я, конечно, 
не вполне уразумел, в какой связи все 
вышеуказанные приплетены к обсуж-
дению итогов Года Украины в России. 
Точно понял я две вещи: а) Александру 
Сизоненко понравился год, когда ему 
вручили Орден Дружбы; б) мне предла-
гается не слишком умствовать, навсег-
да забыть про долги (в отличие от не к 
месту упомянутого Сократа) и принять 
участие в вечном празднике дружбы с 
Украиной, не замечая ничего, происхо-
дящего в этой братской стране. Если 
же я продолжу задавать неудобные во-
просы и сомневаться в подлинности 
российско-украинского «стратегичес-
кого партнерства», то очень огорчу ка-
валера, который в этом случае пере-
смотрит свое отношение ко мне как к 
«краснодипломному выпускнику, а за-
тем блестящему аспиранту МГУ» и т.д. 

Ох уж мне эти щирые литератур-
ные гайдамаки с их задушевным разго-
вором! Как в «Свадьбе в Малиновке»: 
«Мое - мое, и твое - тоже мое!». Ваша 
унитарная держава существует на све-
те в независимом варианте двенадца-
тый год - чрезвычайно малый срок, 
миг по меркам истории, которую, как 
вы знаете, я изучал в МГУ. Только 
этим - отсутствием серьезного опыта 
самостоятельной государственности у 
бывшей украинской номенклатуры - я 
объясняю попытки представить по-
требность в федерализации планом 
«расчленения» Украины. Де-факто 
Украина изначально является федера-
тивным государством в силу абсолют-
но различных культурных, экономиче-
ских и иных особенностей бытия ее ре-
гионов. Можно «унифицировать» 
сколько угодно, но вы не причешете 
под одну гребенку Донбасс и Галицию, 
разве только депортировать население 
с востока Украины и заселить его но-
сителями «державной мовы» с запада 
кстати, такие эксперименты пытают-

ся проводить - в горячке борьбы за ук-
раинский Севастополь на жилье одино-
ких стариков-пенсионеров в этом горо-
де прописывают румяных молодцев с 
Западной Украины. В Севастополе их 
называют «племянниками»). 

Федерализация, местное самоуправ-
ление - тем более в многонациональ-
ной стране - является необходимой ча-
стью развития демократии вообще. 
Россия, безусловно, не эталон, но в ней, 
по крайней мере, в Конституции за-
креплен федеративный договор, а глав 
регионов выбирает население. Как в 
США или Германии, которые тоже яв-
ляются федеративными государствами 
и где никому не пришло бы в голову 
считать свое федеративное устройство 
расчленением». Писатель Сизоненко, 

может быть, этого и не чувствует, но, 
похоже, в политических кругах Украи-
ны только теперь, в момент острейше-
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Неудобные вопросы 
го кризиса доверия к власти, заметили, 
что унитарность, задуманная для ско-
рейшего превращения многонацио-
нальной Украины в «Украину для укра-
инцев», - основа для паразитизма и за-
гнивания верховной власти, препятст-
вие подлинному демократическому вы-
бору и стабильности политической сис-
темы. Кто поверит в результаты прези-
дентских и парламентских выборов, ес-
ли все руководители областей на Укра-
ине назначены сверху? 

Что касается Крыма, то это вообще 
отдельный разговор. Я считаю узаконе-
ние его пребывания в составе Украины 
миной, заложенной в российско-укра-
инские отношения. Любому непредвзя-
тому человеку очевидно, что Республи-
ка Крым не вписывается в нынешнюю 
украинскую государственность. Хоро-
шо известно, что Крымская область 
была с нарушениями действовавших 
тогда в СССР законов передана из 
РСФСР в Украинскую ССР Никитой 
Хрущевым в ознаменование 300-летия 
воссоединения Украины с Россией. Ес-
ли Украина с Россией разъединились, 
если сегодня деяния гетмана русского 
народа (как он сам себя называл) Бог-
дана Хмельницкого подвергаются на 
Украине серьезной ревизии (дескать, 
не было вовсе никакого воссоедине-
ния), то честнее было бы подарок вер-
нуть. Или уж, во всяком случае, дать 
населению полуострова в большинстве 
своем русскому, возможность само-

управляться как оно хочет, а не превра-
щать Крымскую автономию в новое 
Косово, в объект насильственной укра-
инизации и происков крымских татар. 

У русофобов на Украине не все в 
ладах с логикой, а в том, что касается 
русского языка, они просто пациенты 
«палаты номер шесть». С одной сторо-
ны, признают, что большинство жите-
лей Украины (как русское меньшинст-
во, так и украинское большинство) 
предпочитают в общении русский 
язык. С другой - отвергают саму 
мысль об объявлении русского языка 
государственным наряду с украинским. 
Это же парадокс - госслужащие гово-
рят на одном языке, а переписку вы-
нуждены вести на другом. Когда я го-
ворю о том, что государственная ма-
шина Украины работает на подавление 
русского языка, это никакое не пре-
увеличение. На Украине в качестве 
контраргумента любят приводить ти-
ражи русскоязычных изданий. В том-
то и дело, что газеты, журналы и кни-
ги, которые распространяются за день-
ги на рынке, - индикатор настоящего 
спроса. Приказ печатать на другом 
языке (таких тоже хватает) - это путь 
к банкротству давно уже не государст-
венных редакций и издательств. А вот 
в бюджетной сфере, в образовании и 
просвещении государство всесильно. 

Факты - упрямая вещь. За 10 лет 
число русских школ на Украине сокра-
тилось в 10 раз, и их «перепрофилиро-

вание» продолжается. В любой стране 
Европы, куда Украина так стремится, 
это назвали бы гуманитарной катаст-
рофой. Но даже если вы окончили рус-
скую школу, вступительные экзамены 
в вуз принимаются на украинском язы-
ке. Усилиями государства, в том числе 
разного рода «советов по языковой по-
литике», закрываются русскоязычные 
программы на телевидении. В сухом 
остатке всей этой дерусификаторской 
политики мы имеем выраженный в 
бесстрастной цифири результат, выяв-
ленный прошлогодней переписью на-
селения Украины: с 1989 года - даты 
последней переписи - число русских на 
Украине сократилось более чем на 
3.5 миллиона человек. 

Почему представители украинской 
элиты, говорящие в быту на русском 
языке, так панически боятся узаконить 
этот язык? Думают, что, если русский 
язык будет уравнен в правах с украин-
ским, последний просто не выдержит 
конкуренции. Но ведь это же комплекс 
ущербного человека. Если вы уверены 
в достоинствах мовы - развивайте ее, 
пропагандируйте, учите на ней детей, 
но не за счет подавления русского язы-
ка и уничтожения русских школ. Если 
не уверены - тем более не закрывайте 
своей собственной молодежи дорогу к 
языку мировой культуры. 

Случалось слышать державный мо-
тив: если русский язык станет государ-
ственным на Украине, это перечеркнет 

Дни «ЛГ» на Украине — к хорошей погоде 
Уважаемые участники 

Дней «Литературной га-
зеты» на Украине! 

Я горячо приветствую 
и разделяю замечатель-
ный душевный порыв 
литгазетовцев - идею 
проведения Дней «Лите-
ратурной газеты» на Ук-
раине и ее осуществле-
ние! 

Нынешняя редакцион-
ная политика старейшей 
и любимейшей нашей газе-
ты привела к возрожде-
нию широкого читатель-
ского интереса. Как и в 
лучшие свои времена «Ли-
тературная газета» от-
вечает насущным духов-
ным запросам широчай-
шего круга читателей. 

Нынешний ренессанс 
газеты стал возможен во 
многом и потому, что в 
изменившихся условиях 
жизни «Литературная га-
зета» не боится задавать 
точные вопросы на самые 
животрепещущие темы 
культуры, науки, искус-
ства, духовного и соци-
ального состояния ны-
нешнего российского обще-
ства и вместе с читате-
лями искать на них труд-
ные, откровенные, порой 
мучительные ответы. 

В большой степени от-
ношу это и к публикации 
материалов о жизни и 
проблемах наших сооте-
чественников. 

Убеждена, что боль-

шинство трудностей пре-
одолимы, но при одном 
непременном условии: 
должна существовать и 
развиваться наша общая 
система культурного кро-
вообращения, живого ин-
формационного обмена. 

Именно поэтому та-
кой живой отклик вызва-
ла идея проведения подоб-
ной встречи у писателей, 
поэтов, журналистов, де-
ятелей культуры и искус-
ства как россиян, так и 
украинцев. 

Все чаще вспоминается 
все хорошее из нашего не-
давнего прошлого, когда 
жили мы в одной огром-
ной стране, смотрели од-
ни фильмы, праздновали 

вместе наши праздники, 
пели всем нам известные 
любимые песни... 

«Нам не жить друг без 
друга», Россия и Украина, 
ведь мы «два берега у од-
ной реки»... 

От всего сердца желаю 
всем участникам Дней 
«Литературной газеты» 
хорошей погоды под на-
шим бескрайним небосво-
дом, радостных встреч со 
старыми друзьями и об-
ретения новых, успешного 
обмена духовными и куль-
турными ценностями. 

Любовь СЛИСКА, 
первый заместитель 

председателя Госдумы 
России 

Патриархата владеет величайшей святыней всего 
славянского православного мира - Кнево-Печер-
ской лаврой! Пользуется авторитетом и уваже-
нием среди огромного большинства верующих. 
Другое дело, что у нас множество конфессий: 
православные, греко-католики, римо-католики и, 
конечно, украинская православная церковь Ки-
евского патриархата. Но мне не известны случаи 
вмешательства светской власти в дела право-
славной церкви. И этот закон соблюдается не-
укоснительно. 

Так что в этом Ваши опасения, господин Зату-
лин, тоже преувеличены: украинские власти не 
предпринимают шагов к «созданию, - как вы пи-
шете, - «домашней церкви», отделенной от Мос-
ковской патриархии». Это инициатива самих ве-
рующих и священнослужителей, на которую не-
правомочны набрасывать узду ни Верховная Рада, 
ни правительство, ни сам президент. 

Проблемы многоконфессиональности доста-
лись нам еще с Люблинской унии 1569 года, когда 
литовский король Ягайло женился на польской 
королеве Ядвиге, объединив эти два государства, 
а с ними - Белоруссию и Украину. Все это дела 
давние, почти забытые. 

Пора бы уже толерантно и доброжелательно 
осознать и воспринять существование Независи-
мой и Суверенной Украины и соответственно 
строить наши отношения! Именно этой цели, на 
мой взгляд, посвящены Год Украины в России и 
Год России в Украине, о чем я уже писал по горя-
чим следам в прессе. Никак не возьму в толк: не-
ужели Россия и впрямь что-то утратила или поте-
ряла в ходе этих дружеских мероприятий? По-мо-
ему, ваши утверждения, уважаемый Константин 
Федорович, безосновательны и предвзяты. 

«Я бы не хотел, - пишете вы, - чтобы в филиале 
МГУ преподавали украинскую версию истории, по 
которой Мазепа и Бандера - герои». А по мне, то-
же Богдан Хмельницкий, Сагайдачный, Богун, 
Кривонос, Нечай кажутся более значительными 
героями нашей истории. Но есть ведь и другие мне-
ния и пристрастия! К тому же и Мазепа, и Бандера 
были, были! Как на них ни смотри. Но были и разо-
рения Запорожской Сечи Петром и Катериной, 

подлейшее предательство генерала Кре-
четникова, пришедшего со своим корпу-
сом под Умань якобы для поддержки вос-
ставших против Польши гайдамаков, и 
выдача полякам Гонты после дружеской 
попойки в шатре полковника Гурьева. А 
Зализняка, пришедшего из Запорожской 
Сечи, заковали тут же, за пиршествен-
ным столом, и отправили в Сибирь. Такие 
эпизоды не выбросишь из нашей общей 
истории - они до сих пор кровоточат! Хо-
рошо бы забыть их, но... Не забываются. 

Умирающий Сократ в последнюю 
минуту вспомнил, что задолжал соседу 
петуха, и велел отдать долг. 

Неплохо бы и нам вспомнить долги 
наши, чтобы забыть их навсегда и 
впредь быть доброжелательнее: «... яко 
же мы оставляем должникам нашим». 
Аминь! 

Александр СИЗОНЕНКО, 
писатель, 

лауреат Шевченковской премии, 
кавалер ордена Дружбы, 

врученного президентом России 
27.02.2003г. 

саму идею украинской «незалежнос-
ти». Однако есть же как минимум че-
тыре вполне самостоятельные страны 
с государственным английским - соб-
ственно Англия, США, Канада и Авст-
ралия, если не брать «по мелочи» -
Новую Зеландию, Соломоновы остро-
ва и пр. 

О Православной церкви на Украи-
не. Украинская Православная церковь 
Московского Патриархата - канониче-
ское объединение православных веру-
ющих - является доминирующей кон-
фессией Украины не благодаря, а во-
преки вмешательству государства. 
Кстати, Киево-Печерская лавра не 
принадлежит УПЦ МП, лишь ее не 
большая часть была передана ей еще в 
период существования СССР. За каж-
дое богослужение в Трапезном храме 
лавры, являющегося кафедральным. 
УПЦ МП должна платить государству, 
а в воссозданный Успенский собор ми-
трополита Владимира пускают послу-
жить «по особому распоряжению» вла-
стей, что, конечно, унизительно. Влас-
ти Украины никогда не скрывали свое-
го стремления отделить православных 
от Московского Патриархата, создать 
свою, «домашнюю» церковь, и прила-
гали к этому немало усилий. Об этом 
как о цели государственной политики 
не раз заявляли и первый президент не-
зависимой Украины - Леонид Кравчук, 
и нынешний - Леонид Кучма. Правда, 
внутренние каноны церкви не подчиня-
ются рескриптам светских властей, од-
нако эту линию те проводят весьма по-
следовательно. Так, всячески поддер-
живается (в том числе в имуществен-
ных спорах) религиозное объединение 
преданного анафеме бывшего митро-
полита Филарета, который называет 
себя главой «Киевского патриархата». 

И дело вовсе не в крючкотворстве. 
В данном случае проблема церковной 
юрисдикции имеет прямое отношение к 
будущему отношений между Россией и 
Украиной, между нашими народами. 
Ведь пока у русских и украинцев общая 
церковь, трудно, невозможно предста-
вить себе, например, масштабный кон-
фликт между ними. А вот если церковь 
на Украине окажется обособленной, 
подчиненной какому-нибудь подотделу 
администрации какого-нибудь будущего 
президента, этот объединяющий фак-
тор исчезает. Вопрос о единстве право-
славия, как и вопрос о статусе русского 
языка - это вопрос о гарантиях русско-
украинских отношений. Желание уйти 
от таких гарантий - пролог к преда-
тельству этих самых отношений, в вер-
ности которым так любят всуе клясть-
ся иные украинские писатели. 

Представители украинской творчес-
кой и политической элиты, безусловно, 
милые люди. Только вот, словами Во-
ланда из двенадцатой главы «Мастера и 
Маргариты», «квартирный вопрос толь-
ко испортил их». Я желаю Александру 
Сизоненко успеха и в развитии родного 
языка, и в укреплении украинской дер-
жавы. Только не за счет русских и рус-
скоязычных, русского языка и общего 
православия. Не за счет России. 

СВИДЕТЕЛЬСТВО 

Бочки дегтя 

Константин ЗАТУЛИН 

Для чего не воровать, КОЛЯ I УНЯТЬ - такой вывод на-некому ун 
пришивается после прочтения книги Юрия Болдырева «О боч-
ках меда и ложках дегтя». Ее выпустило издательство «Крым-
ский мост-ЭД» в серии с длинным названием «Русское чудо -
секреты экономической отсталости, или Как, успешно преодо-
левая препятствия, идти в никуда». 

Архитрудное дело -
понять: что же 
происходит с Рос-

сией? То, что бытие 
нашего государства аб-
сурдно, обнаружили 
многие 4 го граждане, 
вот тольк » полностью 
осмыслить всю сово-
купность бессмысли-
цы, утвердившейся в 
нашей жизни, никому 
не удается. Публицис-
тически-эмоциональ-
ные описания происхо-
дящего в стране еще 
продолжают действо-
вать на души людей, но 
все слабее, ибо их ав-
торы даже намеками 
не указывают лазеек из «бесконечного 
тупика». Сейчас больше всего нужен 
всесторонний честный анализ положе-
ния, в котором оказался российский 
народ. 

Почему страна с фантастическими 
запасами природных богатств и боль-
шими умственными и технологически-
ми возможностями в экономическом 
упадке, а большинство народа - за чер-
той бедности? Как удалось осущест-
вить такую фантастически быструю 
сепарацию более или менее равных со-
ветских людей на немалое число дол-
ларовых миллионеров и громадное ко-
личество бедняков? Что ждет Россию 
в ближайшем будущем? 

У Болдырева репутация порядочно-
го политика, к тому же он обладатель 
бесценной информации, накопленной 
на посту зампреда Счетной палаты РФ. 
Автор аргументированно (опроверг-
нуть его доводы сложно) доказывает, 
что происходит уничтожение государ-
ства Российская Федерация, и показы-
вает, как это делается, какие глубоко 
порочные механизмы заложены в важ-
нейшие государственные экономичес-
кие сферы - банковскую и налоговую 
системы, корпоративное управление, 
антимонопольное регулирование и др. 
Книга демонстрирует явно гнилые пло-
ды российской государственной поли-
тики последнего десятилетия. Читать 
ее тяжело, вроде бы о многих наших 
мерзостях знаешь, но не хотелось ду-
мать, что они выстраиваются в явно 
умышленную систему. А Болдырев 
еще напоминает о многотомном труде 
с детальным описанием расхищения 
государственной собственности - это 
Бюллетень Счетной палаты Россий-
ской Федерации, работа с которым -
«занятие не для слабонервных». 

Уже первая история - о «Вьетсов-
петро», сравнительно небольшом сов-
местном российско-вьетнамском пред-
приятии по добыче нефти у берегов 
Вьетнама - воспринимается сенсацион-
но. Оказывается, оно дает поступления 
в государственный бюджет, примерно 
равные суммарному доходу государства 
от госпакетов акций предприятий, 
включая «Газпром», «ЕЭС России», 
«ЛУКОЙЛ», «Аэрофлот» и другие; от 
сдачи в аренду всей федеральной не-
движимости и от соглашений о разделе 
продукции при добыче ископаемых. 
Почему же пресса не кричит о фено-
менальной доходности «Вьетсовпет-
ро»? Да она не так уж и велика, просто 
доходы, получаемые государством от 
своей собственности, малы. 

Секрет феномена в том, что вьет-
намцы не позволяют нашим чиновни-
кам, во-первых, скрывать российскую 
часть прибыли и прятать ее за грани-
цей, во-вторых, под предлогом «неэф-
фективности» госуправления привати-
зировать российскую долю предприя-
тия. Этих условий достаточно для успе-
ха в деле. Из «вьетнамского опыта» 
вывод однозначный: во главе нашего 
государства стоят люди, не способные 
им управлять эффективно. Во всяком 
случае, вьетнамцы, похоже, это делают 
намного лучше. Но ведь либеральная 
пресса уверяет нас, что Россией управ-
ляют «профессионалы западного уров-
ня», а лучший из них - «менеджер, до-
бивающийся всех реальных целей» -
«великий» А. Чубайс. 

О нем особый разговор. Чубайс, 
оказывается, введен в совет директо-
ров РАО «ЕЭС России» голосами ис-
ключительно иностранных акционе-
ров, преимущественно поданными 
скандально известным «Бэнк оф Нью-
Йорк». Логичны вопросы: «Чьи инте-
ресы этот член совета директоров от-
стаивает в российском энергетическом 
монополисте? И главное: что это за 
интересы, если от того, что суперги-
гантом управляет их ставленник, ино-
странные акционеры никакой легаль-
ной коммерческой выгоды не получа-
ют: ни роста курсовой стоимости ак-
ций, ни реальных дивидендов?» Инте-
ресно, что на момент составления спи-
ска участников собрания акционеров 
15 из 17 иностранных юрлиц, голосо-
вавших за А. Чубайса, включая банк из 
Нью-Йорка, не являлись акционерами 
РАО «ЕЭС России»! По закону они не 
имели права голоса. Но государствен-
ные чиновники во главе с С. Кириенко 
и председатель собрания акционеров Е. 
Ясин право это иностранцам дали! 

И опять риторические вопросы: 
«Как коллегия представителей госу-
дарства в РАО «ЕЭС России» во главе 
с гражданином С. Кириенко, представ-
лявшая государство - держателя более 
половины акций РАО, после этого 
могла избрать прямого ставленника за-
рубежного капитала на пост председа-
теля совета директоров российского 

стратегического мо-
нополиста? Можно ли 
хотя бы даже предста-
вить подобное в США, 
Франции, Германии, 
Китае? И как пред-
ставители государства 
после этого... допус-
тили введение в устав 
РАО нормы о практи-
ческой невозможнос-
ти смещения этого ру-
ководителя со своего 
поста, что бы он ни 
вытворял?» 

Но гораздо слож-
ней ответить на во-
просы: почему никто в 
стране не оказал со-
противления действи-

ям, приносящим ей неизмеримый 
ущерб? Почему бездействуют ФСБ, 
Генпрокуратура, МВД, в конце кон-
цов? 

«Газпром» тоже дает много детек-
тивного материала. У государства кон-
трольный пакет его акций - около 
37%. 35% акций правительство отдало 
в доверительное управление. Но по 
Конституции правительство напрямую 
«осуществляет управление федераль-
ной собственностью», а не передает 
это полномочие «доверенному». Но са-
мое поразительно интересное здесь 
другое - управление «Газпромом» до-
верено самому «Газпрому»! И никаких 
особых задач перед руководством кон-
церна правительство не поставило, ни-
каких критериев оценки деятельности 
не определило. Получается - делай, 
что хочешь, все действия одобришь по-
том сам. 

Мало того - за контроль над самим 
собой «Газпром» от государства дол-
жен получать еще громадное вознаг-
раждение! До 1997 г. - 45% от суммы 
причитающихся государству дивиден-
дов, после 1997 г. - 2%. Но даже два 
процента при должном управлении 
(как во «Вьетсовпетро») - это сотни 
миллионов долларов. За что?! 

И уж предельно нахально издевает-
ся над здравым смыслом пункт догово-
ра государства с «Газпромом» о том, 
что за убытки и упущенную выгоду го-
сударства, «ставшие результатом уп-
равления акциями без должной забот-
ливости об интересах государства», от-
ветственность несет Доверительный 
управляющий... своим имуществом! За 
ущерб «Газпрома» отвечает сам «Газ-
пром»! 

Это экономика «либералов»? Назы-
вают они себя так, но кто они иа самом 
деле - Б. Ельцин, В. Черномырдин, Е. 
Гайдар, С. Кириенко, Б. Немцов, - им 
принадлежит слава изобретения такого 
управления «Газпромом». 

Ю. Болдырев от имени Счетной па-
латы направил в 1998 г. ее представле-
ние председателю правительства С. 
Кириенко с предложением разорвать 
незаконный договор и принять госпа-
кет акций «Газпрома» в непосредст-
венное управление правительством. 
Кстати, в 96-м председатель правления 
«Газпрома» Р. Вяхирев противозакон-
но решил перечислить средства из при-
были концерна в избирательный фонд 
кандидата в президенты Б. Ельцина. 
Видимо, в благодарность за это снисхо-
дительное правительство дало «Газ-
прому» отсрочки по платежам в феде-
ральный бюджет. 

Счетная палата обратилась и к Ген-
прокурору Ю. Скуратову с просьбой 
«привлечь участников этих тесно меж-
ду собой связанных преступных опера-
ций к уголовной ответственности». Но 
Генпрокуратура проверку финансиро-
вания Ельцина поручила председателю 
Центральной избирательной комиссии, 
а решение вопроса о расторжении до-
говора с «Газпромом» - президенту 
РФ. Это вместо возбуждения уголов-
ных дел и выступления в суде с иском о 
расторжении незаконной сделки. 

И депутатов Госдумы информиро-
вали о беззаконии, творящемся вокруг 
«Газпрома», но они даже не попыта-
лись законодательно пресечь произвол 
в управлении госсобственностью. Вы-
вод автора: «Когда нам рассказывают о 
борьбе с организованной преступнос-
тью, с отмыванием преступно нажитых 
денег и уводом их за границу и т.п. у 
меня на все это убаюкивающее слово-
блудие остаются вопросы одного типа. 
Например, по фигурантам вышеопи-
санной просто кристально прозрачной 
и совершенно очевидной криминаль-
ной истории хотя бы уголовное дело 
наконец возбудили?» 

Собранием важных свидетельских 
показаний о бесчисленных преступле-
ниях людей, занимающих высшие посты 
в государстве, стала книга Ю. Болдыре-
ва. Это факты странной приватизации, 
фантастических обогащений с помо-
щью Центробанка, целенаправленного 
удушения национальной экономики, 
афер с ГКО и Национальным фондом 
спорта и многие-многие другие. И сов-
сем страшно звучит один из выводов ав-
тора: «У нас главное направление - со-
вершенствование законодательства: во-
ровать по-крупному теперь разрешает-
ся (разумеется, не всем, а лишь избран-
ным) строго в соответствии с нашим 
российским законом...» 

После чтения книги механизмы то-
тального обмана, творящегося в стра-
не, становятся еще яснее. Но как мно-
го в России людей, сильно желающих 
этот обман остановить? 

Владимир ПОЛЯКОВ 
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Дмитрий БЕЛОВЕЦКИЙ, замес-
титель главного редактора «ЛГ». В 
середине февраля председатель пра-
вительства нублнчво заявил, что 

уме с 
»ТО, 

что вы не; 
промышленных 
Приморского кр1 
самым путииу. То? 
что вопрос о < 
шеи, а в самом коми! 
следователи Гея 
жегся, это было связано! 
ваинем обстоятельств уб| 
бериатора Магадане^ 
Цветова. Однако вв 
гелей привлекла к м I 
тельства и самого «ЯИПяы в 1 
конном, как, 
генерального пуДШЬра Влад 
Колесников,; 
квот на вылопЯГогнк вв 
и моллюсков ̂ Игнаучных I 
вий. Через А после' 
вы снова сдрвитесь деМШМИим 
главой ры^Квиого ведомства. По-
сле этого Др1ел слух, в вот-вот 
подвергяеД ликвидацииссмГоско-
митет поДрВоловству... Я/но. что 
коифлшпНжду вами и (Шьяновым 
зашел очЯК далеко и попал в центр 
обществЯшого внимания! Думаю, 
что делояВие только в рыбе... Тог-
да в чем'ЯЦ \ 

- ЗнаЛГ я хотел бы ответить на 
это небоДЬм рассказиком из совсем 
недавних ̂ Вй, Как только в Госком-
рыболов<Д| стал и ходить следователи 
прокуратД!. тут же объявился в на-
ших с т еЛуа Рождественском буль-
варе одиШв известных журналистов, 
«мастер ••следований». Назову его 
«X». СтаИкму рассказывать все, чем 
два года Вешался в комитете: о го-
ловном ЯКре мониторинга рыболов-
ства. о в В в аукционов, когда непой-
манную щру продают еще в воде, о 
том, чтоЩжционы Минэкономразви-
тия просто ра зоряют рыбаков, хотя су-
ществуем устоявшаяся демократичес-
кая практика распределения промыш-
ленных квот на рыбохозяйственных 
советах, о трудной жизни в рыбацких 
поселочках на границах России... Ма-
ло кто знает, как важно для живущих 
там рыбаков получать от государства, 
а не покупать квоты на вылов рыбы, 
потому что больше неоткуда взять 
средства на поддержание жизни. Гово-
рил я тогда и о других острейших про-
блемах отрасли, которую наше прави-
тельство, вернее, все наши правитель-
ства начиная с 91-го года перестали 
поддерживать... 

Этот «X» черными глазками на ме-
ня зыркает, рот свой масляный языч-
ком облизывает, а потом вдруг произ-
носит: «Вы, что ли, за Родину, Евгений 
Иванович?» Я даже ее понял сначала, 
о чем это он. Потом отвечаю: «Да, я за 
Родину, за эти вот поселочки, за нор-
мальную жизнь этих вот людей». Смо-
трю, а ему-то скучно стало. Он, на-
верное, коррумпированных чиновни-
ков в стенах Госкомитета искал, его за 
этим и послали - мафию разоблачать. 

Почему я об этом вспомнил? Да по-
тому, что у нас как-то стали стеснять-
ся признаваться в патриотизме, в люб-
ви к народу, к Родине. Сейчас в героях 
те деятели, что произносят эти слова с 
иронией, насмешкой. Именно они сво-
ей нынешней деятельностью откро-
венно ухудшают жизнь рыбаков. Я же 
на этом посту хочу рыбацкую жизнь 
улучшить и всеми своими начинаниями 
пытаюсь действовать именно так. Я не 
хочу, чтобы рыбацкие районы России 
пустели из-за того, что людям не дают 
там как следует работать и жить. Вы 
знаете, сколько за время так называе-
мого реформирования экономики уе-
хало людей из Мурманской области, 
сколько уехало из близких мне дальне-
восточных регионов? Считайте, если в 
самом Мурманске теперь проживает 
чуть не вдвое меньше людей, чем 
10-12 лет назад! Это же просто опус-
тошение. 

Армен ГАСПАРЯН, шеф-редак-
тор отдела «Специальные проекты». 
При коммунистах, по-вашему, было 
лучше? Ностальгируете, Евгений 
Иванович, по советским временам? 

- При чем тут ностальгия? Дело не 
в ней. У меня к советской власти пре-
тензии тоже были, когда я в горноруд-
ной промышленности работал... А 
только огульно хаять всю экономику, 
что была при коммунистах, я никогда 
не стану. В рыбной отрасли, например, 
все было поставлено умно. Скажу так: 
в Советском Союзе о простых людях 
больше думали. 

Я, думаете, не хотел реформ эконо-
мических? Еще как хотел! Только не 
таких обвальных, какие тогда проводи-
ли в стране. Так называемой элите, ко-
торая возникла из-за этих реформ, те-
перь на общество, на народ наплевать. 
У подавляющего числа граждан они 
отняли государство, а себе, именно се-
бе, построили прекрасную жизнь. В 
этой среде так называемых реформа-
торов считают, что наш народ не уме-
ет работать, поэтому на все управлен-
ческие позиции надо звать иностран-
цев из развитых капиталистических 
стран. Сейчас мало кто об этом гово-
рит, а меня просто волной негодования 
накрывает, когда вспоминаю то интер-
вью Коха, которое он дал в Америке в 

98-м году какой-то русскоязычной ра-
диостанции. 

Д.Б. Это когда Кох задвинул Рос-
сию > «нишу» самых неразвитых 
стран? 

- Именно! Я недавно перебирал бу-
маги и наткнулся на вырезку из «Рос-
сийской газеты» за 98-й год. Тогда 
только эта газета напечатала мой от-
вет Коху. Статья называлась «Россия 
' — «ниша», а наша!». Я бы и сейчас в 

не поменял. 

. б ы » единствен-
но публично отве-

1

 Кох, между про-
• не горит, ни в воде не 

1С называется либерализ-
всех позиций страны по-
Н противникам и конкурен-

1е либерализм, а предательство... 
Они что, эти наши либералы-ре-

форматоры, возомнили себя новыми 
государями Петрами Великими? Лома-
ют страну через колено ради «счас-
тья» быть похожей на Америку? Надо 
ли нам походил, на Америку? Но есть 
же какой-то достаточный уровень 
жизни, когда можно без тревоги и бе-
шеных денег создавать семью, рожать, 
воспитывать и учить детей, комфорт-
но, в рамках разумного, жить, не думая 
о том, скоплены ли у тебя «гробо-
вые»? Или государство надо строить 
на долларе? 

А.Г. Вы за время «отставки» 
встречались с Касьяновым? 

- Не встречался. 
А.Г. На чьей стороне президент? 
- Я могу только предполагать... 

Владимир Владимирович хорошо осве-
домлен о проблемах отрасли, о про-
блемах рыбаков... Очень конструктив-
ным было его вмешательство в ситуа-
цию, сложившуюся вокруг прошлогод-
ней лососевой путины на Камчатке. 
Помните?.. Больше того, благодаря 
его позиции глава Минприроды Вита-
лий Артймцв поставил свою визу на 
проекте правительственного постанов-
ления о признании созданного нами 
Центра мониторинга рыболовства фе-
деральным органом. До того Артюхов 
ни в какую не хотел подписывать этот 
документ, хотя даже ни разу не побы-
вал в нашем центре, несмотря на мно-
гократные приглашения. Касьянов, 
кстати, тоже не пришел. 

Д.Б. Значит, постановление под-
писано? 

- В том-то и дело, что нет. В аппа-
рате правительства опять придрались к 
какой-то ерунде. У нас ведь как: полу-
чили все визы на документ, вдруг меня-
ется министр, и опять давай получай 
подпись нового - прежняя уже не го-
дится. И ладно бы его одного, нет, нуж-
ны новые визы даже тех министров, 
которые остались на своих местах... 

Д.Б. Глупость. 
- А чаще происходит так: помощ-

грамма за телеграммой: ситуация чре-
вата экологической катастрофой. 
Срочно нужно было давать разреше-
ние на увеличение квот. Зависело бы 
это только от нашего комитета, в тот 
же день разрешили бы. Но у нас те-
перь порядки другие; Минприроды 
должно провести экспертизу, действи-
тельно ли лосося так много, как ут-
верждают рыбаки... Ни им, ни нам не 
верят... Министр Артюхов не торо-
пился с экспертизой. Даже вице-пре-
мьер Гордеев не мог на него повлиять. 
Губернатор Камчатки пошел даже на 
нарушение закона - своей волей разре-
шил рыбакам брать рыбу, за что про-
курор на него завел дело. Рыбаки до-
стучались до президента. Он вмешал-
ся. На Камчатке бедствие удалось пре-
дотвратить. Но и после этого ничего 
не изменилось... 

Вот вам свежая история. Отправи-
ли мы в правительство в назначенное 
время научное обоснование наших уче-
ных по квотам на этот год. Так поста-
новление до сих пор лежит неподпи-
санным! Все сроки прошли для состав-
ления прогноза. Например, по минтаю 
на будущий год, надо было до начала 
апреля его поголовье исследовать, как 
раз путина шла. И какой же общедопу-
стимый улов по минтаю на 2004 год 
могут теперь дать наши ученые ? Но 
это только минтай! А такое обоснова-
ние составляется на 600 с лишним ви-
дов промысловых биоресурсов! 

деральной пограничной службы, при-
чем проводили их главы этих ве-
домств. Пограничник видит наруше-
ние границы, таможенник видит пере-
грузку в море, представитель налого-
вого ведомства - продажу улова в ка-
ком-нибудь иностранном порту и сра-
зу берет на карандаш... Мы готовы 
всем этим службам предоставить в 
центре рабочие места. Все, кто тут 
был и видел его работу, говорили: 
нужно как можно скорее придать ему 
статус федерального органа. 

Когда приезжал верховный комис-
сар ЕС по сельскому хозяйству Франц 
Фишлер, очень едкий и недоверчивый 
субъект, то даже он, посмотрев на мо-
ниторы центра, сказал: «Такого даже у 
нас нет!» Это наше детище. 

Кстати, потенциал серверов, кото-
рыми осиащен центр, пока задейство-
ван лишь на 20 процентов, то есть 
можно систему развивать дальше, гру-
зить информацией. Но, как я уже го-
ворил, постановление правительства 
до сих пор не подписано. Почему, 
спрашиваю я, не нужен государству 
этот центр? 

Мне, кстати, намекали, что и «рыб-
ная мафия» против Центра монито-
ринга. Бандиты и братки вполне могут 
устроить террористический акт, как 
это произошло в одном из портов 
японского острова Хоккайдо. Мы уж 
думали, как окна с улицы заброниро-
вать. Оказывается, можно и не взры-

ществования громадного дисбаланса 
между добывающими мощностями и 
запасами промысловых водных биоре-
сурсов в нашей исключительной эко-
номической зоне. Я уже рассказывал, 
с какими трудностями готовился про-
ект этого постановления. Его отверг-
ли без всяких объяснений. Вывод де-
лаю единственный: он кому-то очень 
не нужен. Скажем, нынешнему при-
морскому губернатору Дарькину. Он 
львиную долю квот отдает тем рыбо-
добытчикам, которые близки лично 
ему. А остальным кидает для вида 
лишь пару рыбных хвостов... Выгод-
нее, стало быть, держать рыбаков та-
ким квотораспределением в постоян-
ном напряжении, создавать между ни-
ми конфликты. А не согласился Назд-
ратенко - мы его накажем. Закон им 
не нужен... 

И если уж речь о законе, то почему 
именно представитель правительства в 
Совете Федерации завалил в прошлом 
году принятие согласованного, очи-
щенного от имевшихся мелких проти-
воречий Закона о рыболовстве и охра-
не биоресурсов? Который, между про-
чим, уже был принят Государственной 
Думой? Почему важнейшая для обес-
печения продовольственной безопас-
ности страны отрасль остается плохо 
обеспеченной законодательно вот уже 
седьмой год? 

И когда я суммирую все эти «поче-
му». на которые мне в правительстве 

Председатель Государственного комитета РФ по рыболовству 
Евгений Наздратенко: 

Все равно я прав 

Армен ГАСПАРЯН 

может обернуться на предстоящи вы-
борах лихорадка в этой отрасли! 

А.Г. Какова все-таки позиция 
президента? 

- А президент все знать не может. 
Он, кстати, по линии укрепления рос-
сийского государства уже сделал мно-
го - скрепил всю страну обручем госу-
дарственности. В отличие от прави-
тельства, которое не выполнило за три 
года практически ни одну из постав-
ленных перед ним задач и держалось-
то на плаву лишь благодаря сказочной 
конъюнктуре цен на нефть. 

Я вообще-то не думаю, что прези-
дент должен вникать во все тонкости 
проблем рыболовства. На это есть от-
раслевые специалисты. Президент от-
вечает за людей, которым он поручил 
блюсти интересы государства на раз-
личных постах. Если он им доверяет, 
значит, надеется на то, что они свою 
работу делают хорошо. Ведь, в конеч-
ном счете, интересы России - это и 
его, Владимира Владимировича Пути-
на, интересы. 

Д.Б. Вы верите, что президент на-
ведет порядок в стране? 

- Абсолютно убежден в этом. Я не 
вижу просто-напросто другого челове-
ка, который может это сделать лучше, 
чем Путин. Если он будет переизбран 
на второй срок, чему я всячески буду 
способствовать со своей стороны, если 
все те, кому он доверяет на государст-

Дмитрий БЕЛОВЕЦКИЙ 

Нам навязали чужие ценности, за 
которые требуют от народа непомер-
ную цену. Все деньги за счет народа. 
Их отняли у него. Все. что он постро-
ил потом и кровью, отняли в одногодье 
гайдаровской приватизации, шоковой 
терапии, объявив, что иначе будет во-
обще катастрофа. Вы верите в это? 
Верите, что надо было так все сразу 
рушить? 

Почему я так раздражаю «привати-
заторов»? Не потому, что мало улыба-
юсь, когда появляюсь в Белом доме? 
Когда меня президент назначал, он не 
ставил передо мной задачу всем нра-
виться. С лучезарными улыбками у нас 
в правительстве и так все в порядке. 
Моя задача была принести надежду и 
улыбки в рыбацкие семьи, добиться, 
чтобы люди в рыбацких поселках жи-
ли результатами своего труда. Их не 
надо унижать трансфертами, просто 
отдайте им заработанное. Не ставьте 
их в условия, когда они вынуждены 
дважды платить за возможность выйти 
в море на своих судах, когда они вы-
нуждены без всяких прав под чужим 
флагом работать на какого-нибудь 
иностранного предпринимателя без 
всякой надежды на защиту в своем го-
сударстве. Пусть люди трудятся, не за-
нимая деньги в иностранных банках 
под бешеные проценты для того, что-
бы заплатить за лот на аукционах за 
рыбу, что плавает еще в воде и неизве-
стно, окажется ли в сетях. 

Я не перестаю удивляться действи-
ям наших некоторых экономистов. Ка-
залось бы, чего проще? Создавай доба-
вочную стоимость, строй перерабаты-
вающие рыбозаводы по всей России... 
В Воронеже, Рязани, Омске... При 
нынешних технологиях нет смысла 
везти рыбу за границу. Это же рабочие 
места для нашего населения, налога в 
местный бюджет... Мы - славная рыб-
ная страна. К нам должны со всего ми-
ра за рыбой бегать, а вы зайдите сей-
час в наши магазины: форель - нор-
вежская, селедка - исландская... Ско-
ро воблу сушеную будем из-за границы 
возить! Почему? Потому что при ны-
нешней ситуации, когда рыбаки берут 
в долг в иностранных банках, они рас-
считываются с ними сырой продукци-
ей, они вынуждены везти рыбу и море-
продукты в Японию, Норвегию, Юж-
ную Корею... Не потому, что они пре-
ступники, а потому, что их государство 
поставило в такие условия. 

А.Г. Наших рыбаков во всем мире 
причислили к российской мафии... 

- Знаете, что такое подлинная «ма-
фия в море»? Это опасность появле-
ния «рыбных олигархов», которые по-
домнут под себя отрасль, если не будет 
принят Закон о рыболовстйе. Что при 
этом потеряет государство, объяснять 
не надо. Эти олигархи тут же отменят 
рыбные аукционы, так как они очень 
не любят расставаться с деньгами. Тут 
же упадут налоги, которые отрасль 
платит в бюджет, разорятся и опусте-
ют рыбацкие поселки... Резко упадет 
рождаемость, потому что люди без бу-
дущего детей, как известно, не рожа-
ют... Все это мы уже проходили. И все 
это ждет рыбную отрасль и сотни ты-
сяч людей, в ней занятых, если мы не 
остановим разрушающую деятель-
ность Института экономических ис-
следований при Министерстве эконом-
развития. Мы теряем людей. Мы теря-
ем продовольственную базу. Мы теря-
ем государственную независимость. 

Д.Б. В этом вопросе у вас с прави-
тельством полное непонимание... 

- Не с правительством. Там много 
хороших руководителей. У меня созда-
лось принципиальное непонимание 
лишь с некоторыми правительствен-
ными чиновниками, которых, очевид-
но, поддерживает и нынешний пре-
мьер. Отсюда и борьба, и конфликт, о 
котором вы спрашивали в начале на-
шего разговора. И он, к сожалению, 
пока не кончился... 

ник, мышь серая, хотя на самом деле 
«серый кардинал», положит он пре-
мьеру на стол документ - тот подпи-
шет, не положит - не подпишет. Есть у 
Михаила Михайловича Касьянова в 
помощниках такой Борис Абрамович 
Френкель. Служил он в свое время 
клерком в банке МДМ. Верный чело-
век. Вот, наверное, этот Френкель или 
господин Мерзликин - начальник кан-
целярии премьера - и принимают все 
правительственные решения! Есть, к 
сожалению, все основания предпола-
гать, что при этом составе правитель-
ства постановление о головном Цент-
ре мониторинга так и не появится. 

Еще пример. У Госкомрыбы была 
задача разработать порядок распреде-
ления промышленных квот в рыболо-
вецких регионах. Проделали большую 
работу. Все 19 «рыбных» губернато-
ров поставили свои визы на документе. 
Все 5 министерств, которые стояли в 
регламенте правительства, подписа-
лись под ним. Сколько это здоровья 
стоило! А Френкель держал у себя 
этот проект постановления полгода, 
хотя ответ на документ по регламенту 
следует давать в течение двух недель. 
Полгода спустя вернули нам его без 
всякой резолюции обратно. Зато как 
быстро прошло через них то самое по-
становление об увеличении научных 
квот для «магаданской группы»! Наде-
юсь, замгенпрокурора Владимир Иль-
ич Колесников разберется в этом. 

А.Г. Вы надеетесь на прокуратуру? 
- А на кого мне еще надеяться, 

кроме как на президента и прокурату-
ру? За все два года, что я председатель 
Госкомрыболовства, ничего у нас с 
Минэкономразвития и Минприродой 
не получается. Не хотят они, чтобы в 
отрасли был наведен государственный 
порядок. Восемь раз ведомство с 91-го 
года реформировали, а дела шли толь-
ко хуже и хуже: с 12 миллионов тонн 
рыбодобычи в год скатились до 3. По-
требление рыбы в России на душу на-
селения нищенское - чуть больше 9 кг 
в год, а в мире - более 15. Это позор, а 
точнее - продовольственная опас-
ность. Зато Китай с 9 миллионов тонн 
поднялся за это время аж до 44... 

Прошлым летом в Йоханнесбурге, 
где проходило межгосударственное со-
вещание по мировой концепции устой-
чивого развития, наши чиновники из 
Минприроды и Минэкономразвития за-
явили, что россияне сами свою рыбу 
ловить не могут, только 49 процентов 
добывают. Поэтому, мол, приходите в 
нашу экономическую зону все кому не 
лень и ловите оставшийся 51 процент. 
Для своих рыбаков ничего не делается. 
Самое смешное, что наши кураторы в 
этих министерствах меняются, как пер-
чатки, и каждого очередного приходит-
ся учить, чем лосось отличается от 
тунца, а килька от воблы. Мне недавно 
рассказали, как госпоже Масленнико-
вой, главе агропромышленного депар-
тамента в Минэкономразвития, ярой 
стороннице биржевых аукционов на 
непойманную рыбу, пришлось объяс-
нять, что такое проходной лосось... 

Д.Б. Это и впрямь странно. В оте-
чественном рмбохозяйственном 
комплексе всегда была неплохая на-
учная база... 

- Наша рыболовная наука остается 
до сих пор лучшей в мире. Я могу на-
звать десятки имен - это же мировые 
авторитеты в науке о рыболовстве! Не 
верите нашим отраслевым ученым -
спросите других экспертов по рыбе. 
Например, академика Павлова из 
МГУ. Нет, у Минприроды и Минэко-
номразвития свои специалисты, свои 
эксперты. 

Я уже упоминал, как в прошлом го-
ду на Камчатку лосось хлынул в коли-
честве, намного превышающем все 
предварительные прогнозы. Рыбаки 
тогда за несколько дней выбрали все 
квоты на лососину, а он прет и прет, 
забивает все речки. С Камчатки теле-

Рыбаки - народ простой. Им не до 
тонкостей, кто там чего в Москве не 
подписывает. Если речь о рыбе - зна-
чит, отвечает Госкомрыболовство, 
считают они. 

Да, мы готовы отвечать за все, что 
связано с рыбой. Но дайте полномо-
чия, возложите на нас ответствен-
ность за всю длинную и сложную тех-
нологическую цепочку, за весь рыбо-
хозяйственный комплекс! Тогда и 
спрашивайте, почему мало едят росси-
яне рыбы, почему она слишком доро-
гая, почему новые суда не строятся, 
почему браконьерство процветает... 
Сегодня же экспертизой и инспекцией 
биоресурсов занимается Минприроды, 
торгует квотами на аукционах Мин-
экономразвития, с браконьерами 
должны бороться пограничники... А 
чем же тогда заниматься главе Госко-
мрыболовства? 

Д.Б. В критике правительства за 
невнимание, неуважение к отрасли, к 
рыбакам вы, Евгений Иванович, 
весьма преуспели. Но какие кон-
кретные козыри у вас на руках? Что 
реального сделал комитет за два го-
да вашего управления отраслью? 

- В том-то и дело, что есть целый 
набор, как вы говорите, козырей. Нам 
есть чем отчитаться перед рыбаками... 
народом... Когда президент мне пору-
чил навести в рыбной отрасли государ-
ственный порядок, я как губернатор 
рыбопромышленного региона многие 
вещи знал хорошо. 

Комплекс этот, как я уже говорил, 
сложный. И я все два года учился. За-
нимался конкретными делами. Мне. 
например, очень дорог головной 
Центр мониторинга рыболовства и 
связи с судами, который расположен 
ныне на территории Госкомрыболов-
ства на Рождественском бульваре. Ес-
ли есть федеральный центр управле-
ния рыболовством, то, разумеется, 
должен быть и федеральный центр мо-
ниторинга, в котором могли бы рабо-
тать представители всех служб, осуще-
ствляющих государственный контроль 
над тем, что происходит с нашими су-
дами в любой точке Мирового океана. 

НАЗДРАТЕНКО Евгений Иванович родился 16 февраля 
1949 года в г. Северо-Курильске Сахалинской области; в 
1983 году окончил Дальневосточный технологический 
институт по специальности «экономист»; работал на-
чальником участка объединения «Бор»; с 1990 года -
президент Приморской горнорудной компании «Вос-
ток», директор объединения «Дальполиметалл»; в 1990 
- 1993 гг. - народный депутат РФ; в мае 1993 года был 
иазначен главой администрации Приморского края; в 
1995 году был избран губернатором Приморского края; 
избирался депутатом Совета Федерации РФ первого 
созыва (1993-1995), с января 1996 года входил в него по 
должности; в 1999 году переизбран губернатором При-
морского края; в 2001 - 2003 гг. - председатель Госу-
дарственного комитета РФ по рыболовству; награжден 
орденом «За личное мужество», орденом «За заслуги 
перед Отечеством» IV степени. 

Меня назначили на должность в 
конце февраля 2001 года, а уже в ап-
реле мы начали строить этот центр. У 
государства денег на строительство 
специально не просили, выкручива-
лись сами, протянули сюда оптико-во-
локонный кабель. Он сейчас работает. 
Я с гордостью приглашаю сюда жур-
налистов, депутатов Госдумы, членов 
Совета Федерации, министров и глав 
ведомств, которые должны быть заин-
тересованы в результатах работы та-
кого замечательного технического 
подразделения. Мы ведь изначально 
не хотели оставлять Центр монито-
ринга лишь отраслевым. Он задумы-
вался именно как федеральный. Здесь 
прошли заседания коллегий Минис-
терства по налогам и сборам, Государ-
ственного таможенного комитета, Фе-

вать. Есть у «рыбной мафии» другие 
методы... 

Дальше. Два года я добиваюсь при-
нятия положения о Государственном 
комитете, в котором были бы четко 
прописаны его полномочия и обязан-
ности. Трос моих предшественников 
потерпели неудачу. Не получается до 
сих пор и у меня. Почему не принима-
ется такое положение? Государству не 
нужно, чтобы федеральное управление 
рыболовной отраслью имело абсолют-
но законный статус и ясно очерченный 
круг власти? Или это каким-то кон-
кретным лицам не нужно? 

Еще. Мы прописали четкий, научно 
обоснованный порядок распределения 
промышленных квот между рыболо-
вецкими регионами страны. Сделать 
это было необходимо в условиях су-

так и не дают ответов, то прихожу к 
единственному выводу: своей конст-
руктивной деятельностью за эти два 
года мы стали кому-то очень мешать. 
Интересы государства, которые мне 
было поручено обеспечивать прези-
дентом, вошли в явное противоречие с 
чьими-то личными выгодами. 

Премьер, как я понял из его фев-
ральского распоряжения о моем отст-
ранении от должности, дал мне знак: 
ваше, дескать, ведомство должно не 
глядя проштамповывать квотораспре-
деление. Я не согласился с этим. И 
тогда созрел план просто ликвидиро-
вать комитет, растащить его функции 
по четырем другим ведомствам. И на-
зывают это реформированием. Хотя 
реформы, как я понимаю, - это всегда 
улучшение. У нас же каждое новое ре-
формирование грозит увеличением 
опасности для существования нации. 

В нашей стране люди за все спра-
шивают с первого лица. С президента. 
Рыбаков с семьями около полутора 
миллионов. И вот представьте, чем 

венных постах, будут честно отдавать-
ся порученному делу, - в стране будет 
наведен порядок, которого так давно 
желает весь наш народ. 

На самом деле время Путина толь-
ко начинается. У него появится воз-
можность сформировать такое прави-
тельство, которое будет всерьез зани-
маться конкретной экономикой, не 
уповая на нефтедоллары, не уничто-
жая собственные запасы, не унижая 
собственный народ. Я это знаю, я в это 
верю, я за это борюсь... 

Р.8. Этот разговор состоялся в 
конце апреля, когда указ президента 
страны о переходе председателя Го-
сударственного комитета Россий-
ской Федерации по рыболовству Ев-
гения Наздратенко на должность 
заместителя секретаря Совета бе-
зопасности РФ не был еще подписав. 
С1 мая Наздратенко в Совбезе Рос-
сии будет отвечать за экологичес-
кую безопасность и безопасность 
биоресурсов страны. 
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СОЦИОЛОГИЯ ДУШИ 

Доктор психологических наук Рейнальдо Перес Новелле (1945 г.) - один из 
тех немногих психологов, которым я доверяю. Почему? Да потому, что зна-
ние теории и более чем тридцатилетняя практика у него сочетаются с боль-
шим человеческим опытам. Профессор и старший научный сотрудник Га-
ванского медицинского института, действительный член Международной 
Академии наук Евразии, советник управления по пропаганде здорового обра-
за жизни Министерства здравоохранения Кубы, в 1994 г. он переселился в 
неспокойную Россию. С 1970-х гг. занимается проблемами страхов. «Страш-
но жить на этом свете, в нем отсутствует уют», - в начале XX века написал 
поэт Н. Олейников, и с тех пор ситуация не изменилась к лучшему: теракты, 
война в Ираке, тлеющие конфликты в Чечне - все это неизбежно сказывает-
ся на психическом состоянии россиян. Об этом и о многом другом я беседо-
вала с доктором Ловелле, недавно вернувшимся из Чечни, где он исполнял 
свой медицинский долг. 

НЕ ТОЛЬКО ТЕЛО 
МОГУТ РАНИТЬ НА ВОЙНЕ 

- Доктор Ловелле, кто были те лю-
ди, которым вы помогали? 

- Это работники социальной сферы из 
Чечни и Ингушетии, местная интелли-
генция, психологи или педагоги, и я рабо-
тал с ними как с коллегами. Люди разных 
национальностей: в основном чеченцы, 
ингуши, но были и дагестанцы. Часть из 
них работает на различные благотвори-
тельные организации и на правительство 
Чечни - то, которое есть. Все они пост-
радали: разрушены их дома, убиты близ-
кие. Я снимал у них травматический 
стресс и учил снимать его у других. Ко-
нечно, не все научились, но есть, по край-
ней мере, три человека, которые теперь 
это делают профессионально. 

- Как влияет война на психику чело-
века? 

- Война может вызывать травматиче-
ский и посттравматический стресс. Они 
появляются, когда человек попадает в си-
туацию, где он чувствует себя беспомощ-
ным, вынужден спасать свою жизнь, род-
ственников. После этого в 60-70% слу-
чаев сразу бывает травматический 
стресс: у пострадавшего появляются бес-
сонница, тревожность, головные боли, 
потеря аппетита. 

При посттравматичсском стрессе че-
ловек постоянно возвращается к траги-
ческим событиям, снова и снова видит 
эти сцены. Мне довелось помочь клиент-
ке чеченской национальности 22 лет, ле-
чившейся в роддоме с целью сохранения 
беременности: соседки по палате жалова-
лись, что она почти не спит сама и не дает 
спать другим. Оказалось, ее постоянное 
беспокойство и беспредметный страх 
объяснялись тем, что ранее она попала 
под бомбежку и среди воя и грохота сна-
рядов испытывала страх за себя и за буду-
щего ребенка. Простое кратковременное 
лечение избавило ее от тревожности. Од-
нако. не получая помощи психотерапев-
та, часть пострадавших впадает в пост-
травматический стресс как в хроничес-
кую болезнь, прибегает к алкоголю, нар-
котикам. Такое «лечение», разумеется, 
неверно. 

Посттравматический стресс удивите-
лен тем. что может возникать в любое 
время после пережитого травматическо-
го стресса. Когда открылась приемная 
для жертв насилия и катастроф при мо-
лодежном центре на площади Белорус-
ского вокзала, где я оказывал бесплат-
ную помощь, ко мне обратились две сест-
ры, пенсионерки. Оказалось, что, когда 
они были детьми (6 и 7 лет соответствен-
но), их родная деревня оказалась в центре 
самой крупной за всю историю человече-
ства танковой битвы при Курско-Орлов-
ской дуге. Девочки чудом спаслись, пря-
чась в погребах и канавах. После войны 
они получили образование, работали, вы-
растили детей и только выйдя на пенсию 
испытали посттравматический стресс, 
несмотря на то, что после трагических 
событий прошло более 50 лет. 

- Где больше посттравматических 
стрессов? 

- Конечно, на войне. Но в крупных го-
родах их тоже много. Две трети тех, кто 
приходил ко мне в приемную, были жерт-
вами насилия в городе. Девушка шла ве-
чером к себе домой, хулиганы затащили 
ее в подъезд и били ногами, пока не стало 
им скучно и они не ушли. Такого тупого 
нападения в городах сколько угодно. 

- А как назвать случай, если человек 
видит на экране телевизора захват за-
ложников или взрыв в подземном пере-
ходе, а потом боится выходить на улицу? 

- Такого обычно не бывает. 
- Однако силами средств массовой 

информации создается впечатление, 
что после трагедии «Норд-Оста» резко 
увеличилось количество людей, кото-
рые нуждаются в психологической н 
психиатрической помощи. Так ли это? 

- В своей практике я этого не ощу-
щаю. Конечно, надо было бы посмотреть 
статистику по поликлиникам, это требует 
особого исследования, но не думаю, что 
это так. Согласно поговорке, за одного 
битого раньше давали двух небитых, а 
сейчас, учитывая инфляцию, дают трех. 
А русский народ очень «битый» - перехо-
дом вначале от социализма к дикому ка-
питализму, а сейчас очень медленно к ка-
питализму обыкновенному; он пережил 
так много социальных и несоциальных 
катастроф, что его трудно чем-либо ис-
пугать. Отдельных людей испугать мож-
но, но в целом русские - народ крепкий и 
не склонный к массовым паническим ре-
акциям. 

НЕВРОЗ-ПРОБЛЕМА 
СРЕДНЕГО КЛАССА 

- Доктор Ловелле , сейчас люди 
больше страдают от страхов, чем в спо-
койное, мирное время? 

- Вопрос так ставить нельзя. Есть 
с грахи и есть фобии. Страх - это не бо-
лезнь, это нормальное проявление психи-
ки, позволяющее избегать опасных ситу-
аций. Человек совершенно бесстрашный 
умирает очень рано. А фобии, или фоби-
ческис неврозы, - это необоснованные 
страхи, приступы паники, которые не 
имеют основания. Дело в том, что если 
человек боится террористов, бандитов, 
то у него нет фобии. Он прав: террористы 
или бандиты действительно могут причи-
нить ему вред. Но если он боится закры-
тых или открытых помещений, транспор-
та, высоты - это фобия, это болезнь. 
Причина ее скрывается в особенностях 

воспитания. Война или мир здесь не игра-
ют никакой роли. При этом очень часто 
фобические больные не боятся вещей, 
представляющих реальную опасность. В 
течение двух лет я был психологом ку-
бинской армии на ангольской войне и на-
блюдал, что очень часто фобические 
больные, попадавшие в армию из-за пло-
хой работы призывной комиссии, не боя-
лись стрельбы, взрывов, врагов - им бы-
ло «некогда», они боялись своих нелепых 
страхов! Нелогично? Однако здравый 

- Неврозы порождает нуклеарная се-
мья - папа, мама, один или два ребенка. 
Ребенок испытывает в ней чрезмерную 
опеку, давление, его постоянно понука-
ют, заставляют учиться в нескольких 
школах сразу. Патриархальная семья, где 
много детей и несколько поколений жи-
вут под одной крышей, уходит в прошлое, 
хотя для воспитания она более благопри-
ятна: там больше людей, которые могут 
любить, ласкать ребенка, но нет такого 
пристального внимания родителей. 

Как улететь 
из гнезда кукушки 

Война и мир глазами психолога 

смысл в психологии — плохой помощ-
ник. У меня есть пациентка, которая ве-
дет бизнес по-крупному, настолько бога-
тая женщина, что имеет квартиры во всех 
главных городах России. Конечно, она 
тоже опасается бандитов, но на этот слу-
чай у нее есть два шофера-телохраните-
ля, бывшие десантники; страха перед на-
падением она не испытывает. Зато боит-
ся умереть от сердечного приступа... Фо-
бия часто находит свой предмет в собст-
венном теле пациента, и с этим ее типом 
приходится бороться очень долго. 

- Есть ли различие между фобичес-
кими страхами в развитых странах и в 
России? 

- Нет. Ни в Латинской Америке, ни в 
Африке, ни в Италии, где я работал, нет 
никакого национального колорита невро-
зов. Боятся одних и тех же вещей: закры-
того пространства, транспорта и т.д. Фо-
бические больные в Москве в основном 
боятся транспорта, особенно метро. 

- Какие группы населения подвер-
жены фобиям больше всего? 

- Невроз - проблема среднего класса. 
У низких по уровню доходов слоев насе-
ления основные проблемы - алкоголизм, 
шизофрения, эпилепсия, маниакально-
депрессивный психоз. Конечно, и в сред-
нем классе могут быть шизофреники, но 
чисто статистически невротиков здесь 
больше. Даже Фрейд создал свою знаме-
нитую школу психотерапии не раньше, 
чем в Австрии появился сильный средний 
класс. 

- Значит, в стране, где средний 
класс развит, должно быть больше фо-
бических больных? 

- Да. это так. По мере того, как обще-
ство экономически развивается, количе-
ство неврозов увеличивается. Психозы 
(к примеру, шизофрения) остаются на 
месте, но неврозы растут. В России не 
были проведены подобные исследования, 
но в США невротические больные со-
ставляют от 3 до 6% взрослого населе-
ния, а депрессия охватывает до 17%. Это 
очень много, если учесть, что гипертони-
ков 10%, а гипертония считается очень 
распространенной болезнью. Соответст-
венно, увеличивается количество психо-
терапевтов. В России подготовки психо-
терапевтов пока нет, но скоро об этом 
придется побеспокоиться. 

- Сейчас ведутся споры, есть ли у 
нас вообще средний класс... 

- Это понятие и экономическое, и со-
циопсихологическое. Средний класс в 
России начал формироваться в 60 гг., 
еще при советской власти. Сейчас он по 
уровню доходов — примерно триста дол-
ларов на человека в семье - соответству-
ет среднему классу в Вене во времена 
Фрейда. С социопсихологической точки 
зрения средний класс - это люди, кото-
рые нацелены на повышение своего со-
циального статуса и в первую очередь со-
циального статуса своих детей. Поэтому 
они стремятся к тому, чтобы дети учи-
лись любой ценой, и невольно подготав-
ливают тем самым почву для неврозов. 

«МАМА-САМЫЙ ЛУЧШИЙ, 
НАДЕЖНЫЙ ДРУГ»? 

- Какие особенности воспитания ве-
дут к неврозам? 

- Разве внимание родителей - это не 
благо? 

- Не всегда. Вот пример из моей прак-
тики: подросток прилип к компьютеру, не 
отходит от него ни на шаг, перестал посе-
щать школу. Родители пошли к психиат-
ру; психиатр сказал, что нужно выбро-
сить компьютер. Когда же обратились ко 
мне, я обнаружил у пациента социальную 
фобию: он боялся сверстников из-за то-
го, что воспитывался в закрытом прост-
ранстве. Его бабушка, дедушка и мать 
когда-то были сотрудниками КГБ, отец -
простой инженер - играл в семье подчи-
ненную роль. На единственного ребенка 
давили три родственника, которые посто-
янно от него чего-то хотели, чего-то до-
бивались. Компьютер здесь не при чем! 
Парень очень умный, он даже стал сисо-
пом одной неформальной компьютерной 
сети, что равняется званию генерала, хо-
тя был еще школьником. Но то, что сей-
час называют эмоциональным интеллек-
том, было у него абсолютно не развито: 
слишком много взрослых довлело над 
ним. 

- Материнское влияние на детей в 
России очень велико. Значит ли это, 
что у нас больше возможностей форми-
рования неврозов? 

- Действительно, здесь матери имеют 
большое влияние на своих детей. Более 
того, я наблюдал в России в связи с этим 
феномены, не свойственные другим стра-
нам. Я живу здесь давно, мои жена, дочь и 
внуки родились в Москве, но все равно я, 
человек другой культуры, могу отстра-
ниться и посмотреть со стороны. Напри-
мер, в Латинской Америке или в Испании 
матери подталкивают мальчиков к тому, 
чтобы они были мужчинами: умели 
драться, соответствовали образу «мачо» 
- покорителя женщин, активного, бесст-
рашного. А в России женщины очень бе-
регут своих сыновей. 

Еще один случай из практики: мне по-
звонила некая дама и попросила выле-
чить ее сына, которого она называла 
«мальчиком», потому что он ничего не 
хочет делать, увлекается только мото-
циклами и голубями. Она боится, что он 
не сможет жить самостоятельно после ее 
смерти... «Мальчик» оказался моим ро-
весником! Тогда мне было 50 лет. а ему -
47. Он действительно был мальчиком 47 
лет: с выкрашенными в ярко-красный 
цвет волосами, одет как профессиональ-
ный мотоцнклист-байкср. Оказалось, что 
его мать в свое время тоже была сотруд-
ницей КГБ (очевидно, таким людям свой-
ственна властность), которая, расстав-
шись с прежней работой, стала занимать-
ся бизнесом и на эту коммерцию до сих 
пор содержит сына. Он частенько попи-
вает; был женат, жена его оставила, ро-
див ребенка. В том, что его личная жизнь 
не сложилась, виновата гиперпротекция 
со сторон'.! матери. 

В российских - русских, татарских,ев-
рейских, вне зависимости от националь-
ности - семьях подкаблучников ужасно 
много. Нередко роль добытчика играет 
именно женщина. Крупный бизнес -
епархия мужчин, но в мелком бизнесе, 
медицине, юриспруденции — почти ис-
ключительно женщины, и часто они не-
мало зарабатывают. 

- Не чевротизирует ли это общество 
в целом? 

- Что касается фобий - в самом деле, 
есть определенное влияние. Могущест-
венные российские мамы воспитывают 
неуверенных в себе людей. Отчасти при-
чина в страхах самих родителей: они бо-
ятся бедности, всевозможных несчастий, 
поэтому для детей настолько ограничива-
ют внешнюю среду, что те становятся не-
уверенными в себе. Когда ребенок встре-
чает первые препятствия в жизни, и ему 
дают понять, что он с ними не справится, 
он начинает бояться всего на свете. По-
является так называемая плывущая тре-
вожность, которая в определенный мо-
мент, особенно в ситуации большого 
стресса, «прилипает» к какому-либо объ-
екту, например, к транспорту, и человек 
начинает бояться транспорта. Это кладет 
начало фобии. 

- Как же воспитывать ребенка, что-
бы он не вырос невротиком? 

- Главное правило: удлинять поводок! 
По мере того как ребенок растет, он дол-
жен иметь более широкое поле для при-
нятия собственных решений, не бояться, 
что ударится или ошибется. 

- Можно ли посоветовать что-то 
людям, которые страдают фобиями и 
при этом лишены возможности обра-
титься к психотерапевту? 

- Фобии иногда проходят сами по се-
бе, особенно когда люди перерезают пу-
повину, слишком тесно связывающую их 
с родителями. Это может звучать сурово 
и жестоко, но молодые люди должны 
жить самостоятельно. Одна журналист-
ка послала ко мне своего сына, страдав-
шего серьезным неврозом навязчивых 
состояний, предупредив его: «Имей в ви-
ду, Перес очень любит ссорить детей с 
матерями». Она читала мою книгу и при-
шла к этому выводу, но думаю, что она 
преувеличивает. На самом деле после 
того, как я позанимался с этим молодым 
человеком полгода, он снял квартиру, 
стал жить отдельно и впервые нашел се-
бе девушку. Мать очень переживала: она 
привыкла к тому, чтобы сын постоянно 
был рядом, как собачка, которая лежит 
у ее ног, когда она читает газету, а полу-
чилось так, что он стал жить своей жиз-
нью. Но он не стал относиться к матери 
хуже! Наоборот, именно сейчас у них 
прекрасные отношения, потому что в 
прежних слишком тесных отношениях 
было что-то нехорошее. Подросшая 
птица должна улететь из гнезда - это 
нормально, это закон жизни. Если пре-
пятствовать этому, тогда и неврозы бу-
дут возникать. 

ПРОГРЕСС НЕРАВНОЗНАЧЕН 
СЧАСТЬЮ 

- Провоцируют ли фобии воздейст-
вия извне - компьютерные игры, устра-
шающие фильмы и т. п.? 

- Нет. Но компьютерные игры и 
фильмы, где очень много насилия, обес-
ценивают человеческую жизнь. Они сни-
мают барьер, который удерживает людей 
от убийства. Не только я, но и многие ав-
торы в мире считают, что эпидемия немо-
тивированных убийств молодыми людьми 
сверстников и учителей вызвана этим. 
Механизм здесь простой: в психотерапии 
существует прием, называемый «десен-
сибилизация»: человек как бы отдаляется 
от каких-то переживаний и переживает 
их меньше. Компьютерные игры пли хо-
рошие фильмы, где много насилия, вызы-
вают процесс десснсенсибилизации: их 
потребители начинают становиться рав-
нодушными к насилию. Убить человека 
для достижения каких-то целей становит-
ся не страшно, если ты каждый день иг-
раешь в «стрелялки». 

- Нет ли закономерности в том, что 
параллельно повышению жизненного 
уровня, развитию капитализма идет 
возрастание количества игр и фильмов 
агрессивного характера? Не связано ли 
это с невротизацией среднего класса, с 
тем, что собственные страхи они стара-
ются позиционировать вовне? 

- Это интересная идея, стоило бы ис-
следовать. Постмодернистическая фило-
софия поставила вопрос о том, что про-
гресс не во всем и не всегда хорош. Од-
новременно с улучшением материально-
го благосостояния происходит ухудше-
ние душевной экологии. Вы знаете, 
сколько одиноких людей в Англии? Это 
серьезная проблема. Многие наши чита-
тели по телевизору могли видеть «Шоу 
Бенни Хилла»; этот знаменитый комик 
производит впечатление смешного, весе-
лого человека, но в последние годы жиз-
ни он был настолько одинок, что во вре-
мя еды ставил несколько приборов, пе-
ресаживался за столом и играл разных 
персонажей, чтобы создать иллюзию, 
что его окружает большая дружеская 
компания. У него не было ни одного 
близкого человека... 

- Не значит ли это, что более счаст-
ливы примитивные люди и примитив-
ные народы? 

- Я в это не верю. Работая в Африке, я 
имел удовольствие быть знакомым с пиг-
меем и наблюдал за жизнью примитив-
ных людей. Они живут мало и очень пло-
хо. С утра до вечера они не занимаются 
ничем, кроме добывания пищи: собирают 
насекомых или съедобные коренья. Если 
вдруг они поймают большое животное, 
что случается крайне редко, то устраива-
ют огромный праздник с оргиями, а без 
этого у них даже нет сил заняться любо-
вью. У них обнаруживается весь набор 
паразитов, которых изучают студенты-
медики на кафедре инфекционных болез-
ней. .. Счастливый дикарь - выдумка Рус-
со, идеологическое преддверие Француз-
ской революции; к реальности эта идея 
не имеет никакого отношения. 

Не модный сейчас Карл Маркс — 
очень умный человек независимо от то-
го, что его последователи сделали с его 
идеями - сказал в свое время: «Человек 
решает серьезные проблемы только ра-
ди того, чтобы столкнуться с еще более 
серьезными проблемами, о которых он 
даже не подозревал». Думаю, что если 
человечество от одних проблем перехо-
дит к другим — что ж. оно должно ре-
шать другие. 

Беседовала 
Фотина МОРОЗОВА 

НАШ ЧЕЛОВЕК В ЕВРОПЕ 

Адские соседи 
И на Британских островах от них не спрятаться, не скрыться 

Для тех, кто хочет глубоко вник-
нуть в суть национальных осо-
бенностей жителей Британских 

островов, лучшего пособия, чем 
«№|8ЬЬоиг$ Ггош НеН» не придума-
ешь. Фильмы серии «Соседи из ада» 
- это пособие по выживанию во 
враждебной среде. Выбирайте не 
только дом, но прежде всего сосе-
дей! Такова мораль сей телебасни. 

Кто бы мог подумать, что в Анг-
лии наибольшее число пожаров воз-
никают из-за поджогов! В результа-
те неприязненных взаимоотношений, 
так сказать. Поджигают дома, при-
мыкающие друг к другу общей сте-
ной, так называемые «террасные» 
лондонские жилища, квартирки в бе-
тонных многоэтажках и даже про-
сторные деревенские коттеджи. Кто 
же эти поджигатели? Как правило, 
бывшие мужья и любовники, оби-
женные зятья (теща, как оказалось, 
- понятие без границ!), ревнивые к 
новому браку родителей дети, но ча-
ще всего - соседи. Пожар как по-
следний аргумент в споре часто при-
водит к смертельному исходу, пото-
му что поджоги случаются, естест-
венно, под покровом ночи, и жертва-
ми становятся спящие на втором 
этаже (традиция) пожилые люди, но 
чаще - дети. 

Кстати, о детях. Именно неполо-
возрелые чада ваших соседей могут 
оказаться исчадиями ада, и это от-
крытие грозит вам не только выби-
тыми стеклами, но и прямой угрозой 
для жизни ваших домашних живот-
ных и... (см. выше). 

Прошлогодняя речь королевы 
Елизаветы Второй в парламенте в 
основном и была посвящена пробле-
мам подростковой преступности, 
вандализму и хулиганству малоле-
ток, сбившихся в иных местах в на-
стоящие разбойничьи шайки, терро-
ризирующие целые жилые районы. 
В больших промышленных и порто-
вых английских городах, в бедных 
кварталах, вблизи закрытых пред-
приятий. доков и складов лучше не 
прогуливаться ни днем, ни ночью. Да 
и на шумной торговой улице средь 
бела дня. на виду у всего честного 
иноземного народа, могут выхватить 
сумку из рук. И хорошо еще, если 
обойдется без травматизма. 

Дурная привычка у этих грабите-
лей: толкать жертву что есть силы, 
чтобы парализовать се страхом, 
обезвредить болевым приемом. Одна 
моя знакомая, с которой это случи-
лось, при падении сломала ключицу 
и много дней провела в больнице. В 
кошельке и было-то пять фунтов, а 
в пластиковой сумке, вырванной из 
ее рук, - новые носки да плавки для 
любимого мужа. 

Всякая подобная нехорошая но-
вость. спрыгнувшая с экрана телеви-
зора прямо на уютный диван, где вы 
устроились с чашкой душистого чая, 
пощекочет нервы в первую очередь 
тем новоиспеченным британцам, кто 
достаточно внедрился в окружаю-
щую языковую среду. А у тех. у кого 
диван навеки завис между россий-
скими полями и английскими газона-
ми. кто с помощью спутниковой та-
релки смотрит вечерами «наше ки-
но», есть свои ежедневные и ежеча-
стные новостные потрясения: то по-
жар. то наводнение, то эпидемия, а 
то и сильный ураган с северо-восто-
ка. норд-ост то есть... 

Меня эта страшная новость до-
гнала в Санкт-Петербурге. Верну-
лась я из Мариинского театра в гос-
тиницу «Россия», включила телеви-

зор и... не спала, как и многие, три 
дня и три ночи кряду. Близких мне 
людей среди заложников, может 
быть, и не было, да разве же в этом 
дело? Любой из нас, будь он москвич 
или приезжий заморский гость, мог 
оказаться в этом театральном зале, 
ставшем местом истинной нацио-
нальной трагедии. 

На телеэкране в те роковые ок-
тябрьские дни был не сериал произ-
водства мыловаренного телезавода, 
а настоящие адские соседи по дому, 
по стране, по земле, которые и 
бьют, и режут, и взрывают по-живо-
му в режиме реального времени. И 
длится этот российский докумен-
тальный сериал уже много лет. 

На этом фоне английские теле-
фильмы о злых соседях кажутся дет-
ской игрушкой, претендующей на 
«всамделишность». Но и тут не все 
так просто. Вот судились два добрых 
соседа (Джонатан и Джон) целых 
двадцать лет, состарились в словес-
ных боях, почти разорились, оплачи-
вая судебные издержки, довели друг 
друга до контузии, инсульта и ин-
фаркта. А речь шла всего лишь о 
высоте живой изгороди между их са-
диками. Видите ли, одному из них вы-
сокая изгородь закрывала вид на озе-
ро, а другой этой высокой и густой 
колючей изгородью хотел отгоро-
диться от шумной дороги. У всякого 
Якова своя кривда и правда. Только 
смерть их и примирила. И кто знает, 
может быть, витают их измаянные 
души в райских садах, ведь в аду они 
уже побывали на земле. 

Еще один случай из той же серии, 
но он больше похож на историю из 
новорусской, чем староанглийской, 
жизни. Разбогатевший на бегах и про-
чих игровых ставках букмекер, про-
нырливьш городской горлопан купил 
на неправедные свои доходы объемис-
тый особняк в большой и богатой 
южно-английской деревне. Вида сей 
человек был самого не джентльмен-
ского: хамоватый, громкоголосый, та-
туированный от пяток до мочек ушей. 
А в деревне жили испокон веку на-
стоящие эсквайры, потомки колони-
альных полковников, любимые герои 
рассказов Агаты Кристи. Ну это те, 
что все еще переодеваются трижды в 
день, любят верховые прогулки и ти-
хие вечера у камина. 

Может, их предки тоже разбога-
тели не совсем праведным путем, да 
кто же это им сейчас напомнит, та-
ким респектабельным господам, 
почти поголовно оксфордским выпу-
скникам! 

Сей колоритный выходец из лон-
донских социальных низов, футболь-
ный фанат самого крепкого разлива, 
герой очередной документальной се-
рии о соседях из ада и устроил фили-
ал оного в тихой дремотной англий-
ской заводи. 

Шумные, многолюдные вечерин-
ки с оглушающей музыкой, распу-
гавшей в полях всех фазанов, свето-
вые эффекты и фейерверки, видные, 
пожалуй, и с других планет, пьяные 
дебоши в местном старом, славном 
своими традициями пабе. Все это 
ему еще могло сойти с рук. Если бы 
не вызывающее, наглое, бросающе-
еся в глаза... богатство. «Альфа-ро-
мео» и «Ягуар» в одном флаконе, то 
есть в гараже. Пристроенные к 
особняку крытый бассейн и теннис-
ный корт, вертолетная площадка и 
т.д., и т.п., и др., и пр. Это было уже 
слишком. 

И дело тут не в зависти, как мог-
ли бы подумать иные, а в том. что 

богатство в этой стране не принято 
выставлять напоказ. Это неприлич-
но. Особенно, если ты не футболист 
Дэвид Бэкхем и не сладкоголосый 
певец Робби Уильяме. Эти народные 
любимцы платят в казну таки^нало-
ги со своих несчитаных миллионов, 
что растущие расходы государства 
на пособия беженцам и безработным 
кажутся сущей мелочью. 

Но в данном случае источник до-
ходов был весьма непрозрачен и не-
чист. Как у владельца самого знаме-
нитого и дорогого лондонского мага-
зина Херротс, человека богатого и 
состоятельного, но неавторитетного 
и неуважаемого. Его имя не сходит 
со страниц желтой прессы не только 
потому, что его сын Доди был в од-
ной машине с погибшей принцессой 
Дианой. Он и сам даст достаточно 
поводов для сплетен. Недавно его 
обвинили в попытке подкупа члена 
парламента с целью получения бри-
танского гражданства. Член парла-
мента поплатился политической ка-
рьерой, а непотопляемый аль-Файед 
улыбался навстречу телекамерам в 
каждой новостной программе. Не 
все, оказывается, можно купить. И 
этот многолетний житель Альбиона, 
владелец замков, отелей и немере-
ных земельных угодий почти не име-
ет шансов стать гражданином Вели-
кобритании - репутация не та. 

Темная лошадка, темный делец -
да вот не ухватишь его ни за какой 
конец! Что только ни делали жители 
деревни (а среди них были и потом-
ственные адвокаты): и полицию вы-
зывали. и делегации для мирных пе-
реговоров высылали, и дом предла-
гали выкупить втридорога, а изба-
виться от нежеланного соседа не 
смогли. Что может сделать безо-
ружный и доброжелательный дере-
венский полисмен, ласково именуе-
мый в народе «бобби», с этаким рас-
поясавшимся громилой? Дядя этот 
нехороший и телевизионщикам, 
кстати, кукиш показал и кое-что 
еще. А они уж показали это все нам. 
телезрителям... 

Ничего крупнее штрафа за пре-
вышение шумового фона (штраф 
был введен несколько десятилетий 
назад для британских любителей 
громкой музыки в ночное время) 
ему не грозило. И он это знал. А в 
поместье его никто и сунуться не 
смел. Частная жизнь здесь охраняет-
ся -законом, какой бы шумной, непо-
нятной и неприятной, на взгляд сосе-
дей, она ни была. 

Показалось мне, что сей антиге-
рой. отравивший жизнь целой дерев-
ни, в борьбе этой неправедной и не-
равной вышел победителем. Он явно 
наслаждался возможностью жить 
как хочется, а не как надо. И ему 
нравилось в этой заводи «воду мор-
щить». как делали это чертенята в 
пушкинской сказке. 

Так что сказка - ложь, да в ней 
намек... Адские соседи - это часто 
всерьез и надолго. Ни проучить (ибо 
противозаконно), ни приручить (ибо 
противопоказано). Остается «найти 
консенсус» или съехать самому от 
Большого Хама. 

Но не может же уехать вся де-
ревня или вся страна?! 

А Хам празднует победу и пока-
зывает всему миру прямо в телеви-
зионную камеру большой кукиш. И 
кое-что еще... 

Хорошо, если не автомат и не 
бомбу. 

Лидия ГРИГОРЬЕВА 

Ногинскому шоу - пятерку с плюсом 
Зто не первая высшая оценка, которую единодушно 

выставляют этому подмосковному городу участники 
и гости ежегодного регионального детского конкурса 

английского языка «Ооо<1 Ьиск». Идея проведения его 
родилась в Международном центре творческой инициати-
вы в 1984 году. И теперь уже никого не удивляет, что 
каждую весну школьники 10—11 лет из многих регионов 
страны стремятся приехать не в столицу, а в Ногинск, 
чтобы продемонст-
рировать свои язы-
ковые и артистичес-
кие способности. 

В каком еще го-
роде с мэром можно 
поговорить по-анг-
лийски, как с Влади-
миром Лаптевым, 
который все эти го-
ды не только глава 
Ногинского района, 
но и председатель 
оргкомитета конкурса? А пообщаться опять же на 
английском со знаменитым телеведуищм Святосла-
вом Бэлзой, постоянным членом жюри и членом 
знаменитого Английского клуба? Только в Ногин-
ске, только на финальном шоу - на этот раз уже 
восьмого конкурса «Ооой Ьиск». 

По словам директора Международного центра 
творческой инициативы Татьяны Гребенщиковой, в 
отборочных турах приняли участие ребята из обла-
стных и совсем небольших городов, но и с Украины 
- более ста человек. 

Тема конкурса - «Путешествие в космос», как 
всегда, была объявлена за год. Действие проходило на 
межгалактической станции, что не удивляло даже лет-
чика-космонавта, Героя России, трижды побывавшего в 
космосе Юрия Гидзенко, который, ко всему прочему, 
свободно объяснялся на английском. Представление 
участников, космические фантазии, письмо во Вселен-
ную - таковы были темы конкурсов. Членам жюри бли-
же к финалу даже пришлось на космическом корабле 
улететь из зала на совещание. «Приземлились» за сце-

ной Ногинского областного драматического театра, где 
проходил конкурс. 

- Не верится, что прошло уже девять лет. как мы при-
думали этот проект, - рассказал «ЛГ» генеральный про-
дюсер заслуженный работник культуры России Дмитрий 
Самитов. - К большому сожалению, даже самый боль-
шой зал Ногинска не может вместить всех желающих по-
смотреть финал шоу, который на этот раз имел космиче-

ский акцент. Работа по его подготовке была прове-
дена немалая - делались многочисленные эскизы, 
шились костюмы, готовились декорации и рекви-
зит, создавалась музыка... 

Свидетельствуем - все было сделано не зря. Та-
кому шоу могла бы позавидовать Москва, а его 
трансляция украсила бы любой телевизионный ка-
нал. Придется дождаться телефильма о конкурсе, 
который традиционно показывает один из цент-

ральных телевизион-
ных каналов,тогда 
страна узнает имена 
счастливых победи-
телей. Катя Собаки-
на, Таня Федорчук из 
Ногинска и посланец 
далекого Ноябрьска 
Ильдар Базыров по-
лучили не только ог-
ромные игрушки, 
почти в свой рост, но 
и главный приз - по-
ездку в Великобрита-
нию. Где благодаря 
«Ооод Ьиск» их свер-

стники не только стали изучать русский язык, но и впер-
вые провели конкурс на знание русского языка. 

Уже известна тема следующего шоу «Сооё Ьиск» - «В 
мире животных». Всем желающим участвовать в кон-
курсе следует присылать свои заявки по адресу: 119019, 
Москва, аб.ящик 97, факс (095) 924-25-08, е-таП §оос1-
1искт(@уап<1ех.ги 

Борис СЕЛЬМЕНЬГИН 
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ОСОБОЕ МНЕНИЕ 

Шариков и белая кость 
Нужно ли делить народ на «нищих духом» и интеллектуальных роботов? 

Слушай, поганое сердце, 
Сердце собачье мое. 

С. Есенин 

Е
ще свежо воспоминание о том, как в на-
чале 90-х годов едва ли не большую 

часть российского населения демпресса 
обзывали шариковыми. С больной головы, 
не иначе, в эту категорию записали учите-
лей, врачей, шахтеров, военных - соль 
земли. Но хочется понять: откуда вдруг 
взялись миллионы шариковых и огромное 
количество «профессоров Преображен-
ских»? 

Когда при советской власти объявля-
лось, что у нас один привилегированный 
класс - дети, это была чистейшей воды де-
магогия. По-настоящему привилегирован-
ным классом была, конечно, «номенклату-
ра». Она скользнула летучей мышью в но-
вую реальность, не растеряв, а увеличив 
привилегии и капиталы. Вот тогда-то и на-
чалось массовое производство шариковых. 
Именно тогда, а не раньше. 

Я понимаю, что изрекаю общеизвест-
ное, но это только присказка. Меня давно 
задевает упорная эксплуатация булгаков-
ских образов из «Собачьего сердца». Эта 
повесть - талантливое произведение, как 
все у Булгакова, но дышит она злобой дня, 
великим раздражением, вызванным меро-
приятиями новой власти. Профессор Пре-
ображенский, в отличие от шестикрылого 
серафима, не знал, что за существо явится 
в результате эксперимента. Но предпола-
гал получить человека. И получил его! Он 
- родитель Шарикова, и папа, и мама одно-
временно. Даже больше - демиург! Уж ку-
да там «мы в ответе за тех, кого приручи-
ли». Здесь ответственность неизмеримо 
выше. 

...И вот профессор мямлит, отражая 
атаки Шарикова, борющегося за права че-
ловека. А Борменталь, молодой и порыви-
стый, уже проявляет качества демократа-
«боевика» - неприглядное соединение сла-
бости и жестокости вместе. 

- Вы и способ знаете? - спросил заин-
тересованный Борменталь. 

- Да какой тут способ, - становясь сло-

воохотливее после водки, объяснил Шари-
ков, - дело не хитрое. А то что ж: один в 
семи комнатах расселился, штанов у него 
40 пар, а другой шляется, в сорных ящиках 
питание ищет... 

Очень современно выглядит наблюде-
ние Шарикова, не правда ли? 

Я
вблизи наблюдал юных и взрослых лю-
дей, у которых множество черт несча-
стного героя Булгакова. 
Мне выпало счастье получить от тетки 

участок земли, где жила моя бабушка и ро-
дилась мать. Там я встретил друга детства, 
которого не видел - жутко сказать! - со-
рок лет. 

Константин Иванович Сидоров не-
сколько одичал под шум родных сосен за 
20 лет, которые он прожил в родной де-
ревне после тяжелейшей травмы. Он упал 

с седьмого этажа при строительстве олим-
пийского объекта и всю перестройку про-
лечился, не понимая и не имея сил вник-
нуть в то, что происходит вокруг. 

Пять классов образования тоже не спо-
собствовали пониманию (он родился в 
очень большой семье и, может быть, 
слишком рано потянулся к труду и зара-
ботку). 

Короче говоря, как во французском 
фильме «Замороженный», он очнулся сов-

сем в другой стране и много лет мучитель-
но осмысливал произошедшие перемены. 

Кто постарше из знакомых - те почти 
все вымерли. Деревня на глазах превраща-
лась в дачный поселок. Костя вертел голо-
вой, наблюдая, как лелеют газонную трав-
ку, как стремительно строят коттеджи и 
дворцы, как нанимают местных жителей 
ухаживать за породистыми собаками. Мес-
та здесь красивые, и сюда потянулись бо-
гачи, а ему порой казалось, что он один 
живет на шестьсот рублей в месяц. 

Однажды он зашел к соседям попро-
сить меда (ждал сестру, хотел угостить). 
Те ему отказали, но, проходя по террасе, 
он увидел мед в трехлитровой банке. 

Придя домой, долго думал и не приду-
мал ничего лучшего, как спилить единст-
венную в округе липу, росшую возле его 
забора, - чтобы буржуйские пчелы оста-

лись без липового меда! 
Когда сосед запустил в пруд ка-

ких-то ценных карасиков, Костя, 
посчитав это преступной роско-
шью, не поленился раздобыть ро-
танов, которые быстро сожрали 
привозную элиту. 

А когда свирепый ротвейлер до 
смерти истрепал его собачонку, 
дело приняло более серьезный 
оборот. Он похоронил собаку и 
надпись написал: «Здесь лежит 
мой Дружок», а потом сел думать. 

> И, конечно, придумал. Дождался 
^ засухи и ветра в сторону дома хо-
о зяйки ротвейлера. И пустил пал. 
^Пожарным, которые его чуть не 
| побили, внушил, что просто жег 

мусор на своем огороде (он и прав-
да пустил огонь со своего участка). Дом, к 
счастью, не сгорел. 

Пенсии Косте хватало на неделю. Он 
заливал чекушками свою незападившуюся 
жизнь. Потом его подкармливали соседи -
кто от души, кто из опаски, но душевного 
комфорта это ему не прибавляло. 

Я думаю, если бы Костя попался на гла-
за кинорежиссерам, он бы не раз снялся в 
фильмах. Я представляю его, например, в 
роли соратника Пугачева. Его не раз за-

держивала милиция - на всякий случай, из-
за нестандартной внешности. 

Сейчас «ночные бабочки» получают за 
ночь несколько пенсий, работая возле гос-
тиницы, которую он строил. 

Н
о, царство ему небесное, Костя хотя 

бы жил на месте, на виду, а сколько 
сейчас «пугачевцев», отвязавшихся 

шариковых бродит по России с непредска-
зуемыми намерениями! 

Наблюдаю я стремительное классовое 
расслоение и в школе. Из года в год разбу-
хают и множатся так называемые классы 
корректировки. Там занимаются и отстаю-
щие в развитии дети, и те, кто в силу низ-
ких материальных возможностей не смог 
тягаться со своими хорошо обеспеченны-
ми сверстниками. 

Представьте себе Гаврика и Петю Ба-
чея за одной партой. И все-таки мне инте-
реснее в классах корректировки. Там дети 
могут заплакать над судьбой Муму, напри-
мер, или молча посочувствовать героям 
Достоевского. Да, они могут (помню такой 
случай) ни с того ни с сего забросать 
классную руководительницу снежками, до-
вести ее до горючих слез, но могут и горя-
чо взяться за полезное, доброе дело. 

Я бы сказал, что у них дорога и к Богу, и 
к черту короче, нежели у других. Главное, 
не прозевать и дать им нужное направление. 

Вспоминаю строчку Юрия Кузнецова: 
«От питекантропа родился робот». Неуже-
ли так и разделится народ на «нищих ду-
хом», то есть смиренных и отзывчивых пэ-
тэушников-питекангропят. и интеллекту-
альных роботов? 

Я и не на таких нагляделся. Все схваты-
вают на лету, пишут поразительно пра-
вильные сочинения, но с дремлющей ду-
шой. Мне советовала полушутя учитель-
ница с большим стажем работы: 

- У кого спинка пряменькая, того к до-
ске не вызывайте - бесполезно! 

- Почему?! 
- Бальными танцами занимаются. Тем 

и горды, и ничего больше не учат. 
Но вернусь к повести Булгакова. Не 

знаю, успел ли Есенин узнать о ней. Она 
ли навеяла ему строку «Сердце собачье 
мое», но знаю, что свои волшебные стихи 
он творил то в крохотном амбарчике, то в 
ванной комнате. Он так и не заимел посто-
янного жилья, но в его сердце нашлось со-
чувствие к тем, кому еще хуже, - к бес-
призорникам, юным шариковым, рожден-
ным революцией. 

Николай ДМИТРИЕВ 

созмЙз 

Фитнес-центр в отеле " К О С М О С " 
О Бассейн площадью 240 кв. м с водными 

горками и аттракционами 
(гейзеры, противотоки, каскады) 

Д.. -М»шВашШ№ШВж 
Детский бассейн, тренажерный зал, 

зал аэробики, аква-аэробика 

Россия, Москва, 
Проспект Мира, 150 
теп. +7 (095) 234 1000 
факс +7 (095) 234 1163 
е-таН со$то$@таП.*спе*.г11 
\уу .̂ЬоЫсозто5.ги 

• Солярий (вертикальный), 
сауны, Фитнес-бар 

Услуги фитнес-центра 
включены в стоимость 

^номеров 
"Кос! 

У: 

А также к Вашим услугам 
1777 номеров, 150 бизнес номеров "Космос Клуба" 

14 конференц/банкетных залов 
киноконцертный/конгресс зал на 1 0 0 0 мест 

8 ресторанов, казино, ночной клуб 

ТЕЛЕПАТОЛОГИЯ 

Е
сли «извлечь корень» из всего разнооб-
разия вопросов, обсуждаемых на НТВ в 
ток-шоу Савика Шустера «Свобода сло-

ва», то нетрудно прийти к выводу, что эта 
программа пророческая. В том смысле про-
роческая, что каждую пятницу она обяза-
тельно что-нибудь пророчит, но, к счастью, 
постоянно ошибается. К счастью - потому 
что телеведущий Савик Шустер пророчит 
России только худо. 

Так было, когда он предрекал катастро-
фическое падение рубля и мировых цен на 
нефть, когда он предсказывал резкое обо-
стрение социальной напряженности и крах 
российской интеллигенции, когда говорил 
об угрозе гражданской войны в России и о 
вероятности военного конфликта с Грузи-
ей. Программа Шустера остро нацелена 
против российской государственности, ни-
чего общего не имеет с общепринятыми 
понятиями критики и оппозиционности. На 
эту тему и говорить-то уже скучно. Гораздо 
интереснее другой, чисто профессиональ-
ный аспект ток-шоу «Свобода слова»: ка-
ким именно образом, посредством каких 
пропагандистских приемов Шустеру удает-
ся манипулировать аудиторией, а следова-
тельно, и общественным мнением? 

Таких приемов три. 
Первый из них заключается в некор-

ректной формулировке вопроса, выносимо-
го на обсуждение. Если же называть вещи 
своими именами, в данном случае речь идет 
о грубых политических подтасовках. При-
меров на этот счет множество. Помнится, 
после американской трагедии 11 сентября 
президент Путин четко определил позицию 
России: активно поддержать антитеррорис-
тическую коалицию, однако войска в Аф-
ганистан не вводить. Но какой вопрос пред-
ложил зрителям Шустер? Вопрос звучал 
так: «Войдут ли русские войска в Афганис-
тан?», и программа вылилась в осуждение 
российских властей, якобы готовых повто-
рить советскую афганскую ошибку, напо-
добие Бурбонов, ничего не забывших и ни-
чему не научившихся. 

Так же было после вторжения на рос-
сийскую территорию чеченских бандитов 
из Панкисского ущелья. Свою позицию 
Россия заявила четко: если вторжение по-
вторится, мы ударим по базам террористов. 
А Путин, выступая по телевидению, сказал: 
«Если грузинским властям удастся нейтра-
лизовать террористов, никакие вышепере-
численные меры не потребуются». Так оно 
в итоге и вышло. Но Шустер вывернул си-
туацию наизнанку; вместо того чтобы об-
суждать вероятность новой вылазки боеви-
ков, он поставил вопрос так: «Произойдет 
ли вторжение российских войск на терри-
торию Грузии?» И всю передачу Россию 
нещадно топтали за «имперские амбиции», 
а про боевиков из Панкиси, убивших наших 
пограничников, не было сказано ни единого 
(!) слова. 

Стремление Шустера обязательно по-
вернуть передачу против интересов России 
очень отчетливо проявилось в дни иракско-
го кризиса. В одной из программ он задал 
абсолютно нелогичный, неправомерный во-
прос: «Россия против войны или против 
Ирака?» Но и этого ему показалось мало. 
Ведущий использовал телемост с Дагеста-
ном, где собрал перед телекамерой горстку 
людей, готовых отправиться в Ирак добро-
вольцами, а в студию «Свободы слова» при-
гласил вице-мэра Иерусалима. И лбами 
столкнув непримиримых противников, от-
кровенно разжигал национальный и меж-
конфессиональный конфликт. А в итоге 
совсем уж провокационно заявил: «Так мо-
жет создаться угроза гражданской войны в 
России». 

Но в другой передаче Шустер, наоборот. 

гневно упрекал россиян за малочислен-
ность антиамериканских демаршей. А по-
том - снова обратный зигзаг: в ток-шоу. по-
священном пожарам в Якутии и Махачкале, 
ведущий совсем уж бессовестно, безнравст-
венно связал эти трагедии с антиамерикан-
ским митингом «Единой России» и сделал 
поразительный вывод: «Может бьггь, люди 
не верят властям, потому что проводятся 
митинги против Америки?» Иначе говоря, 
о какой-то линии Шустера в иракском кон-
фликте говорить не приходилось, у него 
была своя линия - любыми способами дока-

Шустер отлично справился со своей за-
дачей. Принцип «лебедь, рак и тука» сра-
ботал отменно. 

И наконец еще об одной пропагандист-
ской уловке: ведущий «Свободы слова» по 
своему усмотрению формирует состав тех 
групп в студии, чьи настроения отражаются 
на графике, который служит для Шустера 
важным средством манипулирования ауди-
торией. 

На этот счет достаточно привести один, 
но слишком уж красноречивый пример: 
когда в программе «Свобода слова» об-

разухабистую «масяню», где с радостной 
улыбкой сообщают: «В Тбилиси праздник! 
Российская сборная по футболу проиграла 
отборочный матч команде Грузии!» Ну и 
так далее, это тема особого разговора. 

Видимо, продолжающаяся на НТВ сумя-
тица не позволяет новым руководителям 
канала осознать, что претензии к «Свободе 
слова» носят не политический, а професси-
ональный и этический характер. Савик Шу-
стер крайне недобросовестно использует 
пропагандистские приемы, манипулируя об-
щественным мнением. Свободой слова в 

Апокриф 
Шустера 

«Свобода слова» 
или подлог? 

зывать, что в России вечно все не так, что 
страна эта нелепая, народ здесь темный, а 
власть беспомощная... 

Перечень целенаправленных подтасо-
вок, некорректных вопросов, размывающих 
смысл и суть дела, разрушительно действу-
ющих на сознание людей, не подготовлен-
ных к таким изощренным психологическим 
атакам, можно продолжить. Именно этот 
пропагандистский прием, хорошо усвоен-
ный в годы работы на антисоветском радио 
«Свобода», Шустер применяет особенно ча-
сто. Однако в его арсенале есть и другой 
козырь: пригласить в студию экспертов по 
принципу «лебедь, рак и щука», чтобы 
окончательно запутать, сбить с толку рядо-
вых телезрителей, вызвать недовольство 
действиями властей и создать в мире нега-
тивный образ России. 

Этот прием во всей полноте и чистоте 
раскрылся в передаче о пенсиях. Тема была 
заявлена великолепно (я даже удивился: с 
чего это Шустер вдруг озаботился настоя-
щими российскими проблемами?) и звучала 
так: разъяснить населению суть пенсион-
ной реформы. Дело благородное, и рейтинг 
такая злободневная программа может на-
брать высокий. Однако Шустера сам по се-
бе рейтинг, видимо, не интересует, он, по-
вторюсь, работает вполне целенаправлен-
но, у него своя задача. Поэтому наряду с 
Михаилом Зурабовым ведущий пригласил в 
студию банкира и представителя деловых 
кругов. В итоге вместо ответа на волную-
щий будущих пенсионеров вопрос «Не про-
падет ли накопительная часть пенсии?» пе-
редача свелась к сваре между Зурабовым, 
банкиром и предпринимателем по поводу 
того, кому использовать средства, отчисля-
емые гражданами в накопительный фонд. 
Зурабов безрезультатно просил Шустера не 
мешать разъяснению сути пенсионной ре-
формы, и в итоге зрители не только ничего 
не поняли, но еще больше запутались, разо-
чаровались и насторожились, недоверие 
возросло. 

суждали кризисную ситуацию между Рос-
сией и Грузией, Шустер вручил «ключи от 
графика» двум группам. Одну составили 
россияне, а другую - граждане некоторых 
стран СНГ, в том числе Грузии. Думаю, 
провокационность этой затеи ясна каждо-
му, кроме, разумеется, нашей прокурату-
ры, и ток-шоу прошло на грани конститу-
ционного фола, превратившись в ярост-
ную, унижающую достоинство нашей 
страны атаку на Россию. 

Все эти приемы Шустера вполне легаль-
ны с точки зрения идеологических пропа-
гандистских войн прошлого. Непонятно 
лишь, почему их используют сегодня про-
тив России на российском же телевидении. 
При этом небесполезно заметить, что по-
сле смены руководства НТВ агрессивность 
ведущего «Свободы слова» заметно возрос-
ла. Расчет Шустера понятен: чем круче он 
будет гнуть антироссийскую линию, тем 
труднее новым руководителям отстранить 
его от эфира - появится возможность под-
нять вселенский крик о цензуре и прочих 
тоталитарных пакостях. 

К этому следует добавить, что гендирек-
тор НТВ Николай Сенкевич - единствен-
ный непубличный руководитель федераль-
ного телеканала. Его имя не только отсут-
ствует в перечне ста ведущих политиков 
России, где Эрнст и Добродеев занимают 
вполне достойные позиции, но его голос во-
обще не слышен, о его планах обществен-
ности известно немного. Нормальная ли 
это ситуация для НТВ, чьи журналисты по-
лучают самые престижные премии в Аме-
рике, - другим-то нашим телеканалам в 
США ничего не дают. Сто дней нового ген-
директорства минули, но в информационно-
аналитическом блоке изменений нет. Тать-
яна Миткова, излагая новости, по-прежне-
му, вопреки общепринятым нормам, некор-
ректно комментирует их («Остается при-
зыв (в армию. - А.С.), а значит - дедовщи-
на и нищета в офицерских семьях». 24.04.). 
Программа «Страна и мир» выродилась в 

его передаче и не пахнет. «Свобода слова» 
Шустера - это апокриф, иначе говоря, под-
лог, подделка, ничего общего не имеющая с 
каноническими нормами демократии. Если 
вспомнить перестроечные времена с их 
первобытной разнузданностью телевизион-
ных нравов, то станет очевидным, что Шус-
тер под благовидной вывеской реанимиро-
вал методы приснопамятного Кашпиров-
ского, который зомбировал зрителей по-
средством приемов, не приемлемых с нрав-
ственной точки зрения. Когда страна очну-
лась от гипнотических пассов, Кашпиров-
ского попросили с телевидения, справедли-
во сочтя, что его сеансы психотерапии не 
соответствуют регламенту ТВ. Не пора ли 
и нам очнуться от подложных зомбирую-
щих манипуляций «Свободы слова», далеко 
выходящих за рамки профессиональной те-
левизионной этики? Не пора ли отдохнуть 
от недобрых пророчеств? 

Хочу быть понятым верно и до конца. 
На российском ТВ есть канал ТВС. Этот 
канал открыто демонстрирует и даже дек-
ларирует свою оппозиционность. И я не 
считаю возможным критиковать его. (Хотя 
с удовольствием поспорил бы по конкрет-
ным темам, но, к сожалению, ТВС не под-
нимает вопросов, достойных дискуссий.) 
Более того, в одном из предыдущих обзо-
ров в «ЛГ» я высоко оценил профессиона-
лизм Владимира Соловьева. Бьггь в оппози-
ции - священное право ТВС, с его воззре-
ниями можно не соглашаться, но нельзя от-
рицать это право. 

И совсем иное дело - НТВ, которое дер-
жит фигу в кармане. А что касается С. Шу-
стера, то его стремление сбить с толку об-
щественное мнение посредством приемов 
времени «холодной войны» абсолютно не 
соответствует демократическим процеду-
рам; Шустер вовсе не оппозиционер, тут 
что-то другое, особое. Нам незачем уподоб-
ляться американцам, изгнавшим со своего 
телевидения Питера Арнетта всего лишь за 
интервью чужому ТВ. Но нам негоже и 

терпеть постоянные унижения националь-
ного достоинства, исходящие от Савика 
Шустера, использующего недобросовест-
ные, по сути, уже запрещенные пропаган-
дистские методы. 

А теперь о другом. Вспомнив о Влади-
мире Соловьеве с ТВС, не могу не упомя-
нуть и другого телеведущего, о котором 
также с похвалой уже писал, - Алексея 
Пушкова («Постскриптум», ТВЦ). Дело в 
том, что аналитические программы нашего 
ТВ грешат одной общей слабостью: в каче-
стве экспертов во всех передачах выступа-
ет узкий круг одних и тех же политиков, 
они переходят из студии в студию и зачас-
тую везде говорят одно и то же. Порой до 
скукоты, до трафарета. Этот объективный 
недостаток понятен и объясним: каждый 
телеведущий жаждет пригласить в свой 
эфир политическую звезду, знаменитость. 
Изменить этот порядок вещей невозможно, 
да и менять его незачем. 

Но зато можно дополнить гамму анали-
тических программ ТВ новым типом пере-
дач, в которых телеведущий выступал бы 
не в качестве интервьюера, а в роли полно-
правного собеседника, высказывающего и 
отстаивающего свою «канальскую» (в ос-
новном от слова «канал», но отчасти и от 
слова «каналья») точку зрения. Это позво-
лило бы приглашать в студию не только 
раскрученных политиков, с которыми из 
вежливости не поспоришь, но также менее 
известных экспертов, возбуждая интерес за 
счет остроты дискуссии и нестандартных 
подходов к теме. Однако готовы ли нынеш-
ние российские телеведущие к такому рав-
ноправному диалогу? Ни Познер, ни Соро-
кина на это не способны, они поверхностно 
владеют темой. Владимир Соловьев, увы, 
слишком тенденциозен (хотя, возможно, я 
ошибаюсь, буду рад ошибиться). Но уж кто 
действительно мог бы апробировать такую 
аналитическую программу, так это Алек-
сей Пушков, глубоко и непредвзято изуча-
ющий международные и многие внутрипо-
литические вопросы. Разумеется, эта про-
грамма должна делаться не вместо, а наря-
ду с «Постскриптумом», в дополнение к не-
му, поскольку все заметнее, что рамки 
«Постскриптума» для Пушкова становятся 
тесными. 

И последнее, с чем хотелось бы 
вскользь упомянуть. Недавно, когда обост-
рились разговоры о судьбах рубля, доллара 
и евро, Владимир Познер пригласил во 
«Времена» заместителя председателя ЦБ 
Олега Вьюгина и пожаловался, что финан-
систы и экономисты говорят на «своем 
птичьем языке», непонятном для простых 
смертных. Ну, простые смертные этот 
«птичий язык» действительно не всегда ра-
зумеют. Но самого-то Познера к простым 
смертным уж никак не отнесешь, он веду-
щий аналитической телепрограммы и, каза-
лось бы, должен прекрасно разбираться в 
азбучных валютных взаимосвязях, сообра-
жать, что означает для нашей экономики 
укрепление рубля, а что будет значить его 
ослабление. Однако Познер, судя по всему 
да и по его собственным признаниям, ниче-
гошеньки в этих важнейших и не столько 
экономических, сколько политических во-
просах не понимает. Оттого и беседа с 
Вьюгиным не получилась: каковы были во-
просы, таковы оказались и ответы. 

Вот такие у нас времена, такие у нас те-
леведущие... 

Анатолий САЛУЦКИЙ 

ПОЛЕМИКА 

Стыдливость 
уместна не всегда 
А

бсолютно согласна с Л. Петербургским («Фрейду и 
не снилось». - «ЛГ», № 14), сексуальная неудовле-
творенность - одна из главных причин неврозов. 

Однако остальные утверждения автора просто смешны. 
Объяснять войны, насилие и злобу лишь проблемами в 
интимной жизни по меньшей мере неумно. Возможно, 
мир и болен «эмоциональной чумой», но распростране-
ние «вируса» вряд ли зависит исключительно от функ-
ционирования половых желез и гормонов. 

Если же автор имел в виду проблем)' импотенции, то 
да, она существует. Около 150 миллионов мужчин в мире 
страдают эректильной дисфункцией. Однако и эта про-
блема не фатальна. 

Недавно на российский рынок вышел новый эффек-
тивный препарат для лечения дисфункции такого рода -
сиалис (тадалафил), разработанный международными 
корпорациями ЕЙ ЬШу апс1 Сошрапу и 1С05 СогрогаПоп. 
Единственное противопоказание - совместное примене-
ние с нитратами, используемыми для лечения сердечно-
сосудистых заболеваний. Главное отличие сиалиса от 

всем известной виагры в том, что сиалис восстанавлива-
ет потенцию не на 4 часа, как виагра. а почти на 36. При 
этом эрекция возникает только при сексуальном воз-
буждении. Принял утром таблетку и, не кидаясь на про-
ходящих мимо представительниц противоположного по-
ла, спокойно ждешь встречи с любимой вечером. 

Препарат не только обеспечивает качественную 
эрекцию, он помогает улучшить взаимопонимание меж-
ду мужчиной и женщиной, удовлетворить базовые чело-
веческие потребности, сохранить любовь. Поддержать 
свое сексуальное здоровье, которое сегодня понимается 
не просто как отсутствие расстройств, а как связанное с 
сексуальностью состояние физического, эмоционально 
го, душевного и социального благополучия. 

Конечно, качество жизни мужчин, страдающих эрек-
тильной дисфункцией, и их подруг зависит не только от 
медицинских препаратов. Необходимо развивать сексу-
альную культуру, чтобы человек мог легко обратиться 
со своей проблемой к врачу, без боязни быть непоня-
тым или, что еще хуже, оскорбленным поделиться опа 
сениями с подругой или другом. Здесь есть и задача для 
лингвистов. Русский язык не очень приспособлен для 
разговоров на тему секса, и поэтому, например, перевод 
диалогов любовников из французских фильмов иногда 
очень не простая проблема. 

Вообще, сексуальная прелюдия безумно важна. И не 
только, как принято считать, для женщины, но и для 
мужчины. Не скупитесь на ласковые слова и нежность. 
И все у вас получится. И не «зацикливайтесь» на сексе. 
Иначе, и тут я согласна с Петербургским, это действн 
тельно может принести к душевной болезни. Если же по-
явились какие-то проблемы, отбросьте неуместную 
стыдливость и идите к врачу. Походов к дантисту ведь 
никто не стесняется? В посещении кабинета уролога или 
сексопатолога тоже нет абсолютно ничего зазорного. 

Ирина ТОМИЧ, врач-сексопатолог 

Журналист «ЛГ» снимет на длительный срок квартиру 
в Северном или другом округе Москвы. Тел.: 208-63-21. 
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К русской философии языка 
Русский язык сегодня живет вне филосо-

фии. В последнее время он подвергся 

вторжению снизу, со стороны речи устре-
мившихся «наверх» полуобразованных «ни-
зов». Речевые поновления «сверху», со сто-
роны высокой стилистики сакральной лите-
ратуры все еще слабо входят в сферу народ-
ного образования. 

Философия языка, призванная посредст-
вом правильной речи управлять обществен-
ными событиями, изложена академиком 
Ю.В. Рождественским (1926 - 1999) в его 
книгах «Принципы современной риторики» 
(1999) и «Теория риторики» (1997, 1999). 
Первые положения философии были намече-
ны уже в его «Типологии слова» (1969). Он 
отмечает три этапа в истории философии 
языка в России XX века: потебнианский, мар-
ристский и сталинский. А. А. Потебня (1835 
- 1891) считал движущей силой языка поэти-
ческое творчество, от фольклора до автор-
ской поэзии. Если не признавались такие ис-
точник поэзии, как сакральные тексты, мо-
литва, то ясна причина непонимания верлиб-
ра в русской литературе XX века. Преувели-
чена и роль поэта в жизни общества, выдви-
жение его во «властители дум». 

А.А. Потебня считал прозу «вырожденной 
поэзией», а потому исключил из предметов 
обязательного изучения 1000 лет церковно-
славянской литературы с ее этическим содер-
жанием. В этом образовательном пробеле од-
на из причин атеизма части российской интел-
лигенции и ее впадения в «ересь» революции. 

Оставалась вне поля зрения деловая про-
за, культура документа не стала сильной сто-
роной российского общества. Рост числа уп-
равленцев в наш «демократический» век объ-
ясняется как раз отсутствием деловой рито-
рики, неумением грамотно войти в новое, бо-
лее сложное информационное поле. 

Ю.В. Рождественский так оценивает наше 
затянувшееся потебнианство: «Читатель лег-
ко узнает результаты этой философии пото-
му, что школьный предмет «язык» есть грам-
матика И изящная литература, а литературная 
критика исходит до сих пор из вкусов 
В.Г. Белинского. Следовательно, научная, 
техническая и документальная проза с точки 
зрения этой философии не должны ни изу-
чаться, ни преподаваться. Жизнь, особенно 
экономическая, наказывает нас за следование 
этой философии, отдающей приоритет худо-
жественному творчеству и формирующей эс-
тетизаторский стиль мышления». 

0 

В
ульгаризацией потебнианства стало 

«Новое учение о языке» Н.Я. Марра. 
И.В. Сталин отверг эту «труд-магичес-

кую тарабарщину» в 1950 году. Она не соот-
ветствовала его взглядам на национальную 
политику, на соблюдение равновесия между 
разными культурами, и он вернул языковую 
политику в более упрощенном виде к тому 
же потебнианству. Интеллигенция в России 
об этом деянии Сталина знает в основном из 
лагерной песни Ю. Алешковского: «Това-
рищ Сталин, вы большой ученый, в языко-
знаньи знаете вы толк...» 

Ю.В. Рождественский в своих трудах по-
ставил вопрос о правильности жизни кум-
туры и жизни общества. Он выделяет два 
основных закона культуры: закон запреще-
ний и закон постоянства. Закон запрещений 
гласит: «Всякое запрещение в деятельности 
должно привести к максимальной дифферен-
циации этой деятельности». Закон постоянст-
ва утверждает: «Раз наложенное правильное 
запрещение не может быть отменено». На 
Западе от лозунга «запрещено запрещать» 
своевременно перешли к призыву «запреще-
но запрещать запрещать!» Но наш либера-
лизм на все лады призывает к свободе от лю-
бых запретов, тогда как культура вся состоит 
из разумных запретов. 

Ю.В. Рождественский выдвигает принци-
пы философии языка, действующей в услови-
ях массовых коммуникаций и новых цивили-
зационных вызовов. Роль языка является рас-
порядительной, ведущей среди других знако-
вых систем. Эта роль представлялась бы оче-
видной, если бы не новомодные поиски воз-
можности «бессловесного» общения. Возни-
кают и псевдонаучные мифы, которые при 
помощи речевых софизмов воздействуют на 
«элиту», утверждая кризис языковой культу-
ры. Так, по утверждению Ж. Делеза и 
Ф. Гваттари, метод «шизоанализа» «...отли-
чается окончательным отказом от языка как 
уникальной среды, в которой локализованы 
проявления протосоциального; язык стано-
вится Частью йеязыкового поля, и литература 
связывается не столько с языком, сколько с 
машинами желания». Литературная критика 
отрицается как действенный жанр. Если в пе-
риод становления кибернетики человека объ-
являли машиной с «естественнонаучной» точ-
ки зрения, то постструктурализм пытается 

«упростить» человека уже от лица «гумани-
тарного» знания. 

Язык является средоточием общественно-
го интеллекта. В центре внимания филосо-
фии языка, по Ю.В. Рождественскому, нахо-
дится общественное «сознательное», тогда 
как многие современные устремления тяготе-
ют к «общественному бессознательному». 
Через вульгарно-материалистическое «созна-
тельное» пытались управлять человеком при 
социализме. Человеком общества потребле-
ния управляют уже через бессознательное 
(эффект рекламы). В литературе это движе-
ние связано с «бессознательным» открытием 
собственной телесности, собственного «низа» 
и «зада». 

сознание нельзя отменить атеизмом. В амо-
рализме одна из причин краха политики со-
ветского социализма. 

В массовой коммуникации действует пра-
вило «равнения вниз»: прежде оно звучало 
так - «чтобы было понятно массам», ныне 
же - «чтобы было занятно массам». 

Плюрализму в области как бьггового, так 
и литературного языка Ю.В. Рождественский 
противопоставляет правильное «именова-
ние», которое «не только толкует назначение 
и применение всех вещей, но и определяет их 
понимание, воспитание людей и управление 
общественными процессами». Это положе-
ние он называет этическим центром фило-
софии языка. 

Засилие «мифологем» на разных речевых 
уровнях делает невозможным разумное уст-
роение жизни, ибо, согласно Ю.В. Рождест-
венскому, «каждая «мифологема», увы, есть 
желание пользы себе в ущерб другим». Ны-
нешняя партийная этика есть языческая, ди-
карская мораль. 

Одной из новых для нас мифологем явля-
ется «либерализация». Читаем у Ю.В. Рожде-
ственского: «При либеральном типе партий-
ной этики сохранялась множественность пар-
тий, развивались различные органы массовой 
информации, придерживавшиеся разной ин-
формационной политики, и одновременно 
массовая информация превратилась в круп-
ный бизнес, вокруг которого группируются 

Печатные сочинения углубляют и разви-
вают смыслы письменных сочинений, «текс-
тов, обращенных из прошлого в будущее», 
как уточняет Ю. В. Рождественский. Книга 
становится товаром, товар требует потребле-
ния, возникает школа для воспитания по-
требителей книжной и журнальной продук-
ции. Появляется грамотный человек - граж-
данин, заинтересованный в выборной власти. 
Ныне перекос в сторону потребления визу-
альной массовой информации ведет к иному: 
книжная грамотность падает, уровень лите-
ратуры снижается, в результате «гражданин» 
хотя и уповает на выборность власти, но он 
не умеет пользоваться своей свободой выбо-
ра, и им умело манипулируют. Отсюда и за-
поздалые вопли: кого мы выбираем? А надо 
спросить себя: кто мы? 

М
ассовая коммуникация как продолжение 
журналистики породила партийную эти-
ку, которой подчиняются читатели газет. 

Такая этика близка практической этике, ха-
рактерной для замкнутых обществ, защища-
ющих интересы кланов, когда моральные за-
преты не касаются «чужих» (жизнь не по за-

А.Ф. Лосев в «Диалектике мифа» в 20-е го-
ды указал на «мифологичность» коммунисти-
ческой идеологии. «Мифологема» не мыслится, 
она произносится как руководство к действию 
или создается для отсечения определенных дей-
ствий. Таковы мифологемы: «враг народа», 
«развитой социализм», «тлетворное влияние 
Запада»... Новые мифологемы: «путь реформ», 
«приватизация», «либеральные ценности»... 
Они не прояснены как понятия, то есть не мыс-
лятся. Думские устремления заменить (запре-
тить!) иноязычные заимствования родными 
словесами вызваны неосознанным отторжени-
ем смутных мифологем. Да, хорошо бы вместо 
«секс-символ» говорить «половой символ». Это 
бы обнажило бессмысленность самого симво-
ла. Или словечко «культовый»: «культовый 
фильм», «культовый писатель». Это значит 
«насаждаемый», то есть кем-то сознательно 
продвинутый в сферу бессознательного. Мы с 
тревогой оглядываемся на культ личности Ста-
лина, но с восторгом принимаем культы более 
мелких фигур, являющихся частью коммерчес-
кой политики «насаждения». А чего стоит воз-
любленное нынешними политиками вполне 
русское новообразование «подвижки»! У нас 

многие фирмы и отдельные физические лица, 
занимающиеся мелким бизнесом. В этом биз-
несе цензурные действия ведутся путем за-
ключения контрактов с издателями текс-
тов... Содержание слова в этом случае полно-
стью продажно, так как непродажное слово 
не имеет шансов на коммерческий успех». От-
сюда и антигуманность многих либеральных 
реформ. Ценность «человека» сдвигается в 
сторону его платежеспособности. Если чело-
век неплатежеспособен, его уничтожают. 

К«мифологемам» причисляет Ю.В. Рожде-
ственский постулат, согласно которому 
экономический базис якобы управляет 

идеологической надстройкой. «Этот постулат 
не оправдан ни историей культуры, ни реаль-
ностью отношения речи и капитала, т. к. речь 
движет капитал, а не наоборот ». 

Для объяснения нового Ю.В. Рождествен-
ский полагает необходимым налаживание 
«связей с общественностью», что на Западе 
именуется «риЬНс ге1а(юпз». Первый закон 
риторики диалога: «Всякое новое высказыва-
ние или действие встречает речевое со про-
тивление, несмотря на то, что это высказыва-

РЕПЛИКА 

В«ЛГ», № 16 в рубрике «Род-
ная речь» опубликована 
статья кандидата филоло-

гических наук Татьяны Ивано-
вой «Лингвоэкология» или 
Ильич как брэнд». Врезка от 
редакции заканчивается так: 
«Деятельность но защите рус-
ского языка автор данной ста-
тьи предлагает назвать «линг-
воэкологней». Новый тер-
мин?»... 

Отвечаем на этот вопрос. 
Термин «лингвоэкология» да-

А термин-то не новый! 
леко не новый. В конце 80-х го-
дов теперь прошлого века в 
филологических изданиях по-
явился ряд публикаций, посвя-
щенных вопросам лингвистиче-
ской экологии (лннгвоэколо-
гии). В двух номерах журнала 
«Русская речь» АН СССР (№ 4 
и № 5 за 1988 г.) была напеча-

тана моя статья «Культура 
языка и экология слова»; вы-
шли в свет книги: Л.И. Сквор-
цов. Экология слова, или Пого-
ворим о культурной русской 
речи (М., «Просвещение», 
1996); Л.В. Савельева. Языко-
вая экология (Петрозаводск, 
1997) и др. 

Во всех этих изданиях тер-
мин «лингвоэкология» без вся-
ких кавычек, наряду с лингвис-
тической экологией, экологией 
слова и др., применялся как 
вполне обычный и общеприня-
тый. Как же говорить после 
всего этого о каком-то «новом 
термине»? Ведь ему по мень-
шей мере 15 лет! 

Лев СКВОРЦОВ, 
доктор филологических наук, 

профессор 

кону, а по «понятиям»). Ослабляется духов-
ная мораль, выработанная в «письменном» 
обществе на основе религиозных канонов. 
Такому ослаблению способствуют смутные 
тезисы о «расширении» культуры, выражен-
ные в постмодернистских концепциях: «Лите-
ратура не столько преодолевает культурные 
запреты, сколько воспроизводит их как пре-
одоление» (Клоссовский). Или у Бланшо: 
«...литература утверждается в качестве анти-
культурного действия...» 

Положительные достижения каждой ре-
чевой революции, будь то письмо, книгопеча-
тание или электронные средства, не отверга-
ют предыдущих достижений. Из этого следу-
ет, что духовную мораль, веру и религиозное 

есть «подвижки»! А в какую сторону, уже не 
важно. Иные понятия несут в себе заряд на бу-
дущее. С восторгом объявляют конец «импе-
рии», где империей именуют СССР. Но ведь и 
Российская Федерация по этой метафоре оста-
ется «империей» как многонациональное обра-
зование, значит, хорошо бы и эту «империю» 
привести к своему концу! 

Мифотворчеством можно назвать «полит-
корректность» в США. Нельзя говорить 
«бедные», следует называть «социально сла-
бые слои населения». У нас таким слоем бу-
дет интеллигенция, то есть носитель социаль-
ного интеллекта нации, а «социально силь-
ным» - невеликий слой мошенников и завися-
щих от них чиновников. 

ние или действие не угрожает благополучию 
отдельных людей, организаций или состоя-
нию общества в целом». Этот закон требует 
риторических и организационных действий, 
которые помогают продвигать новшества в 
любой сфере деятельности оптимальным пу-
тем (и без обмана). 

Ю.В. Рождественский определяет: «Связи 
с общественностью» начинаются с создания 
идейной конструкции истолкования нового, 
т. е. совокупности смыслов и высказываний, 
объединенных общим замыслом и направлен-
ных в разные адреса». 

К сожалению, «паблик релейшн» в наших 
условиях действуют только на уровне обслу-
живания интересов власти. Мы можем лишь 

надеяться, что «создание системы связей с 
общественностью не только гарантирует реа-
лизацию проекта, но благодаря общественно-
сти предотвращает незаконные действия 
недобросовестных лиц, которые при услови-
ях всеобщей осведомленности не имеют воз-
можности пренебрегать законом и порядоч-
ностью». К сожалению, мы это «проехали». 

Этические задачи развертывают извест-
ные положения, заповеди, представленные в 
любых мировых религиях: «не лгать, не лже-
свидетельствовать». В информационном об-
ществе эти задачи существенно усложнились. 
Фрагментарность массовой информации, кол-
лаж сведений, поданный под определенным 
«информационным зонтиком», скупость ком-
ментария - все это позволяет выдавать ложь 
за истину. 

Ввоспитании гражданина нового общества 

важным моментом является его научение 
распознавать ложь. Здесь помогает совре-

менная риторика, разработанная Ю.В. Рожде-
ственским и уже введенная в университет-
ские курсы. А также новая дисциплина «Об-
щая филология», созданная «для целокупного 
учета смысла речи», что необходимо для нор-
мального функционирования культуры. 
Культура понимается как совокупность тра-
диций и «правильных речевых новаций», при-
водящих традиционную культуру через при-
ращение смыслов к соответствию «духу вре-
мени». Ю.В. Рождественский поясняет: «Об-
раз теории связи, принятый многими учены-
ми, был исправлен на акты речи вне их куль-
турной значимости... Лингвистика разорвала 
связи с литературой, устной ораторской 
практикой и стилем. Это привело к дефектам 
языкового образования и воспитания, сокра-
щению числа языков, на которых ведется 
преподавание, к безобразной практике ис-
пользования слов в поэзии и непониманию 
роли деловой прозы». 

Под правильностью речи понимается «ба-
ланс грамматики, риторики, поэтики и стили-
стики в речевой педагогике и общественно-
речевой практике». Пример разумного пост-
роения речевой политики дает нам японская 
риторическая теория. В Японии было осозна-
но, что при высокой плотности населения, от-
казе от агрессивной доктрины, при отсутст-
вии необходимых источников сырья единст-
венным капиталом являются культура и ин-
теллект. Разработав речевое обеспечение 
интеллектуальной деятельности («душевный 
комфорт» плюс «автоматы» для усиления ин-
теллекта), японцы стали богатой и влиятель-
ной нацией. 

Риторика в России стала вытесняться по-
этикой и критикой еще в первой трети XIX 
века. Затормозилось развитие видов речи, на-
правленных не на развлечение и возбуждение 
общества, а на регулирование общественных 
процессов. Современная риторика обобщает 
науки о речи в условиях массовых коммуни-
каций. Она является «показателем стиля жиз-
ни». Влиятельна сегодня в мире «протестант-
ская риторика», рожденная в США и стремя-
щаяся через английский язык и молодежную 
культуру диктовать свой «стиль» всему миру. 
Этому сопротивляются стили исламского об-
раза жизни и православный взгляд на бытие 
человека (нестяжательство). 

Философия языка должна определять 
структуру учебного предмета от начальной до 
высшей школы, стремясь к полноте описания 
предмета и к полноте набора изучаемых пред-
метов. «Тезаурус образования - самая крат-
кая форма тезауруса культуры». 

Ю.В. Рождественский говорит об «образо-
вательном вандализме». Под ним понимается 
исключение из системы образования важных 
для воспитания предметов в угоду партийным 
(клановым) интересам. В СССР была исклю-
чена из школьного преподавания этика. С пе-
реходом к «рынку» свобода стала пониматься 
как свобода от моральной и вообще ответст-
венности. Вандализм в образовании из идео-
логического превратился в коммерческий. 

Философия языка Ю.В. Рождественского 
в меру рациональна и логоцентрична, то есть 
собственно научна. Здесь разумно снимается 
извечное противопоставление Востока Запа-
ду как иррационального рациональному. 

Ф
илософия языка обращена к научной ин-
теллигенции, к учителям, к «социально 
слабому» слою населения, который вряд 

ли может что-то изменить к лучшему в госу-
дарстве. не заинтересованном в культурном 
воспроизводстве своего населения. Чтобы ра-
зомкнуть этот замкнутый круг, и мы, и госу-
дарство должны определиться в своих куль-
турных интересах. «Философия языка и учеб-
ный предмет» Ю.В. Рождественского гото-
вится к выходу в свет. 

Вячеслав КУПРИЯНОВ 

ПИТЕРСКАЯ СТОРОНА 

• ш апреля 1955 года вышел в свет 
1 А первый номер журнала «Нева» 
I V - в нынешнем году он праздну-

ет свое 48-летие. К этому празднику 
приурочено и вручение премий за 
лучшую публикацию минувшего года. 

Премия журнала «Нева» учреж-
дена в 1982 году. Ее особенность и от-
личие от аналогичных: лауреату за 
лучшую публикацию, помимо денеж-
ной суммы, вручается медаль, отчека-
ненная на Монетном дворе по макету 
выпускницы Мухинского училища Га-
лины Дьячковой. 

Премиями журнала в 80-е и 90-е 
годы были отмечены произведения 
таких писателей, как Владимир Ду-
динцев, Лидия Чуковская, Вадим 
Шефнер. Лев Гумилев, Аркадий и Бо-
рис Стругацкие, Виктор Конецкий, 
Глеб Горбовский, Лидия Гинзбург, 
Израиль Меттср, Радий Погодин, Да-
ниил Аль, Руслан Скрынников и дру-
гие. Среди лауреатов были и худож-
ники: Е. Моисеенко, Г. Ковснчук, А. 
Ушин... 

В связи со сложной экономичес-
кой ситуацией, в которой оказались в 

Премии 
•НЛП* 

новейшее пореформенное время ли-
тературные журналы, присуждение 
премий «Невы» на некоторое время 
было прервано. В 2002 году традиция 
возобновилась. 

Решением редколлегии утвержде-
ны новые названия трех номинаций: 
«Чистейшей прелести чистейший об-
разец» (проза и поэзия), «Румяный 
крлтик мой...» (критика и публицис-
тика), «В надежде славы и добра...». 
Пушкинские строки призваны под-
черкнуть преемственность традиций и 
ориентацию на классический вкус, 
что вовсе не исключает мудрой и мяг-
кой иронии. 

По итогам 2002 года редколлегия 
журнала назвала новых лауреатов. 

В номинации «Чистейшей прелес-
ти чистейший образец» претя при-
суждена Момо Капору, автору рома-
на «Подходящий день для смерти», 

опубликованного в № 5 (перевод Ва-
силия Соколова). Роман «Подходя-
щий день для смерти» - первое худо-
жественное произведение Капора, пе-
реведенное на русский язык, хотя 
этот автор широко известен в Европе. 
Автор более чем тридцати книг: ро-
манов, повестей, путевых заметок и 
монографий о живописи и художни-
ках, а также более чем двух десятков 
пьес, поставленных в театре, на теле-
видении и радио. Роман написан в дни 
натовских бомбардировок Югославии 
в 1999 году. Роман Момо Капора 
«Подходящий день для смерти» - ис-
поведь свидетеля балканского апока-
липсиса, трагедизм которого по-на-
стоящему еще не услышан ни россий-
ским, ни европейским читателем. 

В номинации «Румяный критик 
мой» премия журнала «Нева» за 2002 
год присуждена Николаю Голн>. Лау-

реат родился в Ленинграде в 1952 го-
ду. Окончил Институт культуры им. 
Крупской. Автор ряда книг, перевод-
чик, поэт. На протяжении многих лет 
выступает в журнале «Нева» как пуб-
лицист. В 2002 году журнал опубли-
ковал две его статьи на актуальные 
темы. 

«Язык и интеллигенция» (сочине-
ние на невольную тему в двух частях) 
- рассуждения «о том языке, который 
есть исторически сложившаяся сис-
тема звуковых, словарных и грамма-
тических средств, являющаяся оруди-
ем общения, обмена мыслями и вза-
имного понимания людей в общест-
ве». Статья Н. Голя «Преступление и 
наказание» («Нева», № 8) добавляет 
несколько штрихов к нашим знаниям 
о том, как со временем менялись за-
конодательные установления в облас-
ти уголовного права и в какую сторо-

ну двигалась трансформация «неми-
нуемого возмездия» от древнего «око 
за око». 

В номинации «В надежде славы и 
добра» лауреатом стал архимандрит 
Августин (Никитин) - за совокуп-
ность публикаций. Архимандрит Ав-
густин родился в 1946 году в Ленин-
граде. Высшее образование получил 
на физфаке ЛГУ (1968) и в Право-
славной Духовной академии (1975). 
Доцент, кандидат богословия, дейст-
вительный член Географического об-
щества. автор более 400 статей в цер-
ковных и светских изданиях. Автор 
книг «Россия и США. Обзор церков-
ных связей» (Миннеаполис, 1991), «К 
Святой Земле под парусом «Надеж-
ды» (в соавторстве с В. Георгади, 
1992), «Православный Петербург в 
записках иностранцев» (1995) и дру-
гих. Архимандрит Августин в течение 

последних десяти лет является авто-
ром журнала «Нева» - на страницах 
«Седьмой тетради» опубликованы де-
сятки его очерков об истории петер-
бургских христианских святынь. В по-
следние годы лауреат предлагал жур-
налу и материалы, связанные с впе-
чатлениями от его многочисленных 
поездок по миру. Так, в 2002 году 
«Нева» опубликовала два его эссе: 
«Храм Гроба Господня и Россия» и 
«Тегеран-29». 

Редколлегия журнала присудила 
также поощрительные премии и 
дипломы за наиболее значительные 
литературные дебюты в 2002 году. 
Лауреатами стали Виталий Антонов 
и Иван Лепетченко. Виталий Анто-
нов является автором документаль-
ной повести «Молчат минареты». Пе-
ру Ивана Лепетченко принадлежит 
очерк «Побег». 

Сообщение о присуждении премии 
журнала «Нева» и имена лауреатов 
опубликованы в апрельском номере 
журнала. 

Наталья ГРАНЦЕВА 

— СВЕДЕНИЕ СЧЕТОВ — 

Несгибаемый 
Известный критик и публицист Владимир 

Бушин выпустил новую книгу под шоки-
рующе прямодушным названием «Гении 

и прохиндеи» (М.: Алгоритм, 2003). Собст-
венно, название-то и побудило меня книгу ра-
зыскать и прочитать, несмотря на то, что в 
кругу литераторов «серьезных», причем как в 
«либеральном», так и в «патриотическом» 
кругах, репутация у автора не слишком «серь-
езная». За полвека работы в журналистике 
этот нынче уже пожилой человек (фронто-
вик!) успел надавать столько критических 
тычков, оплеух, затрещин, зуботычин, подза-
тыльников (русский язык на эти слова богат -
продолжите ряд сами), не разбирая ни чинов, 
ни званий, ни возрастов, ни положений, не 
удосуживаясь даже пощадить мертвых, что к 
нему давно уже все притерпелись, и фамилия 
Бушин стала почти нарицательной, вроде как 
Буренин. И только производную от нее, как 
буренишцина, не сделаешь. Буква «ш» шипит 
и мешает. 

Кто не знает Бушина? Бушина знакгг все. 
По крайней мере, все, кто активно сотрудни-
чал в литературной и общественной журнали-
стике, начиная с хрущевской «оттепели» и за-
канчивая эпохой ельцинизма. Тем же, кто не 
знает, кто такой Бушин, объяснить это в не-
скольких словах трудно, но я все-таки попы-
таюсь. Вообразите андерсеновского мальчика 
(возраст тут, как вы понимаете, не имеет зна-
чения), который, прокричав «А король-то го-
лый!». на том бы не успокоился и стал бы ис-
кать «голых королей» в каждом из окружаю-
щих. Вздох облегчения толпы от простодуш-
но высказанного слова правды сменился бы 
сперва на удивление, потом на недовольство, 
а закончилось бы это тем, что люди разо-
шлись бы по домам, громко ругаясь и покру-
чивая у висков пальцами. Ну надо же, какой 
несносный! Не может вовремя замолчать. 

Если бы Бушин бил только «чужих». Но 
он наиболее старательно и даже с некоторым 
сладострастием лупит именно по «своим». Ни 
один либеральный критик так въедливо и со-
крушительно не «разоблачал» авторов и со-
трудников «Завтра», «Дня литературы» и 
«Нашего современника», как это делает Бу-
шин, одного вроде бы с ними «поля ягода». 

Больше того. Именно в разборе «своих» 
Бушин и достигает настоящего критическо-
го блеска. Его статья о Кареме Раше «Пат-
риотическое шаманство», вся - от названия 
до последней строки - может служить об-
разцом уничтожитсльной критики. Воинст-
венный культурист, «Шварценеггер», импер-
ский идеолог прохановской газеты Карем 
Раш под беспощадным пером Бушина съе-
живается, съеживается и вдруг оказывается 
карликом, на публику поигрывающим надув-
ными гирями. 

А вот статья Бушина о прозе Окуджавы 
(Окуджава, само собой, «чужой», притом на-
столько, что Бушин не стесняется говорить о 
нем колкости и сегодня), будучи и хлесткой, и 
безусловно точной в «выковыривании» язы-
ковых неряшеств, тем не менее отличается 
каким-то мертвым занудством. «Своего» Ра-
ша Бушин рвет в клочья, а в «чужого» Окуд-
жаву вцепляется, как бульдожка, и уже не 
разжимает челюстей. Принцип разбора на 
редкость скучен. Вот это плохо, а это еще ху-
же, а это совсем никуда не годится... Перехо-
дим к следующему предложению. 

В чем тут дело? Либерал воскликнет: да 
понятно в чем! Свой своих выдаст, потому 
что слишком наивен и простодушен. Окуджа-
ва ему не по зубам, зато всякие там Рашы и 
прочие. 

Стоп! Во-первых, Бушин отнюдь не наи-
вен и не простодушен. Как бы его ни заноси-
ло, какие бы порой глупости и даже пошлости 
он ни выдавал (вроде разросшихся до фантас-
тических размеров «особняков» Солженицы-
на «по обе стороны Атлантики» или смешных 
обвинений Куняева в пособничестве либера-
лизму), линию свою он держит весьма твердо 
и эрудицией обладает незаурядной. Наконец, 
его почти всегда интересно читать. Пишет ли 
он обстоятельно про «шолоховский» вопрос 
или просто «раздевает» Галину Вишневскую 
ее же собственными признаниями. Морщишь-
ся, а читаешь. «Что-то» всегда есть. 

В современной системе координат Бушин, 
как это ни странно звучит, эдакий синтез 
Виктора Топорова и Андрея Немзера. Синтез 
почти невозможный, но Бушину как-то удаст-
ся. От первого - ирония, сарказм. От второго 
- занудство, въедливость, разбор по факти-
кам, по строчсчкам, по позвоночкам текста. 

Во-вторых, принцип «бей своих, чтобы чу-
жие боялись» есть самый верный и здоровый 
принцип критики. Не просто литературной, а 
критики вообще. Критика снаружи - это пе-
ребранка. Критика изнутри - это очищение, 
некое отдаленное подобие покаяния. Понятие 
самокритики изгажено годами так называе-
мого «партийного строительства», когда к са-
мокритике призывали других. Тот же Бушин 
сильно заражен этим. Выволочку Валентину 
Распутину («взял доллары» Солженицына) он 
устраивает не хуже, чем «товарищ Сталин» 
«товарищу Жукову». «А вас, товарищ Распу-
тин, я попрошу пройти в соседнюю комнату». 

Однако ж патриотам надо ценить Бушина. 
Вот именно потому, что патриотизм прав. 
На его стороне правда, но именно за иконами 
охотнее всего гнездятся черти, что русские 
юродивые и понимали с шокирующей обыч-
ных людей прямотой. 

Я вовсе не склонен считать Бушина совре-
менным юродивым. Да и не лучшая это черта 
для критика. Когда Бушин с некоторым нар-
циссизмом любуется своим положением ан-
фан террнбля в патриотическом лагере, это 
иногда вызывает смех. Нельзя, например, без 
смеха читать, как он приглашал Распутина на 
мировую к себе домой: мол, приходите, бли-
нов поедим, помиримся, а заодно обсудим не 
торопясь вашу подлую измену Родине. Но ку-
да чаще возникает неловкое чувство стыда за 
пожилого человека. Виктор Ерофеев и тот 
серьезнее. 

Но все-таки патриотическому лагерю надо 
ценить, беречь и лелеять «своего» Бушина. 
Он один такой... 

БА( 
Павел 

СИНСКИЙ 
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НЕОЖИДАННЫЙ РАКУРС 

Андрей Вознесенский в Твери. 1972 год 

Вознесенский - 2003 
Солнечный талант Андрея Вознесен-

ского вспыхнул, когда людям стал 
нужен свет свободы. Мы не забыли, 

как взметнулись его смелые и гневные 
протуберанцы, вызвавшие магнитные 
бури в мировом поэтическом простран-
стве. Вознесенский был одним из тех, 
кто отобрал трибуну от политических 
господ. Вооруженный всего лишь «Тре-
угольной грушой», он вместе со своими 
друзьями по цеху завоевал стадионы за-
долго до того, как туда хлынул рок. 

Вопреки своей славе, независимо от 
того, что был избран в несколько ино-
странных академий, Андрей Вознесен-
ский не академизировал свою поэзию, 
он весь в поисках (и находках), он по-
стоянно самообновляется, воспаряя до 
стратосферы своих видеом. 

Когда мы впервые встретились с ним 
в кабинете Любимова на Таганке, Анд-
рей, подписывая мне программку «Ан-
тимиров», ошибся . Вместо XX века, 
которым он датировал свои автографы, 
написал на моей: «век XXI». Сегодня, 
много лет спустя, понимаю: он не ошиб-
ся. Андрей - поэт XXI века. 

В следующий раз, в Софии, мы 
встретились уже как друзья. Был устро-
ен его вечер в престижном зале «Болга-
рия». Андрею пришло в голову укра-

. сить сцену самолетным крылом. Не без 
I труда мы нашли совершенно новое, бле-
I стевшее, как серебро - нет, блестевшее, 
как его поэзия, - крыло военного истре-
бителя. И с тех пор всегда лик Андрея 
мне видится на фоне крыла... 

Любомир ЛЕВЧЕВ, 
СОФИЯ 

Дорогой Андрей! 

Некоторым, замеченным небом, удается 
проживать несколько жизней в течение 

одного отпущенного срока. Есть поэтические 
рубежи, через которые если перешагиваешь, 
то - спотыкаясь, падая, расшибаясь до крови. 

Один из твоих порогов нам пришлось преодо-
леть вместе. Тридцать три года тому назад. Сей-
час, оглядываясь на то событие, я понимаю и ви-
жу, какой опасной высоты был тот порожек. 

Лето 1970 года. Озеро недалеко от Алма-
Аты. До восхода не гаснет костер на берегу. 
Мы пьем за твое тридцатисемилетие. Трижды 
сплевывая через плечо: роковой возраст. Пуш-
кин, Рембо, Маяковский... В четыре утра воз-
вращались в город. Я вел машину. Ты потом 
описал эту поездку: 

Сто километров запросто. 
Азия у руля. 
Как шпоры, вонзились запонки 
В красные рукава! 
«Сто километров» - просто укладывались в 

размер: было наверняка больше. Перед неожи-
данным препятствием в последний момент уда-
лось вывернуть руль. 

АТЕ 37-70 летит через колесо! 
(30 метров полета 
и пара переворотов.) 

Моя «Волга» дважды приземлилась на кры-
шу и встала на колеса, плоская, как «Феррари». 
Повезло - мы кувыркались на громадном цвет-
нике, а не на асфальте, поэтому не случилось 
искры. Ты заметил, что «табличка 37-70 полз-
ла по траве, как срок жизни через тире». Тогда 
мы выдержали испытание фатализмом, не со-

знавая того. И этот опыт, наверное, помогал те-
бе преодолевать другие пороги, идя всегда про-
тив течения. 

Как мне помогают финальные строки твое-
го стихотворения: 

Враги наши купят свечку. 
Враги наши купят свечку 
и вставят ее в зоб себе! 
Мы живы, Олжас. 
Мы вечно 
будем в седле! 

Ты показал мне оригинал стихотворения, 
где рукой новомирского редактора была внесе-
на важная правка - зачеркнуто хулиганское «в 
ж...» и написано «в зоб». Мы взяли на вооруже-
ние редакторский эвфемизм, и с тех пор стало 
доброй традицией посылать всех недобрых лю-
дей прямо в зоб. Мифический, но, как оказа-
лось, вместительный. 

Возраст поэта включает в себя несколько 
символических чисел. И все они содержат в се-
бе таинственные энергии, влияющие на творче-
ство. Светящие, согревающие, сжигающие за-
ряды. 

Век великих поэтов Нового Мира должен 
быть и количественно велик. Это справедливо. 
Он должен вмещать, как этапы, возрасты Учите-
лей - Лермонтова, Байрона, Пушкина, Рембо, Ма-
яковского, Пастернака, Гёте... Хорошо бы в этот 
список добавить и столетнего Д жамбула. 

«Мы кочуем навстречу себе, узнаваясь в 
другом». Это из моего раннего стихотворения, 
посвященного Андрею Вознесенскому. Я узна-
вал себя в тебе, в друге. 

Твой 
Олжас СУЛЕЙМЕНОВ, 

ПАРИЖ 

Вспоминая Анатолия Иванова 
Наступил срок, когда все больше 

вычеркиваешь телефонные но-
мера в записной книжке и все 

меньше новых вносишь в нее. Но 
ведь память не записная книжка. 
Из нее не вычеркнешь имен тех, 
кто остается с тобой и годы спустя 
после того, как они покинули греш-
ную землю. Один из них - Анато-
лий Степанович Иванов... 

Когда в 1958 году я прочел ро-
ман «Повитель» неведомого авто-
ра, я понял, что в отечественную 
литературу пришел очень само-
бытный художник. Добрым сло-
вом встретили его появление Лео-
нид Соболев, Василий Федоров, 
Александр Макаров. Думалось, 
что «поднять» столь сложные со-
циальные и нравственные пласты 
народной жизни, выписать такие 
впечатляющие своим драматиз-
мом судьбы героев под силу мно-
гоопытному, зрелому писателю. 
На самом же деле все обстояло 
совсем не так. Роман принадле-
жал перу тридцатилетнего проза-
ика, за плечами которого было 
всего пять лет профессиональной 
работы в литературе. До этого 
были рассказы, среди которых за-
метно выделялись «Алкины пес-
ни», название которого А. Иванов 
вынес на обложку первого сбор-
ника своей прозы. 

Да и биография его, пожалуй, 
не отличалась от многих биогра-

фий сверстников, вступивших в от-
рочество свое, когда началась Ве-
ликая Отечественная война. 

Учась в школе, работал в кол-
хозе, помогал матери, оставшейся 
с тремя детьми на руках. После де-
сятилетки поступил в Алма-Атин-
ский государственный университет 
на факультет журналистики. По-
сле - служба в армии, работа в ар-
мейской, а после ухода в запас - в 
районной газете. Тут-то и начал 
писать рассказы. Спустя несколь-
ко лет задолго до эпохи бестселле-
ров написал роман «Повитель», за-
тем романы «Тени исчезают в пол-
день», «Вечный зов», которые при-
несли Анатолию Иванову всесо-
юзную известность. Особенно по-
сле того, как обрели телеэкранную 
жизнь в постановке превосходных 
кинорежиссеров В. Ускова и В. 
Краснопольского. 

Но память моя об Анатолии 
Иванове «настояна» не только на 
его неповторимом творчестве. 

Несколько лет мы были связаны 
работой в журнале «Молодая гвар-
дия». Правда, сначала, а это было в 
конце 60-х годов, нас познакомил 
поэт Владимир Фирсов. Знакомство 
случилось в кабинете заместителя 
главного редактора, который занял 
Анатолий Степанович, приехавший 
в конце 60-х из Новосибирска. 

Полноватый человек с русыми 
волосами, зачесанными назад, не-

сколько одутловатым лицом, на 
котором особо выделялись скулы, 
посмотрел на меня, как мне пока-
залось, довольно пристальным 
взглядом своих серо-голубых глаз. 

Казалось бы, встреча с уже из-
вестным писателем ничего не озна-
чала, как и многие подобные зна-
комства. Однако жизнь распоряди-
лась по-иному. 

В сентябре 1972 года в «Лите-
ратурной газете» появилась статья 
доктора исторических наук А.Н. 
Яковлева «Против антиисториз-
ма», в которой подвергалась рез-
кой критике литературно-полити-
ческая позиция журнала «Молодая 
гвардия». 

Так вот в том же сентябре мне 
домой впервые позвонил Анатолий 
Степанович и попросил зайти к нему 
в редакцию: есть разговор. Ну мало 
ли о чем может поговорить редак-
тор с литературным критиком?! Я в 
то время работал доцентом на кафе-
дре советской литературы в Литин-
ституте им. А.М. Горького. 

Однако разговор оказался сов-
сем уж неожиданным: Анатолий 
Иванов предложил мне должность 
своего заместителя. 

Для меня предложение было 
полной неожиданностью. И я по-
просил время на раздумье. 

- Его у нас нет! - улыбнулся Ана-
толий Степанович. - Ну ладно! Жду 
завтра в это же время с ответом... 

При встрече с Ивановым на 
следующий день я промямлил что-
то вроде отказа. 

И опять запомнился долгий 
многозначительный взгляд его се-
ро-голубых глаз. 

- Ну что ж, - вздохнул он. И по-
сле паузы: - Вот так у нашего бра-
та все и происходит. Шумим, друг 
другу жалуемся, что нас-де не за-
мечают, нас не печатают, нам не 
доверяют. А как до дела: бери в 
свои руки журнал, публикуй то, что 
считаешь заслуживающим того, -
тут же в кусты, тут же на попят-
ную... 

И этими словами, звучащими 
отчетливо до сих пор в памяти, он 
сразил меня... 

Так оказался я рядом с Анато-
лием Ивановым, в его команде. 

Работа под его началом была 
для меня большой школой обрете-
ния не только профессионального 
редакторского мастерства, но и 
жизни... 

Борис ЛЕОНОВ 

КЛАССИКА 

1946-й. Год драматичный, 
странный, загадочный. Он подвел 
черту литературе военного време-
ни. «Дом у дороги» Твардовского, 
«Возвращение» Платонова... 
Еще - «Далекие годы» Паустов-
ского, «В окопах Сталинграда» В. 
Некрасова. Недавно поставлена 
точка в «Теркине», в пришвин-
ской «Кладовой солнца», во вто-
рой, неокончательной и при жиз-
ни Ахматовой света не увидевшей 
редакции «Поэмы без героя». 
Только что прозвучали песни 
Исаковского: «Враги сожгли род-
ную хату...», «Снова замерло все 
до рассвета...» И рядом - поста-
новление о журналах «Звезда» и 
«Ленинград», а на страницах «Ок-
тября» появится «Слово о полку 
Игореве» в переложении Забо-
лоцкого. Ахматова и Зощенко -
волею пленумов и собраний - по-
гружаются в немоту. Заболоцкий 
все отчетливее ощущает силу сво-
его нового поэтического голоса. 

Он хотел только лишь вер-
нуться в литературу, готов был с 
головой окунуться в переводы. 
Похоже, о своих стихах поначалу 
и думать не хотел. Но слово, про-
изнесенное большим поэтом, все-
гда полно животворной энергии. 

«Не пора ль нам, братия, на-
чать...» - не только первая строка 
его переложения, но и указание. 
В 1946-м он действительно начал. 
Почти сызнова. 

Приехать на два месяца в сто-
лицу из Караганды, уйти в хлопо-
ты (Союз писателей, право жить 
в Москве), крутиться в рутине, 
под страхом высылки... И вдруг 
очнуться в Переделкине, на даче 
знакомых. 

Весна. Березовая роща, ивы, 
ели, клены. «По колено затопле-
ны тополи», «сумасшедшая сто-
нет сирень»... Это не только при-
вычное пробуждение природы. 
Это и «оттаивание» его души. 

Петух запевает, светает, 
пора! 

В лесу под ногами гора 
серебра. 

Там черных деревьев стоят 
батальоны, 

Там елки как пики, 
как выстрелы - клены... 

«Утро» 1946-го. Обычное пе-
ределкинское утро. И утро его 
новой поэзии. Первую строку 
можно прочитать как обращение 
к «музе». Четвертую - как эхо 
«Столбцов»: 

Прямые лысые мужья 
Сидят как выстрел 

из ружья.. 

Ошеломительное сравнение 
1928-го. Слово «прямые» рядом с 
ним становится ощутительным до 
осязания. И здесь не только пря-
мые спины, но и застывшие фигу-
ры в «оглохшей» тишине. В 1946-м 
в строчках пробуждается движе-
ние. Все стихотворение - картин-
ка, которая «оттаивает», оживает, 
начинает шевелиться... Сначала 
тихо: 

Колеблется синий 
На нитке паук... 

Потом звонко: 

И девочка в речке играет 
нагая 

И смотрит на небо, смеясь 
и мигая.. 

«Выстрел» в 1946-м будто про-
тивопоставлен «выстрелу» 1928-го. 
И не только потому, что росток 
«выстреливает» из семечка или из 
черенка, прежде чем «заматереет» 
в древесной мощи, и не только по-
тому, что стройный ствол и «кипа» 
веток (с «выстрелившими» почка-
ми) могут напомнить разлетаю-
щийся дробовой заряд. Но и пото-
му, что сравнение полнится весен-
ним гомоном, гулкими ударами 
дятла, лесной разноголосицей. 

Его ранняя поэзия зрима и ося-
заема. 

Сидит извозчик, 
как на троне, 

Из ваты сделана броня, 
И борода, как на иконе, 
Лежит, монетами звеня 
А бедный конь руками 

машет, 

То вытянется, как налим, 
То снова восемь ног сверкают 
В его блестящем животе. 

Стихотворение «Движение» 
1927 года. Но это движение «на 
месте», движение, застывшее на 
футуристическом полотне. В 
1946-м все оживает, грохочет, пе-
реливается... 

И свистит и бормочет весна. 
По колено затоплены тополи. 
Пробуждаются клены от сна, 
Чтоб, как бабочки, листья 

захлопали. 
Итакой на полях кавардак, 
И такая ручьев околесица, 
Что попробуй, покинув чердак, 
Сломя голову в рощу 

не броситься! 
(«Уступи мне, скворец, 

уголок...») 

терять ясность рассудка. Помнит-
ся, я уже сам кричал на следовате-
лей и грозил им. Появились при-
знаки галлюцинации: на стене и 
паркетном полу кабинета я видел 
непрерывное движение каких-то 
фигур. Вспоминается, как однажды 
я сидел перед целым синклитом 
следователей. Я уже нимало не бо-
ялся их и презирал их. Перед моими 
глазами перелистывалась какая-то 
огромная воображаемая мной кни-
га, и на каждой ее странице я видел 
все новые и новые изображения. 
Не обращая ни на что внимания, я 
разъяснял следователям содержа-
ние этих картин. Мне сейчас трудно 
определить мое тогдашнее состоя-
ние, но помнится, я чувствовал вну-
треннее облегчение и торжество 
свое перед этими людьми, которым 
не удается сделать меня бесчест-
ным человеком». 

Второе рождение 
поэта 

И этот мир не просто движет-
ся. Он двоится, дробится, множит-
ся. Язык с невероятной точнос-
тью схватывает и картину, и «сло-
ение» смыслов. «Гроза» начина-
ется классическим описанием: 

Содрогаясь от мук, пробежала 
над миром зарница, 

Тень от тучи легла, и слилась, 
и смешалась с травой. 

Все труднее дышать, в небе 
облачный вал шевелится, 

Низко стелется птица, 
пролетев над моей головой. 

И вдруг все оборачивается не 
только встряской природы, но и 
муками рождающегося слова: 

Я люблю этот сумрак востор-
га, эту краткую ночь 

вдохновенья, 
Человеческий шорох травы, ве-
щий холод на тямной руке, 
Эту молнию мысли 

и медлительное появленье 
Первых дальних громов - пер-
вых слов на родном языке. 

То же «слоение» в «Слепом», 
в «Читайте, деревья, стихи Гесио-
да...». В тридцатые, когда Забо-
лоцкий превратился в поэта-на-
турфилософа, он научился видеть 
тайную двойственность мира: 

...Ия, живой, скитался 
над полями, 

Входил без страха в лес, 
И мысли мертвецов 

прозрачными столбами 
Вокруг меня вставали до небес 
И голос Пушкина был 

над листвою слышен, 
И птицы Хлебникова 

пели у воды. 
И встретил камень я 

Был камень неподвижен, 
И проступал в нем лик 

Сковороды. 
(«Вчера, о смерти 

размышляя...») 

Когда-то Вяч. Иванов торже-
ственно возвещал: поэт должен 
удалиться от черни, дабы в одино-
честве ощутить древний миф и -
через свое слово - вернуть его 
людям. Но если поэт не сам удаля-
ется от мира, а его удаляют? Если 
путь его лежит не на Олимп, но в 
ад земной? Что он открывает? 
Что происходит с его зрением? 

Заболоцкого этот путь ждал в 
1938-м: 

«На четвертые сутки, в резуль-
тате нервного напряжения, голода 
и бессонницы, я начал постепенно 

К 100-летию 
Николая 
Заболоцкого 

Душевное недомогание - это не 
обязательно «хаос». Это часто -
шаг в иное время, иное простран-
ство. В душевном здравии мы не 
замечаем, как наше восприятие 
«дотягивается» до реальности. Не-
домогание, когда душа способна 
дотянуться до мира лишь одним 
своим краем, дает ощущение дру-
гого пространства и другого вре-
мени. И раз увидев «разнослой-
ность» окружающего, ты смо-
жешь лицезреть ее и в ином, «нор-
мальном» душевном состоянии. 

В этой роще березовой, 
Вдалеке от страданий и бед... 

Точно запечатленное состоя-
ние: чудное Переделкино после 
лагерной жизни. Но теперь (ро-
ща) и тогда (страдания и беды) -
два разных пространства или два 
разных времени - в глазной хрус-
талик входят одновременно. 

В облике Заболоцкого не слу-
чайно видели «учителя математи-
ки». Мир его стихов - даже самых 
магических - геометричен. «В 
этой роще березовой» - точка А, 
«вдалеке от страданий и бед» -
точка В на достаточно большом 
расстоянии. Но «модель мира» от 
строфы к строфе усложняется. 
«Пролетев над поляною и людей 
увидав с высоты...» - эта строка 
меняет «точку обзора». Мы видим 
мир не в земной плоскости (близ-
ко - далеко), но «с высоты птичь-
его полета». А дальше - втиски-
ваемся в «микромир» и опять - со 
взрывом - выходим на земную, 
уже изломанную, искореженную 
поверхность: 

Но ведь в жизни солдаты мы, 
И уже на пределах ума 
Содрогаются атомы, 
Белым вихрем взметая дома. 

От строфы к строфе нараста-
ет энергия стиха, его напор, и вот 
уже разные «точки обзора» сли-
ваются в одном кадре: 

Окруженная взрывами, 
Над рекой, где чернеет камыш, 
Ты летишь над обрывами, 
Над руинами смерти летишь. 
Молчаливая странница, 
Ты меня провожаешь на бой, 
И смертельное облако тянется 
Над твоей головой. 

Мир слоится. Образ наплывает 
на образ. Так иногда в кинемато-
графе сквозь одно изображение 
может «просвечивать» другое, 
третье... Это почти нечеловечес-

кое зрение. Хотя и взгляд человека 
- снизу вверх (смертельное облако 
над стремительным полетом пти-
цы) - здесь тоже запечатлен. 

Математики давно изобрели 
многослойные миры. Прошлое, 
которое становится «изнанкой» 
настоящего, - это «лист Мёбиу-
са». Или «бутылка Клейна», где 
узкое горлышко врезается в ши-
рокий «бок» и выходит наружу 
через «дно». 

«В этой роще березовой» (сей-
час), «вдалеке от страданий и бед» 
(лагерное прошлое, мировая вой-
на). Пространства разных вре-
мен. Им трудно сосуществовать в 
душе. Разные слои мира, соприка-
саясь, могут родить взрыв («И 
смертельное облако тянется...»). 
И внешний мир «втягивается» в 
«узкое» пространство, он «ввора-
чивается» внутрь мира маленько-
го («...в моем сердце разорванном 
голос твой запоет») и находит 
свое начало. 

Есть одна отрада в этом изо-
гнутом мире. Он способен уйти от 
мучительной «телесности», кото-
рая не умеет делить пространство, 
а значит, уйти от смерти. Как не 
вспомнить катастрофические ки-
нокадры: два поезда мчатся навст-
речу, сталкиваются. Вагоны, вы-
ламываясь из стройного ряда, ле-
тят, переворачиваясь, под откос. 
Но вот два луча. Они пересекают-
ся и - «в звезду вошла звезда». 
Или несколько звуков. Они схо-
дятся - и звучит единый аккорд. 

Часто Заболоцкий будет пи-
сать и вполне «обычные» стихи. 
Но сюда, в эту поэтическую «то-
пологию» его будет тянуть посто-
янно: «Прощание с друзьями» (на-
стоящий «лист Мёбиуса»), «Пету-
хи поют» (Мёбиус с несколькими 
«перекрутками»), «Можжевело-
вый куст» (еще более сложно изо-
гнутое пространство): 

Я заметил во мраке 
древесных ветвей 

Чуть живое подобье 
улыбки твоей... 

Он научился видеть не мир 
тел, но мир энергий и волн. И 
здесь нет трагической несовмес-
тимости мира вещного. Мир волн 
также зрим. Но это зримые звуки. 
В 1947-м он напишет «Творцы до-
роге. Почти воспоминание о ла-
герном прошлом. И как зазвучат 
здесь тела! 

Есть хор цветов, неуловимый 
ухом, 

Концерт тюльпанов 
и квартет 

лилей. 
Быть может, 

только бабочкам 
и мухам 

Он слышен ночью посреди 
полей. 

В такую ночь, соперница 
лазурей, 

Вся сопка дышит, звуками 
полна, 

И тварь земная музыкальной 
бурей 

До глубины души потрясена. 
И, засыпая в первобытных 

норах, 
Твердит она уже который век 
Созвучье тех мелодий, 

о которых 
Так редко вспоминает человек. 

«Созвучия мелодий». Музыка 
четвертого измерения, где звук не 
следует за звуком, но все они уже 
сразу есть. Они «сосуществуют» 
в одной точке. В них нет раздора. 
Нащупав словом этот мир, Забо-
лоцкий все время будет к нему 
возвращаться. Потому и в год 
1946-й, трудный, драматический, 
после взрывов, смертельного об-
лака, разорванного сердца - все 
приходит к мажору: 

И над рощей березовой, 
Над березовой рощей моей, 
Где лавиною розовой 
Льются листья с высоких 

ветвей... 

Где под каплей 
божественной 

Холодеет кусочек цветка, — 
Встанет утро победы 

торжественной 
На века. 

Сергей ФЕДЯКИН 

ЛИТЕРАТУРА В ЯЩИКЕ 

Информационно-аналитическая 
программа канала «Культура» 
«Тем временем» за несколько не-

дель не нашла для показа ни одного 
собственно литературного сюжета. А 
выпуск в конце апреля был сплошной 
ужастик. Здесь представители россий-
ской интеллигенции снова проявили 
тягу к некрофилии. Предмет интереса 
- тело вождя Октябрьской револю-
ции. Решался вопрос: закопать Ленина 
или оставить в Мавзолее? Мысль эта, 
по какой-то причине проникшая в го-
лову режиссера М. Захарова, обсуж-
дается не первый год. Теперь ее «оз-
вучивали» землекоп по совместитель-
ству Захаров, руководитель програм-
мы и ведущий Архангельский (оба -
за) и коммунист Глазьев (против). 

Однако какое нам, приверженцам 
темы «Литература в ящике», до того 
дело? Не скажите. Тут есть нечто, 
имеющее отношение и к литературе. 
Почему-то за все годы этой дискус-
сии никто ни разу не вспомнил, что в 
центре России вот уже сто шестьде-
сят лет так же - не в земле, а в ящи-
ке - покоится тело одного из самых 

великих людей нашего Отечества -
Лермонтова. Единственное отличие -
то, что ящик не прозрачный. Побы-
вав в имении Тарханы Пензенской гу-
бернии, вы сможете сами в этом убе-
диться. И даже прикоснуться к мас-
сивному свинцовому саркофагу. Не-
ужели бабушка поэта не знала хрис-
тианских канонов и допустила, что ее 
любимый внук, как атеист-больше-
вих, лежал без погребения? Не хо-
чется думать об этом. 

Если вы подзабыли «Песню про 
купца Калашникова» или «Бородино», 
то вам стоило бы посмотреть переда-
чу «Апокриф» на тему «Детская ли-
тература». В ней участвовали пред-
ставители цвета литераторов и изда-
телей, работающих для молодого по-
коления: Э. Успенский, Г. Остер, 
Ю. Энтин, В. Глоцер. В разговоре 
выяснилось, что в СССР за одиннад-
цатую пятилетку только издательство 
«Детская литература» выпустило 2790 
названий книг. Теперь тиражи упали 
в десять раз. Раньше печатались ко-
пеечные «книжки-малышки», нынче 
нет дешевле ста рублей. Было сказа-

Наше вам с кисточкой, 
подпольная цензура! 

но, что произведения Успенского, как 
и некоторых других детских авторов, 
выходили каждый год. Писателя это 
покоробило. Он разъяснил, что был 
тогда «под запретом, это были пере-
издания, а новые книги не выходили». 
Зрители навострили уши, чтобы ус-
лышать, изданы ли те книги сейчас. 
И как они называются. Однако Ус-
пенский вопрос этот почему-то разви-
вать не стал, а ведущий В. Ерофеев у 
него не спросил. Неужто до сих пор 
где-то свирепствует цензура, не поз-
воляя писателю дать детям нечто, 
равновеликое по своей художествен-
ной силе образам Крокодила Гены 

или Кота Матроскина? Заинтересо-
ванным органам пора бы обратить на 
это внимание. 

Остер заметил, что ему и Успен-
скому известны новые, блестящие 
детские поэты. Зрители опять вос-
прянули, надеясь, что сейчас кого-то 
из них они увидят и услышат. Но в 
студии никого из таковых не оказа-
лось. Неужели так возгордились, что 
проигнорировали? Или испугались... 

И снова припомнилось советское 
время. Тогда и юбилеи подчинялись 
тоталитарному порядку: пятьдесят, 
шестьдесят, семьдесят, семьдесят 
пять лет и далее через пять до ста. И 

никакой партком не поддержал бы 
деятеля, решившего публично отме-
тить свои двадцать пять или даже 
шестьдесят пять. А теперь свобода. 
И это хорошо. Иначе нам пришлось 
бы ждать и ждать передач об отпра-
здновавших эту дату А. Инине (канал 
М1), О.Чухонцеве. В программе о по-
эте удивило одно: никто не упомянул 
о прогремевшем в свое время сканда-
ле вокруг его стихотворения о князе 
Курбском, в котором автор оправды-
вал противника Ивана Грозного, из-
менника-князя. Это произведение, 
ставшее судьбоносным для Чухонце-
ва, лишило его на ряд лет возможно-

сти печататься. Почему же эта выиг-
рышная тема не была затронута? То 
ли ей не придают теперь уж никакого 
значения. То ли считают, что вопрос 
окончательно решен. В пользу Курб-
ского... 

В «Ночном полете» зрители 
встретились с Л. Либединской и с 
нею же в отличной программе, посвя-
щенной столетию Н. Заболоцкого. 
Прошли очередные «Вечера с А. Го-
родницким», передачи о «классике 
детской литературы» Ю. Ковале, Е. 
Рейне, А. Наймане, поэтах, близких 
А. Ахматовой и И. Бродскому. Мож-
но только порадоваться за Наймана, 
которому предложили издать семи-
томник и подготовить вместе с женой 
«Книгу о вкусной и интересной еде». 
На канале «Столица» в передачу 
«Ночной гость» тоже приглашают 
писателей. В последнее время это 
были В. Славкин, А. Арканов. 

А как ТВ представляло литерату-
ру в праздник Победы? Пока лишь об 
одном. К показу программы, посвя-
щенной поэту Гудзенко, канал «Куль-
тура» приступил, когда еще шел па-

рад. Почему-то каждый День Победы 
или начала войны отмечается исклю-
чительно творчеством этого поэта. 
Хочется опять же совершенно беско-
рыстно сообщить соответствующим 
органам, что кроме Гудзенко, автора 
пронзительных стихотворений о вой-
не, на эту тему писали еще и Твар-
довский, Исаковский, Симонов, Берг-
гольц, Шубин, Фатьянов, Недогонов, 
Майоров, Друнина, Орлов, Виноку-
ров... У них, кстати, есть стихи не 
только на военную тему. 

Мимо ТВ прошли вечер Ю. Бонда-
рева в ЦДЛ, юбилеи (настоящие) В. 
Федорова и В. Соколова. 

Неужели Пушкин предвидел это, 
когда писал: «Не знаю, чем провини-
лись русские писатели, которые не 
только смирны, но даже сами от себя 
согласны с духом правительства»? 

ЧЕХОНАДС 
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Ф Е С Т И В А Л Ь ПРЕМЬЕРА 

Реванш триумфатора 
Окончание. Начало на стр. 1 

Небеса сияли. Великолепный оркестр Мари-
инского театра под управлением Валерия Герги-
ева выступал на открытой сцене, под символиче-
ской стеллой мемориального комплекса, перед 
ветеранами Великой Отечественной и многоты-
сячной толпой приехавших на «новом метро» 
москвичей и гостей столицы. И это бьи огром-
ный симфонический праздник, близкий по вос-
торженной атмосфере к стадионным молодеж-
ным действам. Десятки динамиков разносили 
звуки популярных сочинений Глинки, Чайков-
ского, Римского-Корсакова, Прокофьева, Раве-
ля по всей Поклонной горе. В толпе, заворожен-
ной музыкой, и яблоку негде было упасть. И да-
же маленькие дети надолго замирали от восторга 
и удивления, сидя на плечах своих родителей. А 
Гергиева не отпускали. Ему орали без конца: 
«Еще! Еще!» И он дирижировал на бис своего 
любимого Вагнера (антракт из «Лоэнгрина»), а 
потом знаменитое адажио из «Щелкунчика» Чай-
ковского и, наконец, духоподъемный Марш Ра-
децкого. В тот час он стал абсолютным любим-
цем народа, своим «чумовым мужиком», кото-
рый запросто просил «пожалеть и отпустить ор-
кестр», потому что «мы вечером еще играем в 
консерватории». 

Два последних симфонических концерта Ва-
лерия Гергиева в Большом зале и в Москов-
ском Международном доме музыки подвели 
итоги фестивалю. Совершенно ясно, что компо-
зитором № 1 в представленных симфонических 
программах стал для Гергиева ранний Стравин-
ский с его блестящей, сделавшей эпоху в музы-
ке XX века, стилизацией архаических народных 
обрядов и языческих «варваризмов». Первыми 
симфоническими звуками фестиваля стала 
«Свадебка» Стравинского, последними - его 
«Петрушка». Справедливые упреки в неумест-
ности «языческого пафоса» в дни православной 
Пасхи не останавливают маэстро. Тем более 
что Всемирный оркестр, которым Гергиев ди-
рижировал в день торжественного закрытия 
фестиваля, стал его блистательным и гибким 
партнером в воспроизведении таких экспрес-
сивных и взрывных партитур, каким является 
«Петрушка» Стравинского или, скажем, «Дон 
Жуан» Рихарда Штрауса. 

Впрочем, справедливость требует признать, 
что выдающимися интерпретациями дирижера 
стали и Четвертая симфония Шостаковича, и 
«Скифская сюита» Прокофьева (любимые «вар-
варизмы»!), и ослепительная симфоническая 
пьеса «Уарзон» Гия Канчели (подарок компози-
тора-грузина к 50-летию дирижера-осетина), и 
концерты Глиэра и Глазунова, где солировали 
лучшие из молодых участников фестиваля - со-
прано Анна Нетребко и скрипач Вадим Репин. 

История, разумеется, отметит и подвиг маги-
ческого «раздвоения» дирижера-титана. В дни 
Московского пасхального фестиваля Гергиев су-
мел «зачать» четырьмя вечерами и XI Междуна-
родный фестиваль «Звезды белых ночей», кото-
рый будет продолжаться в юбилейном Санкт-
Петербурге три месяца, вплоть до 5 августа. 

Тамара ГРУМ-ГРЖИМАЙЛО 

«ЛГ» и ее читатели пусть с опозда-
нием, но зато искренне поздравляют 
члена общественно-редакционного 
совета нашей газеты Валерия Гергие-
ва с 50-летием и желают новых твор-
ческих успехов! 

Преданные и брошенные 
Внимание — «Магнитные бури» 

Русский бег. Бегут какие-то 
мужики в размытом, синеватом, 
нездешнем свете экрана. Слева на-
право. Справа налево. Прямо на 
нас. От нас в глубину. Ни слов, ни 
выкриков, ни всхлипов. Только то-
пот тяжелых сапог, только лязг 
железа погромыхивает. 

Толпа. Массовка. Но какая! 
Она наступает и гудит как предве-
стник беды, катастрофы, обвала. 

Мужиков становится все боль-
ше. Синеватый воздух все накаля-
ется. В ход пошли кулаки, потом 
железные прутья. «Ты за кого?» -
«За Савчука». - «Неправильно». 
Бликующую в неясном свете фигу-
ру бьют в пах и в лицо, и слегка 
проявляется в маревном побоище 
окровавленная, разбитая физионо-
мия. Это герой фильма Валера 
(актер Максим Аверин). «А пошли 
вы все», - и захромал в сторону. 
Но из этого жерла тьмы и тумана 
далеко не уйдешь. Оно засасывает 
с головой и потрохами. Это война. 
Они так и говорят: пошел воевать. 

Режиссер Вадим Абдрашитов и 
сценарист Александр Миндадзе яв-
ляют собой тандем удивительный. 
Они уже не просто единомышлен-
ники, а словно родные братья. И 
снимают кино, как никто другой. 
Они снимают реальное как услов-
ное и условное как реальное. Это 
смесь социума и метафизики, быта 
и космоса, обыденности и мистики. 
(Не худо здесь вспомнить и опера-
тора Юрия Шайгарданова.) 

Если грубо рассказать, о чем 
«Магнитные бури», получится - о 
бунте рабочих на заводе, когда хо-
зяева стали делить собственность. 

Но картина недаром названа 
«Магнитные бури». Что-то сдвину-
лось в нашей жизни. Где свои, где 
чужие? Где добро, где зло? Все 
стало текучее, хитрованское, об-
манное, опасное. 

«Но страшно мне - изменишь 
облик ты». 

Любовь. Есть, однако, в «Маг-
нитных бурях» и любовь. Она 
здесь истинная до простодушия. 
«Валерочка». - «Мариночка». 
Держатся за руки. Смеются, хохо-
чут. Вокруг черт знает что проис-
ходит, а они смеются. Они счаст-
ливые. Они «с друг дружкой». С 
чистым, крепким личиком, как 
Христово яичко, Марина (артистка 
Виктория Толстоганова) и Валера 
(актер Максим Аверин) с лицом 
темным, запыленным, разбитым, 
растерянным, только нитка осле-
пительно белых зубов сверкает в 
открытой улыбке. На этом расте-
рянном лице держится, собствен-
но, весь главный смысл картины. 
Герой все время силится понять, 
что же происходит в нашей жизни. 

Я, признаться, стыжусь нынеш-
ней повсеместной империи страсти 
на экранах. Неловко как-то быть 
третьим одетым в чужой постели. 
А здесь любовная ночь - крупным 
планом, крупнее не бывает, у само-
го края широкоформатного экра-
на, и вздохи, и слова «Валерочка, 
до конца. Разрешаю». Но тут не 
траханье, а парение. И это безза-
щитное «разрешаю»... Поистине 
будьте, как дети, и все сбудется. 

Только вот от жизни никуда не 
деться. И авторы, смещая услов-
ное и реальное, переносят завод-
скую драку рабочих в любовную 
сцену Валеры и Марины. Трещит и 
взламывается дверь, и клубок де-
рущихся вваливается в комнату, 
продолжая драться прямо у посте-
ли влюбленных, которые испуган-
но забились в угол кровати. 

Трещит и взламывается жизнь. 

Голод. Почти вся картина -
ночная. Ночью дерутся рабочие. 
Ночью любятся любящие. Ночью 
сговариваются бесчестные. И 
только один из трех эпизодов -
дневной, солнечный. Но и солнце, 
и воздух здесь какие-то мутные, 
пыльные. 

Завод не работает. Голодуха. 
Рабочие выходят на картофельные 
поля воровать картошку. Мы не 
сразу понимаем, что это воровст-
во. Сначала думаем, что убирают 
свое. Копают, складывают в меш-
ки. Наши герои, Валера и Марина, 
и все та же сверхвыразительная 
массовка. Разбрелись по всему по-
лю. И вдруг вдалеке появляется 
машина. Хозяева. Или надсмотр-
щики. И все люди на поле падают в 
густую, высокую, поросшую дики-
ми, буйными травами картофель-
ную ботву. Падают мгновенно. Как 
подкошенные. Как подстреленные. 
Как от невидимой пули. Ог страха. 
От стыда. 

Машина проезжает. Все спо-
койно. Все поднимаются. И тут мы 
видим, что картошка эта растет ря-
дом с железной дорогой, на откосе, 
в низине, среди пыльных бурьян-
ных трав, а по рельсам, наклонен-
ный какой-то, накренившийся, 

кого? Мы-то у вас, а вы? У какого 
пидора московского?!» 

Услышали. Бесшумно встали, 
бесшумно бочком пошли к выходу, 
как нечисть болотная. Из тьмы 
соткались и во тьме растворились. 

«Страшный мир. Он для сердца 
тесен». 

Праздник. И снова драка на за-
воде. Бьют в темноте пространства 
и души, не видя, кто кого. Валера 
бьет Степана, как ополоумел. 
Тьма, неразбериха, бьет своих, а 
свои за это, думая, что он их пре-
дал, приковывают Валеру к станку, 
ввинчивают его руки в пазы. И 
стоит Валера лицом к зрителю, 
фронтально, на краю экрана, рас-
кинув прикованные руки. Как 
Иисус Христос. «Прикованный 
пролетарий», - смеются бегущие 
мимо рабочие. В цех запускают 
газ, вбегают люди с винтовками, с 
автоматами. Хозяева делят собст-
венность. Все, как каждый день по 
телевизору. И все, как только в 
этом фильме. 

Это предчувствие магнитной 
бури, предчувствие беды. Рабочие 
колотятся в оголтелой драке. Слы-
шится лязганье винтовок, автома-
тов. Мерцающий сине-зеленый 
свет экрана густеет, бликует. 
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Кадр из фильма «Магнитные бури». 
В роли Валерия - Максим Аверин 

мчится поезд, лязгая железом. 
Мертвый какой-то, с закрытыми 
окнами. Такой же потом унесет на-
всегда Мариночку от Валерочки. А 
сейчас только смутная «тоска до-
рожная, железная». Только пред-
чувствие: «А я иду - за мной беда. 
Не прямо и не косо, А в никуда и в 
никогда, Как поезда с откоса». 

Сговор. Валера и Марина вмес-
те с другом своим Степаном (ар-
тист Сергей Покровский) идут в 
затрапезную забегаловку - поесть 
по-настоящему. Не только кар-
тошку, но и мясо. Степан угощает. 
И они, как и мы, еще не знают, что 
Степан для этого угощенья продал 
свое ружье, которым он кормился, 
подстреливая мелкую дичь. «А ни-
чего, - говорит он, - все равно все-
го зверя подшибли из пулемета». 

Едят Валера и Марина мясо, 
рвут его зубами, давятся, голод-
ные. Любуется на них Степан. И 
вдруг застывает Валера. Он видит 
в углу за столиком две фигуры. 
Сидят тихонько спинами к нам. пе-
решептываются. Безликие, нераз-
личимые. Не злодеи даже. Не лю-
ди. Нелюди. Савчук и Маркин. Два 
директора. Два организатора рабо-
чего противостояния. Сговорились 
голубчики. 

Валера пришел в себя, кричит: 
«Оскар! Не отдавай Яшке акции! 
Оскар! Я кровь за тебя проливал! 
Эй! Подставные! Вы Петрушки у 

И прямо из этого ночного мо-
рока выплывает праздник. Свет-
лый такой. И музыка играет так 
весело» И'толпа рабочая, народная 
так искренне веселится, радуется, 
словно и не было ничего ночного, 
страшного. Обнимаются, пьют пи-
во, танцуют. 

Ах, этот пассионарный русский 
народ! Все им хочется чего-то не-
практичного: то правды, то братст-
ва. Как дети. И как легко их скло-
нить к краю гибели! Они ведь не-
чисть болотную в упор не видят. 
Они ведь не такие умные. Они по-
нимают только черное и белое. 
Даешь справедливость - и баста. 

Веселятся, сердечные, с пере-
бинтованными башками, зла не по-
мнят. Зачем бежали? Зачем кале-
чились? Кого запищали? А защи-
щенные, те, кто все понимает, сто-
ят в глубине кадра, за толпой рабо-
чих, в рядочек так аккуратненько 
выстроились. В одинаковых пид-
жачках, галстучках. С одинаковы-
ми лицами. С одинаковыми ухмы-
лочками-улыбочками. Нечисть бо-
лотная. Ворье ненасытное. Празд-
ник у них, праздник. Веселье сго-
воренное, проданное. Радуются, 
что этих наших провели. 

Степан. И только Степан упор-
но не хочет принимать этот празд-
ник. Главный герой Валера пока 
что еще просто растерян. Герой 
негероичен. И это знаково. А вто-

ростепенный персонаж (и это то-
же знаково) все сдуру хочет какой-
то правды добиться (правда еще 
маргинальна). Портит праздник. 
Ну его быстро палками, автомата-
ми, под общий шум и веселье в ми-
лицейскую машину затолкали - и с 
глаз долой. Догнали Степана выст-
релы из автоматов в высокой тра-
ве-бурьяне. Мы не видим его. 
Только автоматная очередь. Толь-
ко трава покачнулась и наклони-
лась. Зверье пулеметами отстреля-
ли, человека - автоматами. Ска-
зать он, видите ли, хотел, мужик. 

- Чего их жалеть, мужиков, -
говорил ворюга в «Калине крас-
ной», убивая Егора. Много их в 
России... 

Конец - это только начало. 
Вот и кончилась малая народная 
война. Степана убили. Любимая 
Мариночка надорвалась от безра-
ботицы и бездомности (квартиру за 
мужний бунт опечатали). Ее забра-
ла с собой сестра, зарабатывающая 
проституцией. И надо думать, судь-
ба ее такая же. Недаром когда Ва-
лера увидел ее в тамбуре уходяще-
го поезда, то не сразу узнал. Бе-
ленькая, естественная, как цветок 
полевой, она стояла перед ним с 
черными, как воронье крыло, во-
лосами и ярко-красным, как у вам-
пира, ртом. Точь-в-точь как и 
старшая сестричка. Но страшно 
мне - изменишь облик ты... 

А жизнь потекла словно по-
прежнему. Рабочие дружной тол-
пой, как веселые овцы, идут на за-
вод. Так сказать, рабочий класс 
идет в рай. Валеру окликают. Ему 
рады. Может, ничего и не было? 
Но мертвым стало лицо Валеры. 
«Я пошел воевать и вроде не вер-
нулся. Лучше бы совсем пришиб-
ли. Котелок раскололи. Не могу 
больше жить». И вправду, зачем 
так жить - без веры, без любви, 
без надежды? 

• * * 

Я не понимаю, как два центро-
вых московских мальчика, Вадим 
Абдрашитов и Александр Миндад-
зе, сняли фильм о народной смуте, 
о народной трагедии. Не о талан-
тах речь. Это дело давно извест-
ное, решенное и подписанное. Но 
как они сумели рассказать об ог-
ромной России, о рабочем классе, 
о народе именно сегодня, когда и 
слова-то эти уже стали устаревши-
ми, неудобными, даже неприлич-
ными. Когда тележурналисты с 
особым жаром жалеют только 
журналистов же, когда с ними что-
то случается. Как нужно внимать 
своим героям, чтобы, казалось, 
рваные, почти бессмысленные об-
рывки диалогов сценария оказа-
лись на поверку мукой невыска-
занностн этих героев. Как авторы 
сумели сочетать жаркое дыхание 
ежедневности с синим светом ме-
тафизических предчувствий? Со-
четать нравственный закон внутри 
нас и звездное небо над нашими го-
ловами? 

«Магнитные бури» - это рус-
ский космизм. 

Я думаю, фильм этот - начало 
нашего нового кино. У нас уже 
есть хорошие фильмы. Но все то 
война, то история, то частная 
жизнь. А чтоб так прислониться к 
дню нынешнему, к беде его, сохра-
няя небесную вертикаль, - по-мое-
му, это впервые в новых временах. 

«Музыка играет так весело, так 
радостно, и кажется, еще немного, 
и мы узнаем, зачем мы живем, за-
чем страдаем»... 

Людмила ДОНЕЦ 

Читая Вульфа, слышишь и 

видишь его. 
Эффект не контролируем 

и, скорее всего, входит в замы-
сел издателей ОЛМА-Пресс: 
Авантитул, выпустивших 
только что новую книгу его 
«Серебряный шар». Фото ав-
тора на обложке усиливает 
притягательность издания для 
тех, кто с интересом слушает и 
смотрит Виталия Яковлевича 
последние двенадцать лет, как 
он начал регулярно работать на 
телевидении. Автор с первой 
строки предупреждает, что его 
нынешняя работа не имеет ни-
какого отношения к импрови-
зациям на Первом канале в од-
ноименной рейтинговой про-
грамме. Все здесь, в книге, на-
писано специально, за этими 
строками - важнейшие и очень 
личные переживания, которые 
нелегко дались пишущему и ко-
торые уж точно не вое примут-
ся так просто всеми читающи-
ми. Четыреста с лишним стра-
ниц не беллетристика - это 
другой Вульф... 

Другой ли Вульф? Думаю, 
нет. Скорее, это Вульф, в ко-
тором накопилась критическая 
масса воспоминаний и пережи-
ваний, не отмщенных оскорб-
лений и восторгов, милых серд-
цу образов и гротескных кари-
катур. Рано или поздно они 
должны были вылиться в ка-
кую-то монологическую фор-
му. Системного исследования 
вопроса здесь нет, потому как 
нет самого центрального во-

КНИЖНЫИ РЯД 

Его шар крутится 
без остановки 

проса; скорее, есть временной 
диапазон прожитой и перечув-
ствованной жизни, и в первую 
очередь она взята в потоке, на 
ее эмоциональном уровне. И 
ничто, в сущности, не связыва-
ет под одной обложкой очерки 
о великих его современницах 
Бабановой и Улановой с голли-
вудской кинозвездой Юлом 
Бриннером; неутихающую по-
лемику вокруг любимого им 
МХАТа - с судьбой легендар-
ной русской балерины Елиза-
веты Гердт. И в то время все 
это каким-то образом оказыва-
ется спаянным у Вульфа в его 
«амаркорд». То есть воспоми-
нание. 

Подзаголовок книги - «Пре-
одоление себя» и «Драмы за 

сценой». В первом случае име-
ется в виду путь самого Вита-
лия Вульфа в писательской и 
театральной профессии, поиск 
собственной адекватности. Он 
рассказывает довольно подроб-
но о детстве и юности, круге 
родных и близких, мы знако-
мимся с его семьей и даже со-
седями, следим, как складыва-
ется в детском сознании эсте-
тический идеал, как он прихо-
дит в юности к смене занятий, 
как возникают его многосто-
ронние и обширные связи в со-
временном художественном 
мире. Имеет ли он, театраль-
ный критик и телеведущий, 
право занимать наше внимание 
столь личными подробностями, 
какие мы обычно встречаем в 
мемуарах известных артистов, 
писателей, художников, компо-
зиторов? Здесь нужно понять 
место Виталия Вульфа в нашей 
современной творческой среде. 
Следует признать, что он пер-
вый в своей профессии, от-
нюдь не публичной, не предпо-
лагающей никакой известнос-
ти, кроме как в узких кругах, то 

есть в среде художественной 
критики, раздвинул собствен-
ное значение в глазах миллио-
нов. Невозможно представить, 
чтобы просто театрального на-
блюдателя вся страна знала в 
лицо и реагировала на его сло-
во как на сокровенное знание. 
С точки зрения славы и попу-
лярности у него в прошлом 
есть только один предшествен-
ник - Ираклий Андроников, се-
мье которого в книге уделено 
внимание. 

В связи с этим меня не удив-
ляет начало книги «Серебря-
ный шар». Он рассказывает о 
себе, понимая интерес, кото-
рый вызывает. Далее следуют 
«Драмы за сценой», как он их 
запомнил и описал. Новеллы о 
людях старого МХАТа, «вели-
ких стариках», и каждая из них, 
следуя биографическому прин-
ципу, так или иначе создана в 
полемике с современной исто-
риографией этого театра. 
Вульф, будучи историком, спо-
рит с другими историками. 
Смысл спора более внятен теа-
тральному кругу, но все же по 

возможности выведен к обще-
доступному пониманию широ-
кой аудиторией. Вульф считает 
многотрудную и во многом 
первопроходческую деятель-
ность исследовательского сек-
тора нынешнего МХАТа субъ-
ективистской и неуважитель-
ной по отношению к великим 
именам этой сцены. Они будут 
спорить еще долго, субъектив-
ный фактор в данной полемике 
безусловен. Но вот что поста-
раемся извлечь из этого столк-
новения: Вульф не может не 
понимать, что настоящей, под-
линной истории МХАТа еще 
не написано, она сейчас соби-
рается; и через собственный 
личностный подход, посредст-
вом очень близкого контакта с 
героями он пытается создать 
свое параллельное движение к 
исторической истине. 

Его интересуют судьбы -
несчастные, противоречивые, 
оплаченные страданиями и дра-
мами, бесконечными разочаро-
ваниями. Орденоносные актри-
сы скованы страхом, все за-
ложники жестоких обстоя-
тельств, и никто из них, владев-
ших умами и сердцами совре-
менника, не в состоянии пре-
одолеть обстоятельств. В этом 
смысле судьбы у всех практи-
чески одинаковы - каждый из 
выдающихся артистов прихо-
дит к концу жизни усталым, 
разбитым, разочарованным. 
Одни будут считать, что стра-
ницы о Марии Бабановой, Ан-
гелине Степановой, Лидии Су-

харевской, Лидии Кореневой 
самые значительные, другим 
запомнятся воспоминания ав-
тора о Баку, семье, преодоле-
нии себя. Не менее значителен 
рассказ о людях, сумевших пре-
одолеть обстоятельства, - Ан-
гелине Степановой и Лидии Су-
харевской. За ними есть еще 
несколько глав, посвященных 
звездам кино, балета и русским 
эмигрантам. Но, повторяю, 
«Драмы за сценой» - то, ради 
чего стоило писать книгу и чи-
тать ее. 

Спешу уведомить поклонни-
ков Виталия Яковлевича - он 
хоть и погружается в сложную 
проблематику современного 
театроведения, но все же не за-
бывает о читателях, уже актив-
но раскупающих «Серебряный 
шар». Они, естественно, узна-
ют попутно массу удивитель-
ных приключений с известны-
ми лицами: кто сошел с ума, 
кто умер в полном одиночест-
ве, кому отошла дача, кварти-
ра. И т.д., и т.п. - неудержи-
мый, захватывающий поток по-
дробностей, которые никогда и 
нигде больше не узнать. 

Вульф в хорошей форме. 
Ему верят, к нему прислушива-
ются, ему открывают семей-
ные тайны. Хотелось, чтобы 
он написал историю театра 
«Современник», которую зна-
ет, как никто. Его шар крутит-
ся без остановки. 

«Серебряный» наш Вульф. 

Александр КОЛЕСНИКОВ 

ПАМЯТЬ 

Виктор Кошелев, 

1 
Об этом высоком бородатом 

парне в Магадане ходили леген-
ды. Мы, вчерашние студенты, 
приехавшие на Север по распре-
делению, открывали для себя на-
стоящую жизнь, многому удивля-
ясь после ленинградских благо-
пристойных будней. Удивлялись 
и тому, как знает город своих ге-
роев, как умеет жестоко прессо-
вать одних и быть милосердным 
к любимцам. Виктор Кошелев 
был любимцем, некоей достопри-
мечательностью города. Как пи-
сатель Олег Куваев, поэт Игорь 
Кохаиовский... Но не только пото-
му, что он был художник и удиви-
тельно тонко рисовал Чукотку и 
героико-романтическую историю 
Колымы. 

-т 

Говорили, что недавно ему сделали 

сложнейшую операцию, удалив опу-
холь мозга, и он чуть не умер. Но не 

умер, а взял и родил сына Ваньку. Так и 
говорили - «родил Ваньку». Может, со-
бытия эти и не совсем совпадали по вре-
мени, но в разговорах их непременно со-
единяли, чтобы еще раз пожать плеча-
ми, недоумевая: ну до чего же этот чудак 
Кошелев непредсказуемый, независи-
мый и непобедимый. 

Виктор попал в Магадан не случайно. 
Этот город был его судьбой. Еще во 
время войны он приезжал сюда с мате-
рью, чтобы повидаться с отцам г- мор-
ским офицером. Отцовский корабль 
стоял тогда в бухте Нагаево. После 
шумного, знойного и полуголодного 
Ташкента Север потряс Виктора. Все 
здесь было необычно, таинственно - и 
вечные ветры, и снежные сопки, и суро-
вые люди. Они ему снились потом, в 
Кит^е, куда его отец Иван Андреевич 
был направлен с военной миссией. По 
странности в русской школе, где учился 
Виктор, директорствовал человек, про-
живший много лет на Чукотке. 

Виктор полетит на Чукотку, создаст 
свои лучшие офорты «Земля и море», 
«Чукотские спортивные игры», «Боль-
шая волна», «Белый день в Уэлене». И 
останутся в графических листах Коше-
лева трудяги-рыбаки, возвращающиеся 
домой с уловом, и мальчишки-пионеры, 
дерущиеся портфелями, и неказистый 
трактор, тянущий к берегу кита, и моряк 
с баяном, и собачьи упряжки, уносящие 
в тундру охотников, и женщины, колду-
ющие у очага, и олени, бегущие навст-
речу солнцу... 

Только все это будет много позже. 
Пройдут годы. Семья Кошелевых посе-
лится в Киеве, построит своими руками 
дом, Виктор закончит школу, отслужит 
армию, поступит в Киевский филиал 
Львовского полиграфического институ-
та на факультет художественного редак-
тирования книг и на третьем курсе вдруг 
узнает, что он, будущий художник, даль-
тоник! И будут разочарование, и побег 
из института, и случайная встреча с про-
фессионалами-графиками в художест-
венной школе. И снова захочется жить, 
учиться, рисовать, но теперь уже черно-
белый мир... 

До Чукотки Виктор добрался в 1959 
году вслед за своим киевским другом 
журналистом Славой Глушко. Здесь он 
тоже стал журналистом - мотался от 
«районки» по стойбищам оленеводов, 
ходил в море с рыбаками и зверобоями, 
летал к геологам. Писал очерки, репор-
тажи и делал много зарисовок - каран-
дашом, шариковой ручкой, фломасте-
ром. Через год в Анадыре на окружной 
выставке изобразительного и приклад-
ного искусства состоялся дебют Викто-
ра Кошелева-графика. Успешный де-
бют, отмеченный двумя дипломами. По-
беду на областной выставке Виктор уже 
отмечал в столице Колымского края, 
куда его пригласили работать в «Мага-
данский комсомолец». 

Совершенно не случайно Виктор 
стал лучшим оформителем Магаданско-
го книжного издательства. Он обожал 
книги, относился к ним с пиететом, чи-
тал любые новинки, которые приносила 
домой из библиотеки жена Нина Львов-
на. И когда местные писатели обрати-
лись к нему за помощью, Виктор стал 
увлеченно работать над книжными ил-
люстрациями для Мифтахутдинова, 
Адамова, Пчелкина, Кеулькута, Нен-
люмкнной, дополняя и раздвигая рамки 
повествований своими рисунками. А чи-
тая детские сказки Евгения Наумова, он 
представлял себя волшебником, оттого 
картинки рождались радостные: звери 
улыбались, а люди творили чудеса. 

Он носился по Магадану, как лось, 
длинноногий, худой и безумно счастли-
вый, останавливая знакомых и расска-
зывая, какая у него героическая Нинка 
Львовна, разродившаяся от бремени сы-

ном Ванькой. Трудно было представить, 
что этого сильного жизнерадостного че-
ловека уже жрет болезнь. А его посто-
янно мучали дикие головные боли, ухуд-
шилось зрение, и один глаз почти не ви-
дел. Про свою опухоль головного мозга 
шутил, обзывал ее всякими словами, 
храбрился, успокаивал Нину - так с при-
баутками и лег на операционный стол. 
Выжил, тяжело, мучительно возвращал-
ся в мир. И опять схватился за работу, 
отправившись в подмосковный Дом 
творчества «Челюскинская». Когда-то 
здесь он создал замечательную серию 
офортов «Спортивные игры Чукотки», 
приобретенную позже Русским музеем. 
Теперь его увлекает новая тема - «Зем-
лепроходцы». Он уже знает своих геро-
ев, но надо ехать домой, лететь на Чу-
котку, дохнуть тамошнего воздуха, рас-
править крылья. Но Чукотки мало - он 
отправляется на БАМ, как всегда, лег-
кий и неудержимый. И новые люди ста-
новятся его персонажами в литографиях 
«Свадьба», «Пельмени», «Утро», «Но-
вый поселок», «Ночевка». И это еще не 
последняя точка на карте - сдается Ко-
лымская ГЭС, значит, Виктор должен 
увидеть своими глазами... 

На свою первую персональную вы-
ставку в декабре 1983 года член Союза 
художников СССР Виктор Кошелев 
приехал из больницы. 170 работ, выве-
шенных в зале, не произвели на него 
слишком большого впечатления. «Как 
мало успел, - с горечью сказал, - а ведь 
мне полтинник...» Через год, 18 января, 
в самый морозный день месяца, его не 
станет. Нина Львовна и город похоронят 
Виктора Кошелева на Марчеканском 
кладбище в Магадане, как он и просил. 
Муки последних дней и траурные речи 
стихнут, а Нина будет «ксерить» для 
друзей последнее письмо Виктора, про-
диктованное им за два дня до смерти: 

«...Други, подруги! Нинка записыва-
ет меня как святого духа... Стараюсь 
говорить медленно, хрипло и умно. 
Скоро сбежитесь все, кто к нам, кто в 
мастерскую - начнутся СОПЛИ-ВО-
ПЛИ. В первый день, девятый день, со-
роковой - бабы, не промокайте, мужи-
ки, не слюнявьте бороды! Мы с Нин-
кой вспоминаем «Не горюй!». Моя не-
сбывшаяся мечта устроить поминки 
при мне собственно еще живом. Я даже 
предлагал Нинке, да она всю жизнь 
мною руководила (директор!) - не пой-
мут юмора, говорит. Ухожу без поми-
нок. Моя жена, когда вытаскивала ме-
ня хмельного из всяческих гостей, рес-
торанов и притонов, увещательно 
убеждала: «Самое трудное - вовремя 
уйти». Я проникся. Ухожу вовремя, че-
го и вам желаю... 

...Я уже ничего не могу, ничего не мо-
гу. Выставка посмертная - больше ни-
чего не смог бы, если бы и остался. 
Ваньке ничего дать не могу. Нинку 
терзаю. Лариса да Эля так бы и тас-
кали меня, полчеловека, почти парали-
тика, вскоре маразматика, инсулити-
ка. Тяжко, не хочу. Живите. Потом 
встретимся... Наливай». 

Через десять лет к 60-летаю Викто-
ра Кошелева в Магаданском краеведче-
ском музее открылась выставка. Она 
была ярче и многообразней первой: 
книжная графика, литогравюры, офор-
ты, экслибрисы, картины, написанные 
маслом, пастелью, акварели, деревян-
ные скульптуры, панно, росписи на мор-
жовом клыке, изделия из кости, резьба 
по дереву. Здесь будут и отзывы с худо-
жественных выставок России, Италии, 
Германии, Японии, и бронзовая медаль 
ВДНХ за серию офортов «Земля и мо-
ре», и теплые воспоминания друзей, для 
каждого из которых Кошелев бьи сво-
им, единственным и неповторимым. А 
он говорил, «как мало успел»... 

Лариса БОГДАНОВА 
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19 мая в кинотеатре «Пушкинский» стартует в 
прокате новый фильм Виталия Москаленко 
«Жизнь одна». Это пятый по счету фильм режис-
сера, и он о любви - к человеку, к жизни. Он так-
же и о выборе, который приходится делать либо 
ради любви, либо против нее. 

равно торопится. В этой профес-
сии таким и надо быть. После 
шумного успеха «Бригады» он 
совсем не изменился. Я о «звезд-
ной болезни» - этот грипп к нему 
не прилипает, есть иммунитет. 

Думаю, что Сережа будет до-
волен своей работой, когда уви-
дит на экране. Роль небольшая, 

Виталий Москаленко: 

Прививка правды 
и вера в чудо 

9 лет актером у гениального ре-
жиссера Анатолия Эфроса, изну-
три увидел его метод. Величай-
шие спектакли - «Женитьба», 
«Месяц в деревне», «Дорога». 
Эфрос мог вместе с актером ра-
зобрать роль и психологически 
проникнуть в характер персона-
жа, пойти от актера, от того, что 
свойственно именно ему, выта-
щить из него лучшее, вместить 
это в общее уникальное сочета-
ние всех элементов спектакля! О 
таких людях, как Эфрос или Лю-
бимов, говорят: его школа - это 
он сам. Их философия уходит 
вместе с ними, повторить невоз-
можно. 

Потом я поступил на Высшие 
режиссерские курсы в мастер-
скую Павла Финна. Это еще бы-
ло при коммунистах. Именно там 
вдруг на лекции увидел Валерия 
Семеновича Фрида, и вся жизнь 
пошла «по Фриду». 

- Виталий Николаевич, по-
чему вам захотелось снять 
«женскую» историю? С чем это 
связано? 

- Это не столько «женская» 
история (хотя, возможно, она та-
кой в результате получилась), 
сколько история о том. как на 
человеке поставили крест. Я 
прочел сценарий, где сразу - в 
первом кадре - у героини рак! И 
она начннаст выживать. А как -
вопрос! Как ей это удастся?! В 
данном случае нельзя было де-
лать мелодраму скучной, тоскли-
вой. Ненавижу тоскливое кино. 
Она должна влюбиться, но как 
это возможно на краю жизни и 
смерти?! И получилась история 
о ней, о ее душевном мире. 

В сценарии не было мотива-
ции, почему все-таки она выжи-
ла, не хватало деталей, а мне хо-
телось все объяснить. По-моему, 
не до конца получилось. 

- Чудо? 
- Чудо! Об этом и говорим. Я 

и хочу надеяться, что чудо спаса-
ет! Если в это не верить, тогда не 
надо и кино снимать. Сегодняш-
нее кино держится на том, что 
все друг друга перестреляли, вот 
и хорошо, чего еще надо... Сего-
дня в кино я не вижу позитивной 
энергии. Ни у кого! Ну, может 
быть, в «Звезде» Лебедева. Речь 
не о том, что отсутствуют поло-
жительные герои, просто проис-
ходит процесс разрушения разру-
шенного! Все было разрушено 
еще во времена перестройки: уже 
«Волкодав» всех расстрелял, и 
его самого убили, уже в «Ассе» 
все погибли... А сегодня добива-
ют тех, кого тогда не получилось. 

- Эти инерция, не могут по-
ка наши кинематографисты оп-
ределить самостоятельное на-
правление движения. 

- Ну хорошо, инерция. Но я 
смотрю фильм Ларисы Садило-
вой «С любовью, Лиля» и думаю: 
«Ну где же выход-то, елки-пал-
ки?!» Ну хоть бы проблеск ка-
кой-то надежды! 

Мне очень понравилась кар-
тина Валерия Тодоровского 
«Любовник». Один вопрос - что 
это была за женщина? Таких 
женщин не бывает, это нереаль-
но, фантастика! Мне кажется, 
сценарист изложил весь свой 
ужас перед женщиной. Но Тодо-
ровский снял, на мой взгдяд, луч-
шую свою картину, я бы ей все 
призы отдал. До этой картины 
критикам еще дорасти надо! 

- Я заметила в вас тягу к от-
крытию новых лиц или новых 
качеств в уже известных акте-
рах. Наталья Петрова в «Дороге 
в рай» не такая, какой она была 
в картине «Любовь» Тодоров-
ского, в «Китайском сервизе» 
Сергей Безруков - гротесковый 
персонаж, а Олег Янковский во-
обще на себя не похож! В кар-
тину «Жизнь одна» вы пригла-
сили на главную роль неизвест-
ную актрису Татьяну Яковенко. 
Не боитесь рисковать? 

- У меня мертвый заиграет. 
Мы ведь много репетируем. Ино-
гда это не оправдывается. Но 
мне интересно работать с чело-
веком, который хочет играть. 
Когда человек улетает-прнлета-
ет со съемок, может не может, 
то ясно, что ему это все по бара-
бану, хотя он профессионал. Ну 
что мы уперлись в десять акте-
ров, которые без конца везде 
мелькают! 

- С Безруковым вы уже во 
второй раз решили поработать. 
Он, что называется, ваш актер? 

- Абсолютно! Он уже и так 
опережает свое время, но все 

но сложная: муж. предавший 
умирающую жену. И актер, иг-
рающий эту роль, должен это оп-
равдать. Сережа умница, спра-
вился. Я написал сценарий для 
следующего фильма, и в нем то-
же есть роль для Безрукова. 

Есть люди, с которыми на пло-
щадке работать безумно интерес-
но. Безруков из таких. Я бы хотел 
поработать с Маковецким. с Гар-
машом. У этих актеров энергия 
заблуждения колоссальная! 

- Вам в жизни вообще по-
везло на людей? 

- Повезло невероятно! Я 
учился в ГИТИСе у Андрея 
Александровича Гончарова на 
актерско-режиссерском. Работал 

Кадр из фильма «Жизнь одна» 

- В чем состоял метод Фри-
да? 

- Любовь. И правда. Правду 
от неправды он отличал гранди-
озно. И любую критику говорил 
жестко - в глаза, и ты не обижал-
ся. Я никогда - ни до, ни после -
над своими текстами столько и 
так не смеялся! Фрид... Ничего 
подобного нет уже и не будет. 
Когда встречаешь в жизни тако-
го человека, то получаешь от не-
го прививку правды. От преда-
тельства, от пошлости. Я пишу 
сценарии, книги, снимаю кино и 
каждый раз думаю: он одобрил 
бы или нет. Это на всю жизнь. 

Арина АБРОСИМОВА 
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ПРЕМИИ 

(ух романтики и надежды 
В

связи со 120-летием со дня 
рождения выдающегося рус-
ского писателя-романтика 

Александра Степановича Грина 
(Гриневского) в 2000 году Союз 
писателей России, администра-
ция г. Кирова и г. Слободского 
(родина писателя) учредили Рос-
сийскую премию имени Алек-
сандра Грина. Премия присужда-
ется за произведения для детей и 
юношества, проникнутые духом 
романтики и надежды. На соис-
кание премии могут быть пред-
ставлены авторы как за отдель-
ные произведения, так и за твор-

чество в целом. Ежегодно при-
суждается премия в размере, 
равном 1 тысяче долларов США. 
При присуждении награды вру-
чается Лауреатский знак с изоб-
ражением А.С. Грина и соответ-
ствующий диплом. В 2003 году 
присуждение премии состоится 
22 августа 2003 г. Представле-
ние на соискание премии имени 
А.С. Грина производится в сво-
бодной форме государственны-
ми органами, научными учреж-
дениями, редакциями литера-
турных газет и журналов, твор-
ческими союзами Российской 

Федерации и их отделениями в 
субъектах Федерации, благо-
творительными и иными обще-
ственными организациями. 
Для представления к премии 
необходимо официальное пись-
мо, два экземпляра выдвигае-
мых произведений. Представ-
ление к премии завершается за 
10 дней до присуждения, 13 ав-
густа 2003 г. Материалы на со-
искание премии имени А.С. 
Грина направлять по адресу: 
610000, г. Киров, ул. Воровско-
го, 39. Управление культуры 
администрации г. Кирова. 
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Подпишитесь на газету «Вечерняя Москва» 
и ежедневно вы будете получать свежий номер 
городской вечерней газеты. 
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Концерн 
«ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА» 

имеет собственную службу 
доставки. Подписчики 
получают газету вечером, 
через несколько часов после 
подписания 
номера в печать. 
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Завету 
Верди 
верны 

В
возрасте 9 лет мама 

впервые привела Леню 
Азарха в Большой театр. 

Она очень любила оперу и 
сыну сумела привить эту лю-
бовь. Он слышал великих 
Козловского и Лемешева, ап-
лодировал многим другим ма-
стерам оперной сцены Боль-
шого. Сегодня Леонида Дави-
довича можно смело назвать 
профессиональным любите-
лем. «Я не имею ни малей-
шего музыкального образова-
ния, - признается он. - Не 
умею играть на музыкальных 
инструментах. Но если один 
из них в оркестре сфальши-
вит, услышу это сразу же». 
То, что Азарх «консервато-
риев не заканчивал», не ме-
шает ему на протяжении по-
следних девяти лет быть ав-
тором и ведущим специаль-
ной программы «Опера для 
публики», одного из самых 
популярных и рейтинговых 
проектов «Радио России». 

Впору удивиться, узнав о 
том, что за плечами Леонида 
Давидовича далекий от лири-
ки Московский энергетичес-
кий институт. Что он еще и 
любитель шахмат и футбола, 
спортивный комментатор. 
Был знаком с Синявским, 
вел репортажи из одной ком-
ментаторской кабины с Озе-
ровым. 

Как выяснилось, за 40 лет 
работы на радио Азарх не 
ограничивался только оперой 
и футболом. Он автор двух 
исторических циклов. Как 
человек с фундаментальным 
образованием, делал популяр-
ные инсценировки, в которых 
доступно рассказывал о... те-
ории относительности Эйн-
штейна и квантовой механи-
ке. Писал радиопьесы и ли-
тературные труды. Вел эко-
номические программы и 
был политическим обозрева-
телем. Успел даже поруково-
дить на «Радио России»'в 
должности заместителя ди-
ректора. Но, как признается 
сам, в 60-х годах выбрал 
оперу и верен ей до сих пор. 
В момент, когда удалось до-
звониться до Азарха с позд-
равлениями, он был погло-
щен телепросмотром игры 
«Манчестер Юнайтед» и 
огорчался, что команда не 
может забить гол. А поздра-
вить его есть с чем: в мае 
программа «Опера для пуб-
лики» перевалит за 200-й вы-
пуск. Само се название обя-
зано великому Верди, кото-
рый первым из классических 
композиторов заявил, что 
опера должна существовать 
не для специалистов, а для 
публики. 

Азарх решил претворять 
в жизнь этот завет Верди. 
Начинал он на другой радио-
станции, рассказывал про ми-
ровую оперу. А 1 марта 1994 
года проект, посвященный 
русской опере, появился на 
«Радио России». Тогда как 
раз отмечалось 150-летие со 
дня рождения Римского-Кор-
сакова. О нем, первом, и по-
вел разговор в прямом эфире 
Леонид Давидович. Так на-
чался ликбез радиоэлектора-
та в области русской оперы. 
Затем были Верстовский, 
Серов, Рубинштейн, Дарго-
мыжский и Чайковский. Что-
бы понять, насколько скру-
пулезно Азарх относится 
материалу, достаточно ска-
зать, что одному произведе-
нию он посвящает 5-6 про-
грамм. Он не ограничивается 
скупым изложением либрет-
то, а рассуждает об истори-
ческом фоне, знакомит слу-
шателей с биографией ком-
позитора и даже любовными 
историями автора оперы, ес-
ли они связаны с ее содер-
жанием. 

Сегодня он опять вернул-
ся к Римскому-Корсакову. 
Его творчеству будет посвя-
щено аж 50 передач! Сейчас 
Азарх рассказывает с 
«Псковитянке». Впереди зна-
комство еще с 14 операми 
композитора. Дальше он по-
ка не загадывает. Но призна-
ется: «Даже за девять лет 
обо всем многообразии рус-
ской оперы не расскажешь 
Только на знакомство с рус-
ской оперой девятнадцатого 
века два года уйдет. А есть 
ведь еще Шостакович, Про-
кофьев. Чтобы рассказать 
обо всем богатстве этого 
жанра, нужно лет двенад-
цать-пятнадцать». 

Огромная благодарность 
Маэстро за эту верность жа-
нру. Еще раз по двести вам 
Леонид Давидович! 

Михаил ТОКАРЕВ 
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год, когда этого дома еще не было и в по-
мине. Но в том году в нашей стране было 
создано Российское Политехническое об-
щество, для которого позже и бьио пост-
роено наше великолепное здание. Еще 
тогда - представляете, сколько времени 
прошло, - и царь, и российская общест-
венность думали о том, как сделать Рос-
сию могущественной, поставить ее в ряд 
ведущих стран. А сила страны - это ее 
промышленная развитость, то есть мощ-
ные металлургия, машиностроение, а зна-
чит, сталь, чугун, литье, железные доро-
ги. 

Инициаторами Российского политех-
нического общества были профессора 
МВТУ. Поначалу это были 40-50 чело-
век, такие, как Жуковский, Шухов, Куз-
нецов, Худяков и другие. А уже через че-
тыре года общество насчитывало полто-
ры тысячи ученых и специалистов по 
всей России. По существу, это была ака-
демия технических наук. Но я хочу рас-
сказать не о той давнишней истории, хоть 
она и очень для нас поучительна, а о днях 
недавних и нынешних. 

Мировая практика показывает, что ес-
ли в стране нет мощного машинострое-
ния, то нет ни высокоразвитой экономи-
ки, ни товаров, ни достойной жизни. Это 
закон как цепная реакция, как кругово-
рот воды в природе. ' 

Характерно, что лидерами на мировом 
рынке теперь стали страны, которые ли-
бо не располагают собственными сырье-
выми запасами, либо они у них недоста-
точны. В этом отношении наиболее пока-
зательна Япония, поставляющая всему 
миру автомобили, подъемные краны и до-
рожно-строительные машины, тракторы, 
а об электронике, видеокамерах и фото-
аппаратах нечего и говорить. То же са-
мое можно сказать о Германии, у кото-
рой также примерно половину общего 
промышленного производства составляет 
машиностроение. 

Пару десятков лет назад наша страна 
располагала колоссальными интеллекту-
альными ресурсами, не говоря уже о бо-
гатствах наших недр. Всего этого было 
достаточно, чтобы бьггь и оставаться ве-
ликой державой. У нас были приоритеты 
и в оборонном комплексе, и в космичес-
ком машиностроении, и в авиации, и в су-
достроении, и в энергетике. Чем же те-
перь мы располагаем, если говорить хотя 
бы только об этих ведущих отраслях эко-
номики? 

Статистики утверждают, что сегодня 
машиностроение занимает около 17 про-
центов в промышленном производстве 
нашей страны, однако, по моим подсче-
там, эта цифра завышена. 

Если рассуждать о грядущем могуще-
стве государства Российского, о котором 
мы очень любим рассуждать, то чем мы 
должны располагать прежде всего? 

Американцы в Ираке показали всему 
миру, что такое великая держава. На-
чхать они хотели на все резолюции ООН 
- сила есть, а сила - это мощная военная 
техника, которую мы ежедневно видим 
по телевидению, и попробуй им что-ни-
будь возрази. 

Когда-то мы пели: «Красная Армия 
всех сильней». А что такое армия сего-
дня? Это прежде всего машиностроение. 
Воевать так, как наши деды и отцы вое-
вали в начале века, а потом в его середи-
не, уже совершенно нереально. 

Военные секреты сегодня относитель-
ны. Очень трудно сохранить тайны, если 
речь идет о крупных оборонительных си-

Основа 
В центре Москвы, в Малом 

Харитоньевском переулке, 
стоит красивое здание с обли-
цованными красным гранитом 
нижними этажами и массив-
ной входной дверью с резны-
ми инкрустациями. Этот дом-
памятник построен по проекту 
архитектора А.В. Кузнецова в 
1905 году. А 65 лет назад в нем 

Возместился созданный тогда 
!нститут машиноведения РАН. 

Вот что рассказывает нынеш-
ний директор института акаде-
мик Константин Васильевич 
ФРОЛОВ. 

стемах. Есть спутники-разведчики, есть 
способы сопоставить, чем располагаем 
мы и чем - наш потенциальный против-
ник. Но беда в том, что сегодня мы не 
располагаем достаточным потенциалом, 
чтобы в случае чего противостоять этому 
предполагаемому противнику. 

Речь как раз и идет об уровне разви-
тия машиностроения. Именно от него за-
висит теперь обороноспособность любой 
страны и ее экономический потенциал. 
Это современные материалы, электрони-
ка, лазерная и компьютерная техника, 
это специалисты, которые работают с 
этой техникой. Я вкладываю в это выска-
зывание очень широкий круг проблем. 

Пока у нас был ядерный щит сдержи-
вания и мы делали все более мощные ра-
кеты-носители, с СССР считались, нас 
уважали. Теперь наши потенциальные 
противники понимают: есть ли у нас кос-
модромы. нет ли их. сколько у нас ракет 
- атомными бомбами воевать, скорее все-
го, надо надеяться, никто не собирается. 
В разных странах создаются совершенно 
иные средства ведения войны, так назы-
ваемое высокоточное оружие. 

Недавно мы, например, узнали о взры-
ве в Ираке американской электромагнит-
ной бомбы. В принципе дело это не но-
вое, разработка не секретная, но у амери-
канцев есть деньги, и они ее сделали. 
Сейчас во всем мире ведется разработка 
новых видов вооружений, одни из кото-
рых дают возможность все сохранить, 
кроме живой силы, а другие - на какое-то 
время парализовать все живое и захва-
тить объекты, интересующие нападаю-
щую сторону. 

Советский Союз в свое время обвиня-
ли в технократии, то есть в том, что все-
ми ключевыми отраслями у нас управля-
ли технократы. Теперь мы видим, на-
сколько важен для экономики научно-
технический потенциал. 

Машиностроение воспитывало в лю-
дях высокую ответственность, а это 
очень важно для руководителя. Оно свя-
зано с точными науками, с метрологией, а 
как говорил Менделеев, «где начинаются 
измерения, там и начинается наука». По-
нятно, что если нечего измерять и нечем 
измерять, то и науки никакой нет. 

Сейчас у нас в стране мы часто видим 

примеры, когда есть любители собирать-
ся и говорить на любую тему, чем скан-
дальнее, тем лучше. Благо ответственно-
сти за сказанное они не несут никакой. 

Машиностроение, техника, техничес-
кие науки воспитывают людей совершен-
но иного плана. Да, многие из нас люди 
сухие, замкнутые, неразговорчивые. Мо-
жет быть, не обязательно все любят ба-
лет - это уже другой вопрос. Но важно, 
что это другие люди, высокой личной от-
ветственности. По существу, уровень ин-
женерного образования, инженерного ис-
кусства определяет культуру государства, 
поэтому именно технократы способны 
освоить огромный арсенал идей, которые 
столетиями копило человечество. 

Пять с половиной веков назад великий 
Леонардо да Винчи рисовал эскизы тех-
ники будущего. А сегодня мы во всем ми-
ре реализуем его задумки. 

Таких гениальных предшественников 
было множество, вплоть до Циолковско-
го, который, кстати, не раз выступал в 
кабинете, где мы сейчас сидим. Поначалу 
его не могли понять и оценить, потому 
что он опередил свое время. 

А потом начались открытия наших 
дней, и я могу назвать сотни выдающихся 
советских, а потом уже российских уче-
ных, которые внесли выдающийся вклад 
в машиностроение, в современную техни-
ку, обеспечили могущество страны, ее 
безопасность. 

Я могу привести множество таких 
примеров. У нас лучшая техника в облас-
ти непрерывной разливки стали, реализо-
ваны интересные идеи по прокатным ста-
нам. Можно вспомнить об алюминиевых 
сплавах, новых композиционных матери-
алах на основе цветных металлов. Таких 
достижений очень много, и здесь мы до 
сих пор впереди. 

Надо признаться, что и в станкострое-
нии по некоторым вопросам мы долго 
держали пальму первенства, однако за 
минувшие 12 лет ее безнадежно упусти-
ли. Я имею в виду станки с числовым 
программным управлением, компьютера-
ми и многое другое. Сейчас в этой отрас-
ли первенствуют японцы и немцы - с 
этим уже ничего не поделаешь. 

Тем не менее мы до сих пор первенст-
вуем по мощным металлообрабатываю-

щим станам, станкам большой мощности. 
Наши заводы до сих пор продают свою 
продукцию за рубеж - в ту же Японию. 

Большой урон, на мой взгляд, еще в 
советские времена стране наносила изо-
лированная система, когда нам предлага-
лось все делать самим, хотя многое мож-
но было купить за рубежом. Весь мир со-
гласился, например, с тем, что, скажем, 
хорошие видеокамеры никто, кроме 
японцев, сделать не сумеет. С этим согла-
сились и американцы, и немцы, и они по-
купают эти камеры в Японии. Так нет, в 
свое время нам была дана установка сде-
лать отечественную видеокамеру. Для 
решения этой задачи были отвлечены со-
лидные силы, средства, но в результате, 
конечно, пришлось их закупать в Японии. 

Со времен Хрущева и Брежнева нам 
постоянно ставили в упрек, что мы не мо-
жем сделать престижный советский лег-
ковой автомобиль. Да мы никогда и не 
старались его делать, потому что это бы-
ло бы баловство (считалось это излише-
ством). Другое дело, что, когда это надо 
было, мы создали правительственную 
«Чайку» и «ЗИЛ» с прекрасными ходо-
выми качествами. Наши грузовые авто-
мобили для армии имеют прекрасные ха-
рактеристики. 

Понятно, что на все сил не хватит, что 
нужно наметить приоритеты, где наша 
продукция была бы лучшей в мире. Этим 
мы сейчас и занимаемся, причем в любой 
области техники. Даже в космическом 
машиностроении есть позиции, где нам не 
обязательно делать все самим. Скажем, 
гораздо дешевле купить какой-то оптиче-
ский прибор в Германии. Но, к сожале-
нию, с одной стороны, часто у наших ру-
ководителей так и осталась с прежних 
времен инерция сознания, а с другой сто-
роны, у нас нет денег. Вот вокруг всего 
этого мы сейчас и «кувыркаемся». 

Между тем, несмотря на эти наши за-
боты, наши ученые-машиноведы и в те-
перешние нелегкие времена создают чу-
деса, о которых не подозревают нигде в 
мире. Они-то и закладывают основы гря-
дущего могущества России. 

Недавно меня пригласили в Воронеж 
на испытание опытного образца двигателя 
принципиально нового типа. Когда сто-
ишь рядом с испытательным стендом, то 
представляется, будто ты находишься в 
космическом корабле и сейчас он тебя 
умчит в межпланетное пространство. В 
действительности же это ревет двигатель, 
работающий на жидком водороде и жид-
ком кислороде. В нем турбонасосный аг-
регат вращается со скоростью 120 ООО 
оборотов в минуту. То есть, пока я произ-
ношу одно короткое слово, он делает око-
ло 20 000 оборотов. Такие высокие ско-
рости диктуются требованиями к весовым 
характеристикам. Вот лишь один пример 
достижений отечественной науки и техни-
ки, которые создаются сейчас в наших ин-
ститутах и конструкторских бюро, к со-
жалению, при слабом финансировании. 

Если вернуться к теме об автомоби-
лях, то машины военного назначения, ко-
торые проходят испытание в Миассе, не 
уступают лучшим мировым образцам. 
Должен сказать, что «БелАЗы», которые 
делают в Минске, по-прежнему побежда-

К0РПУС ЛАУРЕАТОВ 

Первые и глобальные 
Г

еннадий Андреевич Месяц по-
лучил премию «За фундамен-
тальные исследования и разра-

ботку мощной импульсной энер-
гетики» в тандеме с коллегой -
американским ученым Яном Ду-
гласом Смитом (США). Благода-
ря их исследованиям стала воз-
можна коммутация сильных то-
ков при мегаваттных значениях 
напряжения; был создан целый 
ряд мощных прерывателей тока; 
разработаны конструкции транс-
форматоров, позволяющих ис-
ключить потери энергии в линиях 
электропередач. Эти исследова-
ния и разработки позволили со-
здать ряд уникальных установок и 
приборов импульсной энергетики, 
широко используемых в России и 
за рубежом. 

По мнению председателя 
Международного комитета по 
присуждению премии академика 
Жореса Алферова, «лауреаты 
премии 2003 года - яркие ученые 
и личности, великолепные физи-
ки, много лет занимающиеся раз-
ного рода высокоэнергетически-
ми устройствами». «Мы намерен-
но приняли решение в первый 
год вручения премии отметить 

В России названы 
первые три лауреата 
международной энер-
гетической премии 
«Глобальная энергия». 

Одним из них стал 
академик, вице-пре-
зидент РАН Геннадий 
Андреевич МЕСЯЦ. 
Поздравляем! 

тех ученых, чья научная деятель-
ность имела и имеет поворотное 
значение как для века минувше-
го, так и для исследований бли-
жайшего будущего, отметил Жо-
рес Алферов. Разработки этих 
ученых действительно открыва-
ют перед человечеством новые 
возможности». 

Премиальный фонд 2003 года 
составляет 900 тысяч долларов 
США. Он будет поделен в равных 
долях между лауреатами. В трой-
ку «лидеров» вошел также про-
фессор Иллинойского универси-
тета (США) Ник Холоньяк. Он 
получил премию «За основопола-
гающий вклад в создание кремни-

евой силовой электроники и изоб-
ретение первых полупроводнико-
вых светодиодов в видимой облас-
ти спектра». Кстати, у Ника -
славянские корни, его родители 
из Закарпатья, и он прекрасно го-
ворит по-русски. 

Символичным можно считать 
тот факт, что победителями кон-
курса стали представители двух 
сильнейших энергетических дер-
жав. Хотя право выдвигать номи-
нантов на премию «Глобальная 
энергия» в 2003 году получили 
400 специалистов из разных 
стран мира,а впоследствии к на-
учному конкурсу было допущено 
27 разработок и открытий из 
9 стран. 

Теперь Геннадий Андреевич и 
другие лауреаты премии «Глобаль-
ная энергия» обязаны прочитать 
как минимум пять лекций по всему 
миру. В частности, планируется, 
что чтения состоятся 14 июня в 
Санкт-Петербурге. А вот на сле-
дующий день, 15 июня 2003 года, в 
рамках празднования 300-летия 
Северной столицы состоится цере-
мония награждения лауреатов. На-
грады победителям будет вручать 
президент России. 

МОЗГОВОЙ ШТУРМ 

Символ новой биологии 
Одно из недавних заседаний президиума РАН 

было посвящено 50-летию со дня открытия прост-
ранственной структуры молекулы наследственное-1 
ти, или, как еще говорят, двойной спирали ДНК, анг-
лийскими учеными Дж. Уотсоном и Фр. Криком. 
Академик Лев Львович Киселев выступил с науч-
ным сообщением «Двойная спираль ДНК - символ I 
и основа новой биологии». В начале его выступле-
ния была показана видеозапись с обращением | 
Джеймса Уотсона к российским ученым. 

Вот что сказал нобелевский лау-
реат, иностранный член Рос-
сийской академии наук: «Хоро-

шо, что РАН помнит об открытии 
двойной спирали и отмечает ее пя-
тидесятилетие. Пожалуй, двойная 
спираль заслуживает того, чтобы 
о ней говорили. Она объясняет яв-
ление наследственности. Теперь 
есть две проблемы, которые обре-
ли новое дыхание. Во-первых, 
проблема рака - ошибки в работе 
ДНК. С открытием двойной спи-
рали рак будет побежден. Вторая 
проблема связана с работой мозга 
- выяснение контрольных меха-
низмов генной активности мозга, 
это ключ к познанию нами самих 

себя. Последующие пятьдесят лет 
будут не менее интересны, чем 
предыдущие. Наука - это замеча-
тельная штука». 

Двойную спираль ДНК назы-
вают главной молекулой жизни, 
она - основа наследственности и 
изменчивости живых организмов. 
Открытие молодых англичан (в 
1953 году биологу Уотсону было 
всего 25 лет, а его коллеге физику 
Крику - 37) стало началом новый 
эры в биологии под названием 
«молекулярная». Теперь на благо 
человечества развиваются такие 
науки, как геномика, протеомика, 
биоинформатика. Возникли моле-
кулярная медицина и биомедици-

на. Прогресс здравоохранения, 
профилактика, диагностика, лече-
ние наиболее тяжелых и распро-
страненных болезней человека те-
перь в основном зависят от разви-
тия и использования достижений 
этих областей науки. 

Новая биология - лидер совре-
менного естествознания, оказыва-
ющий плодотворное воздействие 
в том числе и на гуманитарные 
науки. Повседневная жизнь лю-
дей, и прежде всего продолжи-
тельность жизни, будет зависеть 
от того, насколько быстро и эф-
фективно общество сумеет ис-
пользовать последние успехи но-
вой биологии. 

Новая биология оказывает 
глубокое влияние на развитие 
биотехнологии - одной из наибо-
лее наукоемких отраслей совре-
менной промышленности. Без ге-
номики будет невозможно реше-
ние продовольственной пробле-
мы. когда продовольственные ре-
сурсы Земли окажутся недоста-
точными для обеспечения ее воз-
росшего населения. 

Евгения НОВОСАД. 
пресс-служба РАН 

Только машина вытянет 
государство из ямы 
Опасности 
приватизированного атома 
Всемирный потоп 
был не наводнением, 
а углублением 
Глоточек гелия -
и ты Буратино 
Копейка - дыханию помощь 

ЛАБОРАТОРНАЯ РАБОТА 

ют на соревнованиях, их покупают и на 
Западе, и где угодно. 

Естественно, машиностроение нахо-
дится в прямой зависимости от науки, а с 
ней дела по нынешним временам в выс-
шей степени сложные, потому что она 
практически не финансируется должным 
образом. 

В советские годы была очень строй-
ная система, которая со временем все бо-
лее совершенствовалась. Отраслевые ин-
ституты ставили задачи перед Академией 
наук и высшей школой. В академических 
институтах решались (и сейчас решают-
ся) фундаментальные проблемы в облас-
ти естественных и технических наук. 
Очень важно, что в Академию наук изби-
раются представители и высшей школы, 
и промышленности, и ученые, работаю-
щие в Академии. Именно такой симбиоз 
позволяет решить крупные задачи. 

Далее. В самой Академии наук про-
изошли очень сильные деформации - в 
плане численности институтов и в плане 
возраста научных работников. В нашем 
главном машиностроительном вузе, 
МГТУ им. Баумана, который был создан 
еще в царские времена, а теперь назван 
университетом, проходят подготовку ум-
ные ребята, которые впоследствии могли 
бы продолжить многие наши начинания. 
Они там постигают очень сложные на-
уки, потом идут в аспирантуру, становят-
ся кандидатами. До сих пор не забыта 
шутка: «Ученым можешь ты не бьггь, но 
кандидатом быть обязан». Эти ребята 
могли бы успешно продолжить научную 
карьеру, стать докторами наук, возгла-
вить институты или конструкторские бю-
ро. Однако для многих из них заранее го-
товятся теплые места где-то за рубежом 
или в коммерческих структурах. 

Самое же печальное, что уже 12 - 15 
лет не обновляется экспериментальная 
база наших институтов. Нельзя в области 
физики получить выдающийся результат 
только с помощью бумаги и карандаша. 
Можно что-то предсказать, однако, пока 
вы не провели эксперименты, никто вам 
не поверит. Современной эксперимен-
тальной базы у нас практически нет. 
Первоочередным вопросом сегодня явля-
ется финансирование, направленное на 
обновление экспериментальной базы. 

Если мы хотим, чтобы наше государ-
ство было сильным, а все мы, безусловно, 
этого хотим, но пока не можем из-за на-
ших трудностей, - то нужно, чтобы у нас 
возрождалась сильная наука, было мощ-
ное машиностроение. Для этого мы очень 
много делаем. При этом очень важно, 
чтобы наши достижения были на виду, и в 
этом я вижу одну из главных задач нашей 
прессы. Это нужно и для нашей научно-
технической молодежи, и для зарубеж-
ных партнеров. Я приезжаю в Америку, 
выступаю с докладом, а мне в ответ: «Так 
вы это сейчас делаете? У вас же давно 
уже все остановилось». В сознании мно-
гих все хорошее в нашей стране не имеет 
права на существование, потому что на-
ступили полное уныние, полный крах. 
Нам надо совместно ломать эти представ-
ления. И когда мы покажем, какие у нас 
замечательные институты, КБ, какие 
уникальные результаты получают та-
лантливые российские специалисты, то, 
быть может, даже и стоящие сегодня у 
руля государства более серьезно подума-
ют о перспективах развития нашей стра-
ны, о возрождении нашего былого могу-
щества на базе развития науки и возрож-
дения сильного машиностроительного 
комплекса. 

Записал 
Андрей БАРСУКОВ 

Тюлений стадион 

И
грают не только дети, но и животные. Причем, как считают зоо-
лога, чем более высок их интеллект, тем богаче и разнообразнее 
игры. Это ведь не поиск пищи или спасение от хищника. Это спо-

соб удовлетворить свои «нематериальные» потребности: стремление 
к исследованию новых предметов, к общению. 

Зоологи из Мурманского морского биологического института 
Кольского научного центра РАН наблюдали за игрой серых тюленей 
в Мурманском океанариу-
ме. Они следили за тремя 
двухлетними серыми тю-
ленями. Наблюдая за ни-
ми, ученые обнаружили 
два типа игр: с предметами 
и друг с другом. Игрушкой 
служил, например, садо-
вый шланг, через который 
в бассейн наливали воду. 
Тюлень замирал, уткнув-
шись носом в кончик 
шланга, поддевал его но-
сом и закидывал себе на 
морду, с удовольствием 
обливаясь водой. Или же, 
лежа на спине, обхваты-
вал шланг передним лас-
том и играл со струей воды, радостно хлопая себя по брюху. Если во-
да из шланга не течет, он становится менее привлекательным для иг-
ры. Зоологи наблюдали, как пара тюленей, самец и самка, играли с 
резиновым кольцом. Самка надевала кольцо на морду и дразнила 
самца, а тот пытался отнять игрушку. С кольцом интересно играть 
вдвоем: как только самец теряет к нему интерес, самка тоже остав-
ляет его в покое. 

Тюлени играли друг с другом и без всяких предметов. Иногда они 
перемещались «в обнимку», покусывая друг друга за шею и загривок. 
Один тюлень, в конце концов, оказывался на дне бассейна на спине, 
второй - над ним, подмяв его под себя и удерживая передними ласта-
ми. То же самое они проделывали и в сухом бассейне - одно живот-
ное на другом в позе «наездника». 

Тюлени, за которыми наблюдали зоологи, были молодыми, непо-
ловозрелыми. Поэтому ученые считают, что эта игровая деятель-
ность нужна им для подготовки к взрослой жизни - они отрабатыва-
ют движения, необходимые для взаимодействия с сородичами. 

Надежда МАРКИНА 

Европа нарастила уши 

П
ервый пункт прослушивания далекого космоса открыло Евро-
пейское космическое агентство (Е8А) в Западной Австралии. 
Это сорокаметровая антенна весом шестьсот тридцать тонн с та-

релкой диаметром тридцать пять метров. Тарелка может поворачи-
ваться в любом направлении, ею можно управлять дистанционно из 
Германии и Австралии. Е5А уже использует ряд наземных станций, 
разбросанных по всему миру. Они способны связываться с корабля-
ми, которые относительно близко к Земле. Новая антенна позволит 
передавать и получать сигналы на частотах два и восемь гигагерц с 

корабля, улетевшего на 
девятьсот миллионов ки-
лометров от нашей плане-
ты, далеко за орбиту 
Юпитера. 

«Главное преимущест-
во для Европы в том, что 
благодаря новой наземной 
станции мы меньше зави-
сим от сети НАСА. К то-
му же при использовании 
систем связи НАСА не 
всегда удается обеспечить 
приоритет европейских 
экспедиций», - подчерки-
вает Питер Баррат, физик 
из Великобритании. Уче-
ные считают, что новая 

европейская наземная станция, на строительство которой было по-
трачено 28 миллионов евро, позволит сэкономить на аренде сетей 
НАСА. 

В ближайшие десять лет Е5А планирует осуществить целый ряд 
экспедиций, для которых понадобится новая антенна. Это миссия 
«Марс Экспресс» с британским спускаемым аппаратом Веа^е 2, на-
чало которой запланировано на июнь 2003 года. Космический ко-
рабль «Розетта» в конце 2005 года отправится за орбиту Юпитера и 
впервые попытается приземлиться на комете. В том же году «Венус 
Экспресс» полетит изучать атмосферу Венеры и строение под ее по-
верхностью. 

Череп «уклониста» 

Н
едавно найденный в Индонезии череп существа, принадлежащего 
виду хомо эректус (человек прямоходящий), вновь вызывает во-
просы, и в первую очередь - был ли этот вид предшественником 

современного человека. Ученые пока расходятся во мнении, свою 
версию выдвигают японские антропологи под руководством Хизао 
Баба из Национального научного музея в Токио. 

Череп, обнаруженный недавно в центральной части острова Ява, 
назвали Сэмбангмакан 4 (8ашЬип§шасап), или См 4. Он принадлежал 
молодому мужчине, кото-
рый получил травму голо-
вы, но со временем выздо-
ровел. После расселения 
хомо эректус из Африки 
около двух миллионов лет 
назад их останки находят в 
Азии, на Среднем Восто-
ке, в Европе. В Индонезии 
оказались самые ранние 
находки этого вида, дати-
рованные возрастом 50 
тысяч лет. См 4 находится 
по возрасту где-то между 
крайними группами. 

Японские ученые про-
анализировали цифровое 
изображение См 4 и срав-
нили его с другими яванскими черепами того же вида. Останки из 
Нгандонг возрастом 25000-50000 лет указывают на то, что яванский 
хомо эректус отклонился от эволюционного древа и приобрел черты, 
отличающие его от хомо сапиенс. Значит, делают вывод антрополо-
ги, популяции хомо эректус, найденные на территории Явы, изолиро-
вались от других азиатских родственников, и, стало быть, их вклад в 
развитие современных людей минимален. 

Агентство научных сообщений *Информнаука• 
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Директор-Генеральный конструктор ОКБ «Гидропресс» Юрий Драгунов: 

Тайны атомного сердца 

Специально для олигархов в докумен-
тах «Атомного проекта СССР» на-
шел Постановление СНК СССР 

№ 229-100сс/оп «О проектировании и 
подготовке оборудования Горно-обога-
тительного завода» от 28 января 1946 
года, подписанное председателем Со-
вета Народных Комиссаров Союза 
ССР И. Сталиным. Для непосвященных 
сообщаю: «сс/оп» - это «Сов. секретно. 
Особая папка», то есть допуск к доку-
менту ограничен узким кругом людей, а 
«горно-обогатительный завод» - это 
первый промышленный реактор для 
получения плутония. 

В этом постановлении говорилось: 
«а) организовать при Подольском 

заводе Особое конструкторское бю-
ро по разработке технического и ра-
бочего проекта № 1859 горно-обога-
тительного завода, укомплектовав 
это бюро необходимым составом 
конструкторов. 

В дальнейшем указанное ОКБ при 
Подольском заводе именовать: «Осо-
бое конструкторское бюро по конст-
рукциям гидропаропрессового обору-
дования» (сокращенно «ОКБ Гидро-
пресс» НКТМ)...» 

Документ позволяет нам избавиться 
от одной легенды, которая прочно ут-
вердилась в истории. Ее автором был 
академик Н.А. Доллежаль, который ут-
верждал, что отсутствие информации 
из США о реакторе для наработки плу-
тония и позволило ему создать «верти-
кальный вариант». И он, в конце кон-
цов, оказался намного эффективнее. 
Николай Антонович часто повторял, 
что не всегда разведка помогала делу, 
но частенько и вводила ученых и инже-
неров в заблуждение... Оказывается, 
был известен и «горизонтальный вари-
ант» реактора: просто он создавался в 
ОКБ «Гидропресс», но в то время Н.А. 
Доллежаль не знал об этом. Его конст-
рукция оказалась удачнее, а потому по 
его проекту и был построен первый 
плутониевый реактор. 

Поначалу предполагалось построить 
на Южном Урале «мини-реактор». Он 
должен был быть побольше, чем тот, 
что пустил И.В. Курчатов в лаборато-
пии № 2, но меньше большого, промы-
шленного, где будет нарабатываться 
плутоний для первой бомбы. Но вскоре 
Курчатов отказался от этого - времени 
катастрофически не хватало, и было ре-
шено идти сразу к конечной цели. 

ОКБ «Гидропресс» вскоре получило 
новое задание. Впрочем, до нынешнего 
дня «особые задания правительства» 
для его сотрудников обычное дело. 

Почему я вначале упомянул олигар-
хов? А дело в том, что они пытаются 
приватизировать ОКБ «Гидропресс». 
Главный их аргумент, что это предпри-
ятие не относится к оборонному ком-
плексу. 

В нашей долгой и обстоятельной бе-
седе с директором-генеральным конст-
руктором ОКБ «Гидропресс» доктором 
технических наук Юрием Григорьеви-
чем Драгуловым мы говорили и об 
этом. 

А начал я ее так: 
- О вашем ОКБ ходит две леген-

ды. Первая: один олигарх решил вас 
купить. Однако он узнал, что вы не 
принимаете участия в создании ядер-
ного оружия, и потому потерял вся-
кий интерес. Другая легенда прямо 
противоположная. Мол, олигарх уз-
нал, что вы были связаны с созданием 
оружия, испугался и решил не связы-
ваться с вами... Есть ли у этих легенд 
хоть какая-либо основа? 

- Истина все-таки в ином... Один 
крупный предприниматель уже купил 
ряд предприятий атомной промышлен-
ности. Однажды он собрал у себя всю 
«команду», с которой работал, и спро-
сил, что нужно сделать, чтобы «атомная 
часть бизнеса» работала эффективно и 
давала прибыль. И большинство специ-
алистов ответили ему: надо купить «Ги-
дропресс». Пошла «волна», в моем ка-
бинете побывали многие люди, которые 
выясняли, как можно приватизировать 
«Гидропресс». Побывал здесь и один из 
олигархов. Вел себя как хозяин. Начал 
говорить о том, что обещал Путину вы-
играть тендер в Финляндии на строи-
тельство АЭС. Я популярно объяснил, 
что это сделать не удастся, так как нет 
документации. «А китайская у меня 
есть!» - заявил он. Пришлось объяс-
нять, что в Финляндии нужно иное. Мы 
ведь профессионалы и прекрасно знаем, 
что необходимо в Китае, а что в Фин-
ляндии. По-моему, тогда он задумался. 
Мне показалось, что впервые... 

- Минутку! Насколько я помню, 
но в Китае атомную станцию строит 
Россия.... Или уже наши олигархи?! 

- Олигархи... Парадокс в том, что 
сегодня в Китае и Индии строят АЭС 
не государство, не Минатом России, а 
они. Бюджетные деньги передаются 
олигархам, и они реализуют их на внеш-
нем рынке. 

- Но ведь это запрещено! 
- В России, к сожалению, законы 

создаются для того, чтобы их обходить! 
Есть такая организация - «Атомстрой-
экспорт», именно она подписывает кон-
тракты на строительство АЭС в Индии 
и Китае. Есть еще «Атомэнергоэкс-
порт». Это акционерные общества. Те, 
у кого контрольный пакет акций или их 
достаточно большое количество, те и 
владеют ими... В общем, через цепочку 
разных фирм дело организовано сего-
дня так, что все находится в руках оли-
гархов. Точнее, одного из них... 

- Имеет смысл называть его? 
- Думаю, он в рекламе не нуждает-

ся... Человек он, безусловно, пробив-
ной и энергичный, но совершает одну 
крупную ошибку: он не считается с ин-
тересами Минатома России, а также с 
теми специалистами, которые в нем ра-
ботают. Он явно недооценивает роль 
научных и опытно-конструкторских ра-
бот, их ценность. Впрочем, это естест-
венно: когда речь идет о прибыли, то 
она становится выше, если не учиты-
вать затраты на науку и создание новой 
техники. А проектные и конструктор-
ские работы при создании АЭС весьма 
значительны, и без них обойтись невоз-
можно. 

- Мне кажется, для очень многих 
ваша информация прозвучит сенсаци-
онно! Как известно, уже несколько 
лет Минатом России убеждает обще-
ственность, что контракты на строи-
тельство АЭС в Индии и Китае - это 
крупный успех России на мировом 
рынке и что нас ожидают большие 
прибыли. На самом деле прибыли по-
лучат олигархи, потому что они начи-
нают потихоньку вытеснять Мин-
атом РФ с рынков. Следовательно, 
как и нефть, вскоре наш уран будет 
под их контролем?! 

- К сожалению, этот процесс идет 
весьма интенсивно... Наше основное 
богатство - это компьютерные коды. В 
них проекты, результаты эксперимен-
тов, поиски и решение, то есть все то, 
что накапливалось в ОКБ добрых трид-
цать лет. В ннх талант конструкторов, 
«ноу-хау», оригинальные решения и 
так далее. И сколько же стоит? Ответ 
из команды олигарха был краток: «Все 
это ничего не стоит, так как достаточно 
переписать данные на лазерный диск -
и можно ими пользоваться!» Это иллю-
страция подхода к науке и новой техни-
ке: мол, в наше время только так нужно 
обращаться с интеллектуальной собст-
венностью. Когда говорят о том, что 
мы переживаем «время дикого капита-
лизма», то это, на мой взгляд, звучит 
слишком мягко. На самом деле по отно-
шению к науке это «время дикого бан-
дитизма», так как труд исследователя и 
конструктора оценивается грошами. 
Гораздо ниже, чем труд охранника и се-
кретарши в офисе. 

- Так пусть они и создают проекты 
АЭС для олигархов! 

- Судя по всему, к этому мы и 
идем... По мировым данным, где-то по-
рядка 10-15 процентов средств при со-
здании АЭС уходит на проектные и 
конструкторские работы. Расходы на 
науку подчас определить намного труд-
нее. У нас же считается, что наука - де-
ло государственное, а следовательно, 
никому, в том <шсле и олигархам, а точ-
нее, им в первую очередь,платить не 
надо. И это одна из причин того, что в 
России наука оказалась на задворках. 
Но мы в «Гидропрессе» согласиться с 
этим не можем! 

- Но разве вас не хотели купить?! 
- Это сделать трудно. Хотя бы пото-

му, что у нас средняя зарплата самая 
высокая в Минатоме и в городе По-
дольске. В городе мы на втором месте 
по выплате налогов, а мы ведь не завод, 
не нефтяная фирма, а проектно-конст-
рукторская организация! 

Слово о «Гидропрессе»: «В ОКБ 
было создано большое количество 
проектов различных установок и обо-
рудования, в том числе для промыш-
ленных реакторов Томского и Крас-
ноярского комбинатов, первой в мире 
АЭС в г. Обнинске, установки с водо-
водяными энергетическими реакто-
рами (ВВЭР) для АЭС различной 
мощности, установки с реакторами на 
быстрых нейтронах с натриевым теп-
лоносителем (БН), оборудование для 
установок с реакторами канального 
типа (РБМК), ядерные энергетичес-
кие установки для подводных лодок с 
использованием в качестве теплоно-
сителя сплава свинец-висмут, кипя-
щих реакторов (ВК) и многие другие. 
Реакторные установки, созданные в 
ОКБ «Гидропресс», работают не 
только в России и странах СНГ, но и в 
Финляндии, Болгарии, Венгрии, Сло-
вакии, Чехии». 

- ОКБ «Гидропресс» - государст-
венное учреждение, даете денег в каз-
ну гораздо больше, чем приватизиро-
ванные предприятия?! Зачем же в та-
ком случае вас продавать?! 

- Кое-кто в правительстве считает, 
что унитарные предприятия в принципе 
не могут работать эффективно, а пото-
му все они подлежат приватизации. Это 
принципиальная политика экономичес-
ких реформ. Исключений быть не мо-
жет - так считают реформаторы. А мы 
вдруг стали «исключением»! Хотя, на 
мой взгляд, дело в нормальной органи-
зации труда и в нормальной его оплате. 

Нам удалось избежать приватизации в 
этом году, так как ОКБ «Гидропресс» 
отнесено к предприятиям оборонного 
комплекса. 

- Значит, теперь могу задать такой 
вопрос: каким образом вы зарабаты-
ваете хорошие деньги и почему вас 
исключили из списка предприятий, 
подлежащих приватизации? 

- Итак, о деньгах... У меня довольно 
сложные отношения с «Атомстройэкс-
портом», так как я ценю работу наших 
сотрудников. Как правило, они предла-
гают ту или иную работу сделать заде-
шево, но я не соглашаюсь. У нас люди 
высокой квалификации, профессия 
уникальная, а потому и цена работы вы-
сокая. 

- Но могут найти и других?! 
- Нет, не могут, потому что сегодня 

ни одна фирма в мире не делает столько 
зарубежных проектов, как «Гидро-
пресс». Обращаются именно к нам. так 
как хорошо известно качество работы 
специалистов и их профессионализм. У 
нас огромный объем работ в России по 
достройке новых блоков водо-водяных 
реакторов (ВВЭР) и по продлению ре-
сурсов аппаратов первого поколения. 
Таким образом, на сегодняшний день 
только мы занимаемся ВВЭРами, толь-
ко у нас находятся соответствующие 
специалисты, у нас необходимая доку-
ментация - почему же здесь должны 
получать нищенскую зарплату?! Лю-
бой бизнес, даже тот, который так рас-
пространен в России, подразумевает, 
что уникальные вещи на рынке стоят 
дорого. Отсюда и соответствующая оп-
лата труда сотрудников. 

- Если сравнивать Запад и нас. Ве-
лика ли разница оплаты за один и тот 
же труд конструктора? 

- Они просто несоизмеримы! И что 
греха таить, новые проекты для России 
мы делаем за те деньги, что зарабаты-
ваем на Западе. 

им говорю: «Приезжайте, посмотри-
те!» Приехали, посмотрели... «Ты, на-
верное, со всего Подольска специально 
для меня рабочих нагнал?»... Нам уда-
лось освоить производства. Да, людей 
брали с рынка. Да, отсев был большой. 
У нас в Подольске были громадные за-
воды, которые рухнули. Люди пошли 
торговать. Надо было их убедить вер-
нуться в цеха, к станкам. Отобрать из 
них высококвалифицированных, так 
как делаем сложное и уникальное обо-
рудование. Это сделать удалось, хотя и 
было нелегко... 

- Зарплатой привлекли? 
- В отрасли она самая высокая. По-

вторяю: труд высшего качества! При-
чем мы не только изготовляем привода, 
но и обеспечиваем их запасными частя-
ми, как говорится, «сопровождаем из-
делие». И это работа на многие годы. 
Думаю, что выполнение таких заказов 
обеспечивает нам стабильность на бли-
жайшие десять лет. 

- Но вы же не одиноки на этом 
рынке, не так ли? 

- Была жесточайшая конкуренция с 
Ижорским заводом. Причем они вели 
не совсем честную борьбу: они пыта-
лись сбить цены в Китае, мол, привода 
они сделают дешевле! Мне было понят-
но, что собьют цены на приводах, но до-
бавят деньги на корпусе реактора - там 
ведь конкурентов у них нет. Аналогич-
ная ситуация была и вокруг Калинин-
ской станции. 

- Как известно, Ижорские заводы 
- частное предприятие, а вы государ-
ственное. Нынче в правительстве 
считают, что унитарные предприятия 
работают хуже приватизированных. 
Вы даже взятки давать не можете... 
Как же вам удается побеждать? 

- Новая техника всегда побеждает! 
Хотя нам. государственникам, стало на-
много тяжелее. Ведь сегодня мы имеем 
дело не с Минатомом, не с «Атомстрой-

- Правительство России не пла-
тит? 

- Очень и очень мало... Мы отстоя-
ли хорошие цены по Китаю и Ирану, и 
это дало возможность вести работы по 
российским проектам. 

- Неужели только на этом зараба-
тываете деньги? 

- Не только. Документация, сколь 
бы высокого качества она ни была, не 
может полностью обеспечить КБ или 
НИИ. За нее платят, во-первых, мало, а 
во-вторых, с большим опозданием. И 
поэтому мы определили для себя иной 
путь, как мне кажется, нашли принци-
пиально новое решение, определившее 
судьбу «Гидропресса». У всех нас, глав-
ных конструкторов, была производст-
венная база для создания испытатель-
ных стендов. Станки, конечно же, уста-
рели, оборудование тоже, так как они 
появились у нас где-то тридцать лет на-
зад. Мы поставили перед собой задачу 
модернизировать производственную 
базу для того, чтобы изготовлять обо-
рудование для атомных станций. За 
прошлый год мы отгрузили 135 приво-
дов системы приводов управления и за-
щиты для АЭС в Иране. Что такое при-
вод? Это изделие весом полтонны, в не-
го входит 850 деталей. Это наукоемкое, 
необычайно сложное, а следовательно, 
и дорогое оборудование. Именно оно 
дает нам независимость от бюджетного 
финансирования. 

- Добрых полвека звучат призывы 
о соединении науки и производства, о 
внедрении новейших достижений в 
практику... Наконец-то жизнь заста-
вила вас это сделать?! 

- На мой взгляд, это один из выходов 
спасения отечественной науки... Сей-
час мы изготовляем привода для АЭС 
Китая. Их должно быть 270 штук. 68 из 
них мы уже отгрузили. Это пять желез-
нодорожных вагонов... 

- В общем, вы стали одновременно 
и современным заводом? 

- Сегодня пошла работа по Кали-
нинской станции. «Атомпроект» не хо-
тел с нами заключать договор, мол, 
«что вы там на коленках делаете?!» Я 

экспортом», а с одним из олигархов. С 
ним мы заключаем договоры, а из оли-
гархов, как известно, выбивать деньги 
намного труднее! 

- Стоп! Россия, а не олигархи кре-
дитуют строительство АЭС в Китае?! 

- Так было раньше. Произошло ко-
ренное изменение ситуации: теперь 
бюджетные деньги идут олигарху, а он 
уже обеспечивает строительство АЭС 
в Китае. Дг» и в Индии тоже. Мы вы-
нуждены умолять олигарха, чтобы он 
дал нам заказ на АЭС. которые Россия 
предполагает строить там... 

- Министры, премьер и президент 
договариваются с руководством Ин-
дии об АЭС ради интересов олигар-
ха?! 

- К сожалению, получается именно 
так... Реакторная установка изготовля-
ется на Ижорском заводе. Мы постав-
ляем ему необходимую документацию, 
ну, а что касается приводов, то мы их 
модернизировали, усовершенствовали, 
а потому и изготовляем. 

- Простите, что перебиваю! Из ва-
ших слов следует, что теперь в России 
производство реакторов находится в 
частных руках? 

- Да, это так. Но весь топливный 
цикл у государства. А без урана реак-
тор - всего лишь «железная бочка», 
или «котел», как говорили раньше. 

- Но без «котла» уран тоже всего 
лишь металл! 

- Так уж получилось... Развал мно-
гих институтов и КБ произошел как раз 
потому, что они не смогли адаптиро-
ваться к новым условиям. Я был назна-
чен директором и главным конструкто-
ром в то время, когда «Гидропресс» 
был в долгах, народ разбегался. Здесь 
было множество малых предприятий -
это типично для современных институ-
тов, и каждое старалось выжить. При-
шлось сконцентрировать все в одном 
месте, перестать разбазаривать и про-
давать по дешевке документацию, орга-
низовать свое производство. Меня под-
держали, так как люди поняли: это 
единственный выход из кризиса. Это и 
позволило сохранить фирму. Конечно, 

пришлось освободиться от людей, жи-
вущих старыми представлениями, омо-
лодить руководящий состав, и сегодня 
есть единая команда, которая и ведет 
«Гидропресс» в будущее. 

Слово о «Гидропрессе»: «В 60-е го-
ды широко развернулось междуна-
родное сотрудничество ОКБ «Г идро-
пресс» с зарубежными странам». В 
странах СЭВ было построено 27 бло-
ков с реакторами ВВЭР. Работы по 
сооружению АЭС в Финляндии озна-
чали прямой контакт с капиталисти-
ческим миром, то есть с мировым 
рынком. Успешная эксплуатация 
АЭС «Ловииза» подтвердила высо-
кий уровень разработок ОКБ «Гидро-
пресс». 

- Проблемы с кадрами есть? 
- Нет. Мы не можем принять всех 

желающих... 
- И нет ощущения безнадежности, 

мол, атомная энергетика бесперспек-
тивна - об этом много лет трубили 
все средства массовой информации? 

- Мне кажется, что это была кампа-
ния дискредитации одной из самых пе-
редовых отраслей в России. Все, что 
происходило вокруг АЭС, я восприни-
маю именно так. Газовый и нефтяной 
«бум» скоро кончится. Думаю, уже к 
середине этого века. И что тогда делать 
людям? Единственный выход - это 
атомная энергетика. Мы уже привыкли 
к цивилизованному обществу. Телеви-
зор при свечах не посмотришь... 

- Вы ощущаете на себе, что атом-
ная энергетика вновь начинает воз-
рождаться: после великого спада на-
чинается новый подъем? 

- После Чернобыля пошел распад, 
но сейчас он остановился. Понемногу 
начинаем подъем. Ростовскую станцию 
пустили, а она по уровню приближается 
к новому поколению. Мы уже находим-
ся в постоянной борьбе. Имеются в ви-
ду требования по постоянному повыше-
нию безопасности. И такая ситуация, на 
мой взгляд, свидетельствует о развитии 
атомной энергетики. Теперь мы уже 
чаще говорим о будущих блоках, мол. 
на 2-м в Ростове надо реализовать одни 
идеи, на 5-м и 6-м блоках в Балакове -
другие. Это отрадно. 

- Меня интересует одна проблема, 
которая сыграла роковую роль в 
Чернобыле. Вы занимаетесь водо-во-
дяиыми реакторами. Они стоят на 
подводных лодках. При катастрофе 
«Курска» сработала аварийная защи-
та, хотя судьбу лодки решали мгнове-
ния... Таким образом, еще раз под-
твердилось: ВВЭРы очень надежны. 
Почему же на лодках ставили безо-
пасные реакторы, а на АЭС нет? 

- Я заканчивал физический факуль-
тет МГУ. Мне как физику было ясно, 
что РБМК использовать на АЭС недо-
пустимо... Но в тс времена сталкива-
лись разные интересы. Опыт эксплуа-
тации военных реакторов свидетельст-
вовал, что на них можно работать на-
дежно. Впрочем, и там случались ава-
рии, возникали аварийные ситуации, но 
о них ничего не было известно. Вот и 
создалась иллюзия, что военные реак-
торы можно использовать для атомных 
электростанций. Это и стало стратеги-
ческой ошибкой. 

- А почему не ВВЭРы? 
-Тормозило машиностроение. Кор-

пус реактора - это толстостенный со-
суд. Освоить их производство было не-
легко, и на это потребовались годы. В 
свое время я был на Ижорском заводе, 
следил за изготовлением корпуса реак-
тора. Уже после гидравлических испы-
таний начали мы его «обстукивать». И 
вдруг вижу: вываливается из корпуса 
четвертушка кирпича... Этот случай я 
запомнил на всю жизнь. Естественно, 
мы контролируем процесс изготовле-
ния реактора, и я всегда обращаю вни-
мание наших конструкторов, что они 
должны быть очень внимательны, что-
бы кирпичи вываливались при изготов-
лении оборудования, а не во время ра-
боты реактора. 

- Сейчас принят новый закон, со-
гласно которому технические стан-
дарты устанавливает само предприя-
тие. Теперь не следует удивляться, ес-
ли в корпусах реакторов будут нахо-
дить кирпичи - их просто узаконят! 

- К счастью, у нас пока не так. При 
разработке технического проекта мы 
формируем требования к методам кон-
троля и к допускаемым дефектам. Я мо-
гу сказать, что год от года уровень тре-
бований к изготовлению продукции мы 
постоянно повышаем... Однако опас-
ность резкого ухудшения качества про-
дукции существует. Это в том случае, 
если частные предприятия сами начнут 
проектировать атомные установки. 

- А разве это нереально? 
- К сожалению, такое не только 

возможно, но уже и существует! 
- Что вы имеете в виду? 
- Вернемся к вопросу, почему мы не 

были приватизированы. Министр Мин-
атома уделил этой проблеме большое 
внимание. Он понимает, что «Гидро-
пресс» не может уйти в частный сек-
тор. В этом случае атомная энергетика 
выйдет из-под государственного кон-
троля... 

- Это очень слабая гарантия. Я 
имею в виду министра. Сегодня он хо-
рошо знает ситуацию, а потому воз-
ражает против приватизации. Но зав-
тра он заболеет или уедет в отпуск, и 

его заместитель подпишет соответст-
вующую бумагу... Разве такое ис-
ключено? 

- Нет. Пока без нас обойтись нель-
зя. Но завтра тот же Ижорский завод 
сам начнет изготавливать техническую 
документацию, и тогда произойдет то, 
чего вы опасаетесь. Проектные и кон-
структорские работы, повторяю, неде-
шевы, а потому олигархи постараются 
и их взять под контроль. И начнут эко-
номить на них точно так же, как сего-
дня они практически уничтожили при-
кладную науку и соответствующие ин-
ституты. 

- «Опасаюсь» не то слово. Мне ка-
жется, что общественности следует 
бить в набат! Кто даст гарантию, что 
в АЭС, принадлежащей олигарху, не 
начнет накапливаться плутоний. И 
тогда остается всего один шаг до бом-
бы. Олигарх с атомной бомбой?! Не 
правда ли, звучит зловеще? 

- Страшновато. 
- Я сильно фантазирую? 
- С позиций нынешней ситуации -

да, но завтра это может стать страшной 
реальностью. 

- Берия незадолго до ареста по-
требовал от Курчатова, чтобы тот 
быстро изготовил водородную бомбу. 
Он хотел привезти ее в Москву. Так 
считал не только Курчатов, но и 
Александров... Водородная бомба 
была сделана уже после ареста Бе-
рии. А если бы ученые выполнили 
приказ?! Теперь же, после приватиза-
ции части атомной промышленности, 
оказывается, есть принципиальная 
возможность олигарху сделать атом-
ную бомбу?! 

- Атомная энергетика постепенно 
переходит в частные руки, и это очень 
меня тревожит... 

- Как можно говорить об этом 
спокойно?! Вы - директора крупней-
ших предприятий, руководители 
атомной промышленности - только 
констатируете происходящее?! Поче-
му не стучитесь к президенту, не об-
ращаетесь к общественности?! 

- Я согласен с вами и бьюсь против 
такого развития событий. Ни в одной 
стране подобного нет, так как, в конце 
концов, можно потерять контроль го-
сударства за ядерными материалами. 
Это моя точка зрения, которая, к сожа-
лению, не совпадает с линией прави-
тельства, которое готово сегодня про-
дать все, получить деньги, а что завтра 
будет, его не интересует... 

- Жесткий вывод! 
- А разве вы не знаете, как покупа-

ются сейчас предприятия?! Олигарх, к 
примеру, получил аванс за проект для 
Индии (это деньги из бюджета России) 
и за эти деньги может купить два десят-
ка предприятий. Подчеркиваю: покупа-
ет за государственные деньги!.. Глав-
ное сегодня - это иметь доступ к бюд-
жету, а все остальное необычайно про-
сто... Итак, кредит у государства, по-
купка предприятия, возвращение кре-
дита. а дальше деньги идут в карман. 
Схема отработана, и она используется 
всеми, кого мы называем «олигарха-
ми». Балансовая стоимость «Гидро-
пресса» около десяти миллионов долла-
ров. Если купить его, то достаточно од-
ного заказа на приводы, и все сразу же 
окупается. И уже десятки миллионов 
долларов идут не государству, а одному 
человеку, точнее, его команде. Схема 
элементарная! Долги олигарха нам, а 
значит, государству сегодня в несколь-
ко раз больше, чем балансовая стои-
мость «Гидропресса». Если у него по-
явится возможность нас купить, то он 
сразу же приобретает высокорента-
бельное предприятие и закрывает свои 
долги. Зачем их возвращать самому се-
бе?! 

Слово о «Гидропрессе»: «Сейчас 
коллектив работает над новыми про-
ектами реакторных установок ВВЭР, 
обладающих более высокой безопас-
ностью, так как в них применены пас-
сивные системы отвода остаточного 
тепла без вмешательства операторов 
и без необходимости срочного вклю-
чения резервных систем энергообес-
печения. Эти энергоблоки рассчита-
ны на электрическую мощность 640 и 
1000 мегаватт. Эти проекты предло-
жены заказчикам из СНГ, Китая, 
Ирана, Индии, Финляндии, с которы-
ми деловые отношения существуют 
на основе уже заключенных межпра-
вительственных соглашений». 

- Понимаю, что вам нелегко... 
- К сожалению, в борьбе с олигарха-

ми правительство нам не помогает. Оно 
на их стороне... Впрочем, за одно я дол-
жен быть благодарен ему. Был момент 
в нашей истории, когда мне угрожали. 

-Чем? 
- Расправиться физически. Со мной 

и семьей. Тогда мне была выделена ох-
рана, а семье пришлось уехать на вре-
мя. Работники ФСБ довольно быстро 
нашли источник этой угрозы, и все нор-
мализовалось... 

- Вы об этом говорите так спокой-
но? 

- Живем в такое время. 
- Подольск, как известно, знаме-

нит не только своими заводами, но и 
весьма сложной криминальной обста-
новкой. Вы это ощущаете? 

- Нет. Слышал, конечно, о том, что 
криминальные авторитеты пытаются 
поставить под свой контроль предприя-
тия и организации, но по отношению к 
«Гидропрессу» ничего подобного не 
было. Наше предприятие - одно из 
очень немногих! - сейчас является опо-
рой города, мы исправно платим нало-
ги, создаем новые рабочие места, а по-
тому и городские власти, н жители го-
рода, среди которых есть, без сомнения, 
и криминальные элементы, относятся к 
нашему коллективу с уважением. За-
чем же им рубить сук, на котором все 
сидят?! 

Владимир ГУБАРЕВ 

ВЕСЕННЯЯ ОКОЛИЦА 
Г ЛИМЙ", 

Почему степь 
лысая? 

Не одно столетие ученых за-
н и м а е т проблема б е з л е с и я 
степей, но ответ они нашли 
совсем недавно. Исследова-
ния отечественных специали-
стов на эту тему поддержал 
РФФИ. 

Р
астения на нашей планете распре-
делены по зонам. В лесной зоне 
господствуют деревья, в степной -

травы, в зоне жарких пустынь - кус-
тарники. Ученых издавна интересова-
ли причины зональности. Особенно их 
занимали взаимоотношения лесной и 
степной растительности. В самом деле, 
почему бы в солнечных и теплых сте-
пях не расти деревьям? 

В разные годы специалисты предла-
гали разные ответы на этот вопрос. 
Лет двести назад ученые считали, что 
природные условия степей вполне бла-
гоприятны для роста деревьев и в про-
шлом степные пространства были по-
крыты лесами, которые затем уничто-
жил человек. В середине XIX века 
преобладало мнение о непригодности 
природы степей для лесной раститель-

ности, тем более что попытки вырас-
тить лес в степи кончались неудачно. 
К концу позапрошлого столетия спе-
циалисты пришли к выводу, что лес 
надвигается на степь, а благополучно-
му завершению этого процесса мешает 
деятельность человека. И только от-
носительно недавно стало ясно, что зо-
нальность растительности зависит от 
степени увлажнения и энергетического 
баланса растений. Сотрудники Инсти-
тута проблем экологии и эволюции им. 
A.Н. Северцова РАН Б.Д. Абатуров и 
B.Н. Лопатин, опираясь на данные оте-
чественных ученых, объясняют, поче-
му в степях нет лесов и при каких ус-
ловиях там могут расти деревья. 

Всю энергию растение получает за 
счет фотосинтеза, который происхо-
дит в листьях. Листья внутри очень 
влажные и к тому же испаряют влагу, 
поэтому пышную крону могут себе 
позволить только растения во влаж-
ных местах. Чем суше местность, тем 
меньше листьев, а следовательно, и 
энергии. В сухих степях растение полу-
чает влагу в основном из почвы, пото-
му обязано иметь мощную корневую 
систему. Доля корней в общей массе 
степной былинки в шесть раз выше, 
чем у луговой травы во влажной лес-
ной зоне. Чтобы энергии, которую по-
лучает степное растение от своих не-
скольких листочков, хватило на содер-
жание корней,ему приходится жертво-
вать всем, что не фотосинтезируст и 
не всасывает влагу, то есть деревянис-
тыми стеблями и ветвями. Поэтому в 
степях и преобладают травы. Возмож-
но, в степной зоне могли бы расти ред-
кие деревья, если бы трава не состав-
ляла им конкуренции. Доказательст-
вом тому служат опыты по выращива-
нию искусственных лесов в засушли-
вых зонах северного Прикаспия - для 
успеха этого начинания приходилось 
постоянно уничтожать все травянис-
тые растения. 

Но бывают случаи, когда растение 
вынуждено сохранить древесный 
ствол, несмотря на жесточайшую не-
хватку воды. В пустынях, где гораздо 
суше, чем в степях, еще и очень жар-
ко, например в Восточных Каракумах, 
температура у поверхности земли до-
стигает 50-75 градусов. Фотосинтез в 
таких условиях не идет. Но на метро-
вой высоте воздух нагрет только до 40 
градусов, жить можно. Вот и прихо-
дится растениям пустынь помещать 
свои листья в более прохладное место, 
подальше от земли. Разумеется, быть 
деревом в пустыне - непозволительная 
роскошь, а кустарники там прижились, 
благо им не приходится конкурировать 
за влагу с травянистыми растениями, 
которые в таких условиях просто не 
выживают. 

Леса же возможны только во влаж-
ных местах, где растения состязаются 
не за влагу, а за свет. Вот тут-то дере 
вья, которые выносят к солнцу раски 
дистую многоярусную крону, наконец-
то побеждают травы, которым в бук-
вальном смысле не оставляют места 
под солнцем. Получая вдоволь и света, 
и воды, деревья могут позволить себе 
тратить энергию на содержание могу-
чего ствола и многочисленных длин-
ных ветвей. 

Исследователи считают, что физио-
логическая основа зонального распре 
деления растительности, очевидно, не 
ограничивается только особенностями 
энергетики растений. Существенную 
роль могут играть и другие физиологи-
ческие параметры разных форм расте-
ний, но оценка этой роли требует спе-
циального анализа. 

«ИНФОРМНАУКА» 
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Круговорот жизни в природе 
Что действительно должно нас поражать - это бесконечное многообразие н 

разнообразие форм земной жизни. Когда начинаешь вдумываться в неиз-
меримое количество видов, например, одного только комара, берет пол-

ная оторопь: зачем их столько и кто все это наизобретал? Такие загадки ста-
вит природа перед каждым, кто подступается к ее «мастерской», и одним из 
крупнейших исследователей живой материи был выдающийся советский бота-
ник-эколог академик Борис Александрович КЕЛЛЕР (1874 - 1945). С ранних 
лет он посвятил себя одной всеохватывающей идее, о которой говорил так: 
«Мне кажется, что вся моя научная работа представляет естественное логиче-
ское развитие одного основного стремления, которое я определил для себя 
еще в юности: изучать растение в его отношении к окружающей среде». Это 
привело к тому, что ученый по праву считается создателем школы советских 
экологов. Поставленная цель заставляла видеть природу в неразрывном един-
стве, заниматься не только различными отделами ботаники - географией, сис-
тематикой, физиологией и анатомией, но также и почвоведением, и климатом. 
Вслед за растением и его экологическим распространением ученый устрем-
лялся в самые труднодоступные места страны, возглавлял научные экспеди-
ции в Поволжье, Южный Казахстан, Колхиду, на Алтай и т.д. Большое значе-
ние и известность ему принесли исследования по экологии солончаковых рас-
тений - голофитов. Изучая растения-экстремалы, их приспособляемость к за-
соленным и пересушенным почвам, рельефу Прикаспия, он выявлял и резер-
вы сельскохозяйственного освоения этих земель, наступления на засуху. Его 
работа «В области полупустыни» еще 1907 года стала классической. А по-
смертно опубликованный труд «Основы эволюции растений» обобщил огром-
ный запас наблюдений и закономерностей, связанных с выживаемостью и 
приспособляемостью, наследственностью и изменчивостью, внешностью и 
«внутренностью» растений в разных условиях окружающей среды. Как и мно-
гие классические ученые той поры, он увлеченно и талантливо наставлял мо-
лодежь, писал для школьников и начинающих натуралистов популярные 
книжки по ботанике, географии, экологии и физиологии растений. 

Невидимая простым глазом жизнь может быть еще кипучее и уж для нас-
то не менее злободневна, чем видимая. Накаты то ВИЧ-инфекции, то 
«атипичной пневмонии» озадачивают и тревожат уже не отдельных лю-

дей, медики и микробиологи оказываются на острие проблемы выживания 
человечества в целом. Академик Валерий Александрович ЧЕРЕШНЕВ 
представляет актуальнейшую ныне для всех племен и народов дисциплину -
иммунобиологию. Пришел в нее из медицины, потому что уроженец Дальне-
го Востока оказался в юности на Урале и после соликамской школы окон-
чил с отличием Пермский мединститут. Несколько десятилетий назад надо 
было иметь незаурядную проницательность и чувство будущего, чтобы в 
кандидатской н докторской диссертациях «заглянуть» в проблематику, кото-
рая взбудоражит нас на пороге XXI века. Чуть перешагнув за сорокалетие, 
он был избран директором нового тогда Института экологии и генетики ми-
кроорганизмов в Перми. Сфера научных интересов ученого - иммунология, 
патофизиология, экологические проблемы, иммуиофизиология, общая па-
тология - касается самого широкого круга современных явлений и процес-
сов, влияющих на нашу жизнь. От ядерных поражений и техногенных за-

ЖУРНАЛЬНЫИ ЗАЛ 

грязнений воздуха и воды до распространения невиданных инфекций. Все 
живущее на Земле должно быть защищено от напастей, а от каких и как 
именно, мы не узнаем без фундаментальной науки. Опыт и авторитет акаде-
мика Черешнева показывают, что у подлинной науки нет периферии, там, 
где настоящий ученый, там всегда ее центр. Может показаться удивитель-
ным, что председателем Уральского отделения РАН стал не геолог, не ме-
таллург, «профильный» для рудно-промышлеяного края, а нммунобнолог, 
но и это говорит об авторитете высококлассного ученого у коллег. Научные 
медали и премии, названные легендарными именами Тимофеева-Ресовского, 
Мечникова, ПЛ. Капицы тоже обозначают ту глубинную магистраль позна-
ния, которую он продолжает. Наука о жизни неразрывна - от мельчайших 
ее частичек до биогигантов флоры и фауны, как и взаимно питающие друг 
друга открытия и мысли истинных исследователей. 

Выпуск составлен при участии специалистов Лаборатории научно-при-
кладной фотографии и кинематографии РАН. Архивные материалы под-
готовлены Зоей Ефимовой (ЛАФОКИ - Институт истории естествозна-
ния и техники РАН). 

РЕКТОРСКАЯ КАФЕДРА 
Н Н Н М Н И М М М М Н 

Пророки в своем отечестве 
- Юрий Георгиевич, ваш вуз 

заочный, педагогический. Но 
он одним из первых стаз назы-
ваться открытым. Тем самым 
вы подтвердили, что соотноси-
тесь с мировыми стандартами. 
Как вам это удалось? 

- Вуз организован в 1951 году 
на базе Центрального заочного 
отделения старейшего педагоги-
ческого вуза России - МГГ1И км. 
В.И. Ленина. Его историческим 
предшественником были откры-
тые еще в 1X72 году Московские 
высшие женские курсы 
(МВЖК) профессора В.И. Ге-
рье. 

Специфика нашего вуза за-
ключается в том, что он возник 
сразу как научно-методический 
центр по заочному образованию. 
И многие годы был единствен-
ным специализированным педа-
гогическим заочным вузом. Пер-
выми его студентами стали демо-
билизованные участники войны и 
учителя, учеба которых была 
прервана войной. 

Другое дело, что. когда я при-
шел ректором, уже начались из-
менения в обществе. Сначала пе-
рестройка, потом бурные волны 
демократии. И, конечно же, при-
шлось в соответствии со време-
нем каким-то образом крутиться 
в этой ситуации. 

В Москве не хватало учитель-
ских кадров, как, впрочем, и до 
сих пор их не хватает. Москва 
попросила открыть дневные от-
деления, что мы и сделали. Было 
это пятнадцать лет назад. Так 
что вуз из заочного превратился 
в вуз с тремя формами обучения. 
И заочное, и вечернее отделение 
- это традиционно, но добави-
лось и дневное. 

- Вы готовите специалистов 
для Москвы? 

- Да, много лет мы выпускаем 
учителей для Москвы и ближай-
шего Подмосковья. Удивитель-
но, вроде профессия учителя, 
мягко выражаясь, не востребова-
на в обществе. Однако интерес к 
гуманитарному образованию, пе-
дагогическому, не исчезает. У 
нас из года в год хоть помалень-
ку, но конкурс не падает, а рас-
тет. В среднем на одно место по 
три - четыре человека. Но по 
ряду специальностей (психоло-
гия, иностранный язьж. дефекто-
логия, например) конкурс зашка-
ливает за 10—15 абитуриентов. 

В целом интерес возрастает, 
но, поскольку государственный 
план приема стабилен, мы рас-
ширяемся за счет внебюджетной 
подготовки. Если говорить о за-
просах времени, то благодаря су-
ществующему законодательству 
мы можем расширить образова-
тельные. пусть даже платные, 
услуги. Например, мы уже доста-
точно долго развиваем непедаго-
гическис специальности: есть ли-
цензия на журналистику, дизайн. 

юриспруденцию, психологию. Я 
думаю, что если этим специаль-
ностям учит педагогический, гу-
манитарный вуз, то это вполне 
оправдано. 

У нас. например, преподается 
педагогическая психология. Это 
составная часть подготовки учи-
теля. Мы даже можем говорить 
о своей научной школе в этой 
области. Так почему не расши-
рить свои возможности и не го-
товить психологов? Это касается 
и других специальностей. Напри-
мер, у нас есть художественно-
графический факультет, поэтому 
есть дизайн как одна из востре-
бованных сегодня профессий. У 
нас сильный филологический 
факультет, появилась и журна-
листика. У нас сильные препода-
ватели по социально-политичес-
ким дисциплинам, отсюда - юри-
спруденция. 

- Что дал вузу университет-
ский статус? Чему это вас обя-
зывает? 

- Институт превратился в 
университет в 1995 году. А в 
2000 году МГОПУ присвоено 
имя классика советской и рус-
ской литературы М.А. Шолохо-
ва. Мы уже где-то около десяти 
лет являемся университетом. 
Главная наша обязанность -
обучать больше и лучше. В на-
стоящее время университет на-
считывает 19 факультетов. На 
них осуществляется подготовка 
кадров по 26 специальностям и 
26 направлениям послевузовско-
го образования. 

Но мы к тому же значительно 
расширили и свое образователь-
ное пространство. У нас открыто 
16 филиалов. Они располагаются 
в восьми регионах России. 

- Но университет - это не 
только учебный, но и научный 
процесс. 

- Естественно, поэтому по-
следние годы мы очень много 
внимания уделяем науке. И сту-
денческой в первую очередь. 
Буквально три недели назад в 
станице Всшенской университет 
провел Всероссийскую студенче-
скую конференцию по творчест-
ву М.А. Шолохова. На днях была 
проведена еще одна международ-
ная конференция по лингвисти-
ке. Девятая уже. Недавно по до-
школьному образованию прове-
ли межвузовскую конференцию. 
Сегодня в университете начина-
ется конференция «Русское ли-
тературоведение в начале XXI 
века». А через неделю будет 
проходить Всероссийская конфе-
ренция. уже третья по счету, по 
творчеству Шолохова. Универ-
ситет без развития науки не уни-
верситет. У нас в последние годы 
увеличились бюджетные ассиг-
нования на науку: в прошлом го-
ду они составили больше 10 млн. 
рублей. Нам удалось, как модно 
сейчас говорить, найти свою ни-

шу. Мы знаем, в чем сильны. Се-
годня государство финансирует 
наши исследования в области пе-
дагогики. информатики, дистан-
ционного образования. И не 
только. 

- И все-таки преобладает гу-
манитарная составляющая? 

- У нас ведутся серьезные на-
учные исследования по всему 
спектру научных знаний. Напри-
мер, кафедра физики основными 
направлениями исследований вы-
брала физику полупроводников, 
спектроскопию, физику кванто-
вых и волновых процессов. Ка-
федру химии в 1951-1960 годах 
возглавлял известный ученый в 
области защиты металлов и 

среды, биогеоценологии, по раз-
личным актуальным аспектам 
охраны и рационального исполь-
зования природных ресурсов. 

Но мы все-таки вуз педагоги-
ческий, и научная деятельность 
во многом зависит от этого. Я 
буду несправедлив, если не ска-
жу, что важнейшим направлени-
ем в научно-исследовательской 
работе университета является 
изучение передового опыта луч-
ших школ и учителей. Вуз посто-
янно осуществляет значительное 
количество исследований по раз-
личным психолого-педагогичес-
ким проблемам. В этой связи 
особо надо отметить кафедру 
психологии, созданную в 1954 го-

вания и подготовки педагогичес-
ких кадров. 

- Как в это вписываются 
лично ваши научные интере-
сы? 

- Я закончил филфак МГУ 
им. М.В. Ломоносова. Занимал-
ся, будучи студентом, древней 
литературой. Научным руково-
дителем у меня был известней-
ший ученый Н.К. Гудзий. Свои-
ми занятиями фольклором я 
обязан другому талантливейше-
му ученому-фольклористу и пе-
реводчику - П.Г. Богатыреву. 
Изучением и собиранием фольк-
лора занимаюсь до сих пор. 
Кстати, вот уже несколько лет 
наши студенты-филологи ездят 

Московский государствен-
ный открытый педагогический 
университет им. М.А. Шолохова 
всем своим существованием 
опровергает общепринятую ис-
тину, что нет пророков в своем 
отечестве. Более полувека он 
отстаивает право на создание 
отечественной системы заоч-
ного, в новых дефинициях -
дистанционного или открытого 
образования. Об этом наш кор-
респондент беседует с ректо-
ром, академиком Российской 
академии образования, про-
фессором Юрием КРУГЛОВЫМ. 

сплавов от коррозии С.А. Бале-
зин. Он был основателем нового 
научного направления, главой 
научной школы, изучающей за-
щиту металлов с помощью спе-
циальных веществ-ингибиторов. 
Нынче кафедру возглавляет про-
фессор В.И. Яшкнчев - крупный 
специалист в области структуры 
воды, водных растворов и гидра-
тации ионов. Он автор ориги-
нальной модели коллективного 
движения молекул в воде. Иссле-
дования ученого широко извест-
ны не только в стране, но и за 
рубежом. 

У нас сильная кафедра биоло-
гии. Становление ее связано с 
именем профессора Н.П. Лавро-
ва. специалиста с мировым име-
нем по вопросам биологии и ак-
климатизации животных. Круг 
научных исследований профессо-
ра Н.А. Воронкова, который се-
годня возглавляет кафедру, охва-
тывает экологию, охрану и раци-
ональное использование лесов. 
Есть интересные исследования 
по актуальным вопросам почвен-
ной зоологии, по проблемам ис-
пользования почвенной фауны 
как индикатора окружающей 

ду. Одно время ее возглавлял из-
вестный специалист профессор 
М.В. Гамезо. 

В научных проектах мы ак-
тивно сотрудничаем с ведущими 
вузами страны, научными учреж-
дениями РАН и РАО. 

Мы долго искали приемлемые 
формы организации научных ис-
следований, исходя из учета спе-
цифики университета. Сегодня 
крупные исследования, как пра-
вило, ведутся в университетских 
межвузовских центрах. Одним из 
них является Центр дистанцион-
ного образования (МЦДО). До-
статочно известен и наш Центр 
экологического образования 
(ТЭКО-центр). Сегодня им осу-
ществляется проект «Экологиче-
ское образование в Европе». 

Шолоховский центр занима-
ется изучением творческого на-
следия писателя. У нас в инсти-
туте, кстати, созданы Музей 
М.А. Шолохова и класс-музей 
Ю.В. Бондарева. 

С 2000 года в структуру уни-
верситета входит Институт ин-
форматизации образования -
ИНИНФО. Он решает задачи 
информатизации общего образо-

на фольклорную практику, часть 
из них настолько увлеклась им, 
что организовали даже фольк-
лорный ансамбль. 

Студенты сейчас очень увле-
чены народным творчеством. 
Они открыли для себя: оказыва-
ется. есть другое искусство, не 
то, что показывают по телевиде-
нию. не то. что звучит по радио, 
не то. что выдают за русский 
фольклор. Оказывается, сеть 
еще настоящий фольклор. От-
крыли для себя ансамбль Дм. 
Покровского. К сожалению, его 
уже нет в живых, а ансамбль 
привлекает к себе внимание, и 
что очень важно - молодежи. 
Участники этого коллектива ста-
ли консультантами нашего сту-
денческого фольклорного ансам-
бля. Это высокая культура и на-
ука одновременно. 

- Вы заложили основы рос-
сийского непрерывного образо-
вания. У нас не было другого 
вуза, который бы столь после-
довательно отстаивал интересы 
человека работающего. Вы со-
храняете эту традицию? 

- И сохраняем, и приумножа-
ем. Я вспоминаю один из съездов 

учителей. На нем присутствова-
ли преподаватели педучилищ и 
студенты старших курсов педу-
чилищ. Так вот, помню, что не-
которые из них плакали. Я не ра-
ди красного словца это говорю. 
Студенты выступали и говорили, 
что же государство с ними дела-
ет: мы учимся, учимся и учимся -
по восемь-десять лет получаем 
профессию! 

А я в свое время начинал ра-
ботать после университета в Це-
линоградском педагогическом ин-
ституте и уже в самый первый год 
своей работы столкнулся с выпу-
скниками педагогических учи-
лищ. Их брали на первый курс ву-
за после училищ. Два года они до 
этого уже учились профессии, а 
их брали на первый курс. Таким 
образом, фактически они получа-
ли высшее образование в течение 
семи-восьми лет. Но за эти годы 
устанешь учиться! 

И возникла идея - я уже в то 
время в министерстве работал -
двухступенчатой подготовки учи-
телей. Человек учится два года в 
училище. Потом поступает на 
второй или на третий курс, в за-
висимости от способностей. При 
этом он не теряет годы. 

Я всегда удивляюсь, когда нам 
начинают навязывать англо-аме-
риканскую систему. Вот, дес-
кать, у них как надо, а у нас все 
не так. Не согласен с этим в кор-
не. У нас давно существует своя 
отлаженная система. Ее только 
надо назвать в соответствии с 
международной терминологией. 
Ведь по сути, человек, заканчи-
вая нынешний педколледж. и яв-
ляется бакалавром! 

- Одна из ваших идей - идея 
создания комплексов. Какова 
ее судьба? 

- Внедряется, но не так, как 
хотелось бы... Наша давняя идея 
- замкнуть по вертикали учреж-
дения образования: детский 
сад-школа, педколледж-универ-
ситет-ннститут повышения ква-
лификации. Но из-за подчинен-
ности, финансирования из разных 
«карманов» (федеральный, реги-
ональный, муниципальный) по-
настоящему крепко и эффектив-
но это удается сделать очень не-
многим. Знаю только один уни-
верситет, который успешно раз-
вивает такой комплекс, - Волго-
градский госпедуниверситет. Ви-
тает в воздухе и другая идея - со-
здание университетских округов. 
Было это когда-то, тогда, когда 
университетов было мало. Но 
сейчас объединять в округе под 
управлением одного университе-
та всех - маниловщина. Ну по-
явятся, может быть, еще канцле-
ры, президенты (любим мы высо-
кого звучания слова), но будет ли 
это лучше хотя бы в чисто управ-
ленческом плане? 

- К сожалению, приходят 
новые люди, не зная многого. 

не имея определенного опыта, 
они начинают что-то перестра-
ивать. Хорошо это или плохо? 

- Увы, мы с этим сталкива-
емся постоянно. Нам с регуляр-
ной настойчивостью предлага-
ют: давайте уберем все. что бы-
ло сделано, давайте сделаем что-
нибудь новое. В результате, на-
пример, упрямо предлагают за-
менить заочное образование дис-
танционным. Однако мы счита-
ем, что заочное образование в 
том виде, в каком оно сложилось 
в Советском Союзе, в России. -
система очень удачная. Пока 
лучшего не придумано. Конечно 
же, необходимо менять средства 
доставки информации студенту-
заочнику. Что значит компью-
тер в школе, в вузе? Это техни-
ческое средство. Могу только 
сказать, что компьютеризация 
образования реальна, необходи-
ма, но не сегодня и не везде до-
стижима. Компьютеризация не-
обходима, но тогда, когда ком-
пьютер станет дешевым. Целую 
систему переориентировать мо-
ментально невозможно. Надо 
экономически все взвесить. А то 
получается пока очередная «гон-
ка вооружений». При всем при 
этом надо отдавать себе отчет в 
том, что дистанционное образо-
вание - это просто другое сред-
ство доставки информации до 
студента или до учащегося. Если 
раньше была книга, то сейчас, в 
недалеком, надеюсь, времени -
компьютер, компьютерные про-
граммы. Интернет и пр. Но все 
пока в будущем, особенно для 
сельской школы. Вообще сель-
ская школа - это больная про-
блема. И в советское время, и в 
царской России. 

Сегодня, к сожалению, на-
блюдаю упадок интереса к обра-
зованию в деревне. Да и откуда 
ему быть, если закрываются 
школы, потому что нечем пла-
тить учителям, если плохие до-
роги, а ребята ходят пешком за 
пятнадцать километров в школу? 

Я, между прочим, сельскую 
школу заканчивал, пешком хо-
дил до райцентра 17-18 киломе-
тров. Но каждый день. В летние, 
осенние, весенние дни - велоси-
пед. Час с лишним проедешь -
хорошо себя чувствуешь после 
этого! Зимой - на лыжах. Был 
интернат при школе. Ничего, 
нормально... 

Это было на Дону. И те, кто 
хотел учить своих детей, и дети, 
которые хотели получить сред-
нее образование, получали его. 

Главное, чтобы у человека 
было желание учиться. 

Но государство должно созда-
вать условия для реализации это-
го желания. Вот мы и пытаемся 
эти условия максимально со-
здать. 

Людмила КОХАНОВА 

От Леонардо 
до Солнца 

Особую актуальность «вопроса о 
реализации научных разработок в 
новых социально-экономических 

условиях» подтверждает статья «Мо-
жет ли РАН конкурировать на миро-
вом рынке идей и высоких техноло-
гий» знаменитого ученого академика 
А.М. Прохорова, публикуемая в июнь-
ском номере «Вестника РАН» за 2003 г. 
(МАИК «Наука/Интерпериодика», 
«Вестник РАН», № 6, 2003, том 73). 
Оказывается, эта серьезная проблема 
волновала академика (основавшего 
Институт общей физики РАН) в по-
следние годы жизни, причем он наме-
ревался опубликовать в данном журна-
ле «статью по этому поводу, но не ус-
пел ее завершить». Предлагаемая же 
читательскому вниманию публикация 
подготовлена в ИОФ РАН профессо-
ром М.Я. Щелевым «на основе обсуж-
дений в ноябре-декабре 2001 г., а так-
же рукописных материалов А.М. Про-
хорова», утверждавшего, что «сего-
дняшняя ситуация в РАН вызывает яв-
ное беспокойство». Причем созданию 
«кризисной ситуации» в РАН, по мне-
нию академика А.М. Прохорова, «спо-
собствовало неумение многих научных 
коллективов, прежде всего их руково-
дителей, реализовывать годами накап-
ливавшиеся знания и за счет этого 
поддерживать фундаментальные ис-
следования». «Резкий и плохо подго-
товленный переход от плановых ко-
мандно-административных методов ве-
дения хозяйства к рыночным, - считал 
ученый, - вызвал каскад отрицатель-
ных последствий. Бюджетное финан-
сирование науки сократилось в десят-
ки раз, экспериментальная база не об-
новляется, талантливая молодежь ли-
бо уехала.за рубеж - и полученные ею 
знания теперь работают не на нас, -
либо занялась бизнесом. Оставшиеся 
кадры постарели, преемственность на-
учных поколений безвозвратно утеря-
на, а десятилетиями копившиеся фун-
даментальные знания в России не вос-
требованы». Впрочем, по мнению ака-
демика, не все так пессимистично. Ибо 
«академические институты, которые 
сумели преобразовать добытые знания 
в наукоемкий товар (материалы, ком-
поненты, приборы, технологии), не 
только выжили в тяжелый период ре-
форм, но и продолжают вести иссле-
дования на высоком научном уровне», 
даже «зачастую опережающем зару-
бежный» (в подтверждение этого 
предлагался анализ «феномена на при-
мере ИОФАНа»). «Продвигая на вну-
тренний и внешний рынки новые науч-
ные идеи, высокие технологии и на-
укоемкие приборы, можно обеспечить 
достойное пополнение средств, - ут-
верждал академик, - необходимых для 
проведения фундаментальных иссле-
дований на современном уровне, что, в 
свою очередь, позволит РАН свободно 
конкурировать на мировом рынке идей 
и высоких технологий». 

А вот следующая публикация жур-
нала, озаглавленная «Солнце будет 
светить еще пять миллиардов лет», 
посвящена не столь насущным, хотя и 
не менее глобальным проблемам. В 
интервью, взятом обозревателем «Ве-
стника РАН» кандидатом историчес-
ких наук Я.Г. Рокитянским у замести-
теля академика-секретаря Отделения 
физических наук РАН. руководителя 
Секции общей физики и астрономии, 
директора Института астрономии 
РАН академика А.А. Боярчука, рас-
сказывается «о наиболее интересных 
моментах исследования звезд и поло-
жении дел в отечественной астроно-
мии». В частности, академик утверж-
дает. что «по прогнозам ученых-ге-
лиофизиков, ситуация на Солнце ста-
бильна и будет таковой еще, по край-
ней мере, 5 млрд. лет». Правда, даль-
нейший научный прогноз вряд ли об-
радует наших далеких потомков, ибо 
им твердо обещано: «Когда ядерное 
горючее в его центре исчерпается, 
Солнце расширится и поглотит близ-
кие к нему планеты, включая Землю». 

Наверняка судьба Солнца, нашей 
планеты и человечества занимала и 
гениального Леонардо да Винчи, 
550-летию со дня рождения которого 
посвящена статья «Мир Леонардо и 
современное естествознание» доктора 
физико-математических наук Г.М. 
Идлиса, утверждающего, что его ге-
рой, «живописец, скульптор, архитек-
тор. изобретатель-механик, физик-
экспериментатор, математик, геолог, 
ботаник, анатом, ученый-естествен-
ник и философ-гуманист, универсаль-
ный человек-творец, не укладывается 
в прокрустово ложе каких бы то ни 
было канонических специализаций». 
Ибо Леонардо был не только «выдаю-
щимся гуманитарием, но, несомненно, 
и настоящим «естественником» высо-
чайшего уровня». Причем появление 
«гениев масштаба Леонардо», с точки 
зрения ученого, «редкое, но впол: 
закономерное событие». «Если же 
вновь вернуться к современному на-
учному естествознанию, - замечает 
Г.М. Идлис, - то нужно подчеркнуть, 
что сейчас жизненно необходимой 
становится интеграция науки, препо-
давания, образования и культуры». 

Думается, во все времена «остро-
актуальной» была проблема поиска 
талантливых преподавателей. К тако-
вым, по мнению автора юбилейной 
статьи «Призвание - учить...» докто-
ра педагогических наук Р.Н. Щерба-
кова, относится «русский ученый в 
Учитель с большой буквы О.Д. 
Хвольсон», 150-летие со дня рожде-
ния которого было не так давно отме-
чено научной общественностью. 

Юлия СЕДОВА 
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ТЕОРЕТИЧЕСКИМ УДАР 

В наши дни непрерывно поступаю-
щая информация часто позволяет 
изменять и дополнять устоявшие-

ся представления. Геологам было дав-
но известно, что многое области суши 
на континентах в древние эпохи неод-
нократно заливались морем, а затем 
осушались. Несколько десятков лет 
назад группа американских специали-
стов из нефтяной компании «Эксон» 
во главе с П. Вейлом, анализируя 
сейсмические разрезы осадочного 
чехла, обнаружила, что в последние 
500 млн. лет океан отступал и вновь 
наступал на континенты очень часто. 
По их мнению, роль вертикальных 
движений земной коры в быстрых из-
менениях глубины моря в большинст-
ве случаев была невелика, а главная 
роль принадлежала глобальным коле-
баниям уровня океана - от нескольких 
десятков до сотни метров и более за 
время порядка миллиона лет. Эти 
представления были приняты боль-
шим числом исследователей во всем 
мире, которые занялись детальным 
изучением изменений во времени 
уровня океана в истории Земли. 

Изучение данной фундаменталь-
ной проблемы весьма важно и с 
практической точки зрения. В эпохи 
понижения уровня океана мелковод-
ная часть шельфа осушалась и раз-
мывалась. В осушившихся областях 
и в море вблизи берега отлагались 
пески. Много миллионов лет спустя 
пористые песчаные отложения, по-
грузившиеся на глубину в несколько 
километров, в нефтегазоносных бас-
сейнах часто становились коллекто-
рами для крупных скоплений нефти 
и газа. Для оконтуривания возмож-
ных районов таких залежей необхо-
димо знать, где граница суши и моря 
располагалась в каждую эпоху в про-
шлом. Решение вопроса сильно зави-
сит от того, чем были обусловлены 
быстрые изменения глубины моря. 
Если осушение шельфа происходило 
в первую очередь из-за изменений 
уровня океана, то, зная их величину, 
перемещения границы суши и моря 
можно легко предсказывать. Остава-
лось, однако, не вполне ясным, были 
ли частые изменения глубины моря 

Колебания суши, а не воды 
Уровень Мирового океана основную часть времени оставался постоянным 

вызваны только колебаниями уровня 
океана. Его крупные спады имели 
место в редкие эпохи образования на 
суше ледников, которые забирали в 
себя большой объем воды, испаряв-
шейся из океана. Это, в частности, 
несколько раз происходило в послед-
ние миллионы лет. Быстрые измене-
ния глубины моря проявлялись, од-
нако, и в другае эпохи, когда круп-
ных оледенений не было. 

В конце девяностых годов вместе 
с профессором Стокгольмского уни-
верситета М. Линдстремом и докто-

ром геолого-минералогических наук 
Л.Е. Поповым из Всероссийского 
Геологического института мы реши-
ли проверить, действительно ли уро-
вень моря часто изменялся в те пе-
риоды, когда крупные ледники от-
сутствовали. Для этого мы проана-
лизировали изменения глубины моря 
в Восточной Прибалтике, которые 
происходили в ней 490-535 млн. лет 
назад. В то время на месте современ-
ной суши вблизи Санкт-Петербурга 
и Ладожского озера существовало 
мелководное море с глубиной воды 

не более 10 метров. Такая малая глу-
бина четко доказывается многочис-
ленными следами воздействия на дно 
течений, которые создавались мор-
скими приливами и отливами. О ма-
лой глубине моря надежно свиде-
тельствуют и находки окаменелых 
остатков животных, живших только 
на глубинах до 10 метров. Эти дан-
ные показывают, что если уровень 
океана иногда и поднимался, то его 
подъемы не превышали десятимет-
ровой отметки. Иногда дно моря осу-
шалось, обнажая тонкий слой рых-

лых песков, накопившихся на нем в 
рассматриваемую эпоху. Поскольку 
в то время наземная растительность 
почти отсутствовала, то, оказавшись 
на высоте более 10 метров вблизи 
берега моря, рыхлые пески, не 
скрепленные корнями растений, бы-
ли бы смыты чрезвычайно быстро. В 
действительности пески остались не-
размытыми и сохранились рыхлыми 
до сих пор. Таким образом, колеба-
ния уровня океана в эту эпоху не 
превышали ±10 метров. 

Основную часть материков вмес-
те с мелководными морями вну-
три них и на их окраинах покры-

вают так называемые стабильные 
платформы. К ним относятся, на-
пример, Европейская часть нашей 
страны и прилегающие к ней с севе-
ра шельфы, а также Скандинавия. 
Считалось, что поднятия и погруже-
ния земной коры на платформах 
обычно развиваются очень медлен-
но. Для эпохи 490-535 млн. лет назад 
в ряде платформенных областей 
многие исследователи установили 
быстрые изменения глубины моря в 
50-100 метров. Так, около 490 млн. 
лет назад Южная Швеция была зали-
та морем с глубиной около 100 мет-
ров. Через пару миллионов лет она 
приподнялась над уровнем моря на 
несколько десятков метров. Ранее 
это объясняли более чем стометро-
вым понижением уровня океана. Су-
дя по данным о Восточной Прибал-
тике, в то время уровень моря, одна-
ко, почти не изменялся. На данной 
основе мы установили, что осушение 
Южной Швеции на самом деле про-
изошло из-за быстрого поднятия в 
ней земной коры. 

1 1 ПРАВО НА ПАТЕНТ -1 
АЭС в могиле? 

Вновом патенте РФ № 2179120 
предлагается система экологи-
чески чистой водородной энер-

гетики для транспортных средств. 
Предполагается использовать эле-
ктролизный водород, т.е. получен-
ный из воды путем ее электролиза. 
Действительно, в качестве топли-
ва этот легчайший из газов имеет 
значительные достоинства, хотя 
«синдром Гинденбурга» все еще 
тревожит людскую память. Ги-
гантский дирижабль «Гинден-
бург», имевший жесткую оболоч-
ку, заполненную водородом, вне-
запно воспламенился при швар-
товке к причальной мачте и рух-
нул, унося жизни 36 человек. Но 
нынче создана особая технология 
хранения этого газа в специальных 
контейнерах из металлидов (ме-
таллид - химическое соединение 
металлов между собой), обеспечи-
вающих необходимую безопас-
ность для наземных транспортных 
средств. Энергию для получения 
огромного количества водорода 
предусмотрено получать от под-
земных необслуживаемых атом-
ных электростанций, удаленных от 
населенных мест. Для этого, по 
мнению авторов, подходит Сибирь 
с ее обилием речной (для электро-
лиза) и морской (для охлаждения 
реакторов) воды. Такие АЭС мо-
гут более 25 лет работать без об-
служивания в заданном режиме и 
после выработки ресурса автома-
тически хорониться. В энергоба-
лансе державы придется значи-
тельно увеличить долю атомных 
станций, а под Сибирью, которой, 
как известно, должно прирастать 
могущество России, сформировать 
подземный пантеон, к радости бу-
дущих археологов. 

Почему же «прогрессисты» из 
Минэнерго не ухватились за сног-
сшибательный проект? 

Много лет проработав в систе-
ме этого министерства, я знаю 
приверженность тамошних специа-
листов к мелочной доскональнос-
ти. Они, конечно, сразу подумали: 
а как с такой упрятанной под зем-
лю электростанции выдавать нару-
жу энергию? Ведь кабельный ка-
нал или шахта с шинопроводом 
окажутся опасными для наружной 
окружающей среды. А каким об-
разом охлаждать реакторы - ведь 
для подачи морской воды потребу-
ются коммуникации с задвижками, 
клапанами, трубопроводами, через 
которые радиация (не дай Бог!) за-
просто вырвется наружу к бедным 
тюленям и медведям? А где под 
землей взять воздух для охлажде-
ния турбин, генераторов,другого 
оборудования? Даже в метро с его 
незначительными по сравнению с 
АЭС нагрузками, где имеется спе-
циальная система охлаждения 
уличным воздухом, и то летом 
жарковато, не правда ли? Никакое 
оборудование не сможет работать 
в пекле, возникшем на подземной 
АЭС, если ее агрегаты не обдувать 
ароматным кедровым зефиром. Но 
тогда по обратному воздухопрово-

ду будет выбрасываться не только 
горячий воздух, но и нежелатель-
ная эманация. А откуда под землей 
возьмется саркофаг, когда придет 
время похорон? Ведь без него все 
подземные потоки разнесут радио-
нуклиды по всему континенту и да-
же дальше. 

Много вопросов еще могут за-
дать специалисты. Впрочем, не-
специалисты тоже. Они, напри-
мер, наверняка отметят историче-
ское значение начала масштабно-
го утильного использования пла-
неты. До настоящего времени ме-
стами для отбросов человеческой 
деятельности являлись атмосфе-
ра, моря и поверхность Земли. 
Конечно, с незапамятных времен 
строились шахты, бурились сква-
жины для получения необходимых 
людям угля, руды, нефти, но 
внутрь практически ничего не 
возвращалось. Теперь этот дол-
жок будет выплачен, и недра на-
шей «старушки» станут загажены 
не хуже других мест. 

Однако сама идея необслужива-
емого объекта, в данном случае 
АЭС, для нас не является новой. 
Она уже давно эффектно и «эф-
фективно» используется во многих 
областях. Например, москвичи 
знают, что входные защитные ав-
томаты для их квартир давно уже 
переведены на необслуживаемый 
режим, что. естественно, вызывает 
при неисправностях проводки мно-
гочисленные «электрические по-
жары», которые списываются на 
бессловесные короткие замыка-
ния. Хотя каждому известно, что 
при исправном автомате или кое-
где еще применяемой «пробке» 
«электрический огонь» невозмо-
жен в принципе при любом замы-
кании - хоть коротком, хоть длин-
ном. Применяется эта идея и для 
защитных автоматов школ, панси-
онатов, где печальный «урожай» 
из-за отсутствия грошовой провер-
ки порой оказывается просто 
ужасным. И что характерно: мно-
готысячной армии чиновников все-
возможных энергонадзоров теперь 
разрешено заниматься коммерцией 
- а что им еще делать? Ведь надзи-
рать-то не за кем, если оборудова-
ние не обслуживается. И совер-
шенно не за что отвечать, пред-
ставляете? А между тем за про-
шлый 2002 год от «электрических» 
пожаров в России, по официальной 
статистике, пострадало около 
3000 человек. К счастью, не все 
они погибли. 

Поэтому многие считают, что 
выгодность новой схемы эфемер-
на, в конечном счете вместо эко-
номии получится огромный пере-
расход. Все сооружения, механиз-
мы, созданные человеком, от пи-
рамид до микрочипа включитель-
но, требуют надзора и обслужива-
ния. Эта мысль мне тоже кажется 
очень разумной, специалисты из 
Минэнерго здесь, безусловно, 
правы. 

Георгий ЧЕРНИКОВ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ПАГАНЕЛЕЙ 

В первых же исследованиях фи-
зики МГУ, охлаждавшие ма-
зеры жидким гелием, замети-

ли, что при вдыхании испарявше-
гося гелия голоса эксперимента-
торов становились неестествен-
ными, какими-то писклявыми, 
напоминавшими голос Буратино. 
Работавший на установке Толя 
Восканян тут же продемонстри-
ровал «эффект Буратино» свое-
му шефу профессору Самсону 
Гвсздоверу. Когда тот появился в 
дверях лаборатории, Толя глот-
нул гелия и стал говорить с ше-
фом каким-то детским голосом. 
Самсону Толина хохма не понра-
вилась, и он посоветовал своему 
молодому сотруднику не фокус-
ничать. 

Эффект 
Буратино 

Чуть позже с искажением че-
ловеческого голоса столкнулись 
и исследователи космоса. Для 
дыхания на орбите космонавтам, 
как и нам на Земле, нужен кисло-
род. Но кислород взрыво- и по-
жароопасен, а возить на космиче-
ских кораблях воздух - воздух, 
разбавленный азотом и другими 
газами, накладно, так как прихо-
дится таскать на орбиту лишний 
вес. Вот и решили исследователи 
космоса добавлять к кислороду 
только один легкий гелий. Подо-
брали нужную смесь для космо-
навтов. Но тут обнаружилось, 
что дышать-то космонавты этой 
смесью дышат, а вот с голосом их 
происходят какие-то чудеса. Сто-
ит им глотнуть смеси, как голоса 
сразу становятся неузнаваемыми. 
«Уж не вредительство здесь ка-
кое?» - пришло на ум создателям 
искусственного воздуха. Времена 
ведь были какие, что еще тогда 
могло прийти в голову людям, за-
нятым важными секретными ра-
ботами? Выяснить, в чем дело, 
синтезаторы «нового воздуха» 
отправились в МГУ к акустикам, 
с которыми в то время они вели 
закрытые хоздоговорные работы. 
«Как нам вернуть голоса наишм 
космонавтам?» - обратились они 
к Калерии Велижаниной. «Ниче-
го у вас не выйдет, - ответила им 
та, - придется вам смириться с их 
новыми голосами, звук в легком 
гелии распространяется быстрее, 
чем в воздухе, вот и появились у 
ваших космонавтов высокие час-
тоты в голосе». 

Так что готовьтесь к тому, 
что при изменениях состава ат-
мосферы человечество заговорит 
«не своим голосом» - с «эффек-
том Буратино». 

Борис ШВИЛКИН 

«Механизмы регуляции транс-
крипции» - так называется серия 
публикаций в журналах «Доклады 
Академии наук» - «Генетика» и 
«Молекулярная биология», удосто-
енная одной из главных премий 
Международной академической из-
дательской компании (МАИК) «На-
ука». О научной работе, давшей ос-
нову статьи, в Институте биологии 
гена РАН нашему корреспонденту 
рассказывает самый молодой член-
корреспондент Российской акаде-
мии Павел Георгиевич ГЕОРГИЕВ. 

- Основное направление работы 
нашей лаборатории - это изучение, 
каким образом в нашем с вами орга-
низме работают гены. 

Мы работаем с биологическим 
объектом, наиболее часто используе-
мым биологами, - фруктовыми муш-
ками дрозофилами. 

Геном дрозофилы еще в прошлом 
столетии был очень хорошо изучен. 
Поэтому-то уже сейчас стало возмож-
ным создавать более сложные мо-
дельные системы для выяснения об-
щих принципов, механизмов работы 
генов и их актинации. 

Для нас вопрос заключается в сле-
дующем. Откуда-то и каким-то обра-
зом гену подается сигнал, когда ему 
нужно включиться в работу, а когда 
замереть. Сигнал этот подают регуля-
торные элементы, которые часто рас-
полагаются где-то далеко от самого 
гена. У каждого гена есть своеобраз-
ный приемник - промотор, который 
принимает команды от регуляторных 
элементов. Это похоже на отряд 
физкультурников, которым по радио 

РАСШИФРОВКА -

Хвостик 
хромосомы 
командуют «смирно», «налево» или 
«шагом марш». Таким же образом во 
всех хромосомах нашего организма 
гены включаются или выключаются в 
зависимости от команды, поданной 
регуляторными элементами. Между 
тем каждый ген активизирует тот или 
иной белок, играющий важную роль в 
нашем организме. Чем сложнее орга-
низм, тем больше регуляторных эле-
ментов оказывает влияние на каждый 
ген. А мы ведь знаем, что нарушение 
работы генов приводит к болезням и 
изменениям в развитии организма. 

Каким образом регуляторные эле-
менты находят нужные промоторы -
это и есть одно из направлений наше-
го научного поиска. 

Чего мы добились? Во-первых, вы-
явили новый белок, ответственный за 
взаимодействия между регуляторны-
ми элементами и промоторами. Но са-
мое главное - получили первые дан-
ные о том, каким образом регулятор-
ные элементы могут взаимодейство-
вать с промоторами, находясь на боль-
шом от них расстоянии. Но это лишь 
начало долгого пути. 

Для читателей, быть может, инте-
ресны другие объекты наших работ. 
Например, теломеры - элементы, ко-
торые находятся на концах хромосом. 

Сибирские геологи во главе с 
профессором Ю.И. Тесаковым со-
брали детальные данные по Восточ-
ной Сибири для периода 427-443 
млн. лет назад. Вместе с П.А. Чехо-
вичем из Института литосферы РАН 
мы провели их анализ. В результате 
было установлено, что и в это время 
колебания уровня океана не превы-
шали 10 метров. Для той же эпохи в 
ряде областей на разных континен-
тах разными авторами были тем не 
менее выявлены быстрые изменения 
глубины моря до 100 метров и более, 
которые интерпретировались как 
результат изменений уровня океана. 
Так как этот уровень почти не изме-
нялся, то такие изменения глубины 
моря свидетельствуют о поднятиях и 
погружениях земной коры. В даль-
нейшем удалось показать, что и в ря-
де других продолжительных эпох в 
прошлом уровень океана быстрых 
изменений не испытывал, но в плат-
форменных областях время от вре-
мени проявлялись быстрые и значи-
тельные изменения глубины моря. 
При стабильном уровне океана все 
такие изменения происходили вслед-
ствие вертикальных движений зем-
ной коры. 

Проведенное исследование пока-
зывает, что за исключением отдель-
ных эпох быстрого образования и 
таяния крупных ледников уровень 
океана быстрых изменений в про-
шлом не испытывал. В мелковод-
ных морях на «спокойных» плат-
формах время от времени проявля-
лись, однако, быстрые поднятия и 
погружения земной коры. Именно 
они в первую очередь и приводили к 
изменениям глубины моря, сопро-
вождавшимся накоплением линз пе-
сков, часть которых впоследствии 
стала коллекторами для крупных 
залежей нефти и газа. Для надежно-
го поиска залежей этого типа тре-
буется детальное изучение законо-
мерностей и причин быстрых верти-
кальных движений земной коры на 
платформах. 

Евгений АРТЮШКОВ, 
член-корреспондент РАН 

Их можно сравнить с колпачками, за-
вершающими цепочки в бисерных 
ожерельях. Именно за счет теломер 
хромосомы стабильны, не развалива-
ются и не связываются с другими хро-
мосомами. Обнаружилось, что от раз-
меров «колпачков» зависит жизнь 
клетки. С годами хромосомы укорачи-
ваются. Теломеры уменьшаются, а 
когда они исчезают, хромосомы рас-
сыпаются, как бисер, и клетка умира-
ет. Основная наша задача - это по-
нять, каким образом регулируется 
длина теломер. 

И еще мы занимаемся так называе-
мыми мобильными элементами гено-
ма. Эти неспокойные гены не стоят на 
месте, а часто перемещаются и поэто-
му могут вызывать мутации. В неко-
торых случаях блуждания таких «ша-
тунов» могут вызывать онкологичес-
кие заболевания. Некоторые из мо-
бильных элементов произошли из ви-
русов, которые когда-то встроились в 
геномы организма. Возникает вопрос: 
каким же образом организм борется с 
перемещениями мобильных элемен-
тов? 

Генная инженерия последних лет 
сделала большие успехи, давно уже 
появились на свет трансгенные расте-
ния и животные. Практически полно-
стью расшифрован геном человека, 
сейчас расшифровываются геномы 
многих животных и растений. Можно 
надеяться, что в обозримом будущем 
станет возможным заменять плохо ра-
ботающие гены во всех клетках чело-
века на новые, и это будет подлинная 
революция в медицине. 

Андрей БАРСУКОВ 

БИБЛИ03НАНИЕ 

Дау и формула счастья 

М.Я. Бессараб. 
Так говорил Ландау. -
М.: ФИЗМАТЛИТ, 2003 

Предлагая вниманию читателей 
воспоминания, посвященные од-
ному из величайших физиков XX 

века, лауреату Нобелевской премии, 
академику Л.Д. Ландау, автор книги в 
предисловии, отмечая огромный вклад 
академика в теоретическую физику, 
замечает: «И все же не меньшее зна-
чение имеет разработанная великим 
физиком теория - как надо жить, его 
формула счастья». Кстати, эта фор-
мула стоила самому Ландау очень до-
рого, ведь он открыл ее, будучи на 
грани жизни и смерти. Смолоду он 
получил возможность проявить свой 
яркий талант и познакомиться с Эйн-
штейном, Паули, Бором, Дираком, 

Гейзенбергом. Тогда же им была 
опубликована работа «Диамагнетизм 
металлов», благодаря которой Ландау 
приобрел известность в научных кру-
гах. 

Но в «рабочей стране» «предпола-
гать и располагать» могли только 
«бдительные органы». В ночь на двад-
цать восьмое апреля 1938 года Ландау 
арестовали. «Это было время, - вспо-
минает М.Я. Бессараб, - когда он ра-
ботал над теоретическим обосновани-
ем сверхтекучести жидкого гелия, 
буквально стоял на пороге открытия. 
Именно за эту работу он впоследствии 
будет удостоен Нобелевской премии. 
Парадоксальное поведение жидкого 
гелия вблизи абсолютного нуля экспе-
риментально обнаружил Петр Капи-
ца, директор Института физических 
проблем, где с февраля 1937 года ра-
ботал Ландау... Капица начал долгую 
и небезопасную кампанию за осво-
бождение своего ведущего теоретика. 
Вступился за любимого ученика и пат-
риарх современной физики Нильс 
Бор». Знаменитым ученым удалось 
отстоять коллегу, и Ландау освободи-
ли под «персональную ответствен-
ность Петра Капицы». Однако «дутое 
дело, состряпанное в недрах НКВД», 
прекратили лишь через четверть века 
после смерти ученого. Судя по всему, 
испытания мало изменили характер 

Льва Давидовича. Так, услышав, как 
один из «маститых научных деятелей» 
вещал на трибуне «о священном долге 
жрецов науки перед отечеством», 
Ландау изрек: «Жрец науки - это тот, 
кто жрет за счет науки» (разумеется, 
афоризм вскоре разнесся по всему го-
роду, «обеспечив» его автору много-
летнюю неприязнь «маститого жреца 
науки»). 

Кстати, сам он... обычно объявлял 
студентам: «Меня зовут Дау, я ненави-
жу, когда меня зовут Львом Давидови-
чем». Кроме того, на большинство 
студенческих вопросов ученый отве-
чал в довольно резкой форме 
(«чушь», «ахинея», «галиматья», 
«ерунда», «глупости», «позор гово-
рить такие вещи» - таков был «репер-
туар» профессора). Тем не менее он 
был одним из самым уважаемых сту-
денчеством преподавателей. Пользо-
вался Ландау и любовью коллег. Так, 
после трагической автокатастрофы 
(превратившей 54-летнего ученого в 
инвалида; после нее он прожил, стра-
дая, шесть лет), по словам одного из 
главных участников спасения Ландау 
профессора В.А. Полякова, «физики 
проявили такое мужество, предан-
ность и благородство, что мы, врачи, 
почувствовали к ним большое уваже-
ние». 

Юлия СЕДОВА 

НЕ НАВРЕДИ! 

Стимул 
подстегивает волю 

Вы пробовали дышать через плотное одеяло? 
Это достаточно трудно, приходится усилием 
воли нагнетать дыхание. Как выяснили россий-

ские ученые, успешнее мобилизовать волю удает-
ся тем, кому... платят за каждую минуту дыхания. 

Людям частенько бывает трудно дышать: иные 
страдают заболеваниями органов дыхания, другим 
же приходится работать в респираторах, противо-
газах или водолазном снаряжении. Когда дышать 
трудно, человек быстро утомляется прежде всего 
потому, что устают дыхательные мышцы, и, если 
это возможно, работу прекращает. Однако же ды-
хание - это процесс, который можно регулировать 
усилием воли, и когда человек надевает противо-
газ, он сознательно нагружает дыхательные мыш-
цы (люди, у которых сознание дремлет: новорож-
денные, спящие или пациенты под наркозом допол-
нительные дыхательные нагрузки компенсировать 
не могут). Сотрудник Рязанского государственного 
медицинского университета кандидат медицинских 
наук Ю.Ю. Бяловский обнаружил, что усилие воли 
приводит к разным результатам в зависимости от 
того, что именно это усилие вызывает. 

В исследованиях приняли участие 124 практи-
чески здоровых добровольца, в основном студен-
ты в возрасте от 18 до 24 лет. Их разделили на три 
группы и предложили дышать в таких условиях, 
когда воздух с трудом поступает в дыхательные 
пути (это примерно то же самое, что дышать через 
плотное одеяло). Первая группа, контрольная, мог-
ла дышать, пока не почувствует признаков утом-
ления. Участников второй группы исследователи 
просили мобилизовать волю и вытерпеть как мож-
но дольше. Отличившихся поощряли одобритель-
ными выкриками: «Молодец! Ну давай еще не-
множко!» Членам третьей, самой малочисленной 
группы платили деньги за каждую минуту, которую 
они продержались после появления дискомфорта. 

Перед тестами все участники эксперимента 
прошли психологическое обследование. Те люди, 
которым предстояло мобилизовать волю, выказа-
ли большую готовность к эксперименту и нацелен-
ность на достижение результата. Они готовы были 
соревноваться с другими членами группы, пока-
зать, на что они способны, то есть дух имели са-
мый боевой. Но наилучших результатов добились 
не они, а те, которым платили за лишние минуты. 
Связано это, по-видимому, с тем, что в нашем язы-
ке довольно слов, выражающих готовность себя 
показать и не посрамить, а вот признаваться в ма-
териальной заинтересованности как-то неловко. 
Но тем не менее за деньги, оказывается, можно 
выдерживать большую дыхательную нагрузку в 
1,3-1,8 раз дольше, чем за доброе слово, и в 3-4 ра-
за дольше, чем за просто так (контрольная группа). 

Исследователи отмечали, что физиологичес-
кие показатели дыхания у представителей раз-
ных групп различались.В частности, участники из 
третьей группы тратили на дыхание гораздо 
больше сил. По-видимому, разные мотивы пре-
одоления дыхательной нагрузки включают раз-
ные нейрофизиологические механизмы регуля-
ции дыхания. По мнению Ю.Ю. Бяловского, пра-
вильно подобранный мотив преодоления дыха-
тельных нагрузок может служить важным факто-
ром, обеспечивающим профессиональную дея-
тельность лиц, работающих с индивидуальными 
средствами защиты. Иными словами, человек 
должен быть уверен, что за свои трудовые дости-
жения он получит премию, а не почетную грамо-
ту, и тогда результат обеспечен. 

Наталья РЕЗНИК 

Конфетки 
из трутней 

Нам всем стоит внимательно присмотреться к 
опыту участников популярной телепередачи 
«Последний герой», которые в качестве «бое-

вого» задания поедали червяков, личинок и про-
чую несвойственную нашей пищевой традиции 
фауну. По словам специалистов, блюда из насеко-
мых постепенно войдут в наше традиционное ме-
ню, поскольку они - кладезь биологически актив-
ных веществ. 

Новый вид биодобавок из личинок трутней раз-
работали ученые Харьковской государственной 
академии технологии и организации питания в со-
дружестве со специалистами Полтавского филиа-
ла Института пчеловодства. Правда, новый про-
дукт, паста и порошок, ничуть не напоминает ис-
ходное сырье. Пасту готовят, измельчая личинки 
до однородной массы на шнековых мельницах при 
низких температурах, а порошок - при помощи 
сублимационной вакуумной сушки тех же личинок. 
В процессе производства полученную массу обо-
гащают вытяжкой из другого продукта пчеловод-
ства - прополиса, который в природном виде не 
может служить пищевой или биологической до-
бавкой, поскольку в нем много воска. Экстракт 
прополиса - это и натуральный консервант, и ан-
тибактериальный компонент, поэтому биодобавка 
может храниться в течение года. И, что очень важ-
но, производство нового продукта безотходно. 

Возможность использования трутней была под-
сказана самой организацией жизни этих насеко-
мых. Дело в том, что пчелы выращивают трутней с 
большим запасом: в семье из 60 тысяч пчел обыч-
но насчитывается около 5 тысяч трутней, хотя для 
оплодотворения матке нужно максимум 10 особей. 
Обычно пчеловоды, заинтересованные в большем 
количестве рабочих пчел, регулируют это природ-
ное соотношение, выбраковывая излишних трут 
ней еще на стадии личинки по ее размеру. Впро-
чем, и оставшиеся в течение всего лета все равно 
ничего не делают, только исправно едят. И перед 
зимним сном, когда прекращается процесс рас 
плода, семья их за ненадобностью выкидывает. 

В таких добавках полностью сохраняются био 
логически активные вещества и личинок, и пропо-
лиса. Это практически все витамины, а также раз-
личные ферменты, антибиотики, гормоны, биопо-
лимеры и редкие ненасыщенные кислоты, которые 
содержатся только в продуктах пчеловодства, -
деценовая и сульфгидрильная. Эти вещества нахо-
дятся здесь в сбалансированном состоянии и вза-
имно усиливают свое противоопухолевое, иммуно-
модулирующее, внтиоксидантное и геропротектор-
ное действие. Лабораторные испытания показали, 
что трутневая БАД с добавкой прополиса обладает 
также антибактериальной активностью - она уби-
вает туберкулезную палочку. Стоит добавить, что 
полный состав органических веществ, входящих в 
продукты пчеловодства, еще не изучен. 

В академии разработана целая серия БАДов, 
включая прополис, пергу, цветочную пыльцу и ма-
точкино молочко. По мнению ученых, производст-
во таких лечебно-профилактических добавок 
сдерживается пока традицией употреблять в пищу 
только один из продуктов пчеловодстве - мед. Од-
нако, по статистике, производство и потребление 
даров пчел растет во многих странах, особенно в 
Японии И Китае. 

«ИНФОРМНАУКА» 



шяшяшят ятям 

Множество раз в разное время и разные люди, в основном издатели, про-
сили меня написать автобиографию. Множество раз пытался это сде-
лать, но всегда получалось что-то не то. Гораздо позже понял, почему. Я 
пытался поведать о себе в привычном, анкетном, что ли, смысле, выно-
ся за скобки написанные мною книги, из экономии места отстраняясь от 
них. И выходило скучно, пресно, невыносимо занудно. И лишь в самом 
конце восьмидесятых годов мне пришлось - и то по крайней необходи-
мости - вспомнить, что, если у тебя, писателя, есть своя судьба, есть она 
и у книги, вышедшей из-под твоего пера. Ее-то и нужно назвать биографи-
ей, совершенно естественно составляющей часть, и притом, может быть, 
главную часть твоей Автобиографии. Тогда же мне подумалось: а что, ес-
ли написать биографию не автора, а его произведений? Не расскажет ли 
она больше и интереснее о своем создателе? И более того: не даст ли она 
возможность точнее и острее ощутить время, в какое рождалось и яви-
лось на свет Божий? 

В этом случае следует, пожалуй, начать с биографии моего первенца -
романа «Солдаты», в прошлом, 2002 году ему исполнилось 50 лет со дня 
появления на свет отдельной книгой, то есть на ваш суд, дорогие мои чи-
татели. А до этой, так сказать, юбилейной даты «Солдаты» издавались 
множество раз на многих языках как в нашей стране, так и за рубежом. 
Этим романом открывались все мои Собрания сочинений в шести и вось-
ми томах, а также Избранное в одном, двух и трех томах. Именно эта 
книга вывела меня, кажется, на самую тернистую и ухабистую из всех 
возможных дорог, имя которой - Литература. 

Михаил АЛЕКСЕЕВ 

Когда же, однако, и с чего началось для 
меня все это? 

Все произошло в мае 1945 года. 
Война кончилась, и наша дивизия находи-
лась какое-то время на рубеже, занятом ею 
9 мая в центре Европы. Солдаты отдыхали. 
Отдыхали и мы, сотрудники армейской газе-
ты «За Родину». На третий день после войны 
меня вызвал к себе редактор Погарский, 
опытнейший, матерейший газетный волк, и 
объявил: 

- Войска на отдыхе. Ваша задача? 
Он сказал это таким тоном, каким обыч-

но командиры отдают вводные на важных 
тактических учениях. Обескураженный, я 
молчал. Впрочем, редактор и не нуждался в 
моем немедленном ответе, потому что тот-
час же поставил передо мной боевое зада-
ние: 

- Срочно требуется читабельный матери-
ал. Нужна приключенческая повесть с про-
должением на десять номеров, по три колон-
ки в каждом номере. Немедленно присту-
пайте к работе. И чтобы через два часа пер-
вый кусок был у меня на столе. Ясно? 

- Ясно, товарищ майор! Но... 
- Никаких «но»! 
Однако, видя мою растерянность, редак-

тор счел необходимым сделать некоторые 
предварительные указания: 

- Я знаю, вы любите всякие там пейзажи. 
Сколько я выгребал их и вымарывал из ва-
ших заметок! Так вот, в приключенческой 
повести они ни к чему. Динамика, динамика 
и еще раз динамика! 

- А как же с характерами? 
- Характеры проявятся в действии. Ясно? 
Теперь после столь исчерпывающих ука-

заний, конечно же, все было ясно. 
На какую тему должна быть повесть, По-

гарский не говорил. Но это и так было по-
нятно: немецкий шпион с одной стороны, 
наш разведчик - с другой. Вот главные дей-
ствующие лица моего будущего произведе-
ния. Над заголовком тоже не приходилось 
долго ломать голову. Сами собой возникли 
слова: «По следам... волка...» Теперь нужно 
было только придумать - какого волка. 
«Гитлеровского»? Уж очень прямолинейно! 
Надо, пожалуй, идти от самого героя, от его 
клички, ведь должен же шпион иметь свою 
кличку! И вот окончательное название по-
вести: «По следам Меченого волка». 

Все шпионы из известных мне детекти-
вов носили какую-нибудь отметину на своем 
челе. Почему же моему шпиону не иметь та-
кой отметины? 

Короче говоря, немалая часть дела сдела-
на, и можно было приступать к первой гла-
ве. В самую последнюю минуту я, однако, 
вспомнил, что ни одна приличная приклю-
ченческая повесть не выходит без пролога. 
Но еще раньше требовалось все-таки дать 
имена положительному и отрицательному 
героям. 

«Аниканов!» - вспыхнуло в мозгу, когда я 
подумал о нашем разведчике. «Аника-во-
ин...» Великолепная ассоциация! Меченого 
же волка я прямо-таки пригвоздил к позор-
ному столбу, дав ему фамилию Гроссшвайн -
большая свинья! 

Итак, сержант Аниканов и барон фон 
Гроссшвайн заняли свои позиции, чтобы 
вступить в единоборство. А через час был 
готов уже и пролог. Привожу его полно-
стью: 

«Аниканов был удивлен. Здесь, в немец-
ком блиндаже, разведчик, естественно, ожи-
дал встретить немецких солдат. А перед ним 
стоял довольно уже пожилой человек в 

А месяца через два рукопись вернулась 
ко мне в сопровождении небольшой рецен-
зии за подписью Бориса Лавренева. Автор 
рецензии был чрезвычайно вежлив, отметил 
вначале, что сочинившему повесть хорошо 
знаком материал, да вот беда: поет-то он, со-
чинитель, с чужого голоса, что повесть его 
насквозь эпигонская. 

Слово «эпигон» - стыдно признаться! -
тогда мне было не знакомо, но я догадывал-
ся, конечно, что скрывается за ним отнюдь 
не похвальный смысл. На всякий случай за-
глянул в энциклопедию, чтобы окончатель-
но убедиться в этом. И убедился... 

После этого я притих, горько призаду-
мался, в какой уж раз перечитывая «внут-
реннюю» рецензию большого писателя. Из 
нее я понял, что уметь писать, как другие, -
это еще ничего не уметь. 

Через месяц показал десятка три страниц 
единственному оставшемуся в нашей редак-
ции члену Союза писателей Виктору Алек-
сандровичу Старикову. Кстати сказать, он 
был единственным и в безоговорочно отри-
цательной оценке моих «Привидений» и 
«Теней» - может, именно поэтому-то я и по-
казал первые главы новой вещи прежде все-
го ему. Часа через два он сам не пришел да-

сле всего этого не то что в члены, но и в кан-
дидаты-то не примут. 

А А. Фадеев, продолжая похохатывать, 
вытирая платком слезившиеся от смеха гла-
за, заметил: 

- Вьюшка, значит?.. Лидочка, если за-
глянуть в наши с тобой первые вещи, мы 
там этих вьюшек отыщем еще больше... Я 
предлагаю принять Михаила Алексеева не в 
кандидаты, а в члены Союза писателей. С 
таким предложением обратилось к нам и 
Всесоюзное совещание молодых литерато-
ров, прошедшее нынешней весной. С такой 
же просьбой обратился к нам и Василий Се-
менович Гроссман, один из руководителей 
совещания. Он и Марк Колосов написали 
еще и свои собственные рекомендации, вы-
соко оценив роман Михаила Алексеева. 
Мне известно также, что роман «Солдаты» 
выдвинут на соискание Сталинской премии. 
Получив ее, Алексеев, так уж и быть, убе-
рет из книги эту несчастную вьюшку, на ко-
торую ты почему-то так обиделась, Лидоч-
ка! - сказав это, Фадеев повторил свое пред-
ложение. 

За принятие меня прямо в члены Союза 
писателей проголосовали единогласно. При 
этом Фадеев радостно возгласил: 

премий, ко мне в мою московскую десятиме-
тровую квартиру на Октябрьском поле на-
грянула целая ватага дюжих ребят из фото-
хроники ТАСС, которые сейчас же приня-
лись перемещать меня из угла в угол и обст-
реливать из множества камер. При этом 
подняли такую трескотню, что мои малень-
кие дочери, привезенные из Вены, испуга-
лись так, <)то одна из них, старшая, на всякий 
случай ухватилась за подол матери. Меня 
же, их отца, ребята эти вертели так и сяк, 
ища какого-то лишь одним им известного 
положения для меня. Наконец нащелкались 
вдосталь и всей гурьбой подошли к столу, на 
котором оказались две пол-литровые бутыл-
ки водки и какая-то закуска, поставленные 
догадливой молодой хозяйкой. Все это было 
непостижимо быстро выпито и съедено, ма-
стера из фотохроники забрали свое хозяйст-
во, и уже за дверью кто-то из них, наверное, 
старший, громко выкрикнул: 

- Утром вынимайте из почтового ящика 
«Правду!» Вам - третью степень. Поздрав-
ляем! 

Дочери наши успокоились и быстро за-
снули, чего уж никак не могли сделать мы, 
их родители. Я, кажется, первым из всего 
нашего шестиэтажного дома ни свет ни за-

штатском с глубоким шрамом на левой щеке. 
Незнакомец тоже был ошеломлен неожидан-
ным появлением советского разведчика. 

Их взгляды встретились, рука человека в 
штатском потянулась было к лежащему на 
столе маузеру. Но в тот же миг он увидел на-
ставленный на него автомат Аниканова. 

Разведчик сделал шаг к человеку со шра-
мом, но чьи-то руки схватили его сзади. За 
дверью послышался топот ног, Аниканов 
сделал усилие, повернул голову к выходу и 
увидел спешивших к нему на помощь развед-
чиков. В ту же минуту человек со шрамом 
резким движением руки бросил на землю 
стоявшую на столе свечу. 

Борьба в темноте закончилась быстро. 
Аниканов почувствовал, как руки, держав-
шие его, разжались. Он вскочил на ноги и, 
вынув из кармана электрический фонарик, 
осветил блиндаж. Разведчики связывали ру-
ки немецкому унтер-офицеру, во рту кото-
рого торчал кляп. Однако не это сейчас ин-
тересовало Аниканова. Луч его фонарика 
•заскользил по углам. Но в блиндаже, кроме 
товарищей Аниканова и связанного немца, 
никого не было. 

Человек со шрамом исчез». 
Перечитав раз и два написанное, я вновь 

отправился к редактору. 
- Хорошо. Оставьте, я посмотрю. А сей-

час вам придется выехать в часть. 

Я покинул редакцию в полной уверен-
ности, что мое сочинение будет забра-
ковано у самых его истоков, и, при-

знаться, очень хотел этого, потому что ре-
шительно не знал, что делать дальше со сво-
ими героями. Но на другой день в полк, куда 
я был послан, пришла газета, и на второй ее 
полосе под крупным клишированным заго-
ловком стояла моя фамилия. И после слов 
«Человек со шрамом исчез» значилось: 
«Продолжение следует». 

Не успел я прочесть свой пролог, как из 
редакции позвонили и приказали мне немед-
ленно возвращаться. Очевидно, редактор 
вовремя сообразил, что никакого продолже-
ния повести не последует, если автора ее не 
вызвать в срочном порядке и не усадить за 
письменный стол. 

С того дня меня поставили на особый ре-
жим. 

Я сидел в своей комнатенке денно и нощ-
но. И писал, писал, писал... Еду приносили 
мне из столовой прямо в комнату. Машини-
стка сама прибегала за оригиналом, выхва-
тывала из-под моего пера страницу за стра-
ницей. Корректуры я не брал, копии не ос-
тавлял - не до того было! «Динамика, дина-
мика и еще раз динамика!» - лозунг этот, 
выдвинутый Погарским, подхлестывал не 
только моих героев, но и меня самого. 

Человек со шрамом исчез. Следователь-
но, его надо найти и обезвредить, найти во 
что бы то ни стало. Ведь редактор не слу-
чайно внес поправку в первоначальный за-
головок повести. Теперь она называлась 
«Конец Меченого волка». А вот конца-то 
как раз и не было видно. Сначала я направил 
стопы моего главного положительного ге-
роя сержанта Аниканова к домику лесника. 
Но там сидел древний старикашка, вовсе не 
похожий на барона фон Гроссшвайна. И тем 
не менее я сумел-таки заронить в сердце чи-
тателя подозрение к этому бородачу - ведь 
шпион может принять любую личину. Но 
Аниканов не мог арестовать старичка «за 
отсутствием явных улик». И разведчик дол-
го еще блуждал со своими помощниками по 
ложным следам. 

Не сидел сложа руки и Меченый волк, он 
же барон фон Гроссшвайн, он же старый 
лесник. Оказывается, знаменитый гитлерон-

Как н когда 
это началось 

В 

Глава из автобиографического романа «Оккупанты» 

глазами сначала сверху вниз, затем снизу 
вверх. Увы, меня в списке не было. А я-то в 
нем был! И находился там до самого ранне-
го утра, а потом чья-то рука убрала меня 
оттуда. И она, эта рука, должна была при-
надлежать всесильному. 

Так оно и случилось. 
Как известно, рабочий день у И.В. Стали-

на начинался где-то в полдень, а заканчивал-
ся на рассвете уже следующего дня. И вот в 
промежутке нынешнего и завтрашнего дней 
Сталин получил телеграмму из Крыма от 
Сергеева-Ценского с настоятельной прось-
бой присудить Сталинскую премию писате-
лю Евгению Ефимовичу Поповкину за ро-
ман «Семья Рубанюк». Классик мотивиро-
вал свою просьбу тем, что и книга, о кото-
рой идет речь, талантлива, а главным обра-
зом тем, что Евгений сейчас, живя и работая 
в Крыму, много делает для возрождения 
культуры в пострадавшем от вражеского на-
шествия крае. 

И.В. Сталин попытался вызвать Николая 
Тихонова, председателя Комитета по Ста-
линским премиям, но того в Москве не ока-
залось. Зато на месте оказался Константин 
Симонов, заместитель Тихонова. Тот быстро 
оказался и в сталинском кабинете. Вождь 
изложил Симонову суть дела, сказав при 
этом: 

- Можно было бы прибавить к списку 
еще одного человека, но он, список, и без то-
го оказался длинен. Но и отказать академи-
ку не могу. Я, конечно, знаю, что все, ока-
завшиеся в этом списке, уже знают обо всем. 
И все-таки, товарищ Симонов, одного при-
дется убрать. И сделать это надо менее бо-
лезненно для того, кого это коснется. Поду-
майте, товарищ Симонов. 

И тут, на мою беду, Константин Михай-
лович вспомнил, что в «Литературной газе-
те», которую он на то время редактировал, 
была опубликована большая статья поэта 
Семена Г\дзенко под названием «Труженики 
войны и мира». Это о романс молодого воен-
ного литератора Михаила Алексеева. Роман 
называется «Солдаты». В конце статьи была 
сделана сноска, где сказано, что речь идет о 
первой части книги, а над второй автор про-
должает работать. 

ский разведчик имел задание проникнуть в 
наше расположение и уничтожить такого же 
знаменитого разведчика, только советского, 
а именно - сержанта Аниканова. Обостряя и 
усложняя сюжет, я, в конце концов, так за-
путался, что уже толком не знал, кто кого 
ловит... 

Конца по-прежнему не видел. И, навер-
ное, появилось бы еще с полдюжины трех-
колонников с интригующей припиской 
«Продолжение следует», если бы не выру-
чил один солдат - читатель газеты. Похоже, 
он давно уже приметил, что автор зря так 
долго мучается и мучает своего героя, и по-
этому дал добрый, но, к сожалению, не-
сколько запоздалый совет: «Да возьмите вы 
двух-трех автоматчиков, окружите злопо-
лучный домик лесника, и шпион будет в ва-
ших руках. Только и делов!» 

Я так и сделал. Но тут же понял, что мог 
это сделать уже в первой главе. 

Теперь возникает вопрос: знал ли я, что 
пишу неправду, что на войне так не 
бывает? Разумеется, знал, потому что 

большую часть войны сам был окопным 
офицером, и не где-нибудь еще, а под Ста-
линградом на Волге и Курской дуге под Бел-
городом, к тому же как минометчик и артил-
лерист имел близкое знакомство с команди-
рами полковой и дивизионной разведок - не 
случайно впоследствии разведчики оказа-
лись основными действующими лицами мое-
го «романа без вранья», названного всео-
хватным словом «Солдаты», включающим в 
себя военных людей от рядового до марша-
ла. Писал же я своего «Волка» по нехитро-
му рецепту, по которому до меня и, увы, по-
сле меня продолжают писать многие авторы 
подобного рода чтива. Сейчас вызывают 
скрежет зубовный насквозь вымученные, 
ублюдочные слова, с помощью которых вы-
страивается такой детектив, но тогда-то я 
всерьез думал, что только так и нужно пи-
сать, что правда жизни - это правда жизни, а 
литература есть литература. 

Страшно подумать, что такое-то варево я 
принимал в ту пору за подлинную литерату-
ру! 

Не было, однако, счастья, но несчастье 
помогло - оно подействовало на меня от-
резвляющим образом. 

Воодушевленный «успехом» первой при-
ключенческой повести, я тотчас же состря-
пал вторую с не менее нахальным названием: 
«Привидения древнего замка», а за второй -
третью, нарекши ее так: «Коричневые те-
ни»... Эту последнюю рискнул даже послать 
из Вены (теперь я работал гут в газете Цен-
тральной группы советских войск «За честь 
Родины») в Ленинград в журнал «Звезда». 

же, а вбежал в мой кабинет и объявил с от-
тенком удивленной растерянности в голосе: 

- Послушай, да это же куски настоящей 
прозы?! Какого же ты черта притворялся и 
писал разную дребедень?! 

II 
о реакции В.А. Старикова я сообра-
зил, что подкупил его сущим пустяком 
- простым, естественным, безыскус-

ным изложением событий. И все-таки вре-
менами задумывался: а правильно ли это? И 
не удержался, отдал-таки дань литератур-
ным завитушкам - их можно было легко об-
наружить в первоначальном тексте рукопи-
си и в особенности в первом названии рома-
на - «Млечный Путь». Завитушки эти сей-
час же обнаружила Лидия Ссйфуллина, ког-
да решался вопрос о приеме меня в Союз пи-
сателей СССР в конце ноября 1951 года. К 
тому времени я был уже отозван из Вены в 
Москву и работал в Военном издательстве. 
Вел заседание секретариата Союза его гене-
ральный секретарь Александр Александро-
вич Фадеев. И поскольку моя фамилия начи-
налась с буквы «А», с меня все и началось. 
Открыв заседание, А. Фадеев начал с того, 
что предложил принять меня сразу, минуя 
предусмотренный уставом кандидатский 
срок, в члены Союза. Первой взбунтовалась 
сидящая в первом ряду маленькая-према-
ленькая старушка. На белой седой ее голове 
были, казалось, одни огромные черные гла-
зищи, которые еще более расширились в 
страшном гневе. 

- Саша! - кричала она, обратившись к 
председательствующему. - Ты с ума сошел. 
Кого ты предлагаешь принять в члены без 
кандидатского стажа?! - И обратившись 
уже ко всем другим членам президиума Со-
юза, продолжала: - Посмотрите, люди доб-
рые, что делает этот молодой человек, - это 
она уже обо мне. При этом она судорожно 
листала страницы опубликованного в жур-
нале романа «Солдаты» и, найдя, что было 
ей нужно, громко читала: - «Уранов медлен-
но тянул из своей головы непрочные нити 
обрывочных мыслей...» Каково! Не голова 
у того Уранова, а какая-то, простите, вьюш-
ка! Нет, нет, если и принимать Алексеева, 
то разве лишь кандидатом! 

В Дубовом -зале Дома литераторов, где 
проходило заседание, захохотали, и больше 
всего, ядренее всех, как мне казалось, хохо-
тал Фадеев, да еще и попросил: 

- Лидочка, а ну-ка еще раз прочти то ме-
сто. 

Лидочка с радостью исполнила его прось-
бу. Маститые писатели еще громче засмея-
лись, а с ними вместе и Фадеев. 

Сердце мое куда-то убежало далеко вниз, 
может быть, в пятки. Я решил, что меня по-

- Лидочка, и ты «за»? Вот умница! Осо-
знала все-таки. 

Зал дружески еще раз посмеялся. Сейчас 
уже над Лидией Сейфуллиной, замечатель-
ной писательницей, несомненным класси-
ком, одним из основателей великой совет-
ской литературы. Ее «Виринея» стоит в пер-
вом ряду лучших созданий в художественной 
летописи нашей страны. 

Часом позже я вышел на улицу Воров-
ского и увидел там Сейфуллину, стоявшую в 
очереди к автобусу. Я неожиданно для себя 
осмелился, взял ее за руку и подвел к двер-
це. Затем взял старую под мышки и легко, 
не чувствуя совершенно ее веса, поднял пря-
мо в автобус. 

Больше почему-то я ее ни разу не встречал. 

Что касается А.А. Фадеева, то кто из 
литераторов моего и даже более стар-
шего поколения не успел погреться от 

его сердца?! Тоже покойный теперь Савва 
Елизарович Кожевников, главный редактор 
«Сибирских огней», в пору, когда в этом 
журнале неожиданно для многих появились 
мои «Солдаты», рассказал мне следующее. 

В середине марта 1951 года в его новоси-
бирской квартире в глухую полночь раздал-
ся телефонный звонок. Звонил А.А. Фадеев: 

- Послушай, Савва!.. Ты жаловался мне, 
что у тебя нет стоящих рукописей. Посылаю 
тебе одну. Посмотри. 

Во втором номере «Сибирских огней», 
помеченном мартом-апрелем (журнал выхо-
дил один раз в два месяца), и был напечатан 
роман «Солдаты» - оперативность прямо-
таки умопомрачительная! Рукопись же мог-
ла оказаться в руках А.А. Фадеева, когда он 
готовился к докладу на 2-м Всесоюзном со-
вещании молодых литераторов, участником 
коего я был. Доклад этот, к сожалению, не 
был произнесен - помешала болезнь Алек-
сандра Александровича. Но вот, как видите, 
к моей большой радости, он не забыл о руко-
писи, которой я только и мог быть представ-
лен на помянутом совещании. Рука большо-
го художника и Человека оказалась для ме-
ня и моего первого литературного детища 
очень легкой. Вслед за журналом «Сибир-
ские огни» роман «Солдаты» был издан поч-
ти одновременно «Молодой гвардией» и Во-
ениздатом, а также миллионным тиражом в 
«Роман-газете», в том же 1952 году был вы-
двинут на соискание Сталинской премии, и я 
получил бы ее, если б не случилось того, что 
случилось. 

Фото фронтовою корреспондента *ЛГ» Михаила Трахмана. 194$ год 

В 
ечером накануне того дня, когда в 
«Правде» и других центральных газе-
тах готовилось к опубликованию по-

становление правительства относительно 

ря оказался на улице у своего подъезда, 
ожидая почтальона. Ожидание было мучи-
тельно долгим для меня. И бедняга-почта-
льон шарахнулся от меня, как от сумасшед-
шего, когда я кинулся на него и выхватил 
прямо из его рук свеженькую «Правду». И 
сейчас же увидел на первой странице спи-
сок новых лауреатов. Пробежал по нему 

- Ну вот, видите. Сейчас мы дадим 
Алексееву третью степень, а может, завер-
шив роман полностью, он, Алексеев, под-
нимется на одну, а то и на две ступеньки 
повыше. 

Оба - и вождь, и его -заполуночный собе-
седник - облегченно вздохнули: «менее бо-
лезненный выход» найден. 

Что касается меня, то я мог бы себя 
утешать тем, что я стал-таки лауреа-
том той же, что и Сталинская, пре-

мии, но она называется уже по-другому - Го-
сударственная премия СССР. И получил я ее 
в 1976 году за роман «Ивушка неплакучая». 
Но «Солдаты» продолжали жить и издавать-
ся чуть ли не каждый год. и неизменно ими. 
«Солдатами», открывались и открываются 
поныне и мои Собрания сочинений, и Из-
бранные однотомники, двух- и трехтомники. 
Дождались «Солдатушки» мои своего часа и 
теперь, в канун шестидесятилетия Величай-
шей Битвы на Курской дуге. С нее-то, этой 
битвы, и начинается роман, ей большей сво-
ей частью отдано место - этому спаситель-
ному событию для нашего Отечества, во-
шедшему в историю под названием Курская 
битва. 

За участие в ней и за книгу о ней я вско-
ре после войны и получил звание Почетного 
гражданина города Шебекино. являющегося 
почти предместьем Белгорода. В прошлом 
2002 году роману «Солдаты», как уже сказа-
но выше, исполнилось 50 лет. 

акончу же свои заметки воспоминани-
ем одного из главных действующих лиц 
из «Моего Сталинграда» и из «Сол-

дат». Речь идет о Григории Михайловиче Ба-
талове. Война пощадила его. Может бьггь, 
потому, что сам-то он не щадил себя ни под 
Сталинградом, ни на Курской дуге, ни на 
Днепре, ни в походах через Румынию, Венг-
рию, Австрию, Чехословакию. На войне 
случается и такое: кто уж очень-то боится 
попасть под пулю, того-то она и подстере-
жет в первую очередь. 

Баталов и сам написал книгу. В ней, меж-
ду прочим, есть такие строчки: «Я взял в ру-
ки недавно вышедший роман Михаила Алек-
сеева «Солдаты». Фамилия автора мне ни о 
чем не говорила. В то первое послевоенное 
десятилетие появилось немало писателей, 
которые еще только делали заявку на имя в 
литературе. Но мы жадно набрасывались на 
каждую художественную новинку о войне, и. 
как правило, почти в каждой книге находили 
живейшие картины пережитого. 

Имена К. Симонова, Б. Полевого, А. 
Твардовского мы знали уже давно. Но Алек-
сеев? Что ж, посмотрим, о чем и как он пи-
шет. 

Уже первые страницы книги чем-то 
глубоко затронули. Вслед за рядовыми 
разведчиками появился решительный и 
строгий командир дивизии генерал-майор 
Сизов, заботливый и опытный начальник 
политотдела полковник Демин, беспре-
дельно преданный своему делу начальник 
артиллерии полковник Павлов... Было 
что-то удивительно знакомое в их харак-
терах и событиях, в которых они участво-
вали. Я узнавал не только людей, но и ме-
ста, где сражались герои романа: река Се-
верный Донец, село Маслова Пристань, 
Шебекинский лес. Рассказывалось обо 
всем этом с такой глубокой достовернос-
тью и таким проникновением, что я то и 
дело откладывал книгу и предавался вос-
поминаниям. 

Закончив читать роман, я позвонил одно-
му из моих друзей: 

- Читал «Солдаты» Алексеева? 
- Читал, - в голосе друга я уловил интри-

гующую нотку. - Как по-твоему? Интерес-
ная книга? 

- Не то слово. Не знаешь, кто такой 
Алексеев? Не служил ли он в нашей диви-
зии? 

- Конечно, служил! Да ты должен его по-
мнить. Это же -заместитель редактора нашей 
дивизионки «Советский богатырь». А под 
Сталинградом он командовал минометной 
батареей в одном из полков нашей дивизии. 

Теперь-то и я вспомнил». 
Смутился же генерал-лейтенант Григо-

рий Михайлович Баталов потому, что пона-
чалу никак не мог поверить, что под именем 
Григория Баталина в романс «Солдаты» вы-
веден именно он, Григорий Баталов. Фами-
лию я лишь чуток, ну самую малость, под-
правил. 

Г.М. Баталов в течение многих послево-
енных лет был во главе общества ветеранов 
нашей 72-й гвардейской (бывшей 29-й 
стрелковой) дивизии, которая и ныне, ка-
жется, жива и здорова, расквартирована в 
Белой Церкви, недалеко от Киева. Участво-
вала во всех праздничных парадах на Креща-
тике в доперестроечные времена. 

Теперь их уже нет. наших побратимов -
нет Григория Баталова. Нету и многих дру-
гих моих боевых друзей по Сталинграду и 
Курской дуге. И мне остается только гадать, 
кто же он, тот последний из могикан, участ-
ников кровавых побоищ Сталинграда и Кур-
ской дуги, тот, на коего, как на чудо, будут 
взирать очи пришедших на эту горькую и са-
мую сладостную землю после нас, те, кому 
суждено нести ее тяжкий крест в неизвест-
ность грядущего. 
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Лешек МАРУТА. 
ПОЛЬША 

Собственно, я и дальше мог 
бы жить припеваючи, не 
утруждая себя никакой ра-

ботой: жена меня содержала. Но 
соседи, как и полагается соседям, 
начали ей нашептывать: «Ваш 
муж мог бы и заняться чем-ни-
будь, поработать где-нибудь. А то 
сндит дома и бьет баклуши. На 
почте, например, очень люди 
нужны! А сколько рабочих мест 
требуется промышленности, тор-
говле, сфере услуг!» 

Так что жена, в свою очередь, 
стала меня пилить: «Начни-ка ра-
ботать, - проедала мне печенку. -
Сначала зацепись где-нибудь, де-
лай что-нибудь, а потом тебя по-
высят и переведут на другую, хо-
рошую работу...» 

Недолго думая, я взял в руки 
лопату и спустился вниз, в наш 
дворик. По правде говоря, делать 
там было совершенно нечего, так 
что со скуки я начал копать яму. 

Через час выглянул из окна 
дворник. 

- Чего это вы там копаете, -
подозрительно спросил он. 

- Золото ищу, - пошутил я 
просто так, чтобы тип отвязался. 

- Золото? - У мужика глаза 
вылезли из орбит. - Да какое же 
может быть золото в нашем дво-
ре? 

- Еще как может! Вот посмот-
рите, - и я показал ему свой един-
ственный довоенный золотой зуб 
в верхней челюсти. 

- О, Боже! Подождите, я своя-
ков кликну! 

Вскоре мы уже копали вчетве-
ром. После шгш. когда соседи на-
чали возвращаться с работы, по 
дому полетел слух, что в нашем 
околотке открыта золотая жила. 
К вечеру во дворе было полно лю-
дей. Я прекратил копать и взял на 
себя общее руководство работами. 

- Пять человек на промывку к 
крану, шестеро отмечают грани-
цы делянок, - распоряжался я. 

А во двор между тем все при-
бывали и прибывали какие-то лю-
ди с лопатами и решетами. 

Утром следующего дня на мес-
то работ прибежал наш районный 
милиционер. 

- Кто здесь руководит работа-
ми? - поинтересовался он. 

- Я . 
- Ну, пан начальник, - запри-

читал он, размахивая руками. -
Так же нельзя золото добывать. 
Эдак каждый начнет самоуправ-
ствовать. Нужно получить разре-
шение районного отделения ми-
лиции, райсовета... Нужно заре-
гистрировать делянки, выкупить 
концессию на частную добычу зо-
лота. Уведомить финотдел! 

Как и следовало ожи-
дать, концессию мне 
не дали, зато горсо-
вет в срочном поряд-
ке создал специа-
лизированное 
г о р о д с к о е 
предприятие 
по эксплуатации 
руды, и меня на-
значили туда 
начальником. 

Теперь я получал неплохую 
зарплату, под моим началом рабо-
тал бухгалтер, эавскладом, десять 
человек на раскопках и четверо 
на промывке. 

Но добыча золота не могла 
долго оставаться в ведении город-
ских властей. Эксплуатацией цен-
ного металла заинтересовалась 
столица. Нужно было везти про-
бы. С тяжелым сердцем отпра-
вился я к дантисту и попросил 
сюпъ золотую коронку... 

В столице пробу сняли, работу 
одобрили и сразу же создали са-
мостоятельное государственное 
предприятие по добыче золота, а 
директором назначили, конечно, 
меня. Теперь я получал еще боль-
шую зарплату; в моем распоряже-
нии была машина, секретарша, 
курьер, тысяча людей для раско-
пок и четыреста для промывания. 

Работы шли в быстром темпе. 
Мы перекопали двор вашего дома, 
соседние дворы, разрушили три 
дома и вышли на улицу... И тогда 
начался конфликт между мною и 
городской службой канализации, 
которая отвечала за все раскопки 
в городе. Снова вмешалась столи-
ца. В результате я стал директо-
ром объединения канализации, во-
допроводов и добычи золота. 

Мы быстро перекопали всю 
округу. И по мере расширения 
фронта работ мои функции все 
увеличивались и увеличивались: я 
стал заведующим кладбищами и 
похоронными услугами, когда 
приблизились к кла^шцу. Дирек-
тором аэропорта, когда подкопа-
лись под аэропорт, наконец, на-
чальником отдела культуры и ис-
кусств, когда разрушили город-
скую оперу и три театра. 

Сгибаясь под тяжестью всех 
этих функций, я обратился в ми-
нистерство с просьбой освободить 
меня от многочисленных должно-
стей и оставить в моем распоря-
жении только управление комис-
сионной торговли, которое мы то-
же перекопали по ходу дела. Ми-
нистерство мою просьбу удовле-
творило. 

Так «гго я теперь директор ко-
миссионок. Живу неплохо: собст-
венная машина, вилла, высокая 
зарплата. Правильно жена сове-
товала: зацепись где-нибудь, де-
лай что-нибудь, а потом тебя по-
высят и переведут на фугую, хо-
рошую работу... Золотые слова! 

3<мото, конечно, не нашли. Но 
это уж не моя забота... 

Переводе 
Валерия ГОЛО] 

польского 
ОБСКОГО, 

США 

Кто ищет, того находят! 
Жарко ПЕТАН. 
СЛОВЕНИЯ 

• Дай мае ключ от твоего 
сердца. Хочу выйти! 

• С тех пор как перестал мыс-
лить, количество моих едино-
мышленников увеличилось. 

• Билет для путешествия по 
жизни не гараипфует орава 
выбора спутников. 

• Что думаете о грехе? Я за! 
• Боюсь, что времена нынче 

недостаточяо серьезны для 
моих афоризмов. 

• Женатые мужчины живут 
дольше холостяков - так ям 
и надо! 

• Не рассказывайте хохм .тю-
дям из другой хохмы. 

• Состарившийся человек ви-
дит хуже, но глубже. 

• Старик - это ребенок с про-
шлым. 

• Я посмотрел на себя в зер-
кало и понял, что оно не на 
моей стороне. 

• В конце всегда побеждает 
правда, однако мы, к сожа-
леншо, только в начале. 

• Пустые головы рано шля по-
здно всплывают иа поверх-
ность. 

• Человек, за два года научив-
шись говорить, потом всю 
жизвь учится молчать. 

• Счастье - это то, что проис-
ходит с другими, 

• Я ничего не делаю, ио это я 
делаю хорошо и честно. 

• Когда политик говорят «Со-
мкнем ряды», он рассчиты-
вает возг.тавить колояяу. 

• Уйдите в себя и там остань-
тесь. 

• Мы из той же дегенерации. 
• В эяаняя - сяла, в незнаняи 

- превосходство. 
• Ты меня любишь? - На про-

вовииши не отвечаю! 
• Не бойтесь будущего. Оно 

начнется только завтра. 

Перевел со словенского 
ЮстРУГЕЛ 

• 
1 М А и У 1 с 

ш квадрате 
СдысдмоуТ] * * 

Людмила С О С Н О В А . 

РОССИЯ 

Критик Компилевич, подво-
дя промежуточные итоги 
жизни и творчества, мог 

смело называть себя «маститым» 
и счастливым, он был известным 
знатоком Малевича и интерпре-
татором его творчества. Уже не-
сколько десятилетий успешно 
разрабатывал он золотую жилу 
«Черного квадрата». Его пудо-
вую моиофафию «Черный квад-
рат: квадратура круга» студенты 
художественных вузов покупали 
в складчину, и она считалась на-
стольной. Евгений Францевич 
находил самые поэтичные срав-
нения и эпитеты для своего кор-

мильца, не зная, о чем идет речь, 
можно было подумать, что он 
воспевает «Мону Лизу». Он срав-
нивал его тайну с тайной черного 
куба в Мекке и считал квадрат 
«его проекцией и воплощенной 
сущностью на холсте». В этом 
пологие он находил «много воз-
духа, сексуальной силы и чувст-
венности, шстического трепета, 
экспрессии и динамики». Словом, 
«Черный квадрат» был источни-
ком его вдохновения и неслабого 
материального благосостояния. 

Его последняя работа «Чер-
ный квадрат - черная дыра веч-
ности» была переведена на 18 
языков. А какова была концовка 
в статье «Черный квадрат: белый 
карлик искусства»! Только вслу-
шайтесь: «Решитесь, нырните в 
эту таинственную черную гладь 

хол-

ста, вынырните на другом конце 
Вселенной, и вам откроется тай-
на Бытия», - зазывал он посвя-
щенных. 

Коллеги с ним не связыва-
лись, они упустили тот момент, 
когда ему еще можно было ска-
зать: «Ну, опомнись, Евгений, ка-
кая, к черту, динамика и экспрес-
сия? Не морочь людям голову!» 
Один раз с ним связался на свою 
голову музыкальный критик 
Ошалевский. Он стал особенно 
знаменит после того, как на пре-
мьере великого режиссера в ант-
ракте, будучи уже совершенно 
пьяным, кричал, наступая на ве-
ликолепную публику: «Вот вы 
тут по театрам шляетесь, а в 
стране падает рождаемость!» 

На выставке в Манеже, уже 
слегка набравшись, Ошалевский 
обнял Компилевича и довольно 
громко и язвительно предложил 
название для новой статьи о зло-
получной геометрической фигу-
ре: «Черный квадрат - Бермуд-
ский треугольник живописи». 
Квадратовед тоже был навеселе, 

началась потасовка. Короче го-
воря, на следующий день Оша-
левский явился в редакцию с 
фингалом и хмуро объяснял ин-
тересующимся: «Это все, что ос-
талось от «роскоши человеческо-
го общения». 

Шли годы, и иа небесах, види-
мо, стало остро не хватать спе-
циалистов по «Черному квадра-
ту», вызвали, конечно, самого 
лучшего. 

Болезнь уже давно должна 
была привести к печальному кон-
цу, во Евгений Францевич, как 
жизнелюб, бонвиван и гурман, 
долго сопротивлялся, силы исся-
кали медленно, и эта борьба на-
доела ему самому. Он лежал на 
даче, и милый осенний пейзаж за 
окном и на небольшом подлинни-
ке Левитана щемил своей веброс-
кой красотой, и от этого уходить 
было еще обиднее. Он позвал же-
ну и слабым, но капризным голо-
сом всеобщего любимца приказал 
снять пейзаж и принести из кла-
довки очень дорогую, может 
быть даже авторскую, за кото-

рую ему в свое время предлагали 
большие деньги, копию «Черного 
квадрата». Картину водрузили на-
против дивана, Компилевич при-
стально смотрел на нее, потом 
закрывал глаза, и перед ним воз-
никали десятки маленьких белых 
квадратиков, которые уплывали 
вправо и вверх, на их место при-
плывали десятки новых, серых, 
потом уже черных. Даже ночью в 
полной темноте он ясно видел 
четкие очертания своего квадра-
та. Когда жена предложила унес-
ти картину «к чертовой матери» 
(жена была резковата), он спо-
койно взял ее за руку и ласково 
сказал: «Ну как ты не понима-
ешь: мир, где это убожество счи-
тается шедевром, и оставлять не 
жалко». 

Некролог в «Живописном ве-
стнике» написал Ошалевский, он 
кончался проникновенно и трога-
тельно: «Трудно нам будет без 
покойного отгадывать вечную 
тайну величия «Черного квадра-
та», а может быть, он даже унес 
ее с собой навсегда». 

С миру ПО нитке 
Если пролетарии всех стран имеют свой 

ежегодный день солидарности, то поче-
му бы и пролетариям умственного труда 

н а иметь подобный? Считая данный вопрос 
о тнюдь не р и т о р и ч е с к и м , а дмини с трация 
«Клуба ДС» решила ответить на него имею-
щимися у нее средствами и посвятить ниже-
следующую полосу подборке произведений 
не наших по крови, но наших по духу; не на-
ших по паспорту, но наших по крови, и про-
чая, и прочая авторов. Короче, «все флаги в 
гости к нам», как утверждал великий русский 
поэт, или, как говорит русская же поговорка: 
«С миру по нитке». 

«Моя Греция» 

БОРИС К А М Я Н О В . 

ИЗРАИЛЬ 

офонаризмов 
• Вот какой рассеянный склероз. 
• Гений в законе. 
• Ее внешность могла порадовать разве что 

искусственный глаз. 
• Если есть бой-бабы, то не стоят удивляться 

тому, что есть и герл-мужшш. 
• И| аршяв. 

Кобельеро. 
Курочка - не сучка. 
Народная исказительница. 
Сиде 
однокакашнякя. 

) Песнь пенсий. 
) Худотвореняое лицо. 

Напшья ВОЛОДИНА. 
ГРЕЦИЯ 

1Без языка чувствуешь себя 

• младенцем и непостижи-
мым образом впадаешь в возраст 
«почемучек», донимая окружаю-
щих неизменным «что это?». 

Моим первым учителем гре-
ческого был Йоргос, человек 
двух лет. Я была для него загад-
кой: взрослая тетя, а говорить не 
умеет! 

- Что это? - спрашиваю я, 
увидев бабочку. 

- Петалюда! - радостно сооб-
щает Йорго. 

-Пе1гга...лида? 
- Нет, Натали. Петалюда! 
- Петалю-ю-ю-да! - соглас-

ным дуэтом тянем мы. 
Наш восторженный дуэт 

слышит вся улица. Мы оба сча-
стливы: я - учителем, Йорго -
ученицей. 

- Ч т о это? 
- Алого! (лошадь). 
- Э т о ? 
-Лагос! (кролик). 
- Это? - я протягиваю ему 

очередную игрушку, и Йорго со-
общает мне новое, интересное 
слово. Слово не запоминается, и 
мы на два голоса повторяем его, 
поем, вьпфикиваем, пока на наш 
дуэт не прибегает Дина. Она 
шлепает «учителя» по попке и 
говорит по-английски: 

- Натали, забудь это слово. 
Это очень плохое слово. Ргот 
$ех. 

Хороший учитель дает проч-
ные знания. Слово не забылось. 

Работаю в отеле и дома у Ко-
сти и Дины. Работы много, но 
зато мой отель «Тритон» сияет, 
как стеклышко, и все туристы 
меня благодарят, выражая бла-
годарность кто как может - сло-
весно или деньгами. 

С утра мыла холодильник и 
по неосторожности отломила 
пластмассовую детальку, что 
поддерживает полки. Мелочь - а 
решаю положить детальку на са-
мое видное место. Не успевает 
Дина переступить порог, как я 
сообщаю: 

- Дина, извини, но я слома-
ла... 

- Что? - беспокоится Дина. 

- Сейчас. Я покажу. 
- Как это называется? 
- Я н е знаю. Одну минуту... 
Я напрягаю все свои умствен-

ные способности, пытаясь 
вспомнить, куда положила зло-
счастную детальку. Мы мрачно 
шествуем по комнатам. 

- Натали, - вопрошает Дина, 
- что ты сломала? Телевизор? 

-Нет . 
-Телефон? 
-Нег. 
- Стиральную машину? 
-Нет . 
- О, Натали, - чуть не плачет 

Дина, - ты сломала сейф?! 
Мы молчим. В небе сгущают-

ся тучи. Пахнет грозой. Наконец 
я радостно восклицаю: вот! - и 
протягиваю Дине пластиковый 
осколок. 

- О Натали! - восклицает Ди-
на, и я чувствую, что в душе ее 
распускаются фиалки. - Ты сло-
мала это? Только всего? Не бес-
покойся, дорогая, мы скажем 
Косте - он купит новую. 

Дина улыбается. Я - тоже. 
Мы обе счастливы, как никогда. 

А Сегодня в отель приехала 
X • пара из Австрии, Франц и 
Хельга. Молодые и счастливые, 
совсем дети. Я не пожалела для 
них лучший номер с прекрасным 
видом на море. С утра поболта-
ли, как водится, посмеялись, а 
вечером я встретила их в супер-
маркете. 

Вижу, Франц мнет бока здо-
ровенному арбузу. Увидел меня, 
обрадовался: 

- Натали, как хорошо, что 
мы тебя встретили! Скажи, хо-
роши ли арбузы на Санторине? 
Советуешь купить? 

Я задумалась. Арбуз они, ко-
нечно, съедят. А кто будет кор-
ки вьшосить? 

- Пожалуй, нет, - говорю я. -
Не советую. 

- Почему? 
Я тихо, чтобы не услышали 

продавцы: 
-Химия... 
Франц в ужасе роняет арбуз к 

ногам по, •'уги: 
- Что же нам тогда купить? 
Я оглядьтаю полки: 
- Возьмите лучше виноград. 
- Какой? 
- Б е з косточек... 

З Л А Т Ъ П Е Г О Р У « К Л У Б А , Д € » 

ЛевГОЛДБЕРГ. 
МОЛДАВИЯ 

С краю при хате 
жить скучнматеЛ, 
ко в центре событий 
все ж мордобитей, * * * 

Когда б я, что люблю, читал, 
я б стал похож на идеал 
Но, к счастью, я не то читаю, 
что я читать 1ч>сдпочитаю. • * * 

Разве же я жалуюсь, 
что у кобры жало есть? 
Не имела жало бы, 
сочиняла б жалобы. • • * 

Что сообщить мне вам в ответ? 
Я с вами соглашусь охотно: 
да, хорошо там, где нас нет. 
Но там, где вас, - там превосходно. * * * 

Нет, мы не Индия, какого? 
У них -хочу напомнить я -
священна каждая корова, 
у нас тут - каждая свинья. « * * 

Три аккорда всей жизни мотив: 
позитив, 
негатив, 
примитив, « * » 

Стихи мои малы на вид, 
но не судите торопливо: 
за каждым многое стоит -
как минимум бутылка пива. 

Всегда отыщется гщюй, 
готовый в час суровый 
гнать в шею старый гнусный строй, 
чтоб нас прогнать сквозь новый. * * * 

Выл зол тогда я, и в итоге 
скорблю сегодня, что со зла 
ей рыкнул: «Уиосм-ка ноги!» -
Какие ноги унесла.,. » • • 

Не получается с известностью, 
деньгами, барышнями, местностью... 
Ну как тут, к черту, не отчаяться?! 
Так и оно не получается! * * • 

Пройдя очень много дорог, 
их версты на годы умножа, 
подвел я конечный итог 
и вижу, что он меня - тоже. 

БОРИС Г О Л Д Б Е Р Г . 

США 

Духовную пищу гостям подают. 
Это украсит домашний уют. 

Тайн никаких от друзей не здганю 
И предлагаю такое меню. 

Стихотворенья на круглые даты 
Заменяют любые салаты. 

Лирических излияний потоки 
Лучше, чем концентратные соки. 

Прозы непереваримые тексты 
Подаются вместо бифштекса. 

Если к гостям вы немного гуманны. 
Не заставляйте их кушать романы. 

Лучше дать пьесу, либретто иль в баре 
Преподнести на подносе сценарий. 

Или позднее интеллигентно 
Перенасытить всех видеолентой. 

И говорить будут все, безусловно, 
О калорийности пищи духовной. 

Я читаю чистый лист бумаги, 
Непорочный, как зачатье, лист. 
Может быть, здесь будет иск сутяги 
Иль напишет ноты новый Лист. 

Может, будет чья-то теорема. 
Чей-нибудь фундаментальный труд, 
Или Данте нового поэма, 
Иль повестка всем на Страшный суд. 

И Всевышний повелит Адаму 
Начинать с начала всех начал, 
И предскажет новый Нострадамус 
То, что старый недопредсказал. 

Интервью о няшай 
наожмаиной, наро-

дом любимой пи-
о а т а л ь и я ц а й 
Ивановой Милой 
Владимировной. 

Иитаряью Лв-
рат, жуат и чи-
тателям • рот 
кладат журна-

лист Петров Иван 
Сидорович, дала* именуемый 
сокращенно Ж. • 

Согласие 
М. Что там за шум? Что там за 

Г8М7 
Ж. Бунтуют. Демонстрация. 

Плакаты. Крики. 
М. А повод? 
Ж. Он всегда найдется, когда... 
М. ...народу плохо живется! 
Ж. Народ народу рознь.,. 
М. Не понимаю? Народ один. 

Народ един. 
Ж. И не один. И не един. Рос-

сия велика. Народу и неро-
дов тьма. 

М. И свету нет, и нет тепла... 
Ж. ...и северна у нас стране... 
М. ...и южная, и нет там льда... 
Ж. ...а на востоке дым Курил... 
М. ...на западе соседи-братья 

были... 
Ж. ...потом забыли... 
М. . . . как хорошо все вместе 

жили... 
Ж. ...теперь хотят наоборот... 
М....нвоборот никто на свете 

не живвт... 
Ж. ...а наш народ живет... 
М. ...совсем не так, как хочет... 
Ж. ...бунтует, что ли, мало наш 

народ? 
М . К т о знает? Много ль, ма-

ло... 
Ж. ...но вся страна устала... 
М. ...вот отдохнет за праздни-

ки она... 
Ж. ...вдруг заработает стра-

на?! 
М. «Вдруг» не бывает ничего... 
Ж. ...тем более согласия. 
М. Согласие?! Я обожаю! 
Ж. Кого? 1УЛеня?! 
М. А ты при чем? 
Ж. Кого ж еще, коль не меня? 
М. Я обожею... президента! 
Ж. Ты, что ли, лозунг прочита-

ла? 
М. Уже в окно я не гляжу, дав-

но спиной к нему стою. 
Ж. При чем тут президент? 
М. При всем. 
Ж, Какой из них? Сейчас их 

много: что ни контора, 
глядь, а в ней... 

М. Я обожаю президента! 
Ж. Какой страны? 
М. Страны-ы-ы ба-а-альшой... 
Ж. ...так США, наверно! 
М. Не угадал. 
Ж. Все бе... все дамы во френ-

цузов влюблены. 
М. Опять промашка. 
Ж. Английского? Уж точно. 
М.Нет. 
Ж. Что? Неужто Дед? 
М. Какой? 
Ж. А Первый! Самый Первый!! 
М . А он что, дедушкою стал? 

Но ты об этом не писал. 
Ж. Запутала опять меня: в ка-

кого деда влюблвна? 
М. Я молода... 
Ж. В кого ты влюблено? 
М. ...и обожаю молодого) 
Ж. Деда? 
М. Того, кто «нет» сказал де-

дам и делает все сам. 
Ж, Что делает? 
М.Руководит! 
Ж. А-а-в, он руководит... 
М, Державой! 
Ж, 0-о-о1 Держа-а-а-вой! 
М. Держа в руках страну, на-

род... 
Ж. ...смотря куда он поведет... 
М. ...он смотрит не народ... 
Ж. ...народ-Сусанин заведет... 
М. ...он, сам-сусам, ведет на-

род... 
Ж. ...из чащи-тьмы капитализ-

ма... 
М, ...вдаль бывшего социализ-

ма? 
Ж. Назад он нас не поведет... 
М. ...он что-нибудь изобретет... 
Ж. ...в согласье будет жить на-

род... 
М. ...когда деньгу у олигархов 

отберет. 

Елена МАЗУР 
екпат @<Иа1.р1рех. сот 
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